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1 января
Из 9-го (Тульского) района воздушных высоковольтных сетей Мосэнерго выделен самостоятель-
ный 10-й (Сталиногорский) район ВВС.

29 апреля
Введена в эксплуатацию ТЭЦ-11 Мосэнерго.

19–24 августа
Московский процесс «по делу 16-ти» – «Антисоветского объединенного троцкистско-зиновьевско-
го центра». Все обвиняемые (Г.Е. Зиновьев, Л.Б. Каменев и др.) приговорены к смертной казни и 
расстреляны.

Октябрь
Оказание массированной помощи республиканской Испании; отправка советских добровольцев.

25 ноября – 5 декабря
Чрезвычайный VIII Всесоюзный Съезд Советов СССР; 5 декабря на Съезде принята новая Консти-
туция СССР.

Декабрь
Введена в эксплуатацию ЛЭП 220 кВ Сталиногорск – Москва на металлических опорах, первая в 
центральном районе страны линия такого напряжения.

Основные события 

В прошлом году я был в Кремле на совещании стаха-
новцев, видел любимого вождя т. Сталина и других ру-
ководителей партии и правительства. Что может быть 
более радостно, что может дать большее счастье!..

Ф. Багрянцев, машинист тарельчатых 
питателей котельного цеха

Стал стахановцем. В ноябре прошлого года зара-
ботал 518 руб., в декабре – 604. Хорошо питаю се-
мью, закупил хорошей обуви и одежды.

А. Дьяков, слесарь-монтажник

В 1935 г. я стал стахановцем. Зарабатываю 550 руб. 
в месяц. Купил себе хороший костюм, 2 пары боти-
нок, жене – фетровые валенки, шелковый костюм; 
пальто, мануфактуры, а для хозяйства – поросенка.

В нынешнем году желал бы получить хорошую 
квартиру, купить пианино, велосипед и патефон.

М.Е. Рубинчик, десятник 3-го строит. участка

Учусь в комсомольской школе среднего образова-
ния. Мои отметки: математика – «отлично», русский 
язык – «хорошо», естествознание – тоже «хорошо».

Моя мечта – закончить учебный год на «отлично».

Аня Черных, машинист масляных питателей

В 1936 г. я постараюсь добиться разрешения про-
блемы очистки от золы дымовых газов нашей ГРЭС 
и тем самым оградить окружающее население и ра-
стительность от золы. 

Это даст возможность на нашем опыте перевести 
электростанции Москвы на многозольное подмо-
сковное топливо.

Г.Л. Кравцев, инженер-электрик

За 400 тысяч киловатт : 
Ежедневная газета парткома, 
постройкома, завкома и комитета ВЛКСМ 
ГРЭС им. Сталина. 
1936 № 1.

Почему работа спорится. Наша новогодняя анкета
1 января

1 января

Сталиногор-
ский 
пролетарий : 
Ежедневная 
газета горкома 
ВКП(б), горсове-
та, ГСПС 
и ГК ВЛКСМ. 
1936 № 1.

Выставка, посвященная 15-летию плана ГОЭЛРО, открылась в Энергетическом институте Академии 
наук. На выставке собрана документация ГОЭЛРО, показаны выполнение ленинского плана электрифика-
ции, динамика роста электровооруженности СССР и капиталистических стран. Специальный отдел выстав-
ки посвящен работе Мосэнерго. Выставка будет открыта в течение всего января.

Вечерняя Москва. 1936 № 4.

Вадим Мешков подошел к огромному широкому 
окну и зажмурился. Глаза слепила белизна набереж-
ных Москва-реки. Падал снег. Белые хлопья ложи-
лись в сугробы на асфальт, пушистые тропинки сте-
лились по карнизам домов, и талые снежные комья 
сползали с верхушек мачт высоковольтной передачи. 

Было раннее декабрьское утро, хотелось пой-
ти на лыжах, вихрем спуститься с Ленинских гор, 
но Вадиму нельзя было даже стоять долго у окна. 
Его место – в правом кресле за широким пультом, 

рядом со своим помощником. Он управляет сложной 
системой кнопок, сигналов и различных аппаратов, 
неустанно регистрирующих биение пульса электри-
ческих станций и движение энергии по бесчислен-
ным проводам. 

Напротив пульта, на черном, во всю стену, рас-
пределительном щите – световая схема энергетики 
области. Каждая машина электрической станции 
и подстанции имеет здесь своих представителей – 
белую и красную лампочки, и чуть что с ней слу-

Выставка, посвященная 15-летию плана ГОЭЛРО

Напряжение

5 января

5 января
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Драмколлектив 2-й МГЭС сейчас работает над дву-
мя пьесами: «Платон Кречет» – украинского драма-
турга Корнейчука, и «Шестеро любимых» Арбузова.

Сейчас пьеса находится в читке, цель которой 
овладение речью и вскрытие образа роли.

Хочется отметить отношение к работе над пьесой 
и над собой наших кружковцев. Вот, например, тт.: Ве-
жис В., Романов К., Лукутина, Корнеев, Городничев, 
Титов, Исмайлов, Вежис А., Богачев, Карцева, Конова-
лов, Грачев – добросовестно и серьезно работают над 

своими ролями, показывают образцы дисциплиниро-
ванности. Это люди, которые безусловно растут. Они 
с большой энергией работают над новой пьесой.

Но еще не все кружковцы серьезно подошли к ра-
боте. Вот, например: Шабашев, Виноградова, Ореш-
кина, Демченко, Яковлев, Петров и другие не поня-
ли серьезности работы в драмколлективе, тормозят 
ее и могут задержать выпуск пьесы, потому что ха-
латно относятся к работе над собой, занятия кружка 
редко посещают.

Над чем работает драмкружок
8 января 

чится, эти маленькие часовые замигают, дадут 
тревожный сигнал. Когда инженер Вадим Мешков 
впервые пришел в эту комнату, здесь было почти 
пусто. Стоял маленький столик с кнопками и теле-
фонами, и на распределительном щите тускло горе-
ло несколько лампочек. В левом углу – маломощная 
Московская станция, в правом – слабые двигатели 
Классоновской. А в центре – две машины Каширы, 
машины, которые теперь обслуживают только ну-
жды самой станции. Но в то время 12 тыс. кВт счи-
талось большим достижением. 

Вадим изо дня в день наблюдал на этом щите 
осуществление великого ленинского плана элек-
трификации. В начале появились огоньки торфяной 
Шатуры. На болоте воздвигали корпуса мощной 
станции. Ее строительством повседневно руково-
дил Владимир Ильич. И одна за другой зажигались 
на распределительном щите новые лампочки. Скоро 
Шатура заняла весь нижний угол справа – это был 
уже мощный комбинат. Потом расширилась Каши-
ра, были пущены 1-я очередь Сталиногорской ГРЭС, 
МОГЭС, десятки подстанций, линии высокого на-
пряжения, 60-километровое кольцо вокруг Москвы. 
На щите становилось все теснее и теснее, и настало 
время, когда пришлось сокращать детали схемы. 

Вадим стал командовать сотнями тысяч киловатт, 
и многие знакомые называют его в шутку «магом». 
Действительно, сидит в тихой, теплой комнате на Ра-
ушской набережной человек и спокойно повелевает 
гигантскими силами на сто и больше километров 
в окружности! Ни одна станция не может вклю-
читься без разрешения диспетчера. Ни один монтер 
не может что-либо сделать без распоряжения дис-
петчера. 

Вадим к этому привык. Он вернулся сейчас 
к своему пульту, внимательно оглядел все приборы 
и сигналы. Пока – спокойно, и ничто не предвещало 
беды. Равномерно вибрировали стрелки вольтметра, 
и точные сумматоры чертили на лентах почти пря-
мые линии. Не подавали признаков жизни аварий-
ные контролеры – красные сигналы, синхронные ко-
лонки, зуммеры. Нигде не гудело, нигде не звенело, 
нигде не мигало. 

Вадим включил прямую радиосвязь:
– Кашира? Как у вас?
– Все в порядке. 189 тысяч киловатт!
– Сталиногорск?
– 102 тысячи киловатт!
– Шатура?
– 182 тысячи киловатт!
Отовсюду отвечали: «Нагрузка полная».
До смены оставался еще час, решающий час: если 

ничего не случится, Вадим блестяще завершит год. 
Он проделал в начале дежурства 30 сложных опера-

ций, искал неиспользованные резервы на станциях 
и довел нагрузку до максимальной цифры – 800 тыс. 
кВт! Эту нагрузку важно было сохранить. Она до-
стигнута в последний день 1935 г., в стахановские 
сутки, и Вадим решил во что бы то ни стало ее от-
стоять.

Вдруг лампочка масляного выключателя подстан-
ции «Ф» судорожно замигала. Вспыхнули красные 
аварийные сигналы. Резко метнулись указатели 
на амперметрах, откинув вверх красные стрелки. 
Перо вольтметра чертило кривую вниз. Падало на-
пряжение. Незначительно, но все же падало. 

Авария! Из Каширы сообщают, что чувствуется 
толчок. Шатура звонит – отметили колебание. Де-
журные всех подстанций тотчас коротко и тревож-
но сообщают: в энергосети Московской области 
что-то случилось. Авария! Нет времени на раздумье. 
Каждое слово диспетчера должно быть коротко, ясно 
и точно, каждое его приказание и ответ с периферии 
записывается на ленту специального аппарата. Ни-
кто не может потом отказаться от своих слов. Здесь 
слово – закон. Ошибки быть не может. 

– Подстанция «К», отделите разъединители по-
врежденной линии. 

– Подстанция «С», проверьте нагрузку, питаются 
ли абоненты? Все нормально? Хорошо!

– Подстанция «Ф», что у вас?
– Проходные фарфоровые втулки, через которые 

вводятся в здание линии высокого напряжения, раз-
рушены взрывом от короткого замыкания. На бли-
жайшей мачте разбиты изоляторы одной из оттяж-
ных гирлянд. В чем дело – неизвестно. Масляники 
трансформаторной группы вышли из строя. Ваши 
указания?

– Выключите линейные треншальтеры и зазем-
лите обе поврежденные линии, чтобы авария не пе-
решла на остальную сеть. Постарайтесь установить 
причину короткого замыкания. Проверьте все масля-
ные выключатели!

– Есть!
Через несколько минут дежурный подстанции 

«Ф» сообщил, что масляные выключатели в поряд-
ке. Вадим приказал выключить обе машины и потом 
включить обратно. Поврежденная линия разъедине-
на, и подстанция получила ток из другого источни-
ка. Напряжение не упало. Но нужно еще исправить 
повреждение.

Вадим сообщил о происшествии главному дис-
петчеру Борису Петровичу Егорову и начальнику 
Мосэнерго т. Матлину. На место немедленно вы-
ехала комиссия. Тем временем шла проверка машин 
на всей сети…

До конца дежурства оставалось несколько минут, 
но, когда пришла смена, Вадим не ушел. Дело нужно 

довести до конца. За весь год не было ни одной ава-
рии по вине диспетчера, и, если что случалось, точ-
ные распоряжения и разумный приказ немедленно 
устраняли ненормальности. И Вадим ждал результа-
та своих распоряжений. Тем временем он попросил 
лабораторию продемонстрировать звукозапись его 
разговоров с сетью. Он хотел проверить самого себя: 
все ли правильно. 

В комнате собралась группа диспетчеров, а зву-
ковой аппарат воспроизводил четкие и краткие диа-
логи Вадима Мешкова с дежурными различных 
пунктов. Все было правильно. На подстанции «Ф» 
кипела работа. Огромные метровые фарфоровые 
втулки заменяли электрической дугой*. Комиссия 
тщательно осматривала место аварии. 

Под мачтой, на которой тоже разбились изолято-
ры, диспетчер Егоров заметил маленькие обгоре-
лые комки. Семь воробьиных трупиков, опаленных 
током, лежали возле мачт. Виновников нашли: во-
робьиная стайка цепочкой, плотно прижавшись друг 

к другу, села на изоляторы, через нее прошел ток, 
провод заземлился, возникла дуга – короткое замы-
кание. 

К тому времени монтеры закончили исправле-
ние повреждений. Вадим приказал снять заземле-
ние и пофазно проверить линию, поочередно взять 
на испытание каждый провод. Через несколько ми-
нут подстанция сообщила:

– Проверено, все исправно!
– Включайте!
– Есть напряжение!
– Нагрузка?
– Нормальная! 
Ток высокого напряжения дан. 800 тыс. кВт на-

грузки станций Мосэнерго есть!
Вл. Рудный

Вечерняя Москва. 1936 № 4.

* Так в тексте. – АГЛ.

7 января

Из писем в редакцию
Отговорки по шаблону

Поликлиника № 2 «Метростроя» с 25 декабря не получает от МОГЭСа электрической энергии обычного 
напряжения.

Из-за очень слабого тока все физиотерапевтические установки работают с неполной нагрузкой, а рентге-
новский кабинет совершенно исключен из работы. 

На обращения поликлиники о восстановлении нормального напряжения тока у аварийной бригады 2-го 
района выработались шаблонные ответы: «Через два дня исправим». «Это – общее явление».

Директор поликлиники Фридман
Вечерняя Москва. 1936 № 5.
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[...] С пуском электростанции начался новый пе-
риод борьбы по решению труднейшей задачи: сжи-
ганию подмосковного топлива. Немало труда было 
положено, чтобы научиться сжигать низкосортный 
подмосковный уголь.

Кадровики в своих воспоминаниях рассказывают, как 
для того, чтобы получить с квадратного метра поверх-
ности нагрева 7–8 кг пара, приходилось уголь поливать 
нефтью, бросать в топки дрова. Леса, снятые со станци-
онных корпусов, были сожжены в топках котлов.

Удушливый сернистый газ отравлял воздух поме-
щения. С 8 котлов едва хватало пара для одной тур-
бины в 6000 кВт. Котлы давали чрезвычайно низкий 
паросъем, много мелкого угля просыпалось через 
решетки, и коэффициент полезного действия котлов 
составлял от 40 до 60%.

Начав с нагрузки от 3 до 5 тыс., коллектив электро-
станции в 1923 г. сумел поднять нагрузку до 8000 кВт, 
а в 1934 г. – до 180 тыс.

С 1926 г. были начаты работы по модернизации 
Каширской электростанции.

Старые котлы сняты; были установлены новые; 
четыре из них по 750 м² поверхности нагрева. К ста-
рому помещению машинного цеха было пристроено 
новое. В нем была установлена турбина № 3 мощно-
стью в 22 000 кВт. Таким образом мощность стан-
ции дошла до 36 тыс. кВт.

В конце 1929 г. котельная полностью перешла 
на пылевидное топливо. Был построен специальный 
сушильный завод и в нем установлен генератор № 7 
в 2000 кВт для подсушки угля. [...]

С 1929 г. началось строительство 2-й очереди 
станции. В новых зданиях начался монтаж импорт-
ного оборудования. Первый турбогенератор 2-й 
очереди (№ 4) монтировали в течение нескольких 
месяцев, турбогенератор № 5 был смонтирован 
в 77 дней. 

Вместе с импортным оборудованием был мон-
тирован первый советский генератор в 50 тыс. кВт 
ленинградского завода «Электросила». Накоплен-
ный монтажниками опыт дал возможность провести 
монтаж 6-го генератора в 50 дней.

Весной 1932 г. последний генератор № 6 взял пер-
вую нагрузку. На монтаже его сотни лучших ударни-
ков показали образцы отличной работы.

На работе выросли такие люди, как тт. Разов, Ен-
довин, Карташев, Титков, Хохлов, Мохов, Егоров, 
Волков и др.

Лучшие люди станции, ударники, отличники 
встали во главе коллектива. Ударная работа рабочих, 
инженеров и техников привела станцию на первое 
место в первом туре всесоюзного конкурса электро-
станций.

В 1935 г. электростанция впервые взяла свою 
проектную мощность – 186 тыс. кВт, перекрывая 
ее в некоторые дни. [...]

С. Я.

Энергия : Орган парткома, завкома Каширской ГЭС 
им. Л.М. Кагановича и горсовета г. Каганович. 
1936 № 4. 2 января 1936 г.

В 18 ч 30 декабря с. г. станции объединения Мос-
энерго взяли рекордный максимум максиморум на-
грузки 1935 г. – 800,6 тыс. кВт против назначавшего-
ся по плану 720 тыс. кВт и при максимуме прошлого 
года в 615 тыс. кВт.

Столь высокая нагрузка достигнута благо-
даря энергичной стахановской организованной 
работе персонала станций объединения и Дис-
петчерского пункта Мосэнерго и является луч-
шим ответом на призыв вождя нашей страны 
т. Сталина о развертывании стахановских мето-
дов работы.

Часть станций взяла рекордно высокую нагрузку 
в дни максимума.

ГЭС Кагановича взяла нагрузку 188,9 тыс. кВт, 
Шатурская ГЭС – 182,0 тыс. кВт, Сталиногорская 
ГРЭС – 102,0 тыс. кВт, ГЭС им. Классона – 50 тыс. 
кВт, 1-я МГЭС – 119,7 тыс. кВт, 2-я МГЭС – 38,6 
тыс. кВт.

Отмечая достигнутые успехи, объявляю благо-
дарность: 

Директору ШГЭС т. Дрожжину,
« КГЭС им. Кагановича т. Вахрушеву,
« Сталиногорской ГРЭС т. Вайнблат,
« ГЭС им. Классона т. Ерохину,
Зам. директора 1-й МГЭС т. Новикову,
Директору 2-й МГЭС т. Михайлову,
Главному Диспетчеру т. Егорову,
Дежурным Диспетчерам тт. Машкову и Зеленину 

и всему дежурному и эксплуатационному персона-
лу указанных выше станций, работавшему в этой 
смене.

Управляющий Мосэнерго В. Матлин

За большевистский ток : 
Орган парткома, завкома, дирекции 
и поссовета ГЭС им. Классона. 
1936 № 2.

К 15-летию плана ГОЭЛРО. Детище Ленина

Приказ № 1 по управлению 
и предприятиям Мосэнерго

9 января 

9 января

Мы соревнуемся с коллективом ТЭЦ. Надо прямо 
сказать, что мы во многом отстаем от них. Там, напри-
мер, уже проведено два совещания по вопросам культ-
работы, где большое внимание уделялось художествен-
ной самодеятельности, в частности драмколлективу. 

Эти совещания определили профиль работы 
драмколлектива на 1936 г. У них уже готов макет 
оформления «Чудесного сплава», оборудуется сце-

на, переделывается освещение сцены и так далее. 
Вопросам учебы, как то: технике актерского ма-
стерства, ритму, танцам, гриму, изучению истории 
театра коллектив ТЭЦ уделяет серьезное внимание. 
Большую помощь и внимание коллективу оказыва-
ет завклубом т. Лаврухин.

Можно уже сейчас сказать, что коллектив ТЭЦ 
в соревновании с нашим кружком имеет все данные 
завоевать первенство. 

Это в значительной степени обеспечивается тем, 
что коллектив ТЭЦ имеет поддержку завкома, зав-
клуба, тогда как коллектив 2-й МГЭС этого не име-
ет. Предзавкома т. Остряков в кружке у нас ни разу 
не был, с ребятами не беседовал, их запросов не зна-
ет, да и завклубом т. Саркисов лишь изредка забежит 
на минуту, и опять кружковцы не видят его декадами. 
Как проходят у нас занятия, как отдельные кружков-
цы работают над собой, его не интересует.

Только изжив все указанные недочеты, коллектив 
2-й МГЭС сможет не только не отставать от коллек-
тива ТЭЦ, но и завоевать первенство.

Режиссер Архиреев

Большевистская энергия : Орган парткома, завко-
ма и комсомольского комитета 2-й МГЭС. 1936 № 2.

Лучшие участники драмкружка. На снимке: слева 
направо (1-й ряд) – Шишулина, Лукутина, Орешки-
на, Саркисов. Во 2-м ряду – Корнеев, Валя Вежис, 
руководитель драмкружка Архиреев, Богачев, Гра-
чев, Титов и Занин.

С 0 до 24 часов. По реше-
нию парткома ГРЭС, 11 января 
на электростанции и на строи-
тельстве организуются стаханов-
ские сутки. На эксплуатации они 
начнутся с [нрзб.] часов, на строи-
тельстве – с утренней смены.

Во всех цехах и на участках 
идет усиленная подготовка к ста-
хановским суткам.

Концерт-бал. 11 января по ре-
шению ВЦСПС – День ударника. 
На ГРЭС он будет отмечен ста-
хановской работой на участках 

и в цехах, а вечером – большим 
собранием рабочих в кинотеатре 
«Встречный».

Доклад об итогах 1935 г. 
и задачах стахановцев сделает 
начальник строительства т. Вайн-
блат. После доклада состоится 
большой концерт-бал. В концерте 
принимают участие солист Боль-
шого Академического государ-
ственного театра, заслуженный ар-
тист Республики Ханаев, солисты 
балета Торопова и Мордвинов, 
артистка Трубецкая (художествен-

ное чтение), артистка Каширская 
(русские песни), трио баянистов 
имени Мейерхольда, украинский 
хор молодежи ГРЭС, русский хор 
колхоза «Ключевка» и т. д.

В антрактах и после концерта 
организуются танцы под джаз, 
струнный и духовой оркестры. 

За 400 тысяч киловатт : 
Ежедневная газета парткома, 
постройкома, завкома и комите-
та ВЛКСМ ГРЭС им. Сталина. 
1936 № 6.

Стахановские сутки на ГРЭС
10 января 
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Смена инженера Энделадзе ГРЭС им. Сталина 
перешла на стахановскую работу

Мощность турбины 24 тыс. кВт, 
давление пара – 130 ат, температу-
ра – 475°. Турбина испытана при на-
грузке 10–12 тыс. кВт. 

Доведение нагрузки до полной 
мощности зависит от перевода двух 
параллельно работающих котлов 
на полную нагрузку при высоком 
давлении.

 
Энергетик : 
Орган парткома ВКП(б) 
и завкома ТЭЦ 
высокого давления 
Мосэнерго. 
1936 № 3.

 

В походе.

В 11 ч 45 мин утра 12 января 
команды сталиногорских лыжни-
ков и пешеходов, накануне встре-
тившиеся в с. Ленино, прибыли 
в Москву.

У Даниловской заставы коман-
ду тепло встретили представите-
ли физкультурных и осоавиахи-
мовских организаций Москвы.

Вечером командир похода 
т. Коростелев выступал перед ми-
крофоном «Красноармейского ра-

диовещания». Команде отправле-
ны поздравительные телеграммы 
от горсовета Осоавиахима, управ-
ления строительством ГРЭС и др. 
организаций. 

За 400 тысяч киловатт : 
Ежедневная газета парткома, 
постройкома, завкома 
и комитета ВЛКСМ ГРЭС 
им. Сталина. 
1936 № 8.

[...] Огромное значение имеет 
выполнение и перевыполнение 
плана выработки электроэнер-
гии и осуществление плана элек-
трификации. Неслучайно в ре-
золюции Пленума ЦК ВКП(б) о 
стахановском движении перед 
электростанциями поставлены 
специальные задачи в части эко-
номии топлива и упорядочения 
работы электростанций. От пра-
вильной работы электростанций 
зависит правильная работа всех 
предприятий, получающих от них 
энергию. Причем по мере того, 
как совершенствуются техноло-
гические процессы на отдельных 
предприятиях и повышаются 
требования к качеству тока, все 
выше становится ответственность 
электростанций. Достаточно на-
помнить только те затруднения, 
которые испытывал новый, наибо-
лее совершенный вид транспорта 
в Москве – московский метропо-

литен и его высокочувствитель-
ные электроустройства в первое 
время эксплуатации от неравно-
мерности напряжения подавав-
шегося МОГЭСом тока, чтобы 
по достоинству оценить значение 
качества работы электростанций. 

Использование новых при-
способлений для научной рабо-
ты, медицинских приборов, об-
служивание культурной работы, 
в особенности кино. Работа элек-
трифицированных железных до-
рог, скорость вращения веретен 
и повышение производительности 
труда текстильных фабрик, работа 
угольных шахт и других предприя-
тий зависят от работы электриче-
ских станций. Кривоносовцы, 
виноградовцы и стахановцы всех 
отраслей промышленности не мо-
гут добиться использования мощ-
ности своего оборудования и ма-
шин до дна без правильной работы 
электростанций.

Выработка электроэнергии 
на 1936 г. установлена в размере 
32 млрд кВт·ч, что на 24% превы-
шает выработку 1935 г. На протя-
жении года должны войти новые 
мощности в количестве 718,8 
тыс. кВт на районных станциях 
Главэнерго и Главгидроэнерго-
строя, а вместе с промышленны-
ми и коммунальными станция-
ми – свыше 1100 тыс. кВт, что 
составит более 60% мощности, 
которая должна была быть вве-
дена по плану ГОЭЛРО в течение 
10–15 лет. 

В эксплуатацию входят новые 
турбины Сталиногорской ГРЭС, 
удваивающие ее мощность 
и доводящие ее до 200 тыс. 
кВт, турбина Зуевской ГРЭС, 
доводящая ее мощность 
до 250 тыс. кВт. […]

Полным ходом развертывается 
строительство крупнейших гид-
ростанций Рыбинско-Угличского 

Первая в мире по мощности 
форшальт-турбина установлена 
на нашей ТЭЦ высокого давления

Задание выполнено! 
12 января лыжники и пешеходы прибыли в Москву

План четвертого года 2-й пятилетки. Доклад т. В.И. Межлаука 
о народно-хозяйственном плане 1936 г. на 2-й сессии ЦИК Союза ССР 15 января

14 января

12 января

11 января

На снимке стахановцы сквозной смены (слева направо): тт. Энделадзе – сменный инженер, 
Субботин – техник, Багрянцев – машинист тарельчатых питателей, Бандример – инженер.

Сталиногорский пролетарий : Ежедневная газета горкома ВКП(б), горсовета, ГСПС и ГК ВЛКСМ. 1936 № 9.

На снимке: форшальт-турбина за несколько дней до окончания 
монтажа.

гидроузла. Строятся новые сети: 
Магнитогорск – Златоуст, Ста-
линогорск – Москва, Иваново – 
Ярославль, Липецк – Воронеж, 
Севастополь – Ялта, Ткварчелы – 
Самтреди, Аугэс – Самтреди и ряд 
более мелких. […] 

В 1936 г. должен быть сделан 
дальнейший шаг вперед по пути 
теплофикации. Выработка тепло-
вой энергии отстает от заданий 
пятилетнего плана. В 1936 г. рай-
онные ТЭЦ отпустят 5 млн Мкал 
против 7,5 млн Мкал по плану 2-й 

пятилетки. В 1936 г. должны быть 
введены в работу новые круп-
ные турбины с отбором пара для 
теплофикации: Сталинская ТЭЦ 
[и др.].

Правда. 1936 № 12.
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Правительственная 
комиссия 
заканчивает работу 
по приему первых 
100 тыс. кВт 
ГРЭС им. Сталина

16 января

На снимке: большое панно 
И.В. Сталина 
на здании главного корпуса 
электростанции.

Сталиногорский пролетарий : 
Ежедневная газета 
горкома ВКП(б), 
горсовета, ГСПС и 
ГК ВЛКСМ. 
1936 № 13.

Кроме гигантского водяного 
тире, которое наносится сейчас 
между именами двух рек «Мо-
сква» и «Волга», их объединит 
еще электропровод. В Москву 
с далекой Волги потечет ток но-
вых мощных волжских гидро-
станций.

Волга придет в Москву в каче-
стве активнейшего участника ре-
конструкции пролетарской сто-
лицы, поставщика энергии для 
нашего жилья и для наших заводов.

Пассажир, только что поки-
нувший борт удобного волжского 
«лайнера», пришедшего в москов-
скую гавань, уже в комнате мо-
сковского удобного отеля снова 
встречается с Волгой, воды кото-
рой он только что покинул. До-
статочно повернуть выключатель 
настольной лампы или включить 

какой-нибудь из многочисленных 
электроприборов, потянуться 
с папиросой к электрозажигалке, 
подставить грудь под душистые 
струи электроразбрызгивателя 
одеколона или высушить руки 
электрополотенцем, чтобы вновь 
столкнуться с преображенной 
энергией той же Волги.

Волжские гидростанции дадут 
Москве значительно более деше-
вую электроэнергию, чем та, ко-
торую мы сейчас потребляем.

В Гидроэлектропроекте сей-
час около 100 инженеров усилен-
но работают над составлением 
эскизного проекта двух первых 
и самых мощных гидростанций, 
которые должны быть сооружены 
на Самарской луке Волги. Здесь 
показывают проектный график 
работы московских электростан-

ций, где сотни тысяч киловатт 
в самые напряженные для мо-
сквича часы уже отнесены за счет 
электроэнергии, получаемой от-
сюда, со старого «Царева курга-
на» на Самарской луке.

Этот ток будет приходить в Мо-
скву в часы «пик», когда диспет-
чер центрального электропульта 
в Москве простым нажатием ры-
чага на щите откроет путь волж-
скому току.

Город живет напряженно. Ко-
роток декабрьский зимний день. 
Шесть часов утра. Человек встал 
и зажег электрическую лампу. 
Еще полчаса, и к осветительной 
системе присоединились заводы, 
жадно требующие энергии. Дви-
нулись троллейбусы, вагоны ме-
тро и трамвая. Вечер. Зажглись 
огни театральных рамп, огни 

Электро-Волга
21 января

библиотек. Приходят в движение 
киноаппараты. Делая вечер в кино 
похожим на утро, жизнь, как солн-
це, всходит на киноэкранах горо-
да. Очень трудно работать в эти 
часы без помощи Волги. Посылая 
энергию Москве, далекие волж-
ские турбины начинают работать 
на полную мощность.

К армии моряков, готовящихся 
уже сейчас занять места на судах 
московско-волжской флотилии, 
пристраиваются целые отряды 
электриков в комбинезонах – глав-
ных добытчиков «белого угля».

Академик Иван Гаврилович 
Александров, один из самых та-
лантливейших наших энергети-
ков, сейчас разрабатывает про-
ект грандиозной гидростанции 
у Камышина на Волге. Мощность 
этой станции около 1,5 млн кВт.

Пользуясь величайшей из мер, 
которая уже вошла в нашу жизнь, 
можно сказать, что мощность 
этой станции будет равна почти 
трем Днепрогэсам.

На электроэнергии этой стан-
ции станут вырабатывать легкие 
металлы для самолетостроения, 
искусственный каучук для резино-
вых заводов и другую продукцию.

Москвич – пассажир самолета 
и москвич – пешеход, в новень-

ких галошах измеряющий мок-
рый осенний асфальт московских 
улиц, встретятся с той же чудесно 
преобразившейся энергией Вол-
ги, становящейся на границе 3-й 
и 4-й пятилеток настоящей «элек-
трокормилицей» страны.

Гидростанции на Самарской 
луке и у Камышина сооружа-
ются возле мест, где в прошлом 
чаще всего щелкал зубами голод, 
у волжских степей, страдающих 
постоянной засухой. Благодаря 
работе этих ГЭС около 3,5 млн га 
полупустынных земель могут 
быть превращены в подлинную 
хлебную «житницу».

Все это было бы похоже 
на сказку, если бы не нашло сво-
его отражения в очень точных, 
проверенных расчетах, в черте-
жах и проектах, которые в бли-
жайшие же годы будут переданы 
строителям. 

Сооружение гигантских гид-
роцентралей на Волге последует 
вслед за пуском ряда более мелких 
гидростанций, уже сооружаемых 
сейчас на канале Москва – Вол-
га. Эти небольшие ГЭС станут 
обслуживать не только нужды ка-
нала, но уже в ближайшие год-два 
начнут давать волжскую энергию 
Москве.

На трассе канала сооружает-
ся восемь ГЭС общей мощно-
стью в 67 тыс. кВт. Затем войдут 
в строй ГЭС в Угличе и в Рыбин-
ске – первая в 120 тыс. и вторая 
в 250 тыс. кВт, разрешающие 
не только проблему судоходства 
глубоко сидящих судов по новой 
водной магистрали, но и одновре-
менно дающие энергию москов-
ским заводам и московской осве-
тительной сети.

Около 60 лет назад Фридрих 
Энгельс, вслед за Марксом горячо 
приветствовавший первые бле-
стящие работы француза Депре, 
добившегося передачи энергии 
«по простой телеграфной прово-
локе», пророчествовал великое 
будущее электричеству.

Электро-Волга – замечательное 
воплощение далеких мечтаний осно-
воположников коммунизма, прямое 
развитие идей, заложенных в гени-
альном ленинском плане ГОЭЛРО. 
Электро-Волга – это одна из гранди-
ознейших проблем, уже разрешае-
мых большевиками, руководимыми 
гениальнейшим инженером комму-
низма великим Сталиным.

Евг. Мар

Вечерняя Москва. 1936 № 17.

В начале января я получил счет за израсходованную электроэнергию 
на 54 руб. Меня удивило, почему с меня взяли на 16 руб. больше, чем в пре-
дыдущем месяце, хотя расход электроэнергии был почти одинаковый. 

5 января моя мать обратилась в Мосэнерго. Работник стола выдачи 
справок Коротаева переписала счет на 38 руб. 65 коп., но пометила его 
почему-то датой «5 декабря». При этом заявила, что по счету нужно бу-
дет платить пени. Неправильный счет она вернуть отказалась, заявив, 
что он разорван. 

7 января мне пришлось потерять половину рабочего дня, чтобы вы-
яснить эту неразбериху. 

Рыбин
Вечерняя Москва. 1936 № 17.

Больше 10 дней сидят без све-
та 600 жильцов дома № 3 по 4-му 
Краснопрудному переулку. Прав-
ление жакта не позаботилось 
своевременно приобрести запас-
ной счетчик. Сейчас счетчик ис-
портился, а другого пока МОГЭС 
не дал: счетчики даются по пред-
варительным заявкам.

А. Остриров

Вечерняя Москва. 1936 № 20.

21 января 26 января

Из писем в редакцию
Задним числом

Короткие 
сигналы
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Из месяца в месяц растет количество пассажи-
ров на метрополитене им. Л.М. Кагановича. Сейчас 
в среднем метрополитен перевозит ежедневно 259 
тыс. человек, в то время как в декабре метро перево-
зил только 239 тыс. человек в сутки. 

В связи с резким увеличением перевозок управле-
ние метрополитена решило в ближайшие дни прове-
сти обследование пассажирских потоков. 

Это обследование будет проходить в течение трех 
дней. 

Каждый пассажир будет сохранять свой билет 
и при выходе из метро сдавать его контролеру. 

Обследование даст возможность определить 
среднюю длину поездки пассажиров и наиболее 
загруженные участки трассы в разные часы дня. 
В дальнейшем составление графика движения поез-
дов, комплектование вагонов в поездах и т. д. будет 
производиться с учетом материалов обследования.

Вечерняя Москва. 1936 № 20.

27 января 

Хоккей. «Спартак» 
проиграл

Вчера состоялась доигровка первых хоккейных 
команд «Спартак» – «Мосэнерго». Спартаковцы вы-
ставили свой лучший состав. 

«Мосэнерго» играло без Бугрова, Крашенинни-
кова и Сорокина. Спартаковцы, уверенные в своем 
преимуществе, вели игру вяло и небрежно. 

На 37-й минуте у ворот «Спартака» дается сво-
бодный удар. Нападение «Мосэнерго» пользуется 
этим, и первая половина заканчивается со счетом 1:0 
в его пользу.

Во второй половине игры «Спартак» упорно за-
щищался, но матч все же окончился поражением 
«Спартака» со счетом 0:1.

Вечерняя Москва. 
1936 № 21.

Рейсовый поезд, курсирующий между Электро-
передачей и Глуховом, почти каждый день идет 
с большим запозданием. 13 января рейсовый поезд 
опоздал на 3 часа. 21 января отправился в Глухово 
с опозданием на 1 час 5 минут.

При такой обстановке работы конечно не может 
быть никакой речи о «четком графике».

В классных вагонах рейсового поезда грязные 
сидения, в приличном пальто нельзя сесть на ла-
вочки. Плохо с освещением. Вагоны зачастую ходят 
не освещены, а если и освещаются, то одной малень-
кой свечкой в закоптелом фонаре.

Двери в вагонах закрываются плохо. Все эти не-
достатки руководителей транспортного отдела мало 
трогают.

График движения поезда составлен неверно.
Рабочие, едущие на работу к 8 ч, всегда опазды-

вают, так как поезд приходит утром только в 9 ч 30 
мин. Тов. Михееву необходимо устранить все эти 
недостатки и перестроить график движения поез-
да применительно к запросам рабочих, тем самым 
обеспечить лучшее обслуживание рабочих-стаха-
новцев. 

Королев

За большевистский ток = 
Краснознаменец : 
Орган парткома, завкома, 
дирекции и поссовета ГЭС им. Классона; 
Орган партийной, профсоюзной 
и хозяйственной организаций 
торфопредприятия им. Классона. 
1936 № 5/6.

На заметку «Отговорки по шаблону» (ВМ от 7.01) 
Мосэнерго сообщает, что поликлиника № 2 Метро-
строя с 10 января получает ток нормального напря-
жения.

Вечерняя Москва. 1936 № 21.

Обследование 
пассажирских 
потоков метро

Сигналы приняты

Улучшить работу 
рейсового 

поезда

26 января 27 января 

27 января 

Техническая выставка Москов-
ской кабельной сети привлекла 
внимание всех делегатов всесо-
юзной конференции работников 
электросетей.

Небольшое по размерам поме-
щение на 2-м этаже клуба «Крас-
ный луч» посетили сотни людей.

Представители Московской 
кабельной сети дают делегатам 
разъяснение и едва успевают отве-
чать на многочисленные вопросы. 

На выставке демонстрируется 
принцип устройства и действия за-
мкнутой сетки и автомата для нее, 
впервые изготовленных в СССР. 
Включение рубильника, иллю-
стрирующего включение фидеров 
на станции, и автомат приключает 
трансформаторы и сети; появилось 
освещение в домах, заработали мо-
торы, питающиеся от сетки. Авария 
на питающем фидере – автомат от-
ключает трансформатор от сетки, 
но питание освещения и моторов 
продолжается бесперебойно.

В книге посещений на выстав-
ке много записей, которые свиде-
тельствуют о большом интересе 
к выставке.

На выставку идут все новые 
и новые товарищи, охваченные 
стремлением оседлать технику, 
исчерпать ее до дна и добиться 
безаварийной работы.

Выставка организована дирек-
цией МКС. Непосредственной ор-
ганизацией выставки занимались 
технический отдел и аварийная 
служба МКС. Наиболее активно 
и хорошо работали над выставкой 
тт. Мучник, Бессмертный и Лямин.

Каждый работник МКС дол-
жен детально ознакомиться с вы-
ставкой и бороться за внедрение 
новейшей техники Московской 
кабельной сети.

Из книги посетителей 
выставки МКС

Сопоставляя нынешнюю за-
щитную и оборонительную систе-
му работы в распределительной 
сети с тем временем, когда в той 
же сети я работал сам, с удоволь-
ствием вижу, как далеко продвину-
лась наша молодая и бодрая смена!

От души желаю им столь же 
бодро двигаться вперед, желаю 
им быть первыми в наших мощ-
ных стахановских рядах.

Пусть не забывают, что служ-
ба и защита интересов ленинской 
электрификации – великое дело 
для всего нашего социалистическо-
го строительства – это обязывает!

Мой горячий привет и наилуч-
шие пожелания!

Г. Кржижановский

Выставка производит прекрас-
ное впечатление и ярко характе-
ризует ведущую роль Московской 
кабельной сети в деле внедрения 
новой техники.

А. Сухотинский, Ленэнерго

Выставка МКС хороша. И со-
держание, и оформление выстав-
ки производят очень хорошее впе-
чатление. Единственный упрек, 
который можно сделать работни-
кам МКС после осмотра выстав-
ки, – это то, что они мало освеща-
ют свои достижения в печати.

Белоусов, 
аварийная инспекция Главэнерго

Выставка является яркой де-
монстрацией продуктивной рабо-
ты Московской кабельной сети, 
внедряющей передовую техни-
ку в сети Союза. Выражаю свое 
пожелание, чтобы МКС уделила 
часть экспонатов Московскому 
энергетическому институту, что 
помогло бы институту поставить 
преподавание на более высокую 
ступень.

Глазунов, проф.

Красный кабельщик : 
Орган парткома ВКП(б), 
завкома и комитета ВЛКСМ 
МКС Мосэнерго. 1936 № 3/4.

17 января состоялось первое занятие летно-пла-
нерной школы МКС. Там 25 чел. нашей молодежи 
учатся планерному искусству. В числе слушателей 
школы лучшие стахановцы-комсомольцы – тт. Пота-
турин, Анучин и стахановец т. Ленков. 

Молодежь чрезвычайно заинтересовалась пла-
нерным делом и будет стараться получить максимум 
знаний. 24 января учащиеся школы едут в Растор-
гуево, где ознакомятся с материальной частью пла-
нера. Школа обеспечена руководителями: инструк-

тор, политрук и военный руководитель. Закуплена 
нужная литература. 

На первом занятии были все записавшиеся в шко-
лу. Нужно удержать стопроцентную посещаемость 
на все время работы школы.

Смирнов

Красный кабельщик : Орган парткома ВКП(б), зав-
кома и комитета ВЛКСМ МКС Мосэнерго. 1936 № 3/4.

Выставка МКС привлекала всеобщее внимание

Открылась летно-планерная школа

27 января

27 января



166

19361936

167

Многие москвичи, вероятно, помнят выступления 
талантливого изобретателя Термена с его музыкаль-
ным аппаратом «терменвоксом».

Изобретатель, приближая и удаляя руку, застав-
лял электрический инструмент петь скрипкой, вио-
лончелью, звучать контрабасом. 

Сейчас принципы «терменвокса» используются 
в борьбе с преступниками. Злоумышленник, напри-
мер, подошел к несгораемому шкафу. Он еще не при-
ступил к взлому, а охрана уже знает, что кто-то стоит 
возле шкафа: шкаф окружен радиоволнами, и втор-
жение в эти радиоволны вызывает звуковой сигнал. 

Этот новейший способ борьбы с преступниками 
сейчас демонстрируется в музее МУРа.

Другая интересная новинка – невидимые инфра-
красные лучи, соединенные с фотоэлементом. Когда 
преступник проходит через зону, которую пересекают 
невидимые лучи, раздается тревожный сигнал. Но-
вые способы борьбы с преступниками имеют огром-
ное значение для охраны предприятий и учреждений. 

Со дня открытия музея прошло больше года. 
За это время музей посетило свыше 10 тыс. человек. 
В большинстве – это работники милиции, розыск-
ных органов, суда, прокуратуры, студенты правовых 
вузов. В числе посетителей были и научные работ-
ники, артисты, писатели.

Вечерняя Москва. 1936 № 23. […] Тов. Сталин – руководитель осуществления плана ГОЭЛРО. Историческая роль т. Сталина в деле 
электрификации далеко не исчерпывается тем, что он развил, дополнил и поднял на высшую ступень ленин-
ское учение об электрификации, а заключается также в том, что он явился непосредственным руководите-
лем электрификации Советского Союза и реализации ленинского плана ГОЭЛРО. […]

В.Ю. Стеклов, инж.

Электричество : Орган Главэнергопрома, Главэнерго НКТП и Энергетического института Академии Наук 
СССР. 1936 № 1. с. 14.

[...] Работники ГОЭЛРО были 
превосходно знакомы с тогдашней 
проповедью известного проф. 
Гриневецкого14, одного из круп-
нейших техников того времени, 
в его книге, посвященной после-
военным перспективам русской 
промышленности. В этой книге 
Гриневецкий утверждал, что для 
спасения страны необходимо 
сохранить основы буржуазного 
строя и пойти на поклон к ино-
странному капиталу. По расчетам 
Гриневецкого выходило, что Рос-
сию можно вывести из ее тяжкого 
кризиса лишь путем немедленно-
го займа в 15–20 млрд руб. золотом 
и вливания этих капиталов на до-
бычу сырья, в промышленность 
и в транспорт, причем восстано-
вительная работа должна была 
занять период 10–12 лет. Не так 
думали работники ГОЭЛРО. Для 
них было ясно, что шаблонные 
пути выхода из гигантского кри-
зиса, охватившего всю страну, 
были заказаны. На этих путях 

никакие займы не могли выру-
чить. Мировая война ребром по-
ставила вопрос о новом переделе 
мира, события в котором продол-
жали развиваться под лозунгом: 
«горе побежденным». Лишь стоя 
на почве Октябрьской револю-
ции, лишь ища спасения именно 
на ее путях, взывая против сил 
старого мира к силам мира ново-
го, так и только так могла спасти 
свои судьбы страна, вырвавшаяся 
из стихии войны революционным 
путем. […]

План ГОЭЛРО намечал постро-
ить 30 районных электрических 
станций мощностью в 1500 тыс. 
кВт, а подробная смета по этой 
части плана свидетельствовала, 
что по одной этой статье потре-
буется расходов около 1,2 млрд 
руб. золотом. План был рассчитан 
на 10–15 лет, так что формальный 
срок оптимального варианта исте-
кал в начале 1932 г. […]

Общий размах промышленной 
продукции намечалось поднять 

на 80–100% по сравнению с дово-
енным временем, а вся сумма рас-
ходов по плану исчислялась грубо 
в 17 млрд руб. золотом.

Мы видим, что в золотом ис-
числении восстановительный 
фонд и работниками ГОЭЛРО, 
и проф. Гриневецким опреде-
лялся примерно одной и той же 
величиной. Об электрификации 
и даже о теплофикации гово-
рил в своей книге и проф. Гри-
невецкий. Но как диаметрально 
противоположна была позиция, 
политическая и хозяйственная, 
работников ГОЭЛРО и проф. Гри-
невецкого: первые видели свои 
идеалы впереди, в грядущем, 
второй – целиком базировался 
на строе уходящем.

Кто же оказался прав?
Известно, что последним годом 

1-й пятилетки должен был быть 
1932/33 хозяйственный год. Под-
водя итоги этой пятилетки, мы, 
таким образом, подводим итоги 
того времени, в которое, в лучшем 

«Терменвокс» в МУРе

Ленин, Сталин 
и план электрификации

К 15-летию 
плана ГОЭЛРО

29 января

Январь

Январь

случае, должно было бы уложить-
ся выполнение плана ГОЭЛРО. 
1-я пятилетка в ее реализации яв-
ляется ответом на план ГОЭЛРО, 
ответом не на словах, а на деле.

Каков же этот ответ?
Недаром т. Сталин называ-

ет годы 1-й пятилетки годами 
великого перелома. В эти годы 

великого перелома мы не толь-
ко выполнили, но и перевыпол-
нили основные наметки плана 
ГОЭЛРО. Мы построили не 30, 
а 40 электрических станций рай-
онного значения. По строитель-
ству районных станций мы как 
раз шли в тех местах, мощность 
которых была увеличена по срав-

нению с первоначально намечен-
ной мощностью. […]

Г.М. Кржижановский

Электричество : Орган Глав-
энергопрома, Главэнерго НКТП и 
Энергетического института Ака-
демии Наук СССР. 1936 № 1. с. 2–4.

Январь

Котельная Каширской ГРЭС им. Л.М. Кагановича. У щита кочегар стахановец-орденоносец П.В. Егоров 
(с 20/Х 1935 г. перешел на обслуживание 5 котлов по 3100 м²).

Тепло и сила : Ежемесячный журнал Главэнерго. 1936 № 1.
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Любителей, имеющих свои телеприемники, еще 
мало: 200–300 человек на весь Советский Союз. 
1936 г. должен стать переломным в развитии теле-
любительского движения. 

Всесоюзный радиокомитет ассигновал в ны-
нешнем году 5 млн руб. на развитие телевещания. 
В прошлом году на эти цели было израсходовано 
всего 500 тыс. руб. 

Сейчас телевещание идет только из Москвы. Это-
го явно недостаточно. Решено установить в 1936 г. 
телепередатчик в Киеве и ввести высококачествен-
ное телевещание в Москве и Ленинграде. 

В будущем году телепередатчики предполагается 
установить в ряде крупных городов – Ташкенте, Но-
восибирске, Хабаровске, Тифлисе и др. 

По заявлению начальника Главэспрома т. Лютова, 
в 1936 г. Ленинградский радиозавод им. Казицкого 
выпустит 1000 телевизоров системы советского ин-
женера Брейтберда и, кроме того, изготовит опыт-
ную партию в 100 телевизоров для приема высоко-
качественного катодного телевещания. 

Вечерняя Москва. 
1936 № 26.

Народному комиссару тяжелой промышленности 
СССР т. Орджоникидзе.

За пять с лишним лет, истекших после моего 
осуждения Верховным Судом по делу «Промпар-
тии», я честно старался упорным напряженным 
трудом реабилитировать себя перед Советской 
Властью и перед Родиной, отдавая все свои силы 
и знания. В результате проделанной работы, бла-
годаря Вашей постоянной помощи и вниманию 
теперь создана в СССР новая отрасль прямоточ-
ного котлостроения, причем прямоточные котлы, 
опрокинувшие все прежние котельные «нормы» 
нагрузок и весов, в настоящее время вполне до-
казали свою надежность и правильность перво-
начальных расчетов, ибо промышленный прямо-
точный котел на ТЭЦ ВТИ проработал уже более 
9000 часов, опытный котел отработал уже при 
140 ат более 3000 часов. В настоящее время по-
строено и пущено 3 прямоточных котла, из кото-
рых один для морского военного судна, строятся 4 
морских котла и включен в программу 1936 г. ряд 
прямоточных котлов; нами разработано 12 проек-
тов разных прямоточных котлов от 22 до 140 ат 
с мощностью от 1 до 300 т/ч для электростанций, 
морских военных судов, паровозов, аэропланов 
и т. п., из коих 5 специальных котлов для уста-
новок оборонного назначения; ряд новых котлов 
и конструкций находятся в работе или начинают-
ся проектированием.

Я глубоко благодарен Вам и Советскому Пра-
вительству за то, что Вы дали возможность мне, 
бесправному и опозоренному человеку, вновь под-
няться на ноги и реабилитировать себя, хотя бы с на-
учно-технической стороны.

Теперь, когда прямоточное котлостроение уже стало 
на твердый и широкий путь, промышленность и Нар-
комат Обороны предъявляют к нему настолько широ-
кие и ответственные требования и запросы, что я, оста-
ваясь бесправным человеком, продолжающем носить 
позорное клеймо вредителя, окруженный атмосферой 
подозрительности и недоверия, не имею сил и возмож-

ности вести работу теми масштабами и темпами, кото-
рых настойчиво требуют интересы дела.

Если Вы считаете, что своей работой и поведени-
ем я заслужил право на реабилитацию не только как 
инженер, но и как гражданин, то в интересах разви-
тия Вами же созданной новой отрасти котлострое-
ния, могущей принести большую пользу нашей 
социалистической промышленности и обороне стра-
ны, я прошу Вас снова помочь мне в моей работе 
и возбудить ходатайство об амнистии как меня, так 
и группы осужденных специалистов, которые в тече-
ние 4,5 лет, не щадя своих сил и здоровья работали 
со мною по созданию и освоению котлов, а именно:

инженеров: А.Ф. Булашевича, Н.М. Иваницкого, 
В.А. Ларичева, В.И. Очкина, М.Н. Прасолова, В.И. 
Рунова, В.А. Сбродова и Т.Т. Усенко.

Дайте возможность и нам принять участие в ка-
честве полноправных граждан в общей радостной 
работе социалистического строительства, гениально 
руководимого умелой и мудрой рукой великого во-
ждя народа т. Сталина.

Я же даю Вам слово и прошу Вас передать мое 
твердое обещание т. Сталину, что в оставшиеся уже 
недолгие годы своей творческой работы я целиком 
и полностью отдам все свои силы, опыт и знания 
на развитие социалистической промышленности 
и на укрепление обороноспособности нашего Сою-
за, и совместно с сильным и спаянным техническим 
коллективом Б.П.К., созданным за истекшие годы, 
дам целый ряд новых конструкций, машин и аппара-
тов, достойных той великой Сталинской эпохи, в ко-
торую нам выпало счастье жить и работать.

3.II.1936 г. Л. Рамзин

АП РФ, д. 356, л. 150–150 об., машинописный 
подлинник, подпись – автограф; 
Судебный процесс «Промпартии» 1930 г. : 
Подготовка, проведение, итоги :  
В 2 кн. / Отв. ред. С.А. Красильников. 
М., 2016. (Архивы Кремля).

Когда будет закончена 2-я оче-
редь метро, поезда пойдут с пяти 
конечных станций: «Сокольни-
ки», «Киевский вокзал», «Парк 
культуры и отдыха», «Курский 
вокзал» и «Поселок Сокол».

Тоннели московского метро 
свяжут центр города с шестью 
крупнейшими вокзалами, с аэро-
портом, стадионом «Динамо», 
поселком Сокол, с заводами, фаб-
риками, научными институтами, 
корпусами жилых домов, которые 
строит Москва по сталинскому ге-
неральному плану.

…Чтобы привести в движение 
поезда метрополитена 2-й оче-
реди, нужно около 3 млн кВт·ч  
электроэнергии в месяц. Электри-
ческое освещение, эскалаторы, 
насосы, вентиляторы потребуют 
еще 1 млн кВт·ч.

Эту энергию даст Мосэнерго. 
Переменный ток высокого напря-
жения превратится на подстанциях 
метрополитена в постоянный и за-
тем по кабелям поступит в тоннель, 
в так называемый «третий рельс».

Пять новых тяговых подстан-
ций для преобразования тока на-
мечено построить у Смоленской 
площади, у Покровских ворот, 
площади Маяковского, стадиона 

«Динамо» и за аэропортом.
Все подстанции будут управ-

ляться автоматически, на расстоя-
нии (телеуправление). Это даст 
значительную экономию эксплуа-
тационных расходов и повысит 
надежность установок.

За границей такой метод нашел 
широкое применение. У нас пока 
это дело не пошло дальше опыта.

Промышленность должна серь-
езно подготовиться к комплексно-
му изготовлению оборудования 
для автоматизации подстанций 
метро. Нужно выбрать наиболее 
рациональный тип оборудова-
ния. При этом необходимо иметь 
в виду, что на автоматику должны 
быть переведены и существующие 
подстанции метро, чтобы управле-
ние всеми подстанциями проводи-
лось из одного командного пункта.

Для питания энергией освети-
тельной сети, эскалаторов и пр. 
будет выстроено под землей не-
сколько понизительных подстан-
ций. Осветительная сеть проекти-
руется так, чтобы даже при самом 
невероятном случае повреждения 
сети в тоннелях и на станциях ме-
тро было светло.

На 2-й очереди будет сохранен 
стиль существующих станций. 

Но для лучшего обслуживания 
пассажиров будет введен ряд 
улучшений. Эскалаторы, напри-
мер, будут доставлять пассажиров 
с верхнего вестибюля непосред-
ственно на платформу. Это ис-
ключит необходимость перехода 
по длинным коридорам.

Увеличивается скорость дви-
жения эскалаторов. Они будут 
двигаться со скоростью 0,8 м/с, 
в то время как самые быстро-
ходные эскалаторы 1-й очереди 
на станции «Охотный ряд» дви-
жутся со скоростью 0,75 м/с. 
На наиболее глубоких станциях 
(30–35 м) проезд на эскалаторе 
отнимет не больше 1,5 минут.

Пересматривается и система 
надписей и указателей на станци-
ях с тем, чтобы лучше организо-
вать и направлять пассажирские 
потоки. С этой целью будет при-
менено также и радиовещание.

В руках метростроевцев – все 
возможности построить и обору-
довать новые линии еще лучше, 
еще удобнее и красивее, чем это 
сделано на 1-й очереди.

И. Катцен, инж.

Вечерняя Москва. 1936 № 27.

Тысяча телевизоров Письмо Л.К. Рамзина Наркому 
тяжелой промышленности СССР 
Г.К. Орджоникидзе с просьбой 
ходатайствовать об амнистии его 
и «группы осужденных специалистов»

Метро второй очереди. Каким оно будет

2 февраля 3 февраля

3 февраля
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Арбат, Староконюшенный переулок, обширный 
двор, ватага ребятишек разных возрастов. Крики: 
«Тетенька, тетенька, вы тоже к Герману? Ох, как 
много стахановцев сегодня у него в гостях! Тетень-
ка, а кто такие стахановцы?»

Проплутав по двору и коридорам, я наконец 
на стахановском вечере у т. Мухина. Вхожу. Два-
дцать стахановцев-комсомольцев нашей станции 
слушают беседу т. Розенгардта о жизни и творчестве 
величайшего поэта России Александра Сергеевича 
Пушкина.

Беседа слушается присутствующими с напряжен-
ным вниманием. Для некоторых все это знакомо, не-
которые слушают впервые, но всем интересно послу-
шать о том, кого величают создателем русской поэзии, 
чьи стихи и проза жадно читаются сейчас нами, спу-
стя почти 100 лет после его трагической смерти.

Беседу заключают диапозитивы, показывающие 
портреты Пушкина, его близких и друзей, обстанов-
ку в которой он жил, они показывают и его злейших 
врагов и мучителей – Николая Палкина, Аракчеева, 
его физического убийцу Жоржа Дантеса, графа Бен-
кендорфа – того, кто был одним из покровителей 
гнуснейшей травли Пушкина, организованной ре-
акционнейшей частью «высшего света» Петербурга 
и приведшей поэта к смерти.

Вторую часть вечера открывает т. Снежницкий15, 
артист Малого театра, чтением поэмы Пушкина 
«Граф Нулин». Артист хорошо передает замысел 
поэта, блеск и воздушную легкость стихов, чтение 
т. Снежницкого не раз вызывает одобрительные 
улыбки присутствующих.

Вслед за ним кружковец нашего клуба т. Макси-
мов исполняет романс Глинки на слова Пушкина 
«Я помню чудное мгновенье».

Его сменяет участница кружка т. Каплан, ис-
полнившая ариозу Лизы из оперы «Пиковая дама» 
на сюжет Пушкина.

Вслед за ней поет член кружка т. Смирнова пись-
мо Татьяны из оперы «Евгений Онегин», поет рабо-
чий нашей станции Вася Грецов мелодичный романс 
«Не пой, красавица, при мне», читает стихи Пушки-
на артист театра им. Вахтангова т. Чистяков.

В заключение читается «Воевода» – прекрасное 
стихотворение, полное драматизма. 

Убираются столы и начинаются танцы.
Так весело, культурно и интересно провели вечер 

26 января стахановцы, вечер, на котором они в инте-
ресной форме познакомились с творчеством Пушкина.

В. И.

От редакции. Редакция считает, что клуб 
не должен ограничиться вечером, проведенным 26 
января. Такие вечера должны быть включены в план 
работы клуба, причем они должны охватывать 
не только молодежь, но и остальных рабочих, рас-
сказывая в такой доступной и увлекательной форме 
о творчестве лучших писателей и поэтов.

Большевистский ток : 
Орган парткома, завкома и коллектива ВЛКСМ 
1 МГЭС им. П.Г. Смидовича. 
1936 № 5.

Сегодня в утренних газетах 
опубликовано постановление ЦИК 
СССР об амнистии осужденных 
специальным судебным присут-
ствием Верховного суда СССР 
по делу Промпартии от 7 декабря 
1930 г. Рамзина Л.К., Ларичева 
В.А. и Очкина В.И. и осужден-
ных Коллегией ОГПУ Булашевича 
А.Ф., Иваницкого Н.М., Прасолова 
М.Н., Рунова В.И., Сбродова В.А. 
и Усенко Т.Т. Все они в связи с пол-
ным раскаянием в своих прежних 
преступлениях перед советской 
властью и добросовестным выпол-
нением ими важного государствен-
ного задания по конструированию 
прямоточных котлов, выполненного 
по отзыву Наркомтяжпрома с успе-
хом и вполне удовлетворительно, 
освобождены от дальнейшего нака-
зания и восстановлены во всех по-
литических и гражданских правах.

Сегодня утром амнистирован-
ные постановлением ЦИК СССР 
Л.К. Рамзин, В.А. Ларичев, В.И. Оч-
кин, А.Ф. Булашевич, Н.М.  Ива-
ницкий, М.Н. Прасолов, В.И. Ру-
нов, В.А.  Сбродов и Т.Т. Усенко 
написали письма тт. Сталину, Мо-
лотову, Калинину и Орджоники-
дзе, в котором заявляют, что они 
с горячим чувством благодарности 

принимают постановление прави-
тельства об их амнистии. Амнисти-
рованные пишут, что достигнутые 
ими успехи по проектированию 
и изготовлению прямоточных кот-
лов – это далеко не все, что они мо-
гут дать. Они заверяют руководи-
телей партии и правительства, что 
они отдадут все свои знания и опыт, 
всю свою жизнь на службу социа-
листическому строительству.

В бюро прямоточного котло-
строения Главэнергопрома нам 
сообщили:

Прямоточные котлы системы 
проф. Л.К. Рамзина, спроектиро-
ванные бюро прямоточного котло-
строения и частично уже постро-
енные и работающие, являются 
техническим прогрессом в области 
котлостроения в Союзе. Построй-
ка, установка и положительные 
результаты эксплуатации первого 
промышленного прямоточного 
котла высокого давления и боль-
шой мощности, успешная разра-
ботка проектов ряда прямоточных 
котлов высокой мощности стацио-
нарного типа и котлов специально-
го назначения ставят в настоящее 
время Советский Союз в деле кот-
лостроения на уровень техниче-
ских достижений передовых стран.

Первый промышленный пря-
моточный котел сист. проф. Рам-
зина, установленный в Москве 
на ТЭЦ б. Всесоюзного теплотех-
нического института, по давле-
нию пара и паропроизводитель-
ности является самым мощным 
котлом в мире.

К настоящему времени коллек-
тивом бюро прямоточного кот-
лостроения проделана большая 
проектная и экспериментально-
эксплуатационная работа. Такие 
темпы работы бюро прямоточно-
го котлостроения были развиты 
благодаря энергичной поддержке 
со стороны наркома тяжелой про-
мышленности т. Орджоникидзе 
и органов НКВД.

Амнистированные постанов-
лением ЦИК СССР Л.К. Рам-
зин, В.А. Ларичев, В.И. Оч-
кин, В.А. Сбродов, В.И. Рунов, 
Н.М.  Иваницкий, Прасолов, 
Т.Т. Усенко, А.Ф. Булашевич вместе 
со всем коллективом бюро прямо-
точного котлостроения в течение 
почти пяти лет проделали основную 
работу по проектированию, монта-
жу, наладке и пуску прямоточных 
котлов системы проф. Л.К. Рамзина.

Вечерняя Москва. 1936 № 29.

Строго секретно
Опросом членов ПБ от 4.II.1936 г.
388. Об амнистии Рамзина, Ларичева, Очкина и др.
Утвердить следующий проект Постановления 

ЦИК СССР:
В связи с полным раскаянием осужденных спе-

циальным судебным присутствием Верховного 
Суда Союза ССР по делу Промпартии от 7 декабря 

1930 г. Рамзина Л.К., Ларичева В.А. и Очкина В.И. 
и осужденных Коллегией ОГПУ Булашевича А.Ф., 
Иваницкого Н.М., Прасолова М.И., Рунова В.И., 
Сбродова В.А. и Усенко Т.Т. в своих прежних пре-
ступлениях перед советской властью, а также при-
нимая во внимание добросовестное выполнение ими 
важного государственного задания по конструирова-
нию прямоточных котлов, выполненного, по отзыву 

Весело и культурно провели вечер 
молодые стахановцы

С ГОРЯЧИМ ЧУВСТВОМ БЛАГОДАРНОСТИ ПРИНИМАЕМ 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
Письмо Л.К. Рамзина, В.А. Ларичева, В.И. Очкина и др. 
тт. Сталину, Молотову, Калинину и Орджоникидзе

Постановление Политбюро ЦК ВКП(б) 
«Об амнистии Рамзина, Ларичева, Очкина и др.» 
Из протокола заседания Политбюро № 36, п. 388 от 4 февраля 1936 г.

4 февраля 

5 февраля 

4 февраля 

НКТПрома с успехом и вполне удовлетворитель-
но, – ЦИК Союза ССР постановляет:

Удовлетворить ходатайство указанных выше 
осужденных об амнистии, поддержанное НКТПро-
мом, – освободить от дальнейшего наказания Рам-
зина Л.К., Ларичева В.А., Очкина В.И., Булашеви-
ча А.Ф., Иваницкого Н.М., Прасолова М.И., Рунова 
В.И., Сбродова В.А. и Усенко Т.Т. и восстановить 
их во всех политических и гражданских правах.

Секретарь ЦК

АП РФ, д. 356, л. 149, машинописная выписка на 
бланке ЦК ВКП(б). Вверху машинописью адрес 
рассылки: «Т.т. Акулову, Орджоникидзе»; 
РГАСПИ, ф. 17, оп. 3, д. 974, л. 76. «Подписной» про-
токол заседаний Политбюро ЦК ВКП(б) от 4 фев-
раля 1936 г. Машинописная копия того времени, 
заверенная печатью ЦК ВКП(б), подпись-факсими-
ле И.В. Сталина; Судебный процесс «Промпартии» 
1930 г. : Подготовка, проведение, итоги : В 2 кн. / 
Отв. ред. С.А. Красильников. 
М., 2016. (Архивы Кремля).
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Началась первая декада твор-
ческих встреч коллективов худо-
жественной самодеятельности 
московских профсоюзов. Луч-
шие коллективы показывают 
свои постановки в порядке обме-
на опытом. 

Поворот нашей художествен-
ной самодеятельности от малых 
форм к большому драматическому 
спектаклю ознаменовался бурным 
ростом талантливых самодеятель-
ных театральных коллективов. 
Отказ от любительщины, здо-
ровая учеба у профессиональ-
ного театра, ставка не на коли-
чество сыгранных спектаклей, 
а на их качество, организацион-
ное построение по типу учебно-
производственных студий – вот 
характерные черты лучших само-
деятельных коллективов. 

Наша театральная самодея-
тельность может уже похвастать 
целом рядом значительных спек-
таклей. Такими спектаклями яв-
ляются «Укрощение строптивой» 
В. Шекспира в постановке рабо-
чего самодеятельного театра клу-
ба «Каучук» (художественное ру-
ководство В. Куза и Л. Шихматов) 
и «Бедность не порок» А. Остров-
ского в постановке ТРАМа элек-
триков (художественное руковод-
ство В. Плучек и В. Никуличев), 
показанные на смотре самодея-
тельных коллективов московских 
профсоюзов, организованном 
культотделом МОСПС.

…В спектакле ТРАМа элек-
триков «Бедность не порок» (ре-
жиссер В. Никуличев), в отличие 

от обычных постановок Остров-
ского, отсутствуют черты быто-
вого жанризма. Режиссура стре-
милась показать поэтическую 
и трагическую природу драматур-
гии Островского. Благодаря этой 
установке в спектакле несколь-
ко потерялись черты комедии, 
но зато ярче выявились другие, 
может быть, более существен-
ные черты пьесы. Задуманному 
режиссурой своеобразному зву-
чанию спектакля очень помогла 
глубокая, мелодически богатая, 
оригинальная музыка В. Дегтя-
рева. Режиссура правильно, ин-
тересно трактовала финал пьесы. 
В спектакле ТРАМа электриков 
Гордей решает отдать дочь за при-
казчика «с пьяных глаз». Такая 
трактовка уничтожает элемент 
фальшивого благополучия в фи-
нале (в чем упрекал Островско-
го Добролюбов), обостряет его 
и ярко подчеркивает основную 
тему пьесы – самодурство. 

В отношении актерского ис-
полнения «Бедность не порок» 
крепче «Укрощения строптивой». 
В целом коллектив ТРАМа элек-
триков производит впечатление 
более зрелого и сценически-опыт-
ного актерского ансамбля, чем 
коллектив театра клуба «Каучук». 
В «Бедности не порок» особенно 
ярко показали себя А. Депутато-
ва (Любовь Гордеевна), К. Арбу-
зов (Любим Торцов), Кузнецов 
(Африкан), И.В. Плещунов (Гус-
лин). У всех этих исполнителей, 
кроме хороших актерских дан-
ных, умение интересно строить 

сценический образ. А. Депута-
това взволновано и мягко играет 
Любовь Гордеевну, но речевой 
рисунок роли у нее более то-
нок, чем рисунок пластический. 
В обратном следует упрекнуть 
Кузнецова. В игре этого молодо-
го актера удивляет необычайная 
выразительность и даже резкость 
пластического рисунка образа его 
Африкана. У К. Арбузова, отлич-
но сыгравшего такую сложную 
роль, как Любим Торцов, избыток 
мелодраматической аффектации. 
Кроме того, он играет несколь-
ко вне ансамбля, плохо слушает 
партнеров, неправильно строя об-
раз Торцова в плане почти непре-
рывного монолога. Непринужден, 
мягок и обаятелен В. Плещунов 
в роли Гуслина. 

ТРАМу электриков следует по-
учиться у театра клуба «Каучук» 
культуре организации спектакля. 
Интересно задуманный и актер-
ски удачно сыгранный спектакль 
небрежен с постановочной сто-
роны.

Театр клуба «Каучук» и ТРАМ 
электриков заслужено считаются 
образцовыми и ведущими рабо-
чими самодеятельными театрами 
Москвы. Их спектакли, показан-
ные на смотре, свидетельствуют, 
что оба театра упорно и успешно 
борются за овладение высокой 
профессиональной театральной 
культурой. 

Ал. Гладков16 

Советское искусство. 1936 № 6.

5/II с. г. исполняется пять лет со дня организации 
школы ФЗУ при ГЭС им. Классона. 

За этот период школа сумела, при наличии неболь-
шого количества работников, с помощью партийных 
и общественных организаций, без затраты средств 
на строительство школы и ее оборудование, использо-
вав все местные ресурсы на организацию школы, до-
биться многого. Сейчас мы имеем свое каменное зда-
ние с неплохими производственными мастерскими.

При наличии небольшого контингента учащихся, 
в среднем 100–120 человек в год, школа выпустила 
за 5 лет 264 человека, из которых многие сейчас яв-
ляются лучшими стахановцами на производстве.

Так, например, ученик Беркунов окончивший 
школу в октябре месяце прошлого года, работает 
слесарем в машинном зале ГЭС, нормы выполняет 
на 200–220%, по производству дал несколько рацио-
нализаторских предложений.

Бывший ученик Терешкин является одним из луч-
ших стахановцев электроцеха ГЭС Классона, и ряд 
других бывших учащихся школы ФЗУ – Завьялов, 
Малютина, Иванов Б., Кренделев, Нефедов, Семе-
кова, Репина, Блохин, Тотубалин, Прошин и Майо-
ров – также стоят в рядах стахановцев.

Школа ФЗУ за время своего существования, кро-
ме обеспечения кадрами ГЭС Классона в количестве 
136 человек, обеспечила кадрами новостройки, как 
например, на Сталинградскую ГРЭС в 1934 г. от-
правлено 41 чел. или 51,25% от годового выпуска, 
в 1935 г. – 50 чел. или 51,5% от годового выпуска, 
120-й завод – 16 чел., Торфопредприятие им. Классо-
на – 12 чел., Уралэнерго – 8 чел. и Мосэнерго – 2 чел.

За пять лет школой воспитано из бывших бес-
призорников, недисциплинированных подростков 
немалое количество хороших производственников 
и общественников.

На пути 
к художественной зрелости
I. «Укрощение строптивой» в театре клуба «Каучук». 
II. «Бедность не порок» в ТРАМе электриков

Пять лет школы ФЗУ при ГЭС им. Классона

5 февраля 

5 февраля 

Актеры Театра рабочей молодежи (ТРАМ) электриков. Справа налево: Василий Дехтярев, Шорин, Исай 
Кузнецов, Анатолий Чеботарев, Зиновий Гердт, Харитонов. Середина 1930-х гг.

Кузнецов И.К. Прекрасная пора нашей жизни. М., 2020.
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Бывший ученик Балабуев был крайне недисци-
плинированным, неоднократно ставился вопрос 
об исключении его из школы, и только благодаря 
своевременного обращения внимания на него со сто-
роны административно-педагогического персонала 
и общественности школы – исправился, окончил 
школу на отлично по 5-му разряду и как лучший уче-
ник оставлен инструктором школы.

Балабуев обучает уже второй набор, его группа 
первого набора была одной из лучших групп в шко-
ле: из 15 чел. окончило по 4-му разряду – 9 чел., 1 – 
по 5-му и 5 по 3-му разряду. В течение года группа 
держала за собой Красное знамя.

Артемов А.М. за время его обучения в школе был 
одним из хулиганов, бузотеров, дважды подвергал-
ся исключению из школы, и только благодаря свое-
временного обращения на него внимания Артемов 
окончил школу на отлично, на производстве себя 
показал как одного из лучших фабзаучников школы 
и в сентябре прошлого года был выдвинут инструк-
тором самой отсталой и недисциплинированной 
группы с 50-процентной неуспеваемостью.

Его упорное, настойчивое и сознательное отно-
шение к обучению дало свои результаты, сейчас 

группа имеет 97-процентную успеваемость. Группа 
ведет борьбу за Красное знамя. Налажена регуляр-
ная связь с родителями. Есть уверенность, что эта 
группа к концу года станет одной из лучших групп 
школы.

В свое 5-летие школа предполагает организовать 
слет лучших стахановцев, окончивших школу ФЗУ, 
и на опыте их работы показать учащимся, как они 
учились и воспитывались в школе и как они работа-
ют на производстве.

В день слета, мы, весь административно-педагоги-
ческий коллектив, совместно с учащимися, заверяем 
всю общественность, что с еще большей энергией 
возьмемся за улучшение качества обучения, в борьбе 
за 100-процентную успеваемость и за 100-процент-
ный выпуск отличников-стахановцев.

Фиалковский

За большевистский ток : 
Орган парткома, завкома, 
дирекции и поссовета 
ГЭС им. Классона. 
1936 № 7.

Рабочие ГРЭС-3 им. Классона.

Я поступил в школу в апреле 
1930 г. В начале программа об-
учения для всех была одинаковая. 
В результате получилось так, что 
плотник не хотел изучать техно-
логию металла, чертежник не хо-
тел изучать русский язык. Дис-
циплина среди учащихся была 
плохая, политвоспитательная ра-
бота с нами велась слабо, на уро-
ки иногда не ходили.

В 1931 г. школа была реоргани-
зована в ФЗУ. Группы учащихся 
укомплектовались по специаль-
ностям, с учетом теоретической 
подготовки каждого. Были созда-
ны отдельные производственные 
мастерские.

К дисциплине в ФЗУ я при-
выкал с трудом, часто совершал 
проступки, за которые меня чуть 
не исключили из школы.

На мою недисциплинирован-
ность много влияла семейная об-
становка. Жил я тогда с неродным 
отцом, он меня не любил, потому 
что я его не уважал за его пьян-
ку, однажды он мне сказал: «Ты, 
Митька, работаешь, стал зараба-
тывать много, можешь уходить 
от нас и жить самостоятельно, 
ты мне мешаешь жить».

Я ушел жить в общежитие шко-
лы. В общежитии всегда было 
шумно, приходилось уроки делать 
часов с 12 ночи, когда утихал шум. 
Несмотря на все трудности, школу 
ФЗУ я окончил на отлично, полу-
чил квалификацию электромонте-
ра, на производстве я проработал 
всего восемь месяцев и перешел 
на работу инструктора ФЗУ.

В 1935 г. мною выпущена груп-
па электромонтеров в 19 человек. 

Сейчас под моим руководством 
обучаются еще 19 человек. В моей 
группе по производственному об-
учению имеется пять отлични-
ков, десять на хорошо. Слабыми 
у меня в группе являются девуш-
ки Завьялова и Вракина.

В своей группе я провожу чит-
ку художественной литературы, 
провожу беседы о дисциплине, о 
поднятии качества учебы.

Сейчас мы ведем борьбу 
за то, чтобы стать лучшей груп-
пой в школе и завоевать переходя-
щее Красное знамя. Надеюсь, что 
моя группа этого добьется.

Балабуев, инструктор

За большевистский ток : Орган 
парткома, завкома, дирекции и пос-
совета ГЭС им. Классона. 1936 № 7.

С поступлением в Шатурский р-н ВВС на долж-
ность начальника т. Неймарка рабочие ожидали улуч-
шения в работе р-на, разрешения жилищно-бытовых 
вопросов и др. На самом деле получилось не совсем 
так. Тов. Неймарк начал разгонять старый штат работ-
ников. Им были уволены: инженер-прораб комсомолец 
Батюшкин, кладовщик п/р-на Терешин И.И., техник 
п/ р-на Андреев Н.А., техник Стулов П.М., Иванов А.П., 
помимо ИТР агента, служащие, шофера и др. Некото-
рые ИТР были вынуждены уйти с работы сами: ст. ин-
женер эксплуатации Либерман А.Я., инженер Вербкин, 
инженер Глыбович и другие инженеры и техники.

На место этих людей в р-н стали наезжать друзья 
Неймарка из Коломны, где он раньше работал: гл. 
бухгалтер Крючков И.В. – горький пьяница и анек-
дотист, зав. Черноозерским п/р-ном Мочалов Б.Н., 
зав. складами Храмов А.И. (сын бывшего торговца 
в Егорьевске), шофер – «Витька», уволенный за про-
гул в Коломенском районе, уголовный преступник 
и растратчик Ковшов. 

Вместе с этими приятелями н-к р-на без стесне-
ния пьянствует. 22 или 23 января Неймарк так на-
пился, что еле влез в машину.

Любимец Неймарка – зав. п/р-ном Мочалов Б.Н. – 
пьяница. Он хвалится, что его не возьмет ни одно 
вино. В сильно пьяном виде Мочалов оторвал рукав 
рубашки и воротник пальто у монтера Кабанова.

Профорг Смирнов, видевший все это – молчит.
Пьянство и кутежи проходят в то время, как Гусь-

Собинские линии находятся в аварийном состоянии, 
а ремонт их движется черепашьими темпами.

Освещение колхозов и Рабочего поселка находит-
ся в состоянии хаотическом, несмотря на сигналы 
об этом газеты «Ленинская Шатура».

По примеру руководящих работников р-на пьян-
ствуют и некоторые рабочие. 24 января монтеры 
Голубцов (профгрупорг), Новиков Димитрий и Но-
виков Трофим до того перепились в д. Бардуках, 
что по дороге на монтерский пункт передрались.
Неизвестно, за какие «заслуги» Неймарк получил 

Как я учился в школе ФЗУ

Внимание Мосэнерго
Пьянство и растраты в Шатурском р-не ВВС 

5 февраля 

6 февраля 
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Короткие сигналы
В продмаге ОРСа МОГЭСа (Пятницкая ул., д. 2) часто продается молоко, но в магазине нет меры в 0,5 

литра. Приходится покупать не менее литра или уходить из магазина без молока.
Снегирева

Вечерняя Москва. 1936 № 42.

Активистки оборонной рабо-
ты, участницы лыжно-пешего 
в противогазах и в противоиприт-

ных костюмах перехода Сталино-
горск – Москва, чертежницы про-
изводственно-технического отдела 

тт. Дюкина и Михайлова 17 февра-
ля решили весь рабочий день рабо-
тать в противогазе.  

Превратим станцию в «Крепость 
обороны». Проверка готовности

22 февраля

к рождению ребенка из Москвы 4000 рублей. На эти 
деньги он задал большой бал, где со своими друзья-
ми опять напился «до чертиков».

Из особняка, в котором живет Неймарк, он пере-
селил Красина, Андрияку, Лебедева и шофера – и те-
перь этот особняк занимает своя компания из Колом-
ны: сам Неймарк, бухгалтер Крючков, зав. складами 
Храмов и шофер. Зав. складами Храмов почти еже-
дневно для особняка «Коломенцев» покупает вод-
ку и закуску и берет счета – для соответствующего 
«оформления».

Вообще по части «оформления» Неймарк про-
являет гораздо большие способности, чем по части 
налаживания работы руководимого им учреждения. 
Он, например, выдавал подъемные лицам, которым 
вовсе они не полагались. Так, Храмову было выдано 
под видом подъемных больше 1000 руб.

Обо всем этом, а, может быть, еще кое о чем, 
знает директор ВВС Мосэнерго Кремнев. Знает 
и молчит. 

Иначе нельзя расценить хвастливые заявле-
ния Неймарка о том, что при всех обстоятельствах 
он останется директором Шатурского р-на ВВС.

В Шатурском р-не ВВС нужно срочно навести по-
рядок, причем не так, как это делалось до сих пор. 
Дальнейшее продолжение того, что творится сейчас, 
может привести к очень плохим результатам.

Управление Мосэнерго должно немедленно вме-
шаться в это дело.

Тройка

Ленинская Шатура : Ежедневная газета парткома, 
завкома ШГЭС и Шатурского поссовета. 1936 № 29.

9 февраля 9 февраля

На снимке: момент игры между хоккейными коман-
дами «Красной зари» (Ленинград) и «Мосэнерго», 
которая состоялась вчера на стадионе «Юных пио-
неров» и закончилась со счетом 2:2. 
Фото В. Шаховского.

Труд. 1936 № 32.

Общий вид технической выставки МКС.

Красный кабельщик : 
Орган парткома ВКП(б), 
завкома и комитета ВЛКСМ МКС 
Мосэнерго. 
1936 № 6.

На основании постановления 
ЦК Союза электростанций клуб 
«Красный луч» в период ян-
варь–март 1936 г. проводит кон-
курс-смотр художественной са-
модеятельности на предприятиях 
Мосэнерго.

Задача смотра – изжить имею-
щиеся недостатки в работе, обес-
печить подъем и творческий рас-
цвет кружков художественной 
самодеятельности и одиночек.

В «Правде» от 25/1 1936 г. со-
общалось, что комсомолка Елена 

Швецова, дочь рабочего, с успехом 
выступавшая на олимпиаде само-
деятельного искусства, принята 
в оперную студию Большого теа-
тра. Народная артистка Республи-
ки Нежданова выразила желание 
лично заниматься со Швецовой. 

При заводе им. Владимира Ильича заканчивается 
строительство образцовой столовой.

Как нам сообщили сегодня утром в завкоме завода 
им. Владимира Ильича, в настоящее время на строи-
тельстве столовой начались работы по монтажу обо-
рудования и внешней отделке здания. Столовая бу-
дет открыта, как предполагают, в конце марта. 

Здесь будет, впервые в СССР, установлено обо-
рудование, работающее исключительно на элек-
трическом токе. Особый интерес представляют ав-
томатические электродные котлы для варки пищи, 
изготовляемые из нержавеющей стали. Котлы име-
ют аппаратуру, позволяющую установить опреде-
ленное время для варки пищи при определенной 

температуре. По истечении нужного времени подача 
тока автоматически прекращается, и варка приоста-
навливается. 

Второе блюдо будет жариться на специальных 
электрических плитах. Для обжаривания дичи в сто-
ловой будут применяться аппараты «грили», при-
чем, обжаривание дичи и птицы можно производить 
в обеденном зале на глазах у посетителей. 

Помимо этого, в столовой будут электрические 
хлеборезки, электрические мойки и т. п., словом, все 
процессы приготовления пищи будут электрифици-
рованы.

Вечерняя Москва. 1936 № 42.

К смотру художественной 
самодеятельности

Все готовит электричество 
Образцовая столовая

16 февраля 

21 февраля 

21 февраля 

На днях комсомолец-слесарь 
1-й МГЭС т. Колин, занимавший-
ся в ИЗОкружке нашего клуба, 
принят в Ленинградскую акаде-
мию художеств. Комсомольцы-
трамовцы нашего клуба тт. Исаев 
и Белоус приняты – один в тех-
никум театра им. Мейерхольда 
на 2-й курс, другой – в техникум 
театра Революции.

И таких фактов можно приве-
сти тысячи. Все это характери-
зует неисчерпаемые творческие 

возможности класса, строящего 
социализм. 

Проведение смотра худо-
жественной самодеятельности 
кружка и одиночек клуба «Крас-
ный луч» несомненно поднимет 
интерес рабочих предприятий 
Мосэнерго к вопросам художе-
ственной самодеятельности, по-
полнит кружки клуба рабочими, 
желающими культурно расти, 
творить и выявить талантливых 
одиночек.

Дело парт-профсоюзных и ком-
сомольских организаций помочь 
клубу провести эту огромную 
работу, обеспечивающую даль-
нейший творческий рост рабочих 
Мосэнерго. 

Никуличев

Красный кабельщик : Орган 
парткома ВКП(б), завкома и ко-
митета ВЛКСМ МКС Мосэнерго. 
1936 № 7.
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Они надели противогазы в 8 ч 
утра и сняли их только через 7 ча-
сов, проработав в них полностью 
свой рабочий день. 

Тов. Михайлова в противогазе 
подняла производительность тру-
да против нормы вдвое, выполни-
ла задание на 200%. 

Тов. Дюкина дала 179% вы-
работки. Этим тт. Дюкина и Ми-
хайлова подтвердили, что они 
подготовили себя не только для 
участия в специальных перехо-
дах, но и для организации про-
тивовоздушной обороны на сво-
ем рабочем месте, без снижения 
темпов работы. 

В этот же день одновремен-
но с ними приступили к работе 
в противогазах также и тока-
ри механической мастерской 
тт. Астафьев, Егоров, Новиков, 
Литвинов, Бологов, Тюков и Си-
дорцев. Они не снимали противо-
газ по 4 часа и за это время также 
добились замечательных пока-
зателей по производительности 
труда. 

Тов. Арефьев работал на двух 
станках, выработал 240% нормы. 
Егоров перекрыл норму вдвое, 
Новиков – на 196%, Литвинов – 
на 180, Болотов – на 173, Тю-
ков – на 170%. Успешно работал 
все четыре часа и ученик токаря 
т. Сидорцев.

По отзыву мастера т. Матюка 
работа была выполнена ими даже 
чище и лучше. Товарищи объяс-
няют это тем, что работа в про-
тивогазе заставляет более сосре-
дотачиваться, более внимательно 
присматриваться к обрабатывае-
мой детали.

Единственная жалоба тока-
рей – это желание курить.

Нельзя обойти молчанием роль 
в этом мероприятии, имеющем 
большое оборонное значение, ру-
ководителей этих цехов тт. Руб-
ленко и Иванова. 

Они создали все необходимые 
условия для работы стахановцев 
обороны в противогазах. Много 

помогли и парторг механических 
мастерских т. Конев (также участ-
ник перехода Сталиногорск – Мо-
сква), и мастер т. Матюк.

Эти успехи мы должны закре-
пить. Упорное изучение проти-
вогаза, тщательная тренировка 
должны приучить весь обслужи-
вающий персонал ГРЭС в любую 
минуту перейти на работу в про-
тивогазах.

Коллектив ГРЭС должен до-
биться для нашей станции права 
носить в этом году звание «Кре-
пость обороны».

Коростелев

«Газы!» 
Накануне т. Тюков спросил 

меня, буду ли я работать в проти-
вогазе. Конечно, я сразу согласил-
ся. 

За 10 минут до начала рабо-
ты нам раздали противогазы для 
подгонки, проинструктировали, 
проверили пульс, и ровно в 8 ч 
по команде «Газы!» мы одели 
противогазы.

Первые минуты чувство-
валось какое-то неудобство, 
но через полчаса я уже полно-
стью освоился и работал все вре-
мя спокойно.

За 4 часа никакого утомления 
или неловкости не чувствовал. 

Вот разве только хотелось пить 
и особенно – курить, но это жела-
ние я пересилил. Думаю, что мог 
бы спокойно проработать все 8 
часов.

Этот первый опыт дал мне воз-
можность проверить себя, убедил 
что в противогазе возможно рабо-
тать без всякого ущерба как для 
производства, так и для себя.

С. Арефьев

Только 
начало

После перехода в противо-
газах Сталиногорск – Москва 
мы были на приеме у секретаря 
ЦК и МК ВЛКСМ т. Лукьянова, 
зав. культпропом МК ВКП(б) 
т. Фурер и у председателя Цен-
трального совета Осоавиахима 
т. Эйдемана. 

Мы дали им обещание, что 
успех, которого мы добились 
в переходе, мы закрепим у себя 
на производстве.

Сегодняшняя работа в проти-
вогазе явилась для меня продол-
жением моей оборонной закалки, 
выполнением моего обязатель-
ства.

Семь часов я работала, не сни-
мая противогаза. Все время чув-
ствовала себя хорошо. Норму пе-
ревыполнила вдвое.

Надеюсь, что мы не останем-
ся одиночками. В ближайшее же 
время наш опыт повторят десят-
ки и сотни рабочих и ИТР ГРЭС, 
вместе с нами скажут:

– К обороне Родины мы гото-
вы!

Михайлова

За 400 тысяч киловатт : 
Ежедневная газета парткома, 
постройкома, завкома и комите-
та ВЛКСМ ГРЭС им. Сталина. 
1936 № 32.

Активистка оборонной работы 
т. Дюкина работает в противога-
зе. Фото К. Судохольского.

Сегодня – пятнадцатая годовщина образования 
Государственной плановой комиссии. 22 февраля 
1921 г. декретом Совета Народных Комиссаров, под-
писанным В.И. Лениным, был создан Госплан.

Еще не отзвучало эхо выстрелов Гражданской 
войны, когда Ленин с трибуны VIII Съезда Советов 
провозгласил знаменитый план электрификации 
России второй программой коммунистической пар-
тии. Год спустя по его же инициативе было принято 
решение о создании Государственной плановой ко-
миссии, в задачу которой входила «разработка еди-
ного общегосударственного хозяйственного плана, 
способов и порядка его осуществления».

По плану, гениальному и невиданному в истории 
человечества, разработанному Лениным и Стали-
ным, трудящиеся начали строить социалистическое 
общество в СССР и теперь уже близки к полному его 
завершению.

По плану, разработанному гением Сталина, ин-
дустриализировалась страна, коллективизировалась 
деревня, быстро поднимается к невиданному могу-
ществу и культуре родина социализма.

Наше хозяйство плановое, начиная с 7 ноября 
1917 г. Это, конечно, не значит, что глубина и широта 
социалистического плана, его власть над экономи-
кой страны всегда был одинаковыми. Но с тех пор, 
как существует диктатура пролетариата, созданы 
основа и благоприятная почва для расцвета планово-
го хозяйства. Диктатура пролетариата органически 
предполагает господство плана в экономике. В то же 
время плановое ведение хозяйства возможно только 
в условиях диктатуры пролетариата.

Теперь все народное хозяйство советской страны 
– социалистическое. В СССР не осталось ни в од-
ной отрасли хозяйства ни больших, ни малых капи-
талистов. Навсегда и полностью уничтожена почва, 
на которой произрастали эксплуататоры и парази-
ты. 98,5% огромного народного дохода советской 
страны в этом году принадлежит социалистическим 
формам хозяйства, – значит, народный доход стал 
социалистическим. Даже в деревне, где в момент 
образования Госплана бушевала и преобладала мел-
кобуржуазная стихия, теперь удельный вес социа-
лизма в валовой продукции земледелия составляет 
94%. Обе эти цифры ярко показывают полную и бес-
поворотную победу социализма, подлинный триумф 
советского планирования.

В острой борьбе с вредителями, троцкистами, 
правыми паникерами и «левыми» пустомелями Гос-

план отстаивал и осуществил интересы социализма 
и крепил его победу во всех областях экономики 
и народной жизни. Высшая награда, которой пра-
вительство отмечает сегодня лучших работников 
Госплана, является признанием их больших заслуг 
перед страной в борьбе за победы социалистическо-
го плана.

Госплан сегодня – крупный научный штаб со-
циалистического хозяйства, ведущий свою работу 
на глубоко научных основах. Ленин в 1920 г. с гор-
достью отмечал, что в составлении плана ГОЭЛРО 
принимали участие 200 ученых и специалистов. Те-
перь мы далеко ушли вперед. В составлении круп-
нейшего в мировой истории плана построения бес-
классового социалистического общества – плана 
2-й пятилетки – принимали участие Академия наук, 
свыше 200 научно-исследовательских институтов, 
350 виднейших специалистов и ученых с мировым 
именем. Часть из них сегодня вполне заслуженно 
получает высшую награду правительства за свою 
выдающуюся работу в области планирования.

Социалистический план стал величайшей органи-
зующей силой. Миллионы принимают участие в его 
выработке. Стоит только вспомнить изумительный 
сталинский совет, заседавший в Большом Кремлев-
ском дворце на протяжении 3–4 месяцев. Многочис-
ленные совещания в Кремлевском дворце с участием 
многих тысяч самых выдающихся людей хозяйства 
вырабатывали совместно с руководителями партии 
и правительства планы хозяйства. Это были настоящие 
университеты учета опыта передовых людей, учета 
многообразной практики стахановцев. И эта практика 
легла в основу плана всего стахановского 1936 г.

Планирование теперь стало всеохватывающим, 
как никогда раньше. Оно охватывает все области 
жизни, быта и труда советского народа. Поэтому т. 
Сталин требует, чтобы планы развития хозяйства 
были «архипрозорливы, архипредусмотрительны, 
архибезошибочны». Это первая заповедь социали-
стической плановой науки. И это требование может 
быть осуществлено только тогда, если план действи-
тельно учитывает опыт миллионов людей. Именно 
в вечно живой и творческой практике строителей 
социализма Ленин и Сталин всегда усматривали ис-
точник новых методов и форм планирования и ос-
новную гарантию быстрейшего их осуществления. 
Ибо самый план в нашем понимании есть не мертвая 
бумажка, испещренная цифрами, а живая практиче-
ская деятельность миллионов людей.

Пятнадцать лет Госплана
22 февраля
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Планирование в нашей стране победило именно 
потому, что оно было проникнуто величайшей верой 
в неиссякаемые творческие способности миллионов.

Теория и практика социалистического планирова-
ния победили благодаря т. Сталину. Ему мы обязаны 
тем, что развеяны в прах вредительско-меньшевист-
ские, троцкистские и правоопортунистические «тео-
рийки» планирования. Ему принадлежит великая 
историческая заслуга разработки и дальнейшего раз-
вития ленинского учения о планировании. В острой 
борьбе против врагов и оппортунистов он показал, 
что план является орудием диктатуры пролетариата, 
что он является не просто планом-прогнозом, а пла-
ном-директивой, что план – это минимум того, что 
должно быть обязательно выполнено. Тов. Сталин 
высоко поднял знамя борьбы против бюрократиза-
ции плана, против планового прожектерства и ша-
блонирования. Он поставил задачу сочетания теку-
щего и перспективного планирования, постоянно 
требовал научной обоснованности всех наших пла-
нов и широчайшего участия масс в их выработке.

Нашими планами гордится весь советский народ. 
Они отражают его интересы и стремления. Поэтому 

их появление на свет вызывает новый прилив энту-
зиазма, вселяет радость и гордость в миллионы лю-
дей. Поэтому они выполняются и перевыполняются.

Успех 1-й и 2-й пятилеток в первую очередь обес-
печен могучим размахом социалистического сорев-
нования, новым, высшим этапом которого является 
стахановское движение. Непростительным легко-
мыслием являются попытки некоторых любителей 
администрирования и безответственных газетчиков 
подменить социалистическое соревнование масс 
в строительстве новой жизни бюрократическими за-
теями, вроде конкурсов, турниров и т. п.

Пятнадцатилетие Госплана – праздник всей стра-
ны. Это день, когда советский народ с гордостью 
отмечает одну из величайших побед Великой социа-
листической революции: победу и безраздельное 
господство социалистического плана во всем народ-
ном хозяйстве СССР.

Славному отряду борцов за социалистический 
план – наш пламенный привет!

Правда. 
1936 № 52.

Высший совет народного хозяйства был создан 
по прямому указанию великого основоположника 
страны Советов В.И. Ленина. Весной 1918 г., на 1-м 
съезде совнархозов Владимир Ильич отметил ори-
гинальный характер Высшего совета народного хо-
зяйства и подчеркнул, что у этой государственной 
организации великая будущность. Через 3 года, 
по настоянию Ленина, была организована Государ-
ственная плановая комиссия – Госплан, организа-
ция, не имевшая исторических прецедентов.

В апреле 1918 г. Владимир Ильич обратился 
в Академию наук, приглашая ее работников присту-
пить к составлению специального плана целостной 
социалистической организации всего общественно-
го производства молодой республики на базе элек-
трификации и правильного комбинирования техно-
логических процессов. Тогдашняя Академия была 
не в силах взять на свои плечи эту почетную государ-
ственную нагрузку. Первый генеральный план наше-
го хозяйства на базе электрификации был составлен 
специальной Государственной комиссией по элек-
трификации России (ГОЭЛРО). Основная группа ра-
ботников этой комиссии и стала центральным ядром 
работников первого всесоюзного Госплана.

Работы ГОЭЛРО связаны с памятным 1920 г. – 
годом завершения военной полосы Великой Ок-
тябрьской революции. Именно начиная с этого года 
центр тяжести борьбы за социализм переносится 
на громадный плацдарм наших хозяйственных ра-
бот. В знаменательном акте ВЦИК VII созыва, по-
ложившем в марте 1920 г. начало ГОЭЛРО, гово-
рилось, что для Советской России ныне «впервые 
представляется возможность приступить к более 
планомерному хозяйственному строительству, к на-
учной выработке и последовательному проведению 
в жизнь государственного плана всего народного 
хозяйства».

По замечательному выражению т. Сталина, наши 
планы – это прежде всего мы сами, это наша воля 
к труду и к борьбе за социализм. 

И в вопросах необходимой плановой организа-
ции на первое место выступает вопрос об активе 
плановых работников, о подборе и группировке не-
обходимых сил. Оглядываясь назад, мы видим, что 
за 15 лет в области организации этих сил нами прой-
ден огромный, исторически поучительный путь.

25 февраля 1921 г. Владимир Ильич прислал мне 
письмо, где давались указания о формировании ак-

Первые этапы 
социалистического планирования

22 февраля 

тива первого Госплана. Здесь мы читаем такие ха-
рактерные строки:

«Вы должны быть «душой» дела и руководителем 
идейным (в особенности отшибать, отгонять нетак-
тичных коммунистов, способных разогнать спецов). 
Ваша задача выловить, выделить, приставить к ра-
боте способных организаторов, администраторов...»

Нужда в дельных администраторах и организато-
рах была тогда чрезвычайно велика не только в на-
шей плановой работе, но и в хозяйственно-оператив-
ной работе.

Трудно переоценить то значение, которое имел 
в эту трудную пору для всего хода наших плановых 
работ Владимир Ильич. Десятки записок, направ-
ленных им ко мне и в Госплан, отнюдь не исчерпы-
вают всего размаха его работ и его забот в этом на-
правлении. Именно по настоянию Ленина в самом 
положении о Госплане для председателя Госплана 
было обеспечено право непосредственного доклада 
председателю Совнаркома. Во время наших мно-
гочисленных встреч Владимир Ильич неизменно 
обнаруживал прекрасное знакомство с характерны-
ми особенностями основных работников Госплана, 
учет слабых сторон этого еще только слагавшегося 
аппарата. Вспоминая эти беседы и изучая записоч-
ки Владимира Ильича, мы до сих пор не перестаем 
удивляться изумительной точности его суждений, 
поразительному его умению в самой сложной хо-
зяйственной ситуации быстро находить то основное 
звено, ухватившись за которое можно было быть 
уверенным в наиболее плодотворных результатах 
всей работы.

1921 г. был годом начала новой экономической 
политики. По непосредственным указаниям Лени-
на в этом году Госплану приходилось развить ряд 
кампаний за максимальную экономию расходов, 
за борьбу с хозяйственной распущенностью, за пере-
ход к действительному хозрасчету. Не мудрено, что 
в это время вопросы планового характера уступали 
место экспертной работе.

Просматривая эти материалы, мы видим, как 
постепенно со все большей остротой выдвигаются 
вопросы капитального переоборудования, вопросы 
реконструкции промышленности.

В 1922–1923 г. был составлен детальный пер-
спективный план восстановления сельского хозяй-
ства в районах, пострадавших от голода в 1921 г. 
Этот план утверждается Советом Труда и Обороны 
и служит отправным пунктом для ряда сельскохо-
зяйственных мероприятий, имевших в виду не толь-
ко восстановление, но и дальнейшую рационализа-
цию сельского хозяйства.

Транспортная секция Госплана того времени ра-
ботала в теснейшем контакте с т. Дзержинским, 

бывшим в то время наркомом путей сообщения. 
Подытоживая в январе 1923 г. ход работ по перво-
начальному подъему транспорта, т. Дзержинский за-
явил: «Я должен здесь, перед лицом этого собрания, 
засвидетельствовать, что работы Госплана и транс-
портной секции в работах НКПС играли огромную 
роль. Что касается меня лично, то я работами Гос-
плана руководствовался во многих моих помыслах, 
и эти работы меня вдохновляли».

Летом 1925 г. Госплан впервые делает попытку 
построения внутренне связанного, целостного хо-
зяйственного перспективного плана на год вперед. 
«Комиссия по контрольным цифрам» стала одной 
из основных организаций Госплана. Контрольные 
цифры на 1925–1926 г. являются первым опытом вы-
работки системы основных показателей перспектив 
народнохозяйственного плана в расчете на оператив-
ный хозяйственный год. 

Тяжелая болезнь Владимира Ильича уже в 1923 г. 
лишила нас его указаний и помощи. Но росла 
и крепла созданная им могучая партия большеви-
ков. В суровых боях за рост и укрепление великого 
ленинского наследства партией руководил ленин-
ский Центральный Комитет партии с мощной фи-
гурой т. Сталина во главе. При составлении плана 
ГОЭЛРО, явившегося одним из прямых выражений 
исполинских начинаний Ленина, вызванных к жизни 
его несокрушимой волей, мы уже услышали исчер-
пывающую оценку этого плана от т. Сталина. Во все 
последующие годы роль т. Сталина в руководстве 
работой Госплана и всей сети плановых органов Со-
ветского Союза была решающей.

Восстановительная полоса наших хозяйственных 
работ, по замечанию Ленина, должна была приковать 
к себе внимание всего мира. Годы же реконструк-
ции, годы, охватываемые нашей 1-й пятилеткой, 
по своей значительности колоссальны. Удачное ре-
шение вопросов социалистической реконструкции 
страны должно было показать всему миру, что пар-
тия большевиков, что руководимый ею революцион-
ный авангард трудящихся способны к такой высоко-
квалифицированной работе, успешные достижения 
которой знаменуют фактическое построение социа-
лизма, фактический переход от мира господства сти-
хий и эксплуатации человека человеком к подлинно 
свободной, светлой и радостной жизни.

Необычайно ответственная полоса наших хо-
зяйственных работ, расширенный количественно 
и стремительно преобразующийся качественно 
хозяйственный плацдарм все ближе и ближе под-
водили нас к такой грани, когда сама экономика – 
этот концентрат хозяйственных работ – все больше 
и больше становилась сгушенной политикой. Стра-
на наша в эти годы была свидетелем той титаниче-
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Часы на Красной площади бьют двенадцать. 
В студии Наркомсвязи на улице 25 Октября, дом № 7 
ярко вспыхивают мощные электролампы. Человек 
говорит спокойным голосом: «Внимание, внимание, 
показывает Москва…».

Голос диктора Незнамова знаком многим москов-
ским радиолюбителям, но в лицо его знают немногие. 
Только телелюбители. Сквозь застекленную стену 
смотрит объектив телепередатчика. Режиссер Кон-
стантинов включает телеустановку. Рядом стоящий 
микрофон ловит каждое слово, произнесенное в сту-
дии. Радиостанция РЦЗ – изображение – и радиостан-
ция ВЦСПС – звук – начали передачу телевидения. 
Телелюбители Москвы, Горького, Воронежа, загра-

ницы видят и слышат Стаханова, Бусыгина, героев-
пограничников, концерты – отрывки из опер, оперетт, 
комедий, балет, работу жонглеров, акробатов, телефо-
тохронику – фотографии последних событий. 

По четным дням с 12 ч 05 мин до 1 ч ночи, а в вы-
ходные дни с 6 ч 30 мин до 7 ч 30 мин вечера работа-
ет телепередатчик. 

 До сих пор телелюбители имели у себя неболь-
шое изображение, со спичечную коробку. Но вот 
в ночь на 3 февраля на выставке изобретательства 
в Политехническом музее впервые в СССР состоял-
ся прием на большой экран, размером с квадратный 
метр. В ближайшее время выставка изобретатель-
ства начнет публичные демонстрации телевидения 
на большом экране. 

С. Логунов

Вечерняя Москва. 1936 № 44.

ской борьбы за генеральную линию партии, которую 
пришлось вести т. Сталину и ленинскому ядру Цен-
трального Комитета за победу социалистическо-
го строительства как в области политической, так 
и в области хозяйственной.

Великий перелом, связанный с периодом 1-й пя-
тилетки, как известно, вывел нас на путь победы. 
Годы этой пятилетки – 1928/29 – 1932/33 гг. – как раз 
явились годами великой раскачки в создании решаю-
щего актива трудящихся, актива, который своей хо-
зяйственной работой должен был закрепить великие 
установки пятилетки. Именно отсюда идет гигант-
ская волна разнообразных форм социалистического 
соревнования, переклички работников фабрик и заво-
дов с работниками наших полей, то «шефство города 
над деревней», которое предвидел Владимир Ильич. 
Именно с этого периода идет непрерывный широкий 
подъем активности самых разнообразных отрядов 
трудящихся, завершающийся на наших глазах герои-
ческим стахановским движением, являющимся глав-
ной силой в нашей борьбе за лучшее будущее.

Наша 1-я пятилетка была планом великих работ 
и развернутого социалистического наступления. Ре-
шительная ставка на индустриализацию, громадный 
подъем машиностроения и металлургии, всесторон-
нее укрепление цитадели тяжелой промышленности, 
колоссальный размах нового строительства, – на всех 
этих путях мы шли по прямым указаниям партии, 
ее Центрального Комитета, т. Сталина. Особенно же 
велик был сталинский упор на радикальное реше-
ние крестьянского вопроса, на бесстрашные темпы 
по созданию социалистической сельскохозяйствен-
ной цитадели – сети колхозов и совхозов, с опорой 
на ту новую энергетику сельского хозяйства, которая 
базировалась на создании мощного парка тракторов 
и развитой сети межселенных тракторных станций.

Рост и укрепление нашего социалистического 
строительства должны были неизбежно сопрово-
ждаться растущим сопротивлением врагов этого 
строительства, терявших вместе с нашими успеха-
ми свои последние надежды. Размежовка сил шла 
вширь и вглубь. Всем памятны измены и шатания 
в рядах той технической интеллигенции, многочис-
ленные отряды которой были раскинуты во всем со-
ветском государственном и хозяйственном аппара-
те. Процесс Промпартии показал, с какой энергией 
велась атака и на позиция Госплана. Однако враги 
наши просчитались. Они не учли тех огромных сил, 
которые являются активом наших планов. Больше-
вики отнюдь не являются слепыми поклонниками 
плановых документов и сторонниками создания бю-
рократической, самодовлеющей машины планиро-
вания. Уже Энгельс в свое время подчеркивал, что 
вновь образовавшееся социалистическое общество 

будет располагать особыми производственными ре-
сурсами, являющимися прямым результатом нового 
уклада «ассоциированных производителей». Эн-
гельс пророчески предвидел, что лишь в недрах та-
кого общества будет нарождаться «новое поколение 
всесторонне развитых производителей, понимаю-
щих научные основы всего промышленного произ-
водства и изучающих практически весь ряд отраслей 
производства с начала до конца».

Наша учеба в плановом деле есть лишь известная 
часть великой школы социалистического труда, ве-
ликой тяги к сочетанию теории и практики, которые 
уже ряд лет являются характерными отличительны-
ми показателями особой социальной структуры на-
шей страны.

В острой борьбе против троцкистов, правых 
и «левых» оппортунистов на плановом фронте пар-
тия обеспечила победу ленинско-сталинской теории 
и практики социалистического планирования.

А годы, великие послеоктябрьские годы, шли 
и шли... С последовательной, железной энергией 
партия отбирала в действующий состав своей госу-
дарственной и хозяйственной армии вое более и бо-
лее достойные кадры. Наряду с борцами, закаленны-
ми в многолетних боях, все более и более заметную 
роль начинает играть новое, молодое поколение, 
целиком выросшее в советских, послеоктябрьских 
условиях, являющееся прямым представителем 
мощного рабоче-крестьянского коллектива страны. 
Вместе со старым Госпланом подверглась измене-
нию и сеть наших наркоматов, их структура, их пер-
сональный состав и характер действий. Вопросы 
экономики, вопросы хозяйственного строительства 
занимают все более выдающееся место в работе на-
шего правительства и нашей партии.

Ныне, в четвертом году 2-й пятилетки, планы 1-й 
пятилетки, в свое время поражавшие весь мир своей 
дерзостью, нам представляются уже сравнительно 
скромными. Кажется скромным и тот актив работни-
ков того времени по сравнению с тем активом, кото-
рый на наших глазах сплачивается около нашего пра-
вительства и партии на изумительных совещаниях 
по всем отраслям нашей хозяйственной периферии 
для развертывания нового социалистического на-
ступления в нынешнем великом стахановском году.

Оглядываясь назад, мы не должны недооценивать 
и этапы прошлого. К вопросам фундаментального 
завершения нашей стройки, к вопросам, связанным 
с новыми формами борьбы за командные высоты 
культуры, мы не могли подойти сразу. Борьба за вы-
сококвалифицированные кадры, борьба за новую 
«силу человека» требует своих предпосылок.

Годы плановых исканий нашего прошлого были 
отнюдь не легкими годами. Не легок был путь к раз-

вернутому социалистическому плану, т. е. такому 
плану, где целевые установки, и прежде всего вен-
чающая установка на «кадры, которые решают все», 
развиты с необычайной яркостью, определенностью 
и полнотой.

Тем с большей радостью приветствуем мы зарю 
новой, светлой и радостной жизни, которая ныне – 
в наши дни – так величественно разгорается над 

нашей страной, и так красноречиво говорит о нара-
стании новых ресурсов, обеспечивающих переход, 
непреложный и несокрушимый переход, из царства 
необходимости в царство свободы.

Г. Кржижановский

Правда. 1936 № 52.

На фото: у передатчика прямого видения, скон-
струированного инж. цеха телевидения Нарком-
связи И.С. Джигитом и В.И. Архангельским. Режис-
сер телевидения А. Константинов у контрольного 
телевизора следит за передачей изображения. 
Прямо – окно телестудии, где происходит 
выступление артистов. Левее – передатчик. 

У телепередатчика
23 февраля

На фото: прием телевидения на экран размером 
в 1 м², установленный на постоянной Всесоюзной 
выставке изобретателей. Спроектирован 
инж. И.С. Джигитом и осуществлен им совместно 
с инж. С.С. Логуновым.
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Короткие сигналы
Жильцы д. № 8/2 по Кировской ул. очень удивле-

ны щедростью МОГЭС. Уже больше года мы не по-
лучаем счетов на оплату электроэнергии.

Яковлев

Вечерняя Москва. 1936 № 48.

Сегодня в г. Кагановиче от-
крывается областная спартакиа-
да электростанций Мосэнерго 
по зимним видам физкультуры – 
конькам, лыжам и хоккею.

В соревновании принимают 
участие: Каширская ГЭС им. Ка-
гановича, Шатурская ГЭС им. 
Ленина, 3-я МГЭС им. Классона, 
1-я МГЭС им. Смидовича, Ста-
линогорская ГЭС им. Сталина, 
сборные коллективы Мосэнерго 
и Ленэнерго.

130 лучших физкультурников, 
здоровых, жизнерадостных, сме-
лых, будут бороться за первое 
место.

Открытие состоится в 11 ч 
30 мин утра парадом участников 
и физкультурников КГЭС им. Ка-
гановича.

В 12 ч старт на лыжные гонки; 
для мужчин на 20 и 10 км, для 
женщин на 5 и 3 км.

С 2 ч на катке начало конько-
бежных соревнований: мужчины 
бегут на дистанции 500 и 3000 м, 
женщины на 500 м.

В 4 ч 30 мин состоится хоккей-
ный матч между командами Мо-
сквы (Мосэнерго) и Ленинградом 
(Ленэнерго). После хоккейного 
матча в 7 ч 30 мин открывается 
парад конькобежцев и хоккеи-

стов, продолжаются соревнова-
ния по конькам. В 9 ч большой 
фейерверк и массовые катания 
на коньках.

Соревнования представляют 
большой интерес. Участвуют 
квалифицированные спортсмены 
Москвы, Ленинграда с хорошей 
подготовкой – физкультурники 
КГЭС им. Кагановича, Сталино-
горской ГЭС им. Сталина и др. 
электростанций. 

Энергия : Орган парткома, завко-
ма Каширской ГЭС им. Л.М. Кага-
новича и горсовета г. Каганови-
ча. 1936 № 25.

25 февраля под председательством т. В.М. Моло-
това состоялось очередное заседание Совета Труда 
и Обороны.

Заслушав сообщение правительственной ко-
миссии о приемке в промышленную эксплуатацию 
1-й очереди Сталиногорской ГРЭС, Совет Труда 
и Обороны, в виду ряда установленных недоделок, 
по предложению правительственной комиссии, при-
емку электростанции отложил. 

За 400 тысяч киловатт : Ежедневная газета парт-
кома, постройкома, завкома и комитета ВЛКСМ 
ГРЭС им. Сталина. 1936 № 36.

Мы печатаем четыре письма комсомольцев, ра-
бочих и служащих Мосэнерго. В этих письмах мо-
лодежь говорит о самых простых вещах: о весьма 
скромных своих требованиях, сущность которых 
сводится к желанию культурно отдохнуть, развлечь-
ся и серьезно заняться своим самообразованием.

Клуб «Красный луч», о котором упоминается 
в письме – один из лучших клубов Москвы. Тем ха-
рактернее, что работа даже такого клуба уже 
не удовлетворяет непрерывно растущих культур-
ных запросов нашей молодежи. Основная беда клуба 
и месткома Мосэнерго заключается, как правильно 
указывают наши корреспонденты, в недостаточ-
ной инициативности, в неумении уловить, что сего-
дня волнует и интересует молодежь.

Эти недостатки в равной море присущи очень 
многим нашим клубам и низовым профорганизаци-
ям, которым пора уже сделать для себя отсюда со-
ответствующие выводы.

Сегодня – на областной спартакиаде

Совет Труда и Обороны 
отложил приемку ГРЭС

Накануне 
X съезда комсомола 
Простые вещи

Четыре письма комсомольцев 
о культуре

28 февраля 

26 февраля 

28 февраля 

29 февраля 

Отдых в... коридоре
После занятий мы собралась 

в коридоре управления Мосэнерго. 
Танцами руководил один из наших 
рабочих. Музыки не было, и по-
тому танцующие подпевали сами. 
Но долго танцевать не пришлось. 
Явился комендант и разогнал всех:

– Здесь вам не танцевальный 
зал, идите в свой клуб!

Хорошо сказать: идите в клуб. 
Занятия у нас кончаются в поло-
вине пятого, а клуб открывается 
в 6 часов. Многие из нас живут 
далеко – на окраинах Москвы, 
другие – за городом. Где же про-
вести 1,5 часа до открытия клуба? 
Ну и «отдыхаем» в коридоре.

Конечно, дело не в танцах, хотя 
и потанцевать иногда хочется. Обид-
но, что об отдыхе нашей молодежи 
местком Мосэнерго почти не за-
ботится. Правда, в 6 часов можно 
пойти в клуб. Клуб у нас совсем не-
плохой. В кружке массовиков ребята 
учатся танцевать, занимаются вся-
кими играми, шарадами. Но каждый 
день одно и то же надоедает. Игры 
старые, шарады и фокусы уже всем 
давно известны. А выдумки у клуб-
ных работников мало. Вместе с тем 
найти что-нибудь новое в области 
игр, живые и интересные формы 
развлечения не так уж трудно. Были 
бы только инициатива и изобрета-
тельство у наших культработников, 
и тогда клуб «Красный луч» по пра-
ву мог бы называться одним из луч-
ших клубов Москвы.

Нестерова, монтер Мосэнерго

Заявка читателя
Литература, пожалуй, наиболее 

излюбленная тема разговоров сре-
ди молодежи нашей лаборатории. 
Это и понятно! Мы хотим серьезно 
изучить произведения классиков, 
русских и западных, хотим иметь 
исчерпывающее представление о 
советской литературе. Помогает 
нам в этом смысле клуб «Красный 
луч», где имеется неплохая биб-
лиотека; клуб организовал интерес-

ный семинар по изучению русской 
классической литературы, изредка 
устраиваются литературные лекции 
и выставки. И все же этого мало. 
Мало потому, что хочется больше-
го. В библиотеке иногда приходит-
ся подолгу ожидать нужной книги. 
Не хватает произведений классиков. 
Еще хуже с критической литерату-
рой. А ведь без критической литера-
туры невозможно серьезно учиться.

Заведующая библиотекой жа-
луется, что семинар плохо посе-
щается. Кто же в этом виноват? 
Большинство молодежи нашей ла-
боратории посещает вечерние раб-
факи и техникумы, а занятия семи-
нара происходят как раз вечером.

Александров, 
цех автоматики Мосэнерго

Неосуществленная мечта
Я состою пять лет членом Об-

щества пролетарского туризма. 
За это время мне ни разу не при-
шлось побывать в экскурсии, так 
как Общество туризма напоминает 
о себе только тогда, когда нужно 
платить членские взносы. Между 
тем и я, и многие мои товарищи 
стремятся с помощью экскурсий 
по-настоящему узнать нашу роди-
ну, побывать в незнакомых местах. 
Ведь для этого именно мы записы-
вались в члены ОПТЭ!

Моя, например, заветная меч-
та – побывать во время отпуска 
на Алтае. Желающих отправиться 
в такую экскурсию среди наших 
работников очень много. Но мест-
ком ничем не хочет нам помочь, 
как будто мы собираемся в ка-
кую-то увеселительную прогулку. 
Ясно, что раньше, чем идти в такую 
экскурсию, нужно предварительно 
подробно изучить край, его геогра-
фию, природные богатства, про-
мышленность и т. д. Разве наш клуб 
не мог бы в этом помочь, организо-
вав специальные туристские вечера, 
беседы, лекции, где можно было бы 
не только узнать географию Союза, 
но и решить, какое место лучше все-

го выбрать для экскурсии, как к ней 
подготовиться и т. д. Простые вещи! 
А никто о них не подумал.

Кугучина, 
Управление Мосэнерго

Хочу серьезно учиться 
Недавно наш кружок хорового 

и сольного пения организовал в клу-
бе музыкальный вечер, посвященный 
творчеству Римского-Корсакова. Кон-
церт очень понравился рабочим: про-
сили повторить. Между тем ни у меня, 
ни у других занимающихся в кружке 
не осталось полного удовлетворения 
от концерта, вернее от работы, кото-
рая была проделана в связи с концер-
том. Готовились долго: пели в общем 
неплохо, но все как-то механически. 
Нас учили исполнять произведе-
ния Римского-Корсакова, но ничего 
не рассказали об этом композиторе, 
характере его творчества, об окружав-
шей его обстановке. Немного дала 
нам и вступительная беседа перед 
вечером, так как построена она была 
слишком общо, и не все мы, готовясь 
к своему выступлению, могли ее вни-
мательно прослушать. Мы хотим 
не только научиться петь, но и по-
нимать музыку, уметь в ней разби-
раться, знать ее историю, лучших 
композиторов.

Приведу еще один пример. 
В последнее время в газетах много 
пишется о формализме в музыке. 
Но ни клуб, ни руководители круж-
ка не подумали о том, чтобы объ-
яснять нам во всех деталях, в чем 
заключается сущность формализ-
ма в искусстве. Как же можно серь-
езно заниматься в художественном 
кружке, не разбираясь в основных 
вопросах искусства! Подготовить 
певцов-«любителей» самое про-
стое дело. Мы хотим другого: что-
бы клуб помог нам стать действи-
тельно культурными людьми.

Н.М. Кацап, лаборант 
релейного цеха Мосэнерго

Труд. 1936 № 49.
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Пять лет назад, 28 января 1931 г., было создано 
предприятие – Теплосеть Мосэнерго, призванное 
проектировать, строить и эксплуатировать тепло-
вые сети Москвы. В тот период не было ни опыта, 
ни примера, ни кадров, которые могли бы сразу, 
твердо и уверенно наладить нормальную эксплуата-
цию строящихся тепловых сетей. […]

В конце 1930 г. была начата прокладка 1-й маги-
страли тепловой сети от 1-й МГЭС (через Москво-
рецкий мост по ул. Разина), и в марте 1931 г. были 
включены первые потребители тепла (Новомосков-
ская гостиница, Дворец труда, новое здание НКТП). 
Однако для этих потребителей вода подогревалась 
острым паром. Только с установкой на 1-й МГЭС 
турбины в 12 МВт и с пуском ее в нормальную экс-
плуатацию в сентябре–октябре 1933 г. система теп-
лоснабжения центра Москвы стала действительно 
теплофикационной.

В центральном районе Москвы теплофикаци-
ей охвачены исключительно здания гражданского 
сектора, преимущественно учреждения и в неболь-
шой части театры, гостиницы, жилые дома. Поэто-
му основная часть тепла идет на отопление и лишь 
ничтожная его доля расходуется на вентиляцию 
и бытовые нагрузки. Только в 1934 г. в эксплуатацию 
включены две крупные бани, сразу повысившие про-
цент коммунального теплопотребления до 10%. […]

К отопительному сезону 1933/34 г. сеть централь-
ного района представляет собою закольцованную 

систему двухтрубных магистралей с радиальными 
ответвлениями в направлении Вузовского переул-
ка, Большого театра и пр. Большое кольцо состоит 
из теплопроводов диаметром 250 и 300 мм, идущих 
от 1-й МГЭС через Москворецкий и Устьинский мо-
сты и замкнутых Варварской магистралью. Малое 
кольцо представляет собою кольцевую перемычку 
из 200-мм труб между магистралями Москворец-
кой и Варварской. Кроме того, вследствие недоста-
точной пропускной способности сети, вызванной 
неправильным режимом работы элеваторов и неточ-
ностью формул, положенных в основу первоначаль-
ного расчета сетей, в 1934 г. проложена 2-я Москво-
рецкая двухтрубная магистраль диаметром 350 мм, 
представляющая собою транзитный теплопровод 
(без ответвлений), соединенный с основными се-
тями района в трех местах (перемычки перед Мо-
скворецким мостом и в Зарядье и соединение с об-
щей магистралью на пл. Революции). Общая длина 
сетей района составляла к отопительному сезону 
1933/34 г. 12 169 м. […]  К сезону 1934/35 г. с учетом 
новой Москворецкой магистрали, Неглинной маги-
страли, вступившей в эксплуатацию весной 1934 г., 
и др. длина сети составила 16 629 м. […]

М.Б. Перлин, Теплосеть Мосэнерго

Тепло и сила : Ежемесячный журнал Главэнерго. 
1936 № 2. с. 1–2.

Удары молнии в линии высо-
ковольтных передач приносят 
огромный ущерб народному хо-
зяйству. Только по Мосэнерго 
в 1934 г. убытки превысили 1 млн 
рублей. До 90% всех аварий на ли-
ниях происходит из-за молний.

Всесоюзный электротех-
нический институт (ВЭИ) 
и Энергетический институт 
Академии наук СССР проводят 
в связи с этим большую работу 
по изучению молний и устрой-
ству защитного оборудования. 
К выезду в поле подготовлены 

две передвижные лаборатории, 
оснащенные приборами для из-
учения молний: катодными ос-
циллографами, камерами Бой-
са и др. В грозовую погоду для 
улавливания молний на высоту 
500–1000 м будут запускаться 
змеи и аэростаты. По тросу, под-
держивающему змей или аэро-
стат, ток направится в прибо-
ры. Наблюдения будут вестись 
в районе Звенигорода.

Наряду с этим Энергетический 
институт будет производить изме-
рение токов молнии с помощью 

ферромагнитных регистраторов. 
Около 10 000 таких регистрато-
ров будет установлено на линиях 
передач Мосэнерго, Донэнерго, 
Уралэнерго и др.

Сегодня на заседании энерге-
тической группы Академии наук 
СССР с докладами об исследо-
вании молний выступят старший 
ученый специалист Энергети-
ческого института т. Стекольни-
ков и о прогнозе молний – проф. 
Тверской.

Известия. 1936 № 53.

Эксплуатация тепловых сетей центра Москвы

Аэростаты и змеи для изучения молний

Февраль

3 марта

10 лет Шатурской ГРЭС
Февраль

Первый машинный зал Шатурской ГРЭС, введенный в эксплуатацию в 1925 г.

Второй машинный зал Шатурской ГРЭС, введенный в эксплуатацию в 1933 г.

Электричество : Орган Главэнергопрома, Главэнерго НКТП и Энергетического института Академии Наук 
СССР. 1936 № 3.
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«Расширение территории г. Москвы произвести 
в первую очередь за счет прилегающих к городу 
с юго-западной стороны земельных площадей, рас-
положенных за Ленинскими горами вдоль Москва-
реки от Кунцева до Ленино (быв. Царицыно), пло-
щадью 16 тыс. га, как наиболее здоровой для жилья, 
высокой и удобной по расположению пригородной 
территории.

Приступить к постепенной застройке нового 
юго-западного района с проведением водопровода, 
канализации и других коммунальных предприятий 
по обслуживанию населения. Построить к концу 
десятилетия в этом районе новые жилые дома пло-
щадью в 1 млн м²». Из постановления СНК СССР 
и ЦК ВКП(б) от 10 июля 1935 «О генеральном плане 
реконструкции г. Москвы».

Когда был поставлен вопрос о расширении тер-
ритории Москвы, т. Л.М. Каганович выдвинул 
предложение произвести это расширение за счет 
неосвоенных территорий, прилегающих к Москве 
с юго-западной стороны. Лазарь Моисеевич тща-
тельно и детально изучил местность, лично побы-
вал во многих местах Юго-западного района и дал 
исчерпывающую программу работ созданной по его 
инициативе архитектурно-планировочной мастер-
ской по освоению юго-западной территории.

Планировочная мастерская № 6 в октябре про-
шлого года приступила к составлению эскизного 
проекта планировки юго-запада. В январе (за три 

месяца!) первый вариант эскизного проекта был со-
ставлен.

В последнее время проект прошел ряд научных 
экспертиз и получил одобрение постоянного сове-
щания при отделе планировки Моссовета. Сегодня 
наша мастерская заканчивает составление второго 
варианта эскизного проекта, сделанного с учетом за-
мечаний и указаний, которые были нам даны. Наша 
сложная работа была выполнена под непосредствен-
ным руководством МК ВКП(б) и т. Н.С. Хрущева.

В ближайшие дни мастерская вступит в третий, 
завершающий, этап своей работы: 1 июня этого года 
уже должен быть представлен на утверждение об-
щий генеральный план застройки Юго-западного 
района.

Кроме планировочной мастерской, работой по ар-
хитектурному оформлению и изучению Юго-запад-
ного района заняты десятки различных организаций.

Группа работников геолого-разведочного инсти-
тута под руководством академика Губкина работает 
над изучением геологического разреза местности. 
Ряд организаций занимается изучением санитарных 
и гигиенических условий района. Специальному из-
учению подвергаются климатические условия юго-
запада. Разработкой этого вопроса занята бригада 
под руководством профессора Н.А. Коростелева.

Мосэнерго уже сейчас занимается вопросами 
прокладки электросети. Мосводопровод изучает 
особенности рельефа.

« Закончена разработка второго варианта эскизного проекта юго-запада « Новая территория – 
16 000 га « 12-километровый проспект шириной в 200–300 м прорежет весь юго-запад « Тоннель под 
Ленинскими горами « В 1936 г. начнется застройка нового района

Юго-запад
4 марта

Треугольнику Шатурской государственной электростанции им. Ленина
Решением жюри 2-го соревнования электростанций и сетей вам присуждена первая премия в сумме 

125 тыс. рублей. Поздравляю коллектив с достигнутым успехом. Выражаю уверенность, что в 3-м сорев-
новании добьетесь еще больших успехов. Половину премии обратите на индивидуальное премирование 
лучших рабочих и ИТР – стахановцев.

Жюри Ловин 
(Передал инженер Лукашик – 2 марта, 19 ч)

Ленинская Шатура : Ежедневная газета парткома, завкома ШГЭС и Шатурского поссовета. 1936 № 50.

Наша станция заняла первое место 
во 2-м Всесоюзном соревновании электростанций

3 марта Проектированием первоочередного строитель-
ства района заняты четыре мастерские Моссовета, 
которыми руководят наши крупнейшие мастера: ака-
демик И.В. Жолтовский, профессор И. Голосов, ар-
хитекторы Крюков и Н. Колли. Перед архитектора-
ми стоят задачи исключительной важности. Зодчие 
нашей страны должны создать на основе разрабо-
танного проекта планировки района замечательные 
архитектурные ансамбли, достойные нашей великой 
эпохи.

...Когда на берегу Москва-реки вырастет Дворец 
советов, к нему со стороны юго-запада протянутся 
три широкие магистрали, разрезающие по радиусу 
весь юго-запад.

Главной осью Юго-западного района будет ма-
гистраль, являющаяся прямым продолжением про-
спекта Дворца советов за Ленинскими горами.

Чтобы получить представление о величии и мо-
нументальности этого грандиозного архитектурного 
ансамбля, достаточно сказать, что ширина парковой 
магистрали запроектирована в 200–300 м, а местами 
доходит до одного километра! Она перережет весь 
Юго-западный район и выйдет в 10-километровую 
зеленую зону, которая будет окаймлять будущую 
Москву.

По обеим сторонам гигантского 12-километрово-
го проспекта ровными стрелами протянутся зеле-
ные насаждения. В том же направлении пройдут две 
боковые магистрали шириной по 120 м. Эти маги-
страли, по которым будут двигаться основные транс-
портные потоки, пройдут тоннелем под Ленинскими 
горами, пересекут реку и выльются в площадь Двор-
ца советов. Помимо этих основных радиальных про-
спектов, эскизный проект предусматривает создание 
еще двух больших кольцевых магистралей.

Новый Юго-западный район займет территорию 
в 16 тыс. га, т. е. больше половины теперешней Мо-
сквы!

Район омывается теплыми юго-западными ветра-
ми, несущими с собой живительный озон из лесов 
и парков. По своим природным условиям этот рай-
он дает архитектору широчайшие возможности для 
совершенно нового решения социалистического го-
рода.

Средняя высота зданий Юго-западного района 
определена в 6–8 этажей. Для создания архитек-
турного ансамбля будут выстроены здания высотой 
в 12 этажей и выше. Такие дома будут сооружаться, 
главным образом, на площадях и в начале магистра-
лей. Они должны явиться композиционным центром 
отдельных архитектурных ансамблей района.

Зелень войдет одним из элементов в общую ар-
хитектурную гармонию нового социалистического 
города. Существующие зеленые массивы (парки, 

фруктовые сады и леса общей площадью в 6 тыс. га) 
сохраняются. Они явятся базой для максимального 
озеленения района. Особо интересен центральный 
городской парк Москвы площадью в 1 тыс. га, за-
проектированный на Ленинских горах.

Здесь, в зелени, на гребне Ленинских гор, предпо-
лагается соорудить ряд монументальных зданий, ко-
торые своим архитектурным оформлением должны 
дополнить прекрасный ландшафт и создать исклю-
чительно красивый силуэт местности.

Весь район, все улицы, все дворы будут также 
озеленены. Перед домами и во дворах будут разбиты 
клумбы, разместятся палисадники и цветники. Это 
уже так называемая «партерная» зелень.

Большое значение придается планировке и орга-
низации внутригородской жизни. Кварталы будут 
застраиваться зданиями лишь на 20%. Остальная 
площадь должна быть свободна. Такой метод плани-
ровки позволит хорошо организовать площадки для 
детских игр, соорудить фонтаны и бассейны.

Величайшей любви к человеку, которой повсе-
дневно учит нас великий вождь народа т. Сталин, 
должно быть подчинено все архитектурное решение 
нового города.

Мы, архитекторы, должны построить такие 
дома, которые были бы одновременно и красивыми, 
и удовлетворяли бы все культурно-бытовые запро-
сы жителя столицы Советской страны. Мы должны 
решительно отвергнуть разные фокусничанья и но-
ваторство ради новаторства. Мы должны создать та-
кой город, в котором москвич чувствовал бы себя ра-
достно, легко и свободно, чтобы архитектура этого 
города удовлетворяла бы эстетические запросы не-
уклонно повышающего свой культурный рост совет-
ского гражданина.

Архитекторы должны подумать и об организации 
уголков отдыха. Мы намечаем создать в Юго-запад-
ном районе, помимо улиц, ряд хорошо оборудован-
ных прогулочных дорог, сходов, мостиков и перехо-
дов. Для этого широко используются естественные 
условия района, богатого живописными оврагами, 
спусками, холмами...

За исключением Москва-реки, Юго-западный 
район не имеет больших водных бассейнов. Поэто-
му обводнение района является одним из главных 
вопросов планировки. Русла многих мелководных 
сейчас речушек будут искусственным путем расши-
рены и в некоторых местах доведены до 200 м ши-
рины.

По Москва-реке и каналам проектируется соору-
жение 23 пассажирских пристаней, расположенных 
через 1 км друг от друга в шахматном порядке.

Большое внимание уделяется в проекте наиболее 
целесообразному размещению культурно-бытовых 
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В этом году начинается заклад-
ка фундаментов Дворца советов. 
Это – очень ответственная работа.

Строительство Дворца советов 
становится делом всех народов, 
всех краев и республик Совет-
ского Союза. Каждая республика, 
каждый край стремятся включить-
ся в нашу стройку. Образцы есте-
ственных материалов привозят 
со всех концов Советского Союза.

Площадь, которая будет окру-
жать Дворец советов, будет од-
ной из самых больших площадей 
в мире. Вспомним самые извест-
ные площади Европы: Пьяцца 
Сан Марко в Венеции, площадь 
Петра в Риме, площадь Звезды 
в Париже. Самая большая из этих 
площадей достигает 38 тыс. м², 
а площадь Дворца советов име-
ет около 100 тыс. м². Проспект 
Дворца советов, обработанный 
зеленью, бассейнами, фонтанами, 

скульптурой, свяжет центр города 
с новым юго-западным районом.

Дворец советов сыграет гро-
мадную роль в реконструкции 
Москвы, он станет ее фактиче-
ским стержнем. Когда прораба-
тывался план реконструкции сто-
лицы, когда рассматривался этот 
план в Московском комитете 
партии, т. Л.М. Каганович неод-
нократно говорил о роли Дворца 
советов в создании центрального 
архитектурного ансамбля новой 
Москвы.

Сейчас, когда подъезжаешь 
к Москве, она не выделяется 
своим специфическим силуэтом, 
которым обладают наиболее ин-
тересные в архитектурном от-
ношении города Запада. Когда 
мы строим Дворец советов – вы-
сочайшее в мире здание, – нужно 
поставить в порядок дня вопрос 
о постройке вокруг него ряда вы-

сотных зданий, которые представ-
ляли бы собой гармонический пе-
реход от Дворца советов к другим, 
более низким зданиям Москвы. 
Социалистическая Москва полу-
чит таким образом свой новый, 
характерный силуэт города.

Дворец советов должен быть 
не только самым красивым зда-
нием в Москве, в нашем Союзе, 
но и самым красивым зданием 
в мире. Идея, которая положена 
в основу этого сооружения, – созда-
ние грандиозного памятника Лени-
ну – требует от нас, архитекторов, 
многого. И мы должны быть на вы-
соте поставленной перед нами от-
ветственнейшей задачи.

Самый Дворец должен слу-
жить грандиозным архитектур-
ным пьедесталом для памятника 
Владимиру Ильичу. Высота само-
го памятника достигает 70 м. Это 
высота здания в 17 этажей!

Дворец советов
15 марта

Актив жен рабочих и командиров 2-й МГЭС проводит большую работу по культурно-бытовому обслужи-
ванию рабочих, живущих в общежитиях. Создана бригада по наблюдению за улучшением работы столовой. 
Организованы кружки кройки и шитья. Создается библиотечная бригада. О своей работе жены специали-
стов дважды отчитывались по радио.

За индустриализацию. 1936 № 56.

Ширится движение жен инженеров
8 марта

учреждений – школ, больниц, детских садов, яслей, 
театров, кино, ресторанов, кафе и т. д.

В течение десятилетия в районе юго-запада будет 
построен 1 млн м² жилой площади.

Предстоит совершенно исключительная по сво-
ему объему и размаху работа – создание нового со-
циалистического города, который явится составной 
частью нашей прекрасной, цветущей столицы.

Уже в 1936 г. начнутся работы по освоению юго-
западной территории – застройка кварталов по Ка-
лужскому шоссе.

Генеральный план реконструкции столицы, под-
писанный великим Сталиным, превратится под ру-
ководством ЦК и МК ВКП(б) в реальную и прекрас-
ную действительность!

Л. Бумажный, 
руководитель 6-й планировочной 

мастерской Моссовета

Вечерняя Москва. 
1936 № 52.

Архитектурный образ Дворца 
советов совершенно особенный. 
Он не сразу явился в его тепереш-
нем виде. Работы над проекти-
ровкой Дворца советов начались 
в 1931 г. Было проведено мно-
го конкурсов, был вынесен це-
лый ряд постановлений Советом 
строительства под председатель-
ством т. В.М. Молотова, который 
давал нам, архитекторам, направ-
ление в работе, пока не выкри-
сталлизовался тот образ Дворца 
советов, который знаком теперь 
каждому москвичу.

Но не только по своему вне-
шнему виду Дворец будет па-
мятником Ильичу; об этом будет 
говорить и его внутреннее содер-
жание. Дворец состоит из Боль-
шого зала, рассчитанного на 20 
тыс. человек, Малого зала на 6 
тыс. человек и из музейных поме-
щений в высотной части. Помимо 
этого, будет ряд подсобных поме-
щений: аудиторий, грандиозных 
фойе, библиотеки и т. д.

Самый Дворец советов как 
бы приподнят на пьедестальный 
этаж. Входы и выходы его будут 
расположены в трех уровнях. 
Один – на уровне набережной 
и метро, другой на уровне площа-
ди и наконец третий – на уровне 
главного пьедестала. Такое распо-
ложение входов и выходов обес-
печит равномерную, быструю за-
грузку здания. 

Для того, чтобы попасть в раз-
личные секторы здания, имеет-
ся большое количество входов, 
лестниц, эскалаторов и лифтов. 
Скульптурная обработка фасада 

Дворца советов также подчинена 
и находится в непосредственной 
зависимости от основной, ве-
дущей идеи этого грандиозного 
сооружения. На уступах Дворца 
будут скульптурные группы, оли-
цетворяющие идею Интернацио-
нала. В барельефах, горельефах, 
отдельных скульптурах будет от-
ражено рабочее движение в Рос-
сии, Октябрь и строительство со-
циализма.

Перед главным фасадом Двор-
ца советов амфитеатром распола-
гается углубленная площадь – со-
циалистический форум Москвы.

В связи с работами по проек-
тированию Дворца советов ав-
торы проекта были командиро-
ваны за границу. Что мы видели 
в Соединенных Штатах Америки? 
Опыт Америки для нас, строите-
лей Дворца советов, явился чрез-
вычайно интересным и показа-
тельным.

В Америке мы были свидетеля-
ми постройки одного 38-этажного 
дома за 136 дней. Почему в Аме-
рике так быстро строят? Сильно 
развитая строительная индустрия 
позволяет свести постройку зда-
ний почти что к сборке готовых 
частей и деталей.

Здесь очень большое значение 
имеет стандарт. Мы, архитекто-
ры, часто боимся стандарта, неко-
торые из нас думают, что стандарт 
мешает хорошо и высококаче-
ственно строить. Но на американ-
ском опыте мы убедились, что 
стандарт совсем не плох и дает 
большие возможности для массо-
вого строительства.

Американцы, например, приво-
зят почти готовые ванные комна-
ты с облицовкой, с полами, и все 
это устанавливают на месте. Су-
ществует определенный стандарт 
для дверей, окон, лестниц, труб 
и т. д.

Стандарт – это совсем не то же 
самое, что шаблон. Серийное из-
готовление деталей позволяет со-
здавать много типов жилищного 
оборудования и дает архитектору 
широкую возможность выбора.

Но вся эта высокая техника, 
весь этот богатый опыт не могут 
получить своего полного разви-
тия в США в условиях капитализ-
ма. Узкие американские улицы, 
заставленные небоскребами, про-
изводят мрачное впечатление тем-
ных щелей. Бесплановая застрой-
ка превращает центральные части 
Нью-Йорка в архитектурный хаос 
небоскребов, которые невозмож-
но охватить снизу взглядом. Один 
американский писатель очень 
тонко заметил, что красотой аме-
риканских небоскребов могут лю-
боваться разве только авиаторы 
и… ангелы. 

Какой разительный контраст 
с новой Москвой, над созданием 
которой мы сейчас все работаем 
по великому плану, основанному 
на сталинской заботе о человеке – 
строителе социализма!

Как радостно жить и творить 
для процветания нашей великой 
родины!

Б. Иофан

Вечерняя Москва. 1936 № 61.
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Совнарком СССР и ЦК ВКП(б) утвердили представленный Наркомтяжпромом технический проект 
строительства линий 2-й очереди Московского метрополитена.

Общее протяжение линий строительства установлено в 14,9 км, в том числе: по Арбатскому радиусу – 
от Смоленской площади до Киевского вокзала – 1,7 км, по Покровскому радиусу – от Манежа до Курского 
вокзала – 3,5 км и по Горьковскому радиусу – от площади Свердлова до поселка Сокол – 9,7 км.

На трассе 2-й очереди утверждены следующие станции на Арбатском радиусе: станция «Киевский вок-
зал», на Покровском радиусе – станции «Площадь Революции» и «Курский вокзал», на Горьковском радиу-
се – станции «Площадь Свердлова», «Площадь Маяковского», «Белорусско-Балтийский вокзал», «Стадион 
Динамо», «Аэропорт» и «Сокол».

На строительство 2-й очереди Московского метрополитена утверждена смета в сумме 910 млн руб.
На расширение сети Мосэнерго для эксплуатации 2-й очереди Московского метрополитена отпущено 

в этом году дополнительно 35 млн руб.
Совнарком СССР и ЦК ВКП(б) признали возможным сократить, против ранее установленных, сроки 

окончания строительства 2-й очереди метрополитена: по Арбатскому радиусу срок окончания строитель-
ства установлен январь 1937 г., вместо ранее намечавшегося мая 1937 г., по Покровскому – июнь 1937 г. 
вместо октября 1937 г., по Горьковскому – август 1937 г. вместо января 1938 г.  (ТАСС).

Правда. 
1936 № 76.

На 1 марта неграмотных 
и малограмотных рабочих стан-
ции в возрасте до 50 лет учтено 
260 человек, 39 человек из них 
совсем неграмотных.

Учебой на сегодня охвачено 
199 человек, в том числе 28 негра-
мотных. Эта цифра нас обязыва-
ет приложить все усилия к тому, 
чтобы в короткое время добиться 
полного охвата.

На ликвидацию неграмотности 
и малограмотности среди рабочих 
мобилизовано 19 культармейцев – 
два инженера, два техника, 1 пе-
дагог и 14 человек, окончивших 
семилетку. Все учащиеся разбиты 
на 18 групп. 5 первых, 4 вторых, 

4 третьих и 5 групп четвертых. 
Средняя посещаемость учащихся 
70–80%. Книгами, за исключе-
нием по географии, школы снаб-
жены полностью, помещениями 
обеспечены.

Хорошо относятся к своей ра-
боте такие культармейцы, как 
инженер т. Мухин, занимается 
в смене Виноградова, инженер 
Орлов в смене Рыбникова, Кон-
драшева со строителями, Игнато-
ва, Голикова с рабочими конного 
двора.

Необходимо отметить, что не-
которые рабочие школу не посе-
щают, например: Ванцинов, Сер-
ков, Шилов, Метелин, Десяцкий 

и Шаркаев. Этим самым разла-
гающе действуют и на других.

Особенно плохо обстоит дело 
с ликвидацией неграмотности 
и малограмотности среди рабочих 
железнодорожного транспорта, 
где из 18 человек посещают шко-
лу только 6.

Профорганизации транспорта 
на эту сторону необходимо обра-
тить серьезное внимание.

В-а

За большевистский ток : Орган 
парткома, завкома, дирекции и 
поссовета ГЭС им. Классона. 
1936 № 18.

25 марта 1936 г. шесть молодых 
работников нашей станции, из них 
пять комсомольцев, совершили 
парашютный прыжок с самолета: 
тт. Мухин Г., Павлов, Кладовский, 
Егоров, Фомин и Смирнов.

 Внизу под ногами земля. Ка-
кие маленькие деревья, доми-
ки, а люди еле видны. Сейчас 
я прыгну вниз – мне радостно. 
Прошу разрешения прыгнуть. 
Легкий толчок, чувствую, что са-
молет проходит надо мною, дер-
гаю кольцо, а в это время земля 
находит на меня (я начал падать 
вниз головой). Вдруг резкий ры-
вок, и парашют меня мгновенно 
ставит в нормальное положение 
(головой вверх). Гляжу – надо 
мной парашют раскрылся полно-
стью. Все в порядке. Поудобнее 
устраиваюсь и начинаю осматри-
вать свою новую квартиру. Хоро-
шая, большая квартира у меня – 
весь мир, залитый светом, хорошо 
проветриваемый, ласково обо-
греваемый весенним солнцем. 
Настроение прекрасное. Мягкий 
толчок, я ложусь на правый бок, 

подтягиваю нижние стропы, купол 
гаснет, и я уже стою среди ребят, 
радостно улыбающихся, мы жмем 
друг другу руки.

Меня спрашивают, почему 
я решил прыгнуть с парашютом?

Да потому, что наша жизнь на-
столько хороша, хочется испытать 
все ее многообразие, поэтому ле-
том я взошел на вершину Эльбру-
са, а зимой стал парашютистом.

Нашей прекрасной родине 
нужны и в мирное, и в военное 
время люди, крепкие волей, здо-
ровые и смелые, такими и дол-
жны быть, мы, комсомольцы. 

Г. Мухин

Большевистский ток : Орган 
парткома, завкома и коллектива 
ВЛКСМ 1 МГЭС им. П.Г. Смидови-
ча. 1936 № 11.

В Совнаркоме СССР и ЦК ВКП(б) 
О строительстве 2-й очереди 
Московского метрополитена

Как проходит работа 
среди рабочих станции

Комсомольцы должны быть смелыми людьми
Парашютизм – это смелость, а где смелость, там неизменно наша молодежь (Косарев)

17 марта

21 марта

26 марта 

Правление клуба «Красный луч» организовало 
бюро обслуживания стахановцев.

По требованию стахановцев бюро обслужива-
ния доставляет на дом билеты в любой театр, кино, 
на лекцию, на любой клубный вечер и спектакль, 
любую книгу, брошюру, журнал.

Можно также пригласить беседчика для чтения 
газет с последующей беседой о прочитанном.

Стахановец и его семья могут получить на дому 
консультацию по литературе, физике, математике, 
немецкому языку, по любому производственно-тех-
ническому вопросу, связанному с работой на произ-
водстве. Выезжает также юрист для совета по жи-
лищным, трудовым и другим делам.

Стахановец может получить на дом узкопленоч-
ную киноустановку для сеанса на дому, патефон, 
пластинки, шахматы, шашки, домино, биллиард, 
лото, головоломки и пр.

Бюро обслуживания высылает культурные силы 
для проведения семейных вечеринок и праздников. 
Высылаются чтецы художественной литературы. 
Организуется также чтение для детей. Может быть 
организован на дому вечер творчества любого пи-
сателя.

Все высылается бесплатно, кроме билетов в кино 
и театр.

Заявки принимаются лично в правлении клуба 
или по телефону В 1-52-72, а также письменно в ад-
рес клуба.

Все справки можно получить в завкоме, где име-
ются также бланки заявок для посылки в клуб. 

Красный кабельщик : 
Орган парткома ВКП(б), завкома 
и комитета ВЛКСМ МКС Мосэнерго. 
1936 № 12.

Навстречу культурным 
запросам стахановцев

15 марта

Тов. Мухин Г., инж. проектного 
отдела станции.
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Ленинград, 27. (Соб. корр.). На отраслевой конфе-
ренции Главэнерго идут прения. Делегаты рассказы-
вают о своей работе по выявлению резервов мощно-
стей, о «малой рационализации», дающей большой 
эффект.

– Без дополнительных капитальных вложений, – 
говорит т. Матлин (управляющий Мосэнерго), – Ша-
тура дала 15 тыс. кВт дополнительной мощности. 
20 тыс. кВт были получены тем же путем на Челя-
бинской станции. Директор ее т. Березин обязуется 
в 1936 г. дать сверх этого еще 50 тыс. кВт, не увели-
чивая количество котлов.

Однако большое количество резервов еще не вы-
явлено. Никто из участников совещания не оспари-
вал новые номинальные мощности, предложенные 
Главэнерго. Наоборот, как с трибуны, так и в кулуа-
рах можно было услышать, что цифра – 300 тыс. 
кВт дополнительной мощности, предложенная 
Главэнерго на 1936 г., характеризуется как слишком 
осторожная.

Новые нормы простоя агрегатов в ремонте также 
подвергаются серьезному обсуждению. Тов.  Пер-
вухин, начальник котельного цеха Каширской ГЭС, 
считает, что для котлов дали весьма высокие нор-
мы простоя. Директор Зуевской электростанции 
т. Ярышкин сообщает, что он вместо 23 дней, за-
проектированных на ревизию и ремонт 2-цилин-
дровых турбин на 50 МВт, берет обязательство за-
трачивать 10 дней и вызывает на соревнование все 
станции.

Положение с современной технической аппара-
турой и приборами в системе Главэнерго хорошо 
характеризует выставка, организованная на конфе-
ренции. 

Работники станции и теперь вынуждены изо-
щряться в изготовлении своими силами давно суще-
ствующих, но не производящихся почему-то у нас 
приборов.

За индустриализацию. 1936 № 73.

Бюро горкома считает состоя-
ние городского хозяйства Шатуры 
совершенно неудовлетворитель-
ным. Отсутствуют элементарные 
условия благоустройства и сани-
тарии. Улицы города загрязнены 
мусором и другими нечистотами, 
большинство улиц не имеют тро-
туаров, а там, где имеются тротуа-
ры, они изломаны и загрязнены. 
Улицы освещены крайне плохо, 
отсутствует название улиц, на до-
мах нет номеров и фонарей.

Такое положение является 
следствием абсолютной бездея-

тельности поселкового совета 
(председатель т. Ершов), кото-
рый совершенно не занимался 
вопросами благоустройства го-
рода, не выполнил важнейших 
наказов избирателей, касающих-
ся благоустройства, не втянул 
ни хозяйственные организации, 
ни городское население в дело 
благоустройства города.

Бюро горкома, исходя из реше-
ний 1-й городской партийной кон-
ференции о превращении Шату-
ры в образцовый промышленный 
город, постановляет:

А) Провести следующие 
первоочередные работы 
до 1 апреля 1936 г.

1. Товарищам Дрожжину и Рог 
к 1 апреля закончить чистку улиц 
от льда, мусора и снега. Принять 
к сведению заявление т. Дрожжи-
на, что эти работы обеспечены 
рабсилой и будут начаты не позд-
нее 22 марта, и заявление т. Рог, 
что работы по вывозке мусора 
и снега им будут обеспечены спе-
циально выделенными для этой 
цели тракторами.

На отраслевой конференции 
предприятий Главэнерго

Постановление бюро Шатурского горкома ВКП(б) 
по вопросу плана мероприятий 
по благоустройству города 
от 21 марта 1936 г.

28 марта

30 марта

2. Принять к сведению заяв-
ление т. Дрожжина, что им будет 
увеличено освещение централь-
ной улицы – проспект Ильича 
на 100 световых точек. Срок 1/ IV-
1936 г.

3. Поручить партгруппе посел-
кового совета (т. Кузьмин) раз-
работать и утвердить решением 
поссовета названия улиц города 
Шатуры. Поручить поссовету 
(т. Кузьмин) и т. Бочарникову вы-
работать тип световой таблички 
для нумерации домов и закончить 
оборудование домов этими таб-
личками до 1 апреля. Им же ор-
ганизовать прикрепление на всех 
угловых домах табличек с назва-
нием улиц.

4. Поручить поссовету (т. Кузь-
мин) произвести замену суще-
ствующих разнообразных выве-
сок на магазинах на однотипные 
световые.

5. Поссовету к 1 апреля уста-
новить 6 витрин для вывешива-
ния центральных и местных газет 
на главных улицах города.

6. Поручить поссовету (т. Кузь-
мин) в 10-дневный срок органи-
зовать установку на проспекте 
Ильича (у магазина «Бакалея») 
и на Комсомольской площади 
(2) двух будок с телефонными 
автоматами, довести количество 
почтовых ящиков в городе до 20. 
Увеличить количество радиоточек 
до 12, утвердить типовой стан-
дарт радиорупоров.

7. Поручить поссовету (т. Кузь-
мину) и т. Бочарникову ввести 
на улицах Шатуры знаки улично-
го движения для авто и гужевого 
транспорта.

8. Считать необходимым 
до 1 апреля ввести в Шатуре 
штат дворников, из расчета: 
по ШГЭС на 2 деревянных дома 
по одному дворнику, на 6 камен-
ных домов от 2 до 6 квартир – 2 
дворника, на остальные 79 домов 
и 47 бараков Шатуры и Времен-
ного поселка поставить дворни-
ков из расчета – одного дворни-

ка на 4 дома. На 16 бараков и 2 
дома ШТУ иметь 6 дворников. 
По РЖСКТ на 1 каменный и 4 
деревянных дома иметь 2 двор-
ников.

Поручить т. Дрожжину и т. Рог 
в течение трех дней разрешить во-
прос о выделении средств на со-
держание дворников.

9. Предложить т. Кузьмину 
(поссовет) установить к 1 апреля 
трое электрочасов в городе (про-
спект Ильича, Интернациональ-
ная улица и Клубная площадь).

10. Поссовету (т. Кузьмин) ор-
ганизовать не менее двух улич-
ных пунктов чистки сапог. 

11. Поручить поссовету со-
вместно с начальником станции 
Шатура т. Комаровым до 1 апреля 
с. г. очистить от мусора террито-
рию станции, побелить помеще-
ние станции, установить часы 
и радио, оборудовать буфет и па-
рикмахерскую.

Б) Провести с 1 по 25 апреля 
следующие мероприятия 
по благоустройству г. Шатуры

1. Тов. Кузьмину (поссовет) 
не позднее 5 апреля разработать 
технически обоснованный план 
по оканавливанию всех улиц 
Шатуры, с тем, чтобы до 15 мая 
основные магистрали г. Шатуры 
были оканавлены. Принять к све-
дению заявление т. Рог о выделе-
нии им необходимого количества 
рабочих для проведения этих ра-
бот.

2. Заменить к 25 апреля су-
ществующие торговые палатки, 
установить для торговых палаток 
типовой стандарт отдельно для 
продуктовых палаток, газетных 
киосков, и палаток торгующих во-
дами (поссовет).

3. Приступить к замене огра-
ждающих дома заборов трелья-
жами, проведя эту работу в пер-
вую очередь по проспекту Ильича 
к 20 апреля с. г. (партгруппа пос-
совета).

4. В двухнедельный срок 
провести ограждение улично-
го древонасаждения. На Ком-
сомольской площади, у здания 
Временной станции, у площади 
им. Нариманова, у школы-десяти-
летки и у горкома партии разбить 
скверы, цветники. Принять к све-
дению заявление т. Дрожжина, 
что оранжерея ШГЭС полностью 
обеспечит поставку цветов для 
этой цели.

5. Обязать т. Шашина (ОРС 
ШГЭС) организовать при фаб-
рике-кухне вечерний кафэ-ресто-
ран.

6. Предложить т. Левиной 
(правление РОКК) расширить 
существующую парикмахер-
скую РОКК соответствующим 
образом ее переоборудовав. 
(Расширить парикмахерскую 
за счет помещения занимаемо-
го правлением РОКК, произ-
вести штукатурку помещения, 
покрасить полы, установить 
хорошие зеркала, трельяжи, 
облицевать стеклом столы ма-
стеров и т. д.).

7. Принять к сведению заяв-
ление т. Кузьмина, что поссовет 
обеспечит введение во всех па-
рикмахерских Шатуры дистил-
лированных индивидуальных ки-
стей и салфеток к 15 апреля с. г.

8. Обязать председателя завко-
ма ШГЭС т. Ратникова начать ре-
монт парка, купальни, лодочных 
станций и всего паркового инвен-
таря, с тем, чтобы закончить все 
работы по ремонту и дооборудо-
ванию парка к 25 апреля с. г.

9. Поручить поссовету (т. Кузь-
мину) провести очистку и хлори-
рование уборных на территории 
города. […]

Секретарь горкома ВКП(б) 
Матвеев

Ленинская Шатура : 
Ежедневная газета 
Шатурского горкома ВКП(б). 
1936 № 12.
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В этом же году на первое место вышла Шатурская 
ГЭС, а Каширская ГЭС заняла второе место. Почему 
Кашира сдала первенство, и что обеспечило Шатуре 
выход на первое место. Надо сказать, что в смысле 
культуры эксплуатации Каширская ГЭС все время 
шла несколько впереди Шатурской электростанции, 
и некоторое ее отставание в этом году в отношении 
безаварийной работы явилось результатом недоста-
точного учета и внимания к своим слабым местам, 
в то время как Шатурская ГЭС все свое внимание 
обратила на ликвидацию своих слабых мест, чем 
подняла всю культуру своей работы на более высо-
кую ступень.

Если в 1934 г. аварии на ШГЭС буквально лихо-
радили работу системы, то в 1935 г. ШГЭС, уделив 
большое внимание этому участку работы, добилась 
такого положения, что она имела наименьшее коли-

чество аварий из всех станций системы, в то время 
как аварийность на Каширской ГЭС, хотя и сокра-
тилась вдвое, все же этот участок является слабым 
и наиболее уязвимым местом в работе станции. Если 
из-за разрыва мощности в прошлом году ШГЭС 
устойчиво везла в максимум 165 тыс. кВт нагрузки 
при работе всех котлов, то в 1935 г., проведя боль-
шую работу по ликвидации разрыва мощности 
между машинным и котельным цехами, станция 
устойчиво везла в максимум 180 тыс. кВт, имея один 
большой (1500 м²) котел постоянно в плановопред-
упредительном ремонте. В этой части у Каширской 
ГЭС имеются значительные достижения – 182 000 
кВт в 1934 г. и 190–192 000 кВт в 1935 г.

Надо отметить как акт большой важности – это 
получение одной из старейших электростанций – 
ГЭС им. Классона – 4-го места в туре соревнова-

Тепловые сети центрального района (1-й район 
теплосети) Москвы … целиком водяные, питаются 
от 1-й МГЭС и имеют протяженность 18,3 км трассы 
в сезоне 1935/36 г. 

Сети остальных районов характеризуются сле-
дующими данными:

2-й район (район 1-й ТЭЦ выс. давления) – длина 
трассы 5 км, сети паровые и водяные.

…В первом туре соревнования 
Каширская ГЭС была на первом месте, 
Шатурская – на втором 

Некоторые итоги эксплуатации теплосетей Москвы

Март

Март

Март

Март

Общий вид ТЭЦ высокого давления Мосэнерго (б. ВТИ). 

Электрические станции : Ежемесячный журнал Главэнерго. 1936 № 3.

ТЭЦ высокого давления Мосэнерго (б. ВТИ). Форшальт-турбина мощностью 24 МВт.

Тепло и сила : Ежемесячный журнал Главэнерго. 1936 № 3.

ния. Эта станция не была в системе на первых ме-
стах. Промфинплан ее систематически в прошлые 
годы не выполнялся, аварийность была высока. 
Перестройка своей работы, правильная расстанов-
ка технического персонала и квалифицированной 
рабочей силы, сосредоточение внимания на борь-
бе с наиболее слабыми местами – станционная 
аварийность в машинном зале и котельной – дало 
возможность ст. им. Классона не только выпра-
вить свою работу, но и перекрыть свою мощность 
с 43 – в 1934 г. до 50 тыс. кВт в 1935 г. и выдвинуть 
ее в ряды первых электростанций Союза. Вполне 
заслужили первое место в соревновании коллек-

тивы московских сетей (ВВС и МКС). Огромная 
профилактическая работа, большая научно-иссле-
довательская работа, борьба с аварийностью, по-
вседневная работа с кадрами обеспечили москов-
ским сетям заслуженный успех.

Внимание к вопросам устойчивости работы си-
стемы, реконструкция релейной защиты линий 
110 кВ в направлении ускорения ее действия приве-
ли к тому, что в 1935 г. система не имела аварий, свя-
занных с выходом станций из параллельной работы, 
в то время как в 1934 г. таких аварий было пять. […]

Бюллетень Мосэнерго. 1936 № 3. с. 2.
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Из года в год растет потреб-
ность советского хозяйства 
в топливе. Природные ресурсы 
топлива в Советском Союзе не-
исчерпаемы. К ресурсам, уже 
разведанным и учтенным, чуть 
ли не каждый месяц прибавля-
ются новые топливные базы – 
замечательный результат освое-
ния советской земли советскими 
людьми. Вместе с тем, однако, 
мы имеем все время довольно 
напряженный топливный баланс. 
Рост добычи топлива пока еще 
отстает от роста потребностей 
хозяйства. Этот разрыв мы, без-
условно, скоро преодолеем. Фун-
дамент для улучшения нашего 
топливного баланса уже заложен 
историческим ударом отбойного 
молотка Стаханова.

Замечательные дела Стахано-
ва и его последователей не толь-
ко видоизменили весь техноло-

гический процесс добычи угля. 
Они в подлинном смысле слова 
приблизили к нам топливные 
ресурсы нашей страны. Они же 
выдвигают сейчас актуальный 
вопрос о методах использования 
топлива.

В текущем году мы израс-
ходуем топлива во всех его ви-
дах в условных единицах около 
160 млн тонн стоимостью около 
6 млрд руб. Очевидно, каждый 
процент сэкономленного или же, 
наоборот, непроизводительно 
израсходованного топлива равен 
60 млн руб. выигрыша или про-
игрыша для нашего хозяйства. 
Отсюда ясно колоссальное об-
щехозяйственное значение на-
ших топливных потерь. Какова 
же общая картина этих потерь? 
Каковы, иначе говоря, внутрен-
ние ресурсы нашего топливного 
хозяйства?

Возьмем наиболее крупных по-
требителей топлива.

По Главэнерго удельный расход 
топлива равнялся в прошлом году 
около 0,653 кг на кВт·ч. Но это – 
средняя цифра, достигнутая 
за счет ряда передовых по исполь-
зованию топлива станций и теп-
лоцентралей. Вообще же в систе-
ме Главэнерго имеется большая 
пестрота удельных расходов топ-
лива. Так, 2-я МГЭС имеет рас-
ход 0,838 кг, ГЭС им. Классона – 
0,78 кг, Харьковская № 1 – 1,07 кг, 
а наряду с ними Каширская стан-
ция – 0,57 кг, 8-я Дубровская – 
0,558 кг. То же на теплоцентралях: 
Сталинская ТЭЦ – 0,87 кг, ТЭЦ 
Всесоюзного теплотехнического 
института – 0,71 кг, а 3-я Ленин-
градская – 0,21, ТЭЦ ТЭЖЭ – 0,3 
кг, 7-я ТЭЦ им. Слуцкой – 0,224 
кг. Чем объяснить такую разницу 
в удельном расходе топлива на по-

Наша партия и правительство всегда требуют 
от хозяйственных и строительных организаций 
строить быстро, качественно и дешево.

Как же строит коммунально-строительный отдел 
ШГЭС.

Приведем такой пример: для литейщиков механи-
ческого цеха строится душ. Возглавляет это строи-
тельство т. Крюков, один из ответственных работни-
ков коммунхоза.

Постройка душа началась с октября 1935 г., а срок 
окончания должен быть 1 апреля 1936 г. Такие 
вкратце исторические даты. Что касается хода работ, 
то нужно сказать, что с момента его начала, он про-
ходил безобразно плохо.

На неоднократные замечания администрации ме-
ханического цеха строители отвечали: сейчас о ка-
честве говорить рано, вот отделаем, тогда и увидите 
качество.

И так горе-строители делали свое дело.
В марте 1936 г. они набрались смелости и сделали 

попытку сдать душ в эксплуатацию. Но администра-
ция механического цеха душ не приняла. Уж очень 
скверно он был сделан.

Во-первых, окна сделаны к улице, причем, снизу 
не закрашены матовой краской. Видимо, для строи-
телей это кажется достижением, что каждый, прохо-
дящий по этой улице, может любоваться телосложе-
нием моющегося.

Цементовка стен и полов производилась без про-
сушки, в результате цемент осыпался, стены сдела-
лись как бы ободранными.

Укажем еще на один печальный факт. 
Для проводки труб водопровода по всему поме-

щению раздевалки и душа выломан пол глубиною 
на 40 см. После того, как уже эта проводка была за-
кончена, строители не постарались заделать отвер-
стия в полу.

Пол в помещении душа сделан без всякого сооб-
ражения. Сделаны в два наклона – один идет к стоку, 
а другой прямо в раздевалку, и вполне понятно, что 
при пуске душа в эксплуатацию, вода обязательно 
пойдет в – раздевалку.

При входе в помещение строителями было заде-
лано окно, а над этим окном осталось не заделанным 
отверстие потолка, на котором в беспорядке лежит 
груда кирпичей, что угрожает обвалом.

Можно было бы продлить факты безответствен-
ного отношения к строительству, но из приведенно-
го совершенно ясно, что так строить, как это делает 
коммунально-строительный отдел в лице т. Крюко-
ва, – конечно, нельзя.

А ведь на строительство душа затрачено 16 тыс. 
руб., и теперь почти все работы переделываются.

Нужно думать, что соответствующие организа-
ции этим вопросом займутся и сделают из этого не-
обходимые выводы.

Брошат

Большевистская энергия : 
Орган парткома и завком ШГЭС им. В.И. Ленина. 
1936 № 2.

Цена 
расточительности

О том, как горе-строители 
построили душ1 апреля

1 апреля

3-й район (район Краснопресненской ТЭЦ) – дли-
на трассы 4,5 км, сети паровые и водяные.

4-й район (район ТЭЦ ВТИ) – длина трассы 2 км, 
сети паровые и водяные.

Кроме того, к началу 1936 г. было закончено 
строительство сетей 1-й очереди от Сталинской ТЭЦ 
(вступили в эксплуатацию в начале 1936 г.), а также 
северной магистрали Пролетарского района (от ТЭЦ 
ВТИ). 

Потребители тепла по районам таковы:
1-й район – 90 абонентов... из них на горячее во-

доснабжение и бани 12%, остальное – отопление 
и вентиляция.

2-й район – 8 промышленных абонентов (Мясо-
комбинат, «Шарикоподшипник», завод им. КИМ, 
Институт удобрений, Авторембаза, завод «Клейтук», 
Шлакобетонный завод и вагоноремонтный пункт).

3-й район – 17 водяных потребителей (отопитель-
ных)… и три паровых (Трехгорная фабрика, рафи-
надный завод и гараж).

4-й район – 5 абонентов (ЗИС, завод им. Кирова, 
Парострой, баки и прачечная).

Таким образом присоединенная тепловая на-
грузка по всем районам к началу сезона 1935/36 г. 
достигла 385 Мкал/час. Фактически достигнутый 
максимум значительно ниже из-за резкого недобора 
промышленных потребителей, давших преувели-
ченные заявки (ЗИС, Мясокомбинат, «Шарикопод-
шипник»). 

Однако даже и по фактическому максимуму отпу-
ска тепла и мощности тепловых сетей Московская 
теплосеть не имеет равных себе в Европе (Ленин-
градская сеть несколько длиннее, но средние диаме-
тры ее меньше). […]

С.Я. Белинский, Л.Д. Берман, 
В.Б. Пакшвер (Главэнерго и ВТИ)

Тепло и сила : Ежемесячный журнал Главэнерго. 
1936 № 3. с. 20.

чти однотипных станциях и цен-
тралях? Дело, главным образом, 
заключается в методах исполь-
зования топлива. В частности, 
пониженный расход объясняется 
умением использовать тепловые 
отходы на одних станциях и цен-
тралях. Повышенный – недоста-
точным вниманием к этому делу 
на других. Кроме того, на некото-
рых станциях и централях приме-
няется подогрев воздуха, который 
дает до 15–20% экономии топли-
ва.

Но, к сожалению, передо-
вых по использованию топлива 
станций и ТЭЦ у нас пока еще 
мало. 

Не на всех еще предприятиях 
Главэнерго рациональные ме-
тоды сжигания топлива стали 
общими и обязательными. Ме-
жду тем, общий расход топлива 
по Главэнерго составит в теку-
щем году 11 млн тонн. Из этих 11 
млн тонн весьма ощутительная 
доля пойдет на отопление возду-
ха... […]

Лучшие люди угля, нефти 
и торфа ежедневно штурмуют 
недра советской земли и показы-
вают чудеса социалистической 
стахановской производительно-
сти труда. Нельзя допустить, что-
бы продукция этого труда в ка-
кой-то степени пошла вследствие 
нашей расточительности на отоп-
ление неба.

Л. Габриельян, М. Шумский

Известия. 1936 № 77.
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Ни одна страна в мире не имела такого огромно-
го 90-тысячного хора, который организуют десять 
районов Москвы. Только счастливая жизнь рожда-
ет в человеке радостную песнь, только в стране, где 
жить стало лучше и веселее, мог быть создан гигант-
ский хор пролетариев.

Желание создать подобный хор нашло свой от-
клик среди наших рабочих. Это показала обще-
районная спевка 31 марта в клубе «Красный луч», 
на которую с нашей станции явилось 103 человека. 
Но мы на этой цифре не должны останавливаться. 
Нужно вовлечь в хор как можно больше людей, для 
этого нужно в каждой смене выделить ответственно-

го товарища, который помог бы обеспечить больший 
процент явки на спевки.

Мы на спевке учимся художественному исполне-
нию нашего боевого пролетарского гимна «Интер-
национала». Культурный уровень рабочего класса 
Советского Союза настолько вырос, что он нас обя-
зывает к умелому художественному выполнению на-
шего гимна.

Варлаамов, Романов

Большевистский ток : Орган парткома, завкома и 
коллектива ВЛКСМ 1 МГЭС им. П.Г. Смидовича. 
1936 № 12.

По инициативе Никиты Сергее-
вича Хрущева в великий пролетар-
ский праздник – 1 мая – на Крас-
ной площади выступит хор в 90 
тыс. чел. Как будет построен хор, 
кто будет петь, об этом мы и хотим 
рассказать.

В Москве имеется 10 районов, 
после парада во главе демонстра-
ций каждого района будет 30 000 
певцов, таким образом на Крас-
ную площадь с открытием демон-
страций первым выйдет хор в 30 
тыс. чел., который будет петь «Ин-
тернационал». Через некоторый 
промежуток на Красную площадь 
таким же порядком попадает вто-
рой хор также из 30 тыс. певцов-
студентов пролетарской столицы. 
Они готовят свою новую песню. 
Третий хор также в 30 тыс. чело-
век – детский хор. Трудно пред-
ставить себе что-либо подобное 
этой красоте.

За активное участие в хоре

90 тыс. певцов 
на Красной площади. 
Кто будет участвовать в хоре

2 апреля

2 апреля

2 апреля 9 апреля 

Управляющий Мосэнерго В.С. Матлин.

Большевистская энергия : Орган парткома, завко-
ма и комсомольского комитета 2-й МГЭС. 1936 № 15.

Несколько лет собирались в Шатуре установить 
уличные электрические часы. Но каждый раз какая-
нибудь «объективная причина» мешала осуще-
ствить это не столь уж сложное дело. В конце марта 
по инициативе горкома партии был поднят вопрос 
об установке электрочасов. Но работники поссове-
та нашли новую «объективную причину»: 
нет аккумуляторов. При проверке же оказалось, 
что аккумуляторы полгода благополучно 
пролежали на почте. Сейчас в Шатуре установлено 
трое электрочасов. На снимке: электрочасы 
у клуба им. Нариманова. Фото Савина.

Ленинская Шатура : Орган Шатурского горкома 
ВКП(б) и ГК ВЛКСМ. 1936 № 20.

Что читает молодежь, каковы 
ее вкусы, чего требует она от ху-
дожников слова? Выяснению этих 
вопросов посвятила серию вече-
ров и конференций библиотека 
клуба МОГЭС. 

На объединенной культкон-
ференции молодые читатели 
заявили: «дайте критическую 
литературу, живо и понятно разъ-

ясняющую книги лучших наших 
писателей». 

Активно прошли конферен-
ции по обсуждению творчества 
Д. Фурманова и Н. Островского. 
Произведения обоих писателей 
получили восторженную оценку. 
Чапаев и Корчагин – любимые 
герои молодого читателя. Таких 
глубоких образов, воплощающих 

идеи и замыслы передовых лю-
дей нашей эпохи, ждет молодежь 
от советских писателей. 

Литературным вечером Мая-
ковского закончится программа 
массовых мероприятий библиоте-
ки клуба МОГЭС, посвященных 
Х съезду комсомола.

Литературная газета. 1936 № 21.

Любимые герои
10 апреля

Успех этого интересного меро-
приятия зависит от нас, от нашей 
подготовки. Наша станция должна 
выставить 50 певцов. Спрашива-
ется, как же идет подготовка этих 
людей? Можно прямо сказать, что 
плохо. Далеко не все еще поняли 
важность этого мероприятия и осо-
знали честь участия в таком хоре.

Иначе чем объяснить то, что 
многие из начавших посещать 
спевки нерегулярно их посещают; 
поступающие, как видно, не отда-
ют себе отчета, что они срывают 
нашу подготовку.

Все оставшееся время надо 
как можно лучше использовать 
на подготовку с тем, чтобы вместе 
с лучшими людьми пролетарской 
столицы участвовать в едином 
мощном хоре.

Итак, за активное участие 
в спевках!

Остряков

Большевистская энергия : 
Орган парткома, завкома 
и комсомольского комитета 
2-й МГЭС. 1936 № 15.
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В Колонном зале Дома союзов состоялось сове-
щание стахановцев электростанций и сетей Москов-
ской области.

1500 кочегаров, машинистов, электриков, инжене-
ров собрались сюда, чтобы подвести итоги 2-го тура 
социалистического соревнования электростанций.

Появление в президиуме руководителя москов-
ских большевиков т. Хрущева и секретаря МГК 
ВКП(б) т. Кулькова встречается громкими аплодис-
ментами.

С обширным докладом по первому вопросу вы-
ступил заместитель начальника Главэнерго т. Игнат.

– Два года назад, – говорит т. Игнат, – станции 
Мосэнерго служили примером плохой работы. Мо-
сковский комитет партии сурово, но справедли-
во оценил тогда работу всей системы Мосэнерго. 
Иное положение сейчас. Стахановское движение, 
широко охватившее электростанции, превратило 
их из отстающих участков народного хозяйства об-
ласти в передовые станции Союза. 

На 2-й МГЭС дежурный на щите т. Ясюлевич 25 
лет не знает аварии.

2-я МГЭС, работая на старом оборудовании при 
ручной загрузке котлов, 8 мес. не имела ни одной 

аварии по вине персонала. Спрашивается: разве 
нельзя работать все время без аварий? Конечно, 
можно. Что для этого нужно? Прежде всего, крепкая 
железная дисциплина, большое внимание в работе 
с кадрами, тогда решения пленума ЦК ВКП(б) будут 
нами выполнены. 

О работе электростанций в 1936 г. сделал доклад 
управляющий Мосэнерго т. Матлин.

В прениях выступали директора, начальники це-
хов и стахановцы электростанций.

В конце совещания выступил заведующий про-
мышленно-транспортным отделом МК т. Куренков. 
В своей речи т. Куренков говорил о большой от-
ветственности, которая лежит на партийных орга-
низациях электростанций в борьбе за дальнейшее 
развертывание стахановского движения в энергети-
ческой промышленности Московской области.

Совещание послало приветственные телеграммы 
тт.: Сталину, Орджоникидзе, Хрущеву. 

За большевистский ток : 
Орган парткома, завкома, 
дирекции и поссовета ГЭС им. Классона. 
1936 № 23.

На первой страничке блок-
нота трамовца Иосифова – 
«перспективы зажиточности 
в 1936 г.» – перечень его бли-
жайших мероприятий. Пер-
вым «мероприятием» намечено 
«приобрести Мопассана, Твена, 
Генри». Иосифов собирает но-
веллистов. 

Следующая заметка – впе-
чатление от посещения «Пико-
вой дамы», которую он видел 
вместе с другими трамовцами 
на гастролях ленинградской 
оперы. 

Потом идут упражнения 
по технике речи, пометка о том, 
что необходимо прочесть Гоф-
мана. Потом цитаты из Чехова, 
цитата из статьи в «Советском 
искусстве» о «Творческой по-
винности», шутки, остроты това-
рищей (Иосифов поставил себе 
задачу – собрать шутки, остроты 
современников. Он записыва-
ет все «близкое к остроумию»). 
Далее следуют актерские советы 
руководителя, список лучших ки-
нофильмов 1936 г. Невозможно 
угадать, что запишет Иосифов 
на следующей странице своего 
блокнота, что еще привлечет его 
неутомимое внимание.

Странно спрашивать у этого 
человека, что дал ему ТРАМ.

– Все! Благодаря ТРАМу 
я научился переключаться с фи-
зической работы на умственную, 
научился отдавать все свое сво-
бодное время любимому делу. 
ТРАМ научил меня чуткому отно-
шению к людям. Я ощутил здесь, 
что такое коллектив. ТРАМ дал 
мне все.

Вот вторая комсомолка из 
ТРАМа электриков – Мила Нем-
вицкая17.

– Когда я поступала в ТРАМ, – 
читала на испытаниях Пушкина. 
Ребята спросили: «А Маяковско-
го, Багрицкого, других советских 
поэтов знаешь?» – было стыдно: 
я советских поэтов совсем не зна-
ла. Волей-неволей начинаешь чи-
тать, заставляют беседы с режис-
сером, с самими ребятами. 

К каждой своей роли я про-
читываю несколько книг. Для 
свахи в «Своих людях» про-
чла мемуары Давыдова, кое-
что перечитала у Островского, 
прочла «Воительницу». Без 
книг такой образ не понять 
и не сыграть. Современники – 
другое дело. Тут у меня своих 
наблюдений немало. У меня, 
например, в семье бабушка, 
дедушка, тетушка – люди ста-
рого закала, по заводу я хоро-
шо знаю заводских ребят, ра-
ботниц, мастеров.

Интеллектуальный кругозор, 
отношение к искусству, даже 
внешние культурные навыки 
этих трамовцев, ничем не напо-
минающих «любителей-драм-
кружковцев», могли бы быть 
неплохой нормой и для моло-
дых актеров профессионально-
го театра.

Абсолютно чужд дилетантизму 
и их спектакль, который они вы-
пустили в честь X съезда комсо-
мола, – «Дальняя дорога» в поста-
новке В.Н. Плучека. 

Это спектакль строгой, четкой 
формы, молодого, но уверенно-
го мастерства. Живописность 
мизансцены, музыкальность 
речи, превосходное владение 
жестом, паузой, мастерская 
игра с вещью заставляют совер-
шенно забыть, что смотришь 
не профессионалов, а трамов-

цев, «осваивающих» сложное 
искусство театра в часы, сво-
бодные от производственной 
и комсомольской работы.

Для того, чтобы поставить 
такой спектакль, нужно было 
воспитать коллектив в единых 
художественных принципах; 
В.Н. Плучек этого добился. 

Недостатком спектакля мож-
но считать несколько холодный 
эмоциональный тон исполни-
телей, происходящий, по-види-
мому, от боязни их разрушить 
строгую, приподнятую форму 
спектакля. 

Но по цельности и своеобраз-
ности замысла, по уровню актер-
ского и режиссерского мастерства 
спектакль этот для всей художе-
ственной самодеятельности – вы-
дающееся явление.

Неизвестно, все ли трамовцы 
станут актерами-профессионала-
ми, но культурными гражданами 
станут все несомненно. 

Иванов и Чеботарев, прошед-
шие трамовскую закалку, стали 
преподавателями в школе. Мила 
Немвицкая, в прошлом токарь 
радиозавода, выдвинута на ра-
боту пионервожатой. Слесарь 
Кузнецов18 стал библиотека-
рем. Исаев, поступивший в ГО-
СТИМ, несет там уже обязанно-
сти комсорга. Трамовцы учатся 
в Менделеевке, в МГУ, в техни-
кумах.

Но главная мечта трамовского 
коллектива – вырасти в настоя-
щий театр. И они имеют право 
на эту мечту.

В. Яковлев

Советское искусство. 
1936 № 18.

Совещание стахановцев 
электростанций и сетей

Люди резерва

12 апреля 

17 апреля 

Они достойно встречают съезд
10 апреля

Готовясь к X съезду ВЛКСМ, комсомольцы ГРЭС тт. Ивакина, Шохин, Едниченко, Малышев, Дуров, Лифа-
нов и др. брали на себя обязательства по повышению своей деловой квалификации, улучшению поли-
тической и общеобразовательной учебы. Свои обязательства они выполняют с честью. На снимке (слево 
направо): Нина Ивакина, Саша Шохин, Леня Едниченко, Вася Малышев, Вася Приходько, Филя Нестерук, 
Петя Горлов, Леша Дуров, Коля Шилин и Саша Лифанов.

За 400 тысяч киловатт : Ежедневная газета парткома, постройкома, завкома и комитета ВЛКСМ 
ГРЭС им. Сталина. 1936 № 60.



204

19361936

205

Библиотека МОГЭС организует коллективное 
чтение романа Островского «Как закалялась сталь».

Литературная газета. 1936 № 24.

В клубе Мосэнерго идут предпраздничные приго-
товления. Драмколлектив готовит водевили Чехова, 
дети репетируют балетные номера, домашние хозяй-
ки разучивают песни.

Вечерняя Москва. 1936 № 95.

Литературная жизнь 
на московских заводах

Столица готовится к 1 мая
24 апреля 25 апреля

Уже несколько лет Сергей Титович Макуше-
чев тщетно старается доказать работникам Мос-
энерго, что бывшая его соседка умерла, и что она 
не может нести ответственности за оплату счетов 
за расходование электрической энергии в кварти-
ре № 6 дома № 2 по Староконюшенному переулку. 

– А вдруг это ошибка! – думают, видимо, кан-
целяристы и упорно продолжают выписывать сче-
та на имя покойницы. 

Макушечев уезжал в армию, прослужил там 
два года, а по возвращении… вновь получает сче-
та на имя своей умершей соседки. 

Что же делать – в конце концов не столь су-
щественно, на чье имя выписан счет. Хуже, если 
приходится оплачивать совсем чужие счета. А та-
кие случаи тоже бывают. 

Жильцы квартиры № 66 (Восточная ул., д. 3а) 
были изумлены, когда один, на редкость внима-
тельный, контролер МОГЭС сообщил им, что 
в счетах произошла какая-то путаница.

– Как! Значит, мы четыре года оплачивали чу-
жие счета?

– Да, – спокойно ответил контролер, – вы все 
время оплачивали счета за освещение лестниц 
и мест общего пользования.

Ошибка выяснилась в мае прошлого года. И все 
же до сих пор контролеры Мосэнерго неизменно 
стремятся вручить квартире пресловутый счет 
за освещение лестниц.

Пустяком после этого выглядит маленькая 
арифметическая ошибка в 2 тыс. кВт·ч, которую 
допустил контролер Мосэнерго в кв. № 7 дома 
№ 19 по Кривоарбатскому переулку. Здесь жиль-
цы получили преувеличенный счет и покорно 
оплатили его. 

Гражданка Беренцвейт в течение трех с лиш-
ним месяцев не получала счетов за электриче-
ство, а потом ей сразу предъявили к оплате 60 
руб. Конечно, лучше было бы платить каждый ме-
сяц по 15–20 руб. Но аппарат МОГЭС очень мало 
заботится об удобствах потребителей. 

Как правило, счета выписываются сразу 
за 2–2,5 месяца. Такой порядок узаконен. И даже 
после того, как энергетическая секция Моссовета 
признала необходимым изменить этот порядок, 
работники МОГЭС считают это требование невы-
полнимым.

– Мы не можем выписывать счета ежемесяч-
но, – говорит начальник Энергосбыта т. Иванов. – 
Это увеличит расходы на 300 тыс. руб. в год. 

Никакие доводы о том, что надо улучшить ка-
чество обслуживания потребителя и позаботиться 
о его удобствах, работники МОГЭС и не желают 
слушать.

– Мы никого не обслуживаем, – гордо заявляет 
т. Иванов, – мы выполняем свои функции: отпускаем 
энергию, проверяем счетчики и состояние проводки.

Для т. Иванова и для работников его аппарата 
не существуют живые люди, которым отпускается 
электрическая энергия. Они знают только свои 200 
тыс. счетчиков, расставленных по квартирам, ко-
торые кое-как «обслуживаются» 40 контролерами. 
Контролеры с трудом успевают выписывать счета 
хотя бы раз в 2–3 месяца. Остальное их не касается. 
Правда, начальник Энергосбыта все же признает, 
что в обязанности работников МОГЭС входит и про-
верка состояния проводки. Даже по его данным, 
в течение 1935 г. проверена проводка у 20% абонен-
тов. Стало быть электрическая проводка может про-
веряться не чаще одного раза в пять лет. Не потому 
ли велика в Москве утечка электрической энергии?

В Москве имеется пока один-единственный 
дом, избавленный от всех неприятностей, свя-
занных с пользованием электрической энерги-
ей, – это дом РЖСКТ Наркомтяжпрома (5-я Твер-
ская-Ямская, д. 30/32). Здесь управдом т. Орлов 
поручил электромонтеру дома записывать пока-
затели счетчиков в квартирах и наблюдать за со-
стоянием проводки. Контролер МОГЭС заходит 
только в контору домоуправления, выписывая 
счета по специально заведенной книге. Этот опыт 
следовало бы расширить. 

Но даже децентрализация выписки счетов ни в ка-
кой мере не освобождает аппарат МОГЭС от не-
посредственной заботы о москвиче – потребителе 
электроэнергии. МОГЭС обязан расширить свои 
так называемые «функции» и понять наконец-то, 
что он обслуживает не 200 тыс. счетчиков, а мил-
лионы трудящихся столицы. И они вправе требо-
вать к себе внимательного, заботливого отношения. 

Л. Дембовская

Вечерняя Москва. 1936 № 90.

Прошедшая 13 мая 1936 г. конференция жен ИТР 
и стахановцев показала, что, несмотря на огромное 
внимание, уделяемое работе среди жен ИТР со сто-
роны наркома т. Орджоникидзе, нашими предприя-
тиями до сих пор недооценивалась роль и значение 
организационной общественности жен ИТР и стаха-
новцев.

Практика работы некоторых наших станций, 
в частности 2-й МГЭС, где из жен ИТР и стаханов-
цев создан крепкий актив, вплотную включившийся 
в жизнь станции, еще раз подтверждает, что эту ра-
боту можно развернуть на любой станции.

Общежития рабочих, ранее являвшиеся рассадни-
ками бескультурья, руками женщин 2-й МГЭС под 
руководством тт. Аксеновой и Шпигельберг были 
превращены в чистые, благоустроенные места от-
дыха. Более 500 комплектов постельного белья для 

рабочих пошито бригадой т. Шпигельберг и т. п.
Учитывая единодушные заявления участниц кон-

ференции, обратиться к местным общественным ор-
ганизациям о полном охвате жен ИТР и стахановцев 
политучебой и оборонной работой.

Напоминаю, что на 10 мая назначено Всесоюзное 
совещание жен ИТР, где только конкретными резуль-
татами энергетика сумеет занять достойное место. 
Ввиду остающегося небольшого срока до совещания 
работу по организации жен ИТР следует ускорить.

Тов. Михайлову предлагаю премировать лучших 
активисток – жен ИТР 2-й МГЭС.

Управляющий Мосэнерго Матлин

Большевистская энергия : Орган парткома, завко-
ма и комсомольского комитета 2-й МГЭС. 1936 № 18.

Счет из МОГЭС… Из письма управляющего Мосэнерго
19 апреля 22 апреля 

24 апреля
Коллектив ТРАМа строителей 
за читкой новой пьесы 
«Дальняя дорога» – 
автор А. Арбузов. 
Фото Липихина.

Сталиногорский 
пролетарий : 
Ежедневная газета 
горкома ВКП(б), 
горсовета, ГСПС 
и ГК ВЛКСМ. 
1936 № 94.
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Черным матовым блеском от-
ливал свежевымытый асфальт 
на улицах и тротуарах Шатуры. 
Полувековые липы бросали ши-
рокие тени на гладкий широкий 
проспект Ильича. На свежем ве-
тре развевались первомайские 
флаги, водруженные на только 
что выстроенном 6-этажном 
здании Шатурского института 
энергетики. Яркое солнце игра-
ло в больших зеркальных две-
рях его мраморного вестибюля.

Колонна в 2000 физкультур-
ников-школьников, четко вы-

бивая такт, сверкая голубыми 
шелковыми майками, быстро пе-
ресекла проспект Ильича и про-
шла к площади клуба им. Нари-
манова. С разных концов города 
группами проходили рабочие 
электростанции, торфотранс-
порта. На площади у автобусной 
станции выстроилась колонна 
только что приехавших торфора-
бочих и торфоработниц. Целый 
рой воздушных шаров, огром-
ный портрет Сталина, бесчис-
ленное множество ярких плака-
тов возвышались над колонной.

Ровно в 10 ч началась демон-
страция. На окруженном бе-
лыми мраморными колоннами 
балконе дома горкома ВКП(б) 
и горсовета стояли приветство-
вавшие демонстрацию секре-
тари горкома и председатель 
горсовета. Широкая, покрытая 
брусчаткой площадь была оцеп-
лена ровными рядами милиции. 
Первой вступила на площадь ко-
лонна электростанции. Впереди 
колонны группа орденоносцев 
несла огромный, сделанный 
из живых цветов, портрет Ста-

Давайте 
помечтаем…

1 мая

К годовщине пуска метро

Апрель

Апрель

Дымососная галерея Сталиногорской ГРЭС.

Тепло и сила : Ежемесячный журнал Главэнерго. 1936 № 4.

В мае исполнится год нормальной эксплуатации 
метрополитена им. Л.М. Кагановича.
За полгода на метро перевезено около 
30 млн человек. Дежурный по посту 
электрической централизации 
станции метро «Комсомольская площадь» 
т. Иванов подготовляет маршрут поезду 
из депо на трассу.

В результате 2-го (1935 г.) Все-
союзного соревнования и развер-
нувшегося стахановского дви-
жения электростанции, сети 
и энергосистемы добились значи-
тельных успехов в своей работе. 
[…]

По тепловым электростанциям 
и ТЭЦ первая премия присуждена 
Шатурской ГРЭС (98,08 балла). 
Две вторых премии присуждены 
Каширской ГРЭС (84,91 балла) 
и Новороссийской ГРЭС (82,17 
балла). Три третьих премии по-
лучили ГЭС им. Классона (80,49 
балла), Дубровская ГРЭС (78,25 
балла) и Зуевская ГРЭС (74,28 
балла). […]

Шатурская ГРЭС получила 
первую премию за общее улуч-
шение эксплуатации в результате 
резкого снижения уровня ава-

рийности как по абсолютному 
количеству аварий, так и по тем-
пу сокращения их в сравнении 
с предыдущим годом. Количество 
аварий по вине эксплуатации сни-
зилось в 17 раз. […]

По сетевым районам первая 
и вторая премии разделены между 
Московской кабельной (74,5 бал-
ла) и воздушной (71,5 балла) се-
тями. Вторая премия присуждена 
Ленинградской электросети (59 
баллов).

По энергоуправлениям пер-
вые две премии разделены между 
Мосэнерго (82,8 балла) и Лен-
энерго (80,4 балла).

Электростанциям, сетевым 
районам и энергосистемам раз-
решено 50% полученной пре-
мии обратить на индивидуаль-
ное премирование стахановцев 

и наиболее отличившихся работ-
ников, а остальные 50% обратить 
на улучшение культурно-бытовых 
условий предприятий. […]

Выработаны новые условия 
соревнования, учитывающие раз-
вернувшееся стахановское движе-
ние на электростанциях и сетях 
и вытекающие из решений де-
кабрьского пленума ЦК ВКП(б).

Жюри утверждено в соста-
ве: председателя нач. Главэнерго 
К.П. Ловина и членов – нач. сек-
тора эксплуатации С.И. Лукаши-
ка, упр. ОРГРЭСом Г.А. Юденича, 
председателя ЦК Союза электро-
станций т. Фистова и представи-
теля газеты «Техник» т. Ришина.

Электрические станции : Еже-
месячный журнал Главэнерго. 
1936 № 4.

Итоги Второго всесоюзного 
соревнования электростанций и сетей

Апрель

Троллейбусный транспорт в Москве

Электричество : Орган Главэнергопрома, 
Главэнерго НКТП и Энергетического института 
Академии Наук СССР. 1936 № 7.

Троллейбус линии № 2 на конечной станции 
у Ржевского*  вокзала.  

*  Ныне – Рижский вокзал..
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Москва. Площадь Маяковского. Театр народного 
творчества. Ежедневно по этому адресу прибывают 
груды телеграмм и писем. 

Иногда письма, полученные театром, трогатель-
но наивны, иногда восторженно лиричны, иногда 
по-деловому серьезны, но всегда они говорят о ко-
лоссальной тяге народа к искусству, о творческой 
энергии, ищущей точки приложения. 

Колхозники, вузовцы, рабочие, краснофлотцы, 
учителя, служащие – все они либо в индивидуаль-
ном, либо в коллективном порядке обращаются 
с просьбой о помощи, о совете, делятся впечатления-
ми о виденных в театре народного творчества про-
граммах, а то и впечатлениями от рассказов об этом 
театре, дают указания, вносят поправки, делают 
предложения. 

Все кровно заинтересованы в успехе и процвета-
нии Московского театра народного творчества, как 
руководящего центра будущих таких же театров. 
Творческая энергия масс ищет выхода. Вот почему 
идеей создания театров народного творчества охва-
чены почти все области СССР.

Горком Союза строителей тяжелой промышлен-
ности на Сталиногорском химкомбинате и ГРЭС 
им. Сталина обращается от имени 14 тыс. рабочих 
с просьбой о помощи; почти стихийно возникают 
драматические, музыкальные и хоровые кружки 
на химкомбинате и на ГРЭС, но руководить этим 
движением некому. Как быть? 

«Просим театр народного творчества принять 
шефство!» …

Я. Эйдельман

Литературная газета. 1936 № 25.

Три года назад 18-летним фабзайчонком пришла 
Кира Бауман к нам на станцию. На участке монта-
жа службы защиты и контроля она была новичком. 
Сначала в новой обстановке ориентировалась плохо. 
Но потом привыкла, включилась в работу и стала 
вдумчивой аккуратной, квалифицированной работ-
ницей. Она постигла теорию и практику работы. Не-
смотря на техническую сложность выполнения ра-
бот на участке, сейчас Кире можно вполне доверить 
эти работы. Схемы, чертежи, то, что для нее раньше 
было сложно и запутано, стало ясным.

Кира у нас в цехе – лучшая стахановка, занесена 
на станционную доску почета. Показатели ее рабо-
ты отличны. Нормы ее выполняются на 240–300%. 
Заработок Киры с момента поступления на станцию 
увеличился более чем в 4 раза, теперь она зарабаты-
вает от 400 до 500 руб.

Сейчас Кира учится в техникуме и работает 
на производстве. Когда я смотрю на Киру, мне ста-
новятся радостно за нашу счастливую молодежь.

Ананьев

Большевистский ток : Орган парткома, завкома и 
коллектива ВЛКСМ 1 МГЭС им. П.Г. Смидовича. 
1936 № 16.

Творчество народаПервомайский привет 
лучшим стахановцам 
станции. Наша Кира

лина. Сводный оркестр 250 че-
ловек расположился по ту сто-
рону площади.

Прошла шелково-голубая ко-
лонна физкультурников. За ними 
электрики несли художественно 
исполненные показатели сво-
ей работы. Железнодорожники 
пронесли действующую модель 
паровоза, торфяники – модель 
гидрокрана.

Прошла колонна детских пе-
дальных автомобилей. Взрывом 
аплодисментов и криками «ура» 
была встречена проходившая 
во всем голубом колонна пара-
шютистов. На площади – море 
цветов. 

Цветы несли в руках, цве-
ты были в прическах женщин, 
в петлицах пиджаков.

Когда окончилась демонстра-
ция, возобновилось движение 
по улицам. Голубые автобу-
сы катились по направлению 
от Шатурторфа к деревне Бар-
дуки. Особенно много пассажи-
ров было в автобусах, едущих 
к аэродрому и аэроклубу, распо-
ложенным недалеко от недавно 
выстроенного вокзала.

Бойко торговали киоски с во-
дами, папиросами, булочками.

Черные лакированные авто-
маты, выбрасывающие за гри-
венник шоколадный батон, были 
окружены группами ребятишек.

Торфорабочие и торфоработ-
ницы с песнями возвращались 
с демонстрации. Они решили 
идти домой пешком, через яб-
лоневые сады 17-го поселка, 
выросшие из саженцев совхоза 
Соколья Грива.

К вокзалу и к аэродрому ве-
реницей тянулись автомашины.

Особенно много машин еха-
ло с Лесной улицы. По обеим 
сторонам проспекта Ильича бы-
стро катились группы велосипе-
дов. 

Сверкал зеркальными окнами 
4-этажный универсальный ма-
газин.

Издали было видно, как над 
аэродромом вились самолеты. 
В этот день проводился авиаци-
онный праздник.

На углу площади клуба 
им. Нариманова и Лесной 
улицы остановилась группа 
краснофлотцев, приехавших 
на праздник в Шатуру. Они 
разглядывали дома, магазины, 
построенные за годы их служ-
бы во флоте. Лесная улица была 
совсем не похожа на ту, какой 
они ее оставили в начале 1936 г. 
Вместо небольших деревянных 
домиков стояли большие, краси-
вые 3 и 4-этажные дома с тер-
расами.

На углу широкой площади 
напротив клуба им. Наримано-
ва высилось большое здание, 
отделанное черным и розо-
вым мрамором. Вход в здание 
был завешен большим белым 
полотном с надписью: «Здесь 
открывается дворец пионеров 
Шатуры». В середине площа-
ди, покрытой асфальтом, был 
разбит сквер, в центре которого 
стоял грандиозный памятник 
В.И. Ленину, обращенный ли-
цом к клубу.

Группа краснофлотцев пере-
секла площадь и, пройдя по Ин-
тернациональной улице, мимо 
здания городского театра, свер-
нула на проспект Ильича и на-
правилась к аэродрому. На углу 
проспекта Ильича и улицы 
Клары Цеткин они останови-
лись у здания Шатурского дома 
печати. Через открытые окна 
доносился равномерный стук 
ротационки. Один из красно-
флотцев подошел к голубо-
му лакированному автомату, 
стоящему у входа в Дом печа-
ти, опустил в автомат 5 копеек 
и получил свежий номер «Ле-
нинской Шатуры».

...Вечерело. С аэродрома 
возвращались группы рабо-
чих – пешком, в автобусах, 
в автомобилях. На башне дома 

горсовета часы показывали по-
ловину восьмого.

На проспекте Ильича за-
жглись тысячи разноцветных 
огней. Далеко был виден светя-
щийся красным светом силуэт 
Сталина, сделанный из неоно-
вых трубок и установленный 
на Шатурском универмаге.

Снопы разноцветных огней 
каскадами ниспадали с башни 
горсовета. Весь город ослепи-
тельно сиял. Отовсюду были 
слышны звуки музыки, песен, 
веселого смеха. На площадях 
у гортеатра и клуба им. Нари-
манова под музыку духовых 
оркестров танцевали сотни 
изящно одетых юношей и де-
вушек.

Город жил бодрой, празднич-
ной, радостной жизнью...

Этого еще нет, это только 
мечта. Но кто сказал, что боль-
шевики не имеют права меч-
тать? И кто сказал, что мечты 
большевиков не могут осуще-
ствляться? Разве не первый 
в истории человечества боль-
шевик – Владимир Ильич Ле-
нин – мудрейший из мудрых, 
гениальнейший из гениаль-
ных – разве он – не был меч-
тателем? Разве не он мечтал о 
том, чтобы Россию нэповскую 
сделать Россией социалисти-
ческой? Разве не Ленин мечтал 
о том, чтобы Русь сермяжную 
сделать страной электриче-
ства?

И Россия нэповская стала 
Россией социалистической.

И Русь сермяжная стала стра-
ной электричества.

Да, будет Шатура красивым, 
благоустроенным социалисти-
ческим городом.

А. Бершадский

Ленинская Шатура : 
Орган Шатурского горкома 
ВКП(б) и ГК ВЛКСМ. 
1936 № 38.
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 Купол неба по-весеннему синь. Красные флаги 
на домах, красные полотнища через улицы. Утро. 
Люди выходят из домов, спешат, поднимают кверху 
головы. Какой будет день? А день обещал быть сол-
нечным, настоящим первомайским днем, веселым 
и радостным.

Ветер нес отрывки песен, людских голосов, мяг-
кие звуки гармоники. Люди шли, шли с Монтажного, 
Механического, Засецкого. Жители всех поселков 
стекались к станции, туда, где назначен сбор. Как 
притоки большой реки, стекались в одно русло. В ко-
лонну!

Море голов. Пестрят разноцветные повязки: крас-
ные, голубые, синие, белые. Красные полотнища, 
знамена, лозунги. Радио несет слова первомайского 
привета, звуки музыки наполняют воздух радостью.

10 ч утра. Люди начинают строиться в колонны. 
На минуту смолкли песни, пляски.

Тесно. Площадка не может вместить всех при-
шедших. Никогда еще здесь не было столько людей. 
Свыше 4000 рабочих, ИТР и служащих пришли, что-
бы занять свое место в первомайской демонстрации 
своей радостной жизни, своей мощи, своего стрем-
ленья и готовности бороться за дело Ленина – Ста-
лина.

Знаменосцы открыли шествие колонн. Макет 
четырех электроламп. На каждой из них большая 
буква. Четыре буквы: ГРЭС. Головная колонна. Это 

лучшие люди станции – стахановцы. Они несут два 
больших портрета: Ленина и Сталина. Они несут 
лозунг-призыв вождя «кадры решают все». За ста-
хановцами идут котельщики. На диаграммах кривая 
роста средней производительности котлов устреми-
лась вверх.

Украинский хор рабочих и работниц котельного 
цеха исполняет песнь «Червони лавы» («Красные 
ряды»). 

– Ой чудо, первочудо, 
чудо Родина моя...
Звучит радостная песнь. Ее мелодия тонет в об-

щем людском говоре. Песнь сливается со звуками 
гармоники. Она плывет над колоннами. Она смеши-
вается с радостными шутками, смехом. Песнь о том, 
что лучше нашей Родины – нет, что миллионы лю-
дей готовы идти за партией Ленина – Сталина, идти 
за великим Сталиным, идти с песней к вершинам 
человеческого счастья.

Колонна машинного зала несет макет турбины, 
электрики – макет подстанции. Проходят колон-
ны рабочих углеподачи, топливного отдела, отдела 
измерительных приборов. Колонна рабочих 2-го 
строительного участка. Они несут портреты Стали-
на, Молотова, Кагановича, Ворошилова, Калинина, 
Орджоникидзе, Хрущева.

Движется автомашина. На ней большой макет 
станции. Шелковые разноцветные ленты изобража-

Электропередача не видала еще 
такой многолюдной, красочной де-
монстрации в день 1 мая. Стаханов-
ский май превратился в радостный 
народный праздник. Тысячи трудя-
щихся ГЭС им. Классона и торфо-

разработок демонстрировали свою 
преданность любимому Сталину, 
коммунистической партии.

С раннего утра в поселке не-
обычное оживление. Улицы за-
литы солнечными лучами. Краси-

вое оформление поселка радует 
и привлекает внимание людей. 

Ст ремительным потоком, 
по-праздничному разодеты в шел-
ковые, шерстяные ткани, люди со-
бирались на площадь возле клуба 

«Чудо родина моя!»

Радостный и организованный парад

4 мая

8 мая

Да здравствуют советские летчики – гордые соколы 
нашей Родины! Молодежь на самолеты! 
Изучайте в совершенстве летную технику!

Летно-планерная школа МКС. Слева: на стар те 
прорабатывают материалы X съезда ВЛКСМ. 
Справа: перед полетом. Курсантка-отлични-
ца т. Кутепова и инструктор т. Демчев.

Красный кабельщик : Орган комитета 
ВКП(б), завкома и комитета ВЛКСМ МКС 
Мосэнерго. 1936 № 19/20.

1 мая ют электропровода. По ним идет ток в Москву, на за-
воды Тулы. Этот ток питает химкомбинат им. Ста-
лина, всю промышленность Сталиногорска. Этим 
током приводятся в движение отбойные молотки 
героев Подмосковного бассейна...

Стройными рядами проходит колонна рабочих 
механических мастерских. Они встречают 1 мая 
широким развертыванием стахановского движения. 
Весь коллектив овладел методами стахановского 
труда, из месяца в месяц они перекрывают произ-
водственные задания.

Голубое и красное знамена. Голубое – знамя физ-
культурников «впередовцев». Это знамя физкультур-
ного общества «Вперед».

Маленький физкультурник Боря Буров открыва-
ет шествие физкультурной колонны на крошечном, 
но настоящем велосипеде.

Четкий, уверенный шаг. Радостные улыбки, звон-
кие голоса. Физкультурники несут лозунг. В нем 
они выражают все свое страстное чувство любви, 
преданности своей родине, партии большевиков, 
любовь и преданность лучшему другу молодежи – 
великому Сталину.

– Спасибо т. Сталину за нашу счастливую моло-
дость!

На постаменте, установленном на автомашине, 
застыла прекрасная скульптурная группа. Уже за-
горелые, крепкие, здоровые тела. Литые мускулы. 
Напряжение и легкость. Гармония линий. Цвета: 
белый и голубой – трусов и маек, розовый – кожи, 
золотой – кудрей... 

На трибуне движение. В тишине вспыхнул пер-
вый хлопок, и гром аплодисментов проводил сол-
нечную молодость...

За нашу 
счастливую юность!

Величественную колонну нашей станции за-
мыкал отряд осоавиахимовцев. Они идут в про-
тивогазах, в противоипритных костюмах, готовые 
в любое время встать на защиту светлой жизни 

народов нашей родины. Мерно движется огром-
ный макет бронепоезда. Из башен, увешенные 
пулеметными лентами, смотрят бойцы. Как будто 
в 1919-м. Но из башни вылезает стахановец оборо-
ны т. Ступак. «Войны мы не хотим, но к бою гото-
вы», – кричит он. Это – 1936-й.

Грузовая машина везет инсценировку кадра из ки-
нокартины «Мы из Кронштадта». На машине матрос 
с винтовкой. Блестит штык.

– А ну, кто еще сунется?.. 
Колонны проходят около трибуны. Лозунги и при-

ветствия несутся с трибуны, громким «ура» отвеча-
ют идущие колонны.

...Вдали растаяли последние демонстранты обо-
ронной колонны. Колонну ГРЭС сменила колонна 
химкомбината. За ней скачет чапаевский отряд осо-
авиахимовцев автобазы.

Будет нужно – и тысячами чапаевских отрядов 
встанет страна!

1 мая в демонстрации Заводского района участво-
вало 35 тыс. трудящихся Сталиногорска. 

Н. Поляков

За 400 тысяч киловатт : Ежедневная газета парт-
кома, постройкома, завкома и комитета ВЛКСМ 
ГРЭС им. Сталина. 1936 № 74.

 Физкультурники ГРЭС в колонне первомайской 
демонстрации. Фото Н. Рафалович.
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Коллектив ГРЭС с удовлетворением узнал о том, 
что турбина № 3 смонтирована, что она опробова-
на, что результаты монтажа удовлетворительны. 
На днях опубликован приказ и о сроках монтажа 
турбины № 4. С каждым днем приближается время 
пуска вторых 100 тыс. кВт.

Но лишь совершенно не знакомые с технологи-
ческим процессом станции могут полагать, что вы-
полнение правительственного постановления свя-
зано с монтажом только турбины или котлов. Будут 
котлы, будут турбины, но не будет открытой под-
станции 220 кВ – и все прекрасные агрегаты будут 
стоять в бездействии, потому что нашу продукцию, 
электроэнергию, нельзя будет отправлять к потреби-
телю.

Монтаж открытой подстанции 220 кВ – одна 
из самых серьезных, самых ответственных задач, 
стоящих перед коллективом монтажников.

Часть открытой подстанции строится за чертой 
ограждения территории ГРЭС. Вести монтаж вне 
ограждения – нельзя. Это понятно, понятно и то, 
что, следовательно, это ограждение нужно расши-
рить, поставить его по линии территории открытой 
подстанции.

Разговоры о переносе ограждения (без преувели-
чения) идут уже целый год. Наконец, монтажниками 
была одержана блестящая победа. Им разрешили 
проделать в ограде калитку. Еще через месяц была 
одержана следующая победа: были выданы пропу-
ска для прохода через эту калитку рабочим, связан-
ным с монтажом баков, устанавливаемых за оградой. 
Это было в начале апреля.

Окрыленные этими победами монтажники при-
ступили к затаскиванию на фундаменты масляных 
баков. В них должно храниться масло для транс-
форматоров открытой подстанции. Один бак даже 
установили на фундаменте. Приступили к установке 
другого, 27 апреля его подняли на штропах. Сегодня 
15 мая. Бак продолжает висеть на штропах в воздухе.

В чем дело?
27 апреля «особо важным» распоряжением было 

запрещено продолжение работ через калитку. И с 27 
апреля идет согласовывание о том, как будут продол-
жаться работы дальше. Вопрос «государственной 
важности». «Мировая проблема»: можно ли отнести 
изгородь на 3 метра дальше, чем она была установ-
лена?..

А между тем, добрые дяди из Мосэнерго без вся-
кого предупреждения отправили к нам на стройку 
трансформатор. Как известно, трансформаторы на-

ходятся в пути без масла, они наполнены азотом. 
Немедленно по прибытию на место трансформатор 
нужно заполнить маслом. Количество масла нема-
лое – 35 тонн. Масло должно быть специально под-
готовлено для заливки трансформатора (пурифици-
ровано).

Вот для подготовки-то масла и нужны баки, кото-
рые до сих пор висят в воздухе.

Масло придется сливать по мелким бачкам. Про-
цесс пурификации придется удлинить. Все это вме-
сте взятое потребует дополнительных расходов, 
и расходов немалых – около 10 тыс. руб. 

10 тыс. руб., выкинутых на ветер в угоду чинов-
никам, ведающим охраной станции, обычные, повсе-
дневные дела пытающихся прикрыть какой-то осо-
бой «важностью», чуть ли не «государственного 
значения»...

Персонально в этой головотяпской истории за-
мешан уважаемый В.Ф. Попов. Это он «уточняет» 
и «согласовывает». Это он «просит не вмешиваться 
не в свое дело». Еще бы! Ведь дело идет об ограде!..

Возможно, что в другое, обычное, время кое-кто 
из управления строительством вмешался бы в эту 
веселенькую сказку про белого бычка.

Но в том-то и беда, что сейчас время далеко 
не обычное. Необычно оно тем, что по строитель-
ству ходят различные слухи о реорганизации управ-
ления строительством. В кабинетах управления си-
дят ответственные работники и гадают на кофейной 
гуще: будет трест или не будет, поеду я в Москву 
или останусь здесь, буду я начальникам отдела или 
не буду...

Работники поважнее произносят очень красивые 
речи по поводу вреда этих разговоров, а сами мало-
помалу подготавливают свои дела.

И вот в этой-то атмосфере болтовни, безответ-
ственности, масляные баки висят в воздухе, а над 
строительством летают выпущенные на ветер тыся-
чи. Сейчас из окон управления строительством спо-
койно наблюдают за этими полетами, а к концу от-
четного года начнут сокращать курьерш и объявлять 
выговора за перерасход конвертов и перьев.

Нельзя ли произвести реорганизацию в настрое-
ниях?

С. Поляков

За 400 тысяч киловатт : Ежедневная газета парт-
кома, постройкома, завкома и комитета ВЛКСМ 
ГРЭС им. Сталина. 1936 № 80.

Ходят слухи...
15 мая 

Начался набор в летную школу Сталиногорского аэроклуба. Этот набор проводит комитет комсомола ГРЭС. 
Все желающие обучаться летному делу должны подать заявления в комитет комсомола. Срок подачи заявлений – 
до 20 мая. При приеме в школу предъявляются следующие требования: образование не ниже 6 классов средней 
школы, годное для службы здоровье, возраст от 18 до 25 лет. В школу принимаются члены и кандидаты ВЛКСМ.

Поступающие в летную школу должны представить следующие документы: рекомендацию от комсо-
мольской организации, справку о несудимости, справку о социальном положении и происхождении, справ-
ку о состоянии здоровья и автобиографические сведения. 

За 400 тысяч киловатт : Ежедневная газета парткома, постройкома, завкома и комитета ВЛКСМ 
ГРЭС им. Сталина. 1936 № 78.

Набор в летную школу
12 мая

9 мая

им. Ленина. К 10 ч площадь была 
полна.

Никогда еще площади и ули-
цы Электропередачи не были так 
многолюдны, так нарядны, кра-
сочны и жизнерадостны. 

До начала демонстрации оста-
лось несколько минут. Каждый 
цех построен отдельной колонной. 
Каждый цех старается показать 
свою организованность. Несмол-
каемым гулом звучат музыка и пес-
ни, переходя от одной колонны 
к другой, это пели сразу все при-
сутствующие на площади. Затей-
ники и массовики в маскарадных 
костюмах, плясуны и гармонисты 
не дают никому скучать, у всех 
счастливые лица, веселый смех.

11 ч. Гудок извещает о нача-
ле демонстрации. По маршруту: 
Пионерская, ул. Сталинская, Кар-
ла Маркса демонстранты напра-
вились к Советской площади, где 
и смыкаются с рабочими торфо-
предприятия.

Во главе общей колонны шел 
духовой оркестр. За ним идет 

колонна школьников средней 
школы, они несут портреты во-
ждей, ударников учебы, плакаты, 
диаграммы, и почти у каждого 
в руках букеты живых цветов. 
Следующими шли стройной ко-
лонной в физкультурных костю-
мах учащиеся ФЗУ. За ними ко-
лонна велосипедистов, и затем 
в белых майках шли физкультур-
ники, они несли копья, физкуль-
турные мячи, булавы, теннисные 
ракетки. Следующими шли ко-
лонны: котельного цеха, машин-
ного, электроцех, торфоподача, 
механическая, строительный, 
ОРС, больница. Все колонны 
были прекрасно оформлены зна-
менами, лозунгами, плакатами, 
диаграммами-показателями ра-
боты станции. Впереди каждой 
колонны несли портреты тт. Ста-
лина, Молотова, Ворошилова, Ка-
гановича, Хрущева, Орджоники-
дзе и др. членов политбюро.

На Советской площади демон-
странтов-рабочих ГЭС им. Клас-
сона криками «ура» встретили 

рабочие торфопредприятия. Тут 
же на площади был организован 
митинг. С приветствием от пар-
тийной организации выступил 
т. Трутко. После приветствия 
был организован парад физкуль-
турников. 

По окончанию парада рабочие 
обоих предприятий направились 
к клубу им. Ленина.

На лозунги:
– Да здравствует коммунисти-

ческая партия!
– Да здравствует наш любимый 

Сталин!
– Спасибо т. Сталину за нашу 

радостную, зажиточную жизнь!
Долго несмолкаемым гулом 

гремело «ура!», переходя от одной 
колонны к другой. Парад прошел 
весело и организованно. По окон-
чании парада началось массовое 
гулянье.

За большевистский ток : Орган 
парткома, завкома, дирекции и 
поссовета ГЭС им. Классона. 1936 
№ 29.

Одна из лучших стенгазет МКС – газета планерной школы 
«Есть в полете» – и ее редактор комсомолец т. Фокин.

Красный кабельщик : 
Орган комитета ВКП(б), 
завкома и комитета ВЛКСМ 
МКС Мосэнерго. 
1936 № 21.
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В последние месяцы на элек-
тростанциях, работающих на тор-
фу, создалось напряженное поло-
жение из-за недостатка топлива. 

Станции вынуждены система-
тически расходовать аварийные 
запасы торфа. Уже к началу года 
запасы кускового торфа на стан-
циях были на 31%, а фрезерного – 
на 27% меньше, чем к 1 января 
1935 г., хотя значительное увели-
чение выработки электроэнергии 
вызвало естественный рост по-
требления топлива.

По данным Главэнерго, к 12 мая 
на электростанциях им. Классона 
и Шатурской ГЭС наличный торф 
обеспечивал нормальную работу 
станций лишь на несколько дней. 
Чрезвычайно ограничены запасы 
торфа и на Ивгрэс, Белгрэс, Яр-
грэс и Брянгрэс. 

Предприятия Главторфа систе-
матически не выполняют плана 
подвоза торфа.

Чтобы обеспечить электро-
станции топливом, Главэнер-
го вынужден был организовать 
снабжение их дальнепривозным 
торфом. Кроме того, пришлось 
увеличить нагрузку станций, ра-

ботающих на угле. На отдельных 
станциях часть котлов, работаю-
щих на торфу, была приспособле-
на под сжигание донецкого угля, 
хотя это заведомо ухудшало тех-
нико-экономические показатели. 
Почти все эти станции вынужде-
ны были в большом количестве 
сжигать дрова.

Срыв работы Шатурской элек-
тростанции 14 мая – серьезный 
сигнал. Главторф должен понять, 
что он отвечает за бесперебойное 
снабжение торфом электростан-
ций. Торф, добытый в текущем 
сезоне, попадет к потребителю 
не раньше чем через две-три де-
кады. Поэтому сейчас необходи-
мо всемерно использовать остав-
шийся на полях торф, добытый 
в прошлом сезоне. Для этого надо 
прежде всего обратить особое 
внимание на работу транспорта 
торфяных предприятий.

«Почему Шатурская ГЭС 
снизила нагрузку»

Вчера мы сообщили, что 14 мая 
в утренние часы на Шатурской 
ГЭС произошло резкое падение 

нагрузки вследствие отсутствия 
на станции топлива.

Зам. начальника Главторфа 
т. Зуль сообщает, что для предот-
вращения подобных безобразий 
в дальнейшем проведен ряд серь-
езных мероприятий. 

Шатурский трест увеличивает 
число точек погрузки, укомплек-
тованы кадры грузчиков, состав-
лен усиленный график погрузки 
с тем, чтобы в ближайшие дни 
создать на станции нормальный 
запас.

Ореховскому торфяному тре-
сту предложено усилить отгрузку 
торфа Шатурской ГЭС. 

Приказом по Шатурскому тре-
сту объявлен строгий выговор 
начальнику транспортного управ-
ления т. Левченко и начальнику 
Казанского тупика т. Лебедеву. 
Снят с работы дежурный по топ-
ливу Грязнов. 

Объявлен выговор и снижен 
оклад директору Бакшеевского 
торфяного предприятия т. Лупе-
жову.

За индустриализацию. 
1936 № 114.

Обвиняем торфяников
17 мая

Мосэнерго – крупнейшая энергетическая систе-
ма Союза. По выработке электроэнергии в прошлом 
году она опередила все энергетические объедине-
ния Европы. В 1935 г. максимум нагрузки системы 
возрос на 185 тыс. кВт. Зимний максимум достиг 
800,6 тыс. кВт при общей мощности системы в 804 
тыс. кВт.

Столь значительный рост нагрузки потребовал 
активной мобилизации внутренних ресурсов элек-

тростанций, ликвидации разрыва между установ-
ленной мощностью котельного и машинного обору-
дования, сокращения сроков ремонта и улучшения 
его качества. В результате проделанной работы 
в 1935 г. было получено 25 тыс. кВт дополнитель-
ной мощности.

Развернувшееся в конце 1935 г. на станци-
ях и сетях Мосэнерго стахановское движение 
позволило многим станциям не только ликви-

14 мая в утренние часы резко упала нагрузка 
на Шатурской ГЭС: со 160 тыс. кВт по диспетчер-
скому графику до 75 тыс. кВт, а в течение часа – 
даже до 21 тыс. кВт.

В связи с этим наш сотрудник вчера связался 
по телефону с главным инженером Шатурской ГЭС 
т. Гурычевым. Тов. Гурычев сообщил:

– Резкое падение нагрузки произошло вследствие 
отсутствия на станции топлива. К утру 14 мая все 
имеющееся в бункерах топливо было полностью 
израсходовано. Шатурский трест почти полностью 
прекратил подвоз торфа. С 0 ч до 16 ч вместо 2380 
вагонов по плану было подано всего лишь 1536 ва-
гонов.

Только после энергичного вмешательства руко-
водства Мосэнерго, дирекции станции и местных 
партийных организаций Шатурский трест усилил 
подачу торфа на станцию. Необходимо подчерк-
нуть, что за последнее время шатурские торфя-

ники безобразно выполняют свои обязательства 
перед ГЭС. За первую декаду трест недодал нам 
5 тыс. тонн кускового торфа и 2000 тонн фрезер-
ного.

К 18 ч 14 мая положение на станции выравни-
лось: нагрузка достигла 166 тыс. кВт. 15 мая станция 
с утра работает нормально.

Случай на Шатурской ГЭС, которая вынуждена 
была 14 мая снизить нагрузку более чем на 100 тыс. 
кВт, заслуживает серьезнейшего внимания Главтор-
фа. Виновные в срыве работы Шатуры будут несо-
мненно привлечены к ответственности. Но дело 
не только в этом. Сейчас очень многие торфяные 
электростанции испытывают недостаток в топливе. 
Обязанность Главторфа – проявить максимальную 
гибкость и маневренность, чтобы не допускать по-
добных безобразий.

За индустриализацию. 1936 № 113.

210 тыс. кВт дополнительной мощности 
Сообщение управляющего Мосэнерго т. Матлина

Почему Шатурская ГЭС 
снизила нагрузку

22 мая

16 мая

В доме 8/10 по 1-му Переяславскому пер. регулярно, через каждые два месяца, МОГЭС выключает свет 
за невзнос платы за электроэнергию. Счета оплачиваются не вовремя из-за того, что некоторые жильцы си-
стематически задерживают плату за электроэнергию, а правление жакта проявляет в отношении должников 
бездеятельность.

Н. Кудрявцев
Вечерняя Москва. 1936 № 111.

16 мая

16 мая

Короткие сигналы

Начальник котельного цеха – 
орденоносец т. М.Г. Первухин 
со своей дочуркой 
Кирой.

Энергия : 
Орган парткома, завкома 
Каширской ГЭС им. Л.М. Кагановича 
и горсовета г. Кагановича. 
1936 № 59.
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Зрительные залы наших 
театров и кино, залы музеев 
и выставок, учебные классы ху-
дожественных школ повседнев-
но заполняются десятками тысяч 
людей нашей родины. Они прихо-
дят в них, полные неистощимой 
энергии, жажды знаний, и предъ-
являют большие требования пи-
сателю, художнику, режиссеру, 
актеру, композитору, педагогу. 
Они хотят и требуют полноцен-
ного искусства.

Но они не хотят быть только 
слушателями. Социалистическая 
действительность дает все воз-
можности для полноценной твор-
ческой деятельности, открывает 
новые таланты.

Олимпиады художественной 
самодеятельности выявляют ты-
сячи одаренных людей, сочетаю-
щих культурный труд различных 
профессий с потребностью само-
стоятельного творчества в обла-
сти искусства.

У нас на ТЭЦ драматический 
кружок организован в июле 1935 г. 
В большинстве своем он состоит 
из членов семей наших рабочих. 
Работа кружка проходит по учеб-
но-производственному принципу. 
Было подготовлено два спектак-
ля: «Девушки нашей страны» 
и «Шестеро любимых». В настоя-
щее время кружок работает над 
«Чудесным сплавом» (комедия 
Киршона). Помимо этого, кружок 
прослушал цикл лекций-бесед 
по истории театра и продолжает 
изучать технику актерского ма-
стерства и ритмопластику.

В целях успешного проведения 
в жизнь учебно-производствен-
ного плана нами был заключен 
договор на соцсоревнование 
с драмкружком 2-й МГЭС. И надо 

сказать, что наш кружок, несмо-
тря на плохие условия в работе 
(отсутствие оборудованного по-
мещения для занятий, твердой 
финансовой базы, невниматель-
ное отношение со стороны культ-
работзавкома), показал образцы 
вполне серьезного отношения 
к своему делу.

С двумя спектаклями кружок 
выступал по 5 раз, обменивал-
ся опытом с соревнующимся 
коллективом 2-й МГЭС, обслу-
жил до 5000 зрителей. Несмотря 
на это, наша печать и обществен-
ность не отметили этого положи-
тельного факта, не дали на своих 
страницах деловой критики дея-
тельности кружка в целом и рабо-
ты отдельных его членов.

Хочется отметить ряд товари-
щей, заслуживающих внимания 
общественности станции.

Тов. Харин – председатель 
бюро кружка. Он с желанием 
и любовью работает над ролью 
Петьки в «Чудесном сплаве».

Тов. Базыгина, член бюро 
кружка, в пьесе «Шестеро люби-
мых» создала яркий, реальный, 
с большим содержанием образ 
Елены. Сейчас она работает над 
ролью Наташи с большой энерги-
ей и любовью.

Тов. Черных, стахановец, сле-
сарь-бригадир, хорошо сыграл 
в «Шестеро любимых» роль Гай-
дара. Продолжая работу в драм-
кружке, он имеет все возможно-
сти, чтобы путем упорной учебы 
дать не один яркий образ из клас-
сической и современной драма-
тургии.

Тов. Зверева – работница стан-
ции – способный организатор 
массовых танцев и игр. Сейчас 
она работает над ролью Тани, лю-

бит учебу и кружок, имеет боль-
шой рост.

На станции есть немало спо-
собных людей, еще не знающих о 
существовании драмкружка, хора 
и других видов художественной 
самодеятельности. Жены ИТР 
и рабочих также пока не прини-
мают активного участия в круж-
ках, как это имеет место на других 
предприятиях.

Большим препятствием в раз-
вертывании художественной са-
модеятельности является то, 
что станция до сих пор не имеет 
хорошо оборудованного клу-
ба, где можно было бы собрать 
всех желающих заниматься тем 
или другим видом самодеятель-
ности.

Культорг завкома т. Сабинин 
вместо того, чтобы быть первым 
зачинщиком, организатором всех 
культурных начинаний, пока 
не принимает никаких мер для 
улучшения культработы и даже 
держится такой точки зрения, 
что-де при существующих усло-
виях сделать ничего нельзя, клуб 
может быть закрыт и т. д. Таким 
настроением культорг отталкива-
ет людей от работы.

Поэтому необходимо, чтобы 
профсоюзная и комсомольская 
организации станции обратили 
серьезное внимание на подготов-
ку кадров художников самодея-
тельного искусства.

Ф. Архиреев, 
режиссер драмкружка

Энергетик : 
Орган парткома ВКП(б) 
и завкома ТЭЦ высокого 
давления Мосэнерго. 
1936 № 21.

Растить кадры художественной 
самодеятельности

22 мая дировать разрыв в мощностях, но и перекрыть 
номинальную установленную мощность своего 
оборудования. Мы смело пошли на перегруз-
ку турбогенераторов и осуществили ряд мелких 
рационализаторских мероприятий. Все это в со-
единении с хорошей работой стахановцев дало 
возможность системе Мосэнерго получить еще 
свыше 20 тыс. кВт мощности.

Несмотря на такой прирост мощности, станции 
Мосэнерго работают с очень большим напряже-
нием. Потребность промышленности в электро-
энергии из месяца в месяц увеличивается и до-
стигает 28–30%. В прошлые годы этот прирост 
никогда не превышал 15–20%. Поэтому мы все-
мерно должны добиваться систематического при-
роста новых мощностей. К этому ведут два пути. 
Первый путь – дальнейшая мобилизация внутрен-
них резервов.

Отраслевая энергетическая конференция устано-
вила, что мощность станций, входящих в систему 
Мосэнерго, может быть повышена на 58 тыс. кВт 
по сравнению с существующим номиналом. Вы-
полнение решений отраслевой конференции наря-
ду с борьбой за безаварийную работу – одна из ос-
новных задач Мосэнерго.

На Шатурской станции до стахановского дви-
жения был разрыв: при мощности машинного 
зала в 180 тыс. кВт мощность котельной состав-
ляла 160 тыс. кВт. В течение 1935 г. на тех же 
котлах мощность Шатурской ГЭС была доведена 
до 182  тыс. кВт.

Отраслевая конференция поставила задачу: 
довести мощность котельной и машинного зала 
Шатурской ГЭС до 193 тыс. кВт. Эта мощность 
в котельной может быть достигнута в результа-
те реконструкции паропроводов и экономайзе-
ров; в машинном зале – путем осуществления 
ряда организационно-технических мероприятий, 
в частности замены ротора на одной машине АЭГ. 
К началу осенне-зимнего максимума 1936 г. но-
вая мощность Шатурской ГЭС будет полностью 
освоена.

Каширская ГЭС должна достичь мощности 195 
тыс. кВт вместо 186 тыс. кВт по номиналу. Уже сей-
час мощность станции доведена до 190 тыс. кВт.

Чтобы выполнить решения отраслевой кон-
ференции об увеличении мощности 1-й МГЭС 
со 119,5 тыс. кВт до 133,5 тыс. кВт, необходимо эк-
ранировать два котла. Дополнительные мощности 
дадут все станции, входящие в систему Мосэнерго: 
станция им. Классона – 1,5 тыс. кВт, Сталиногор-
ская – 3 тыс. кВт, 2-я МГЭС – 1,5 тыс. кВт, Ста-
линская ТЭЦ – 1 тыс. кВт, ТЭЦ ВТИ – 1,5 тыс. кВт 
и Ореховская – 1,5 тыс. кВт.

Второй путь получения новых мощностей – это 
форсирование капитального строительства.

В текущем году по решению правительства мощ-
ность системы Мосэнерго в результате ввода новых 
агрегатов должна возрасти на 150 тыс. кВт. Речь 
идет об установке двух машин по 50 тыс. кВт 
на Сталиногорской ГЭС, одной машины в 25 тыс. 
кВт на Сталинской ТЭЦ и одной машины в 25 тыс. 
кВт на ЗИС.

Первая машина на Сталиногорской ГЭС смонти-
рована, но в течение 2,5 месяца она не может быть 
пущена в промышленную эксплуатацию из-за того, 
что завод «Севкабель» задерживает изготовление 
нужного кабеля. Вторая машина на Сталиногорскую 
ГЭС уже прибыла. Готов фундамент для нее, но нет 
до сих пор конденсатора «ЛМЗ», срок изготовления 
которого давно истек. Завод «Красный выборжец» 
не дает к этой машине конденсаторных трубок.

На Сталиногорской ГЭС по проекту предпола-
галось установить 7 котлов. Стахановские мето-
ды работы дали возможность ограничиться лишь 
шестью котлами. Для получения новой мощности 
на Сталиногорской ГЭС в 100 тыс. кВт необходи-
мо установить этот шестой котел. Таганрогский за-
вод Главэнергопрома должен был отгрузить каркас 
к котлу еще в январе. Но каркаса нет, отсюда – за-
держка монтажа.

Не выполняет своих обязательств и Краматор-
ский завод, который еще в сентябре 1935 г. обязан 
был поставить монтажный кран для трансформа-
торной мастерской. Отсутствие этого крана задер-
жало монтаж трансформатора.

Как известно, мы строим линию Сталиногорск – 
Москва напряжением 220 тыс. В, протяженностью 
240 км. Мачты уже установлены, на расстоянии 100 
км подвешен провод. К 1 июля заканчивается мон-
таж на участке в 140 км. Но не хватает алюминие-
вого кабеля и стального троса. 

Для выпуска мощности Сталиногорской ГЭС 
в сеть необходимо на Сталиногорской ГЭС и Бутыр-
ской подстанции поставить по две группы транс-
форматоров напряжением 220 тыс. В. Сейчас каж-
дый из этих объектов имеет лишь по одной группе 
трансформаторов. Вторые группы должен изгото-
вить Электрозавод, но к их изготовлению он еще 
не приступил.

Баланс мощности Мосэнерго 1936 г. построен 
с учетом работы ТЭЦ ЗИС. Темпы строительства 
этой ТЭЦ, однако, совершенно недостаточны. Не-
обходимо принять все меры, чтобы агрегат мощ-
ностью в 25 тыс. кВт был пущен в установленный 
правительством срок – не позднее III квартала.

За индустриализацию. 1936 № 118.
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Идя навстречу многочисленным заявлениям трудящихся 
женщин о вреде аборта, Правительство Союза ССР разработа-
ло, в целях охраны здоровья трудящихся женщин, законопроект 
о запрещении абортов и одновременно об увеличении помощи 
со стороны государства роженицам и многосемейным матерям, 
о значительном расширении сети родильных домов, детских яс-
лей и детских садов, усилении уголовного наказания за злостное 
уклонение от платежа средств на содержание детей (алиментов) 
и внесении изменений в законодательство о разводах. 

Ввиду чрезвычайной важности этого вопроса и заинтересо-
ванности в нем широких слоев населения – Центральный испол-
нительный комитет Союза ССР постановляет:

До утверждения указанного законопроекта в законодательных 
учреждениях передать его на широкое обсуждение трудящихся. 

Председатель Центрального 
исполнительного комитета Союза ССР М. Калинин
И. о. Секретаря Центрального 
исполнительного комитета Союза ССР И. Уншлихт
25 мая 1936 г.

Вечерняя Москва. 1936 № 119.

Сегодня утром и во время обеденных перерывов на предприяти-
ях и в учреждениях столицы происходила читка законопроекта.  

Закон пролетарского гуманизма
Чувство радости охватило нас, когда мы прочли опубликован-

ный сегодня законопроект.
Всегда мы, женщины-специалисты, так же, как и все трудя-

щиеся женщины Советского Союза, чувствовали повседневную 
сталинскую заботу о нас и наших детях. 

Документ, напечатанный сегодня в газетах, не только еще одно 
проявление этой заботы. Он говорит о великом развитии проле-
тарского гуманизма в нашей стране. 

Мы горды, что правительство передало такой важный закон 
на обсуждение всех трудящихся. Мы примем активное участие 
в обсуждении этого законопроекта и будем в рядах передовых 
пропагандистов этого замечательного закона. 

Р. Завадовская, М. Никошина, инженеры Мосэнерго

Вечерняя Москва. 1936 № 119.

Постановление Центрального 
исполнительного комитета Союза ССР 

О передаче на обсуждение трудящихся законопроекта о запрещении 
абортов, помощи роженицам, расширении сети родильных домов, яслей и т. п.

Трудящиеся столицы начали 
обсуждение законопроекта

26 мая

26 мая

23 мая

За 400 тысяч киловатт : 
Ежедневная газета парткома, 
постройкома, завкома 
и комитета ВЛКСМ ГРЭС 
им. Сталина. 
1936 № 86.

19 мая в Малом зале клуба 
им. Нариманова состоялось со-
брание жен ИТР и стахановцев 
электростанции, посвященное 
итогам Всесоюзного совещания 
жен хозяйственников и инженер-
но-технических работников тя-
желой промышленности.

На собрании участницы Всесо-
юзного совещания тт. Тараканова 
и Майзель рассказали собравшимся 
о Всесоюзном совещании. На со-
брании присутствовало более 100 
жен ИТР и стахановцев ШГЭС.

Ниже мы помещаем статьи 
участниц Всесоюзного совещания 
жен ИТР Зои Никифоровны Тара-
кановой и Беллы Ароновны Майзель.

Самые счастливые 
дни моей жизни 

На совещании жен хозяйствен-
ников и инженерно-технических 
работников тяжелой промыш-
ленности я была с самого начала 
до конца. Я лично считаю для 
себя эти дни самыми счастли-
выми днями моей жизни. Мне 
выпало счастье совсем близко 
видеть нашего великого и люби-
мого Иосифа Виссарионовича 
Сталина, членов политбюро ЦК 
ВКП(б), руководителей прави-
тельства. На этом совещании 
я еще раз воочию убедилась 
в том, как тесно, как близко свя-
заны наша партия, наше прави-
тельство со всем народом.

На совещании в Кремле я все 
время старалась быть поближе 
к трибуне, поближе к нашему 
Сталину. Правда, это удавалось 
мне не без труда. Ведь нас было 
3,5 тысячи, и все мы горели од-
ним стремлением – быть поближе 
к т. Сталину, видеть его, услы-
шать его слово.

Выступления участниц совеща-
ния были очень яркими и волнующи-
ми. Но особенно глубокое впечатле-
ние произвело на меня выступление 
жены немецкого специалиста Гизел-
лы Францевны Грюнвальд.

Сильно врезалась мне в память 
также речь Надежды Константи-
новны Крупской, которая призы-
вала нас не замыкаться в своем 
инженерском кругу, а вовлекать 
в наше движение жен стаханов-
цев и всех рабочих. Когда Наде-
жда Константиновна упомянула 
имя создателя большевистской 
партии и советской страны Вла-
димира Ильича Ленина, весь зал 
почтил его память вставанием 
и пропел «Интернационал».

После заключительного сло-
ва т. Серго Орджоникидзе, когда 
он уже закрывал совещание, мы ни-
как не могли покинуть зал и рас-
статься с нашими руководителями 
партии и правительства, с нашим 
Сталиным. Гром рукоплесканий 
и тысячи приветствий, долго еще 
оглашая зал, неслись к трибуне.

Делегатка Всесоюзного 
совещания жен хозяйственников 

и ИТР тяжелой промышленности 
3.Н. Тараканова

Осуществилась 
моя заветная мечта

Никакими словами нельзя вы-
разить то огромное чувство радо-
сти, которое я испытывала в дни 
совещания в Москве. Уже одно 
только осуществление моей завет-
ной мечты – видеть хоть раз в жиз-
ни нашего любимого Иосифа Вис-
сарионовича Сталина – наполнило 
мою душу беспредельным счасть-
ем. Могу лишь сказать, что эти дни 
были самыми яркими в моей жиз-

ни и оставили во мне неизглади-
мый, глубокий след. Не поддается 
описанию тот подъем и энтузиазм, 
который охватил нас – 3,5-тысяч-
ный коллектив женщин, устремив-
шихся в едином порыве навстречу 
гениальному вождю, нашему ве-
ликому и родному Сталину.

Восторженными овациями 
встретило совещание руководите-
лей партии и правительства, при-
сутствие которых – доказательство 
того, какое огромное политическое 
значение придается растущему 
движению жен ИТР и стахановцев.

Теперь, после совещания, для 
всякой из нас, жен ИТР и стаха-
новцев, стало окончательно яс-
ным, что нельзя быть посторон-
ним наблюдателем грандиозного 
исторического процесса передел-
ки жизни и людей, что надо быть 
его активной участницей.

Я слышала отчеты делегаток, 
приехавших со всех концов стра-
ны, рапортовавших о результатах 
своей работы. Они не оставили 
ни одного уголка, куда не заглянул 
бы их хозяйский, зоркий глаз. Нам 
надо перенять их опыт и прак-
тически его осуществить. Поле 
деятельности в Шатуре огромное. 
Теперь, после Всесоюзного сове-
щания, – мы должны с удвоенной 
силой и энергией взяться за рабо-
ту, и тогда мы оправдаем почет-
ное звание гражданок Советского 
Союза.

Делегатка Всесоюзного совещания 
жен ИТР и хозяйственников тя-

желой промышленности 
Б.А. Майзель

Ленинская Шатура : 
Орган Шатурского горкома 
ВКП(б) и ГК ВЛКСМ. 
1936 № 54.

Собрание жен ИТР 
и стахановцев Шатурской электростанции

23 мая
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[…] В нашей лучшей систе-
ме – Мосэнерго – удельный не-
доотпуск из-за аварий по вине 
персонала сетей составляет 3,1% 
от всего недоотпуска, в то вре-
мя как в средней сети Баварской 
системы (Германия) в 1933 г. не-
доотпуск вследствие ошибочных 
операций составил лишь 0,09% 
т. е. был в 35 раз меньше. […]

Там, где ведется борьба за овла-
дение техникой, за культурную 
эксплуатацию, там уже работают 
без аварий. Такой пример дает 
отчасти Шатурская ГРЭС (дирек-
тор Дрожжин, главный инженер 
Гурычев). За год она сократила 
число аварий в 9,5 раз, а чис-
ло аварий по вине эксплуатации 
в 14 раз, в то время как средние 

цифры по Главэнерго по сравне-
нию с прошлым годом сократи-
лись меньше, чем вдвое. Такое 
сокращение аварийности Шатур-
ской ГРЭС удалось не потому, что 
в предыдущем году она работала 
плохо – в 1934 г. она сократила 
не больше аварий, чем наши луч-
шие станции. В 1935 г. она сокра-
тила аварии потому, что персонал 

Секретарю парткома – Аверьянову
Председателю торфкома – Ежову
Ваше предприятие до сих пор, несмотря на все 

благоприятные условия, позорно отстает по торфо-
добыче.

На 24 мая по вашему предприятию образовалась 
задолженность государству в 10 тыс. 36 тонн торфа.

МК ВКП(б) считает, что это результат неудовле-
творительного хозяйственно-технического руковод-
ства и плохой партийно-массовой работы среди тор-
фяников.

МК требует принять решительные меры к ликви-
дации прорыва, в течение 10 дней покрыть всю за-
долженность по торфодобыче и обеспечить перевы-
полнение государственного плана.

Обеспечьте также безукоризненную сушку торфа 
и своевременную вывозку его для Шатурской госу-
дарственной электростанции.

Разверните социалистическое соревнование ме-
жду бригадами и участками, множьте ряды стаха-
новцев. О ходе работ сообщать МК каждую пяти-
дневку.

Секретарь МК ВКП(б) Н.С. Хрущев

Ленинская Шатура : Орган Шатурского горкома 
ВКП(б), горсовета и ГК ВЛКСМ. 1936 № 58.

Решение бюро горкома ВКП(б)
О невыполнении решения бюро горкома ВКП(б) 

от 23 мая 1936 г. о ходе стахановской пятидневки 
на Шатурских торфопредприятиях треугольником 
торфопредприятия Туголесский Бор, директором 
т. Вальдман, секретарем парткома т. Аверьяно-
вым и председателем торфкома т. Ежовым 

1. Бюро горкома отмечает, что треугольник торфо-
предприятия Туголесский Бор – директор т. Вальд-
ман, секретарь парткома т. Аверьянов, председатель 
торфкома т. Ежов – никаких практических выводов 
для себя из решения бюро горкома от 23 мая 1936 г. 
не сделали, не обеспечили выполнения суточного за-
дания по добыче торфа за 24 и 25 мая стахановцами 
Туголесского торфопредприятия.

2. За плохую подготовку к стахановской пятиднев-
ке, неумение организовать рабочих-стахановцев на вы-
полнение суточного задания по добыче торфа и невы-
полнение решения бюро горкома от 23 мая 1936 г., 
снять торфопредприятие Туголесский Бор с участия 
в стахановской декаде Шатурских торфопредприятий.

3. Для оказания помощи в работе и организации 
массово-политической работы на предприятии Туго-
лесский Бор послать бригаду под председательством 
секретаря ГК ВКП(б) т. Цейтлина в составе тт. На-
бутовского, Лахтина, Бубер, Матвеева, Горбутовича.

Секретарь ГК ВКП(б) Цейтлин 

Ленинская Шатура : Орган Шатурского горкома 
ВКП(б), горсовета и ГК ВЛКСМ. 1936 № 59.

О переходе электростанций и электросетей 
на безаварийную работу

Управляющему 
торфопредприятия 
Туголесский Бор – 

Вальдману

Туголес лишен права 
участвовать 

в стахановской декаде

Май

28 мая 29 мая станции вел упорную и система-
тическую борьбу за безаварий-
ную работу. [...] 

 2-я МГЭС (директор Михай-
лов, главный инж. Чижевский). 
Эта станция при исключитель-
но изношенном оборудовании 
не имела за год ни одной аварии 
по вине эксплуатации и в то же вре-
мя значительно перекрыла про-
ектные мощности.

На станциях многие рабочие 
и ИТР показывают примеры без-
аварийной работы.

Так, на Каширской ГРЭС маши-
нист турбины Недорезов работает 
без аварий с 1931 г.; столько же 
времени работает без аварий ма-
шинист кинионных насосов Ган.

На Шатурской ГРЭС кочегар 
Гуляев не имеет аварий 10 лет. Ер-
милов, дежурный по котельной, 
не имеет аварий в своей вахте 
с 1933 г. Машинист турбины Ха-
рин не имеет аварий 7 лет. [...]

На 2-й МГЭС старший дежур-
ный щита управления Ясюлевич 
не имеет аварий по своей вине 

25 лет. На ГЭС им. Классона ма-
шинист турбины Малютина (ком-
сомолка) не имеет аварий больше 
двух лет. [...]

В Мосэнерго в 1935 г. в сети 
110 кВ свыше 10 линий: Замо-

скворецкая, Черкизовская, Со-
кольническая, Бутырская и др., 
и ряд подстанций (Рязань, По-
дольск, Егорьевск, Яхрома и др.) 
вовсе не имели аварий. В сети 
33 кВ имеется 18 безаварийных 
подстанций и 22 линии, которые 
тоже не имели ни одной аварии.

Должны быть отмечены сле-
дующие стахановцы высоко-
вольтной сети Мосэнерго, ко-
торые более трех лет не имели 
аварий: Видов Г.Г., дежурный 
монтер подстанции Тимонино; 
Менчунин И.Т., дежурный монтер 
подстанции Лобня; Гусев П.Е., 
старший воздушник Каширского 
подрайона; Рязанов Н.А., техник 
Егорьевской подстанции. […]

С.И. Игнат, зам. начальника 
Главэнерго НКТП

Электричество : Орган Глав-
энергопрома, Главэнерго НКТП 
и Энергетического института 
Академии Наук СССР. 
1936 № 10. с. 5.

Тов. С.И. Игнат, зам. начальника 
Главэнерго НКТП.

В свое время на страницах газеты «Энергия» было помещено извещение о том, что отделение Мосторга 
при ГЭС им. Кагановича для лучшего снабжения стахановцев принимает заказы на любые вещи. Заказ вы-
полняется в 10-дневный срок. Конечно, охотники нашлись. Да и почему же не воспользоваться и не приоб-
рести какую-либо вещь таким хорошим путем? 

Заказы принимались с предъявлением справки от цеха о том, что вы действительно являетесь стаханов-
цем. Треугольник цеха дал мне такую справку, и я имел счастье дать заказ 10 марта 1936 г. на давно желан-
ную вещь – велосипед.

С тех пор прошло порядочное время. Я несколько раз спрашивал у т. Горбунова, но он неизменно отве-
чал: «Когда привезем, сообщим». Недавно сообщил, что на днях будут машины, но продажа будет в порядке 
живой очереди. Сейчас в отделении Мосторга есть три заявки на машины (ранее принятых), о том, что 
в Мосторге есть какое-то распоряжение, которое отменяет снабжение покупателей по заявкам, я говорить 
не собираюсь, но всем ясно, что стахановское движение никто не отменял, и никто не имеет права его дис-
кредитировать. Всякое обязательство, кто бы его ни взял, должно выполняться. Тов. Горбунову должно быть 
понятно, что он должен выполнить свое обязательство. А так как о приеме заявок было опубликовано в газе-
те «Энергия», то и ответ – как вы думаете выполнить заявки – просим сообщить через печать.

Урбан
Энергия : Орган парткома, завкома Каширской ГЭС им. Л.М. Кагановича 
и горсовета г. Кагановича. 1936 № 65.

О предварительных заказах
30 мая
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Драмкружок 2-й МГЭС, за-
служенно получивший название 
ТРАМ, был организован в июле 
1935 г. В большинстве своем 
он состоит из рабочих станции 
(19 чел.), из них 7 стахановцев, 9 

комсомольцев, 3 сочувствующих, 
2 отличника, два ИТР и одна 
жена ИТР.

За это время были подготов-
лены два спектакля: «Шлак» 
Арбузова и «Платон Кречет» 

Корнейчука. О качестве этих 
работ общественность станции 
уже высказывалась на просмо-
трах. В настоящее время ТРАМ 
приступил к работе над пьесой 
«Слава» Гусева, написанной сти-

ТРАМ 2-й МГЭС
9 июня

7 июня в Белом зале Московского Совета открывается об-
ластное совещание по газификации Москвы и Московской об-
ласти. На нем будут обсуждены вопросы о перспективах гази-
фикации, энергоснабжения и теплофикации столицы. 

Невиданные перспективы в развитии теплофикации откры-
вает генеральный план реконструкции столицы. По этому пла-
ну теплофикационная мощность московских станций будет 
увеличена до 675 тыс. кВт.

В этом году должны вступить в эксплуатацию ТЭЦ при ав-
тозаводе им. Сталина мощностью в 25 тыс. кВт и вторая тур-
бина такой же мощности на Сталинской ТЭЦ. Кроме того, сей-
час идет строительство Фрунзенской ТЭЦ. 

В прошлом году московский газовый завод и завод «Неф-
тегаз» дали 102 млн м³ газа, т. е., в 6 раз больше, чем в доре-
волюционное время. В этом году заканчивается расширение 
газового завода. Устанавливаются два новых газогенератора 
мощностью по 118 тыс. м³ газа в сутки. До 470 км расширяется 
и городская газопроводная сеть. 

В этом году под Москвой начинается также строительство 
нового газококсового завода мощностью в 350 млн м³ в год.

Вечерняя Москва. 1936 № 125.

До сих пор строительство нашей ГРЭС 
выполнялось хозяйственным способом. 
По решению правительства сейчас строи-
тельные работы должны вести подряд-
чики. Организован специальный трест 
по строительству электростанций, воз-
водимых в Московской области, – «Мос-
энергострой».

Для оформления передачи строитель-
ства тресту к нам на площадку прибыли 
начальник Мосэнергостроя т. Вахрушев, 
гл. инженер треста т. Добровинский, 
а также управляющий Мосэнерго т. Мат-
лин. 

За 400 тысяч киловатт : Ежедневная 
газета парткома, постройкома, завкома и 
комитета ВЛКСМ ГРЭС им. Сталина. 1936 
№ 92.

Газификация 
столицы

Руководители 
треста 

«Мосэнерго-
строй» на ГРЭС

2 июня 3 июня

4 июня 4 июня

В хронике происшествий крупнейших городов 
Европы и Америки все чаще отмечаются случаи 
отравления угарным газом (СО), поступающим 
из выхлопных труб автомобилей и автобусов. В Фи-
ладельфии при медицинском обследовании полис-
менов, регулирующих уличное движение, в их крови 
обнаружен большой процент окиси углерода, являю-
щийся следствием их работы в атмосфере, насыщен-
ной выхлопными газами.

У нас в Москве в этом отношении дело обстоит 
благополучнее. Средняя коцентрация выхлопных га-
зов в уличном воздухе примерно в 8 раз меньше, чем 
в крупнейших городских центрах Америки и Европы. 
Гораздо острее стоит проблема борьбы с дымом и пы-
лью. Находящиеся в городской черте промышленные 
предприятия, электростанции и ТЭЦ сильно загряз-
няют городской воздух летучей золой, сернистым ан-
гидридом и другими отбросами. Сейчас Научно-ис-
следовательский институт коммунальной санитарии 
и гигиены Наркомздрава разрабатывает ряд методов 
борьбы с загрязнением уличного воздуха. Между про-
чим, институтом разработана модель специального 
глушителя, надеваемого на выхлопную трубу авто-
машины. Этот глушитель значительно обезврежива-
ет выхлопные газы. Против летучей золы у нас будут 
применяться специальные электрофильтры. Уже ве-
дутся подготовительные работы к установке их на 1-й 
и 2-й МОГЭС. (Электрофильтры способны уловить 
большое количество золы; в Голландии и Амери-
ке (Детройт) она успешно используется в качестве 
примеси при строительстве асфальтовых мостовых). 
Аналогичные мероприятия разработаны институтом 
и в отношении других газов и отбросов.

Известия. 1936 № 129.

•• 7, 8, 9 и 10 июня в летнем театре Московским 
ТРАМом (театром рабочей молодежи) будут постав-
лены: пьеса Арбузова «Дальняя дорога» (7 июня), 
«Бедность не порок» Островского (8 июня), вечер 
водевилей (9 июня) и «Свои люди сочтемся» Ост-
ровского (10 июня)

•• В июне будут демонстрироваться новые кино-
картины «Однажды летом», «Я люблю» (по роману 
Авдеенко), «Кондуит», «Родина зовет», «Я вернусь».

•• Два дня, 15 и 16 июня, пойдет новая звуковая 
кинокартина «Цирк».

•• 14 июня будет большая массовка, посвященная 
Пушкину.

•• 20 июня в парке организуется большое гулянье, 
посвященное окончанию учебного года в школах. 
На гулянье будет проведен большой детский карна-
вал. Гулянье будет проходить под лозунгом «Парк – 
детям». Наша детвора в июне получит в парке очень 
много интересного и занимательного

•• 12 июня в летнем театре будут цирковые вы-
ступления для детей, 19 июня – Пушкинский кон-
церт для детей. 20 июня днем кукольный театр 
покажет пьесу «Петрушка и Шемяка», а вечером – 
«Ревизор». 24 июня этот же кукольный театр пока-
жет сказки Андерсена. 

Энергия : Орган парткома, 
завкома Каширской ГЭС 
им. Л.М. Кагановича 
и горсовета г. Кагановича. 
1936 № 66.

Угар на улице В парке 
и летнем 
театреПередача электрической энергии от Сталино-

горской ГРЭС к Бутырской подстанции в Москве 
осуществляется в первую очередь одноцепной воз-
душной линией 220 кВ на металлических опорах 
портального типа.

Линия монтируется стальалюминиевым прово-
дом усиленной прочности марки АСУ-400/93 и ар-
матурой, запроектированной и поставляемой Армсе-
тью с обжимными соединительными и натяжными 
клеммами.

Необычное для системы Мосэнерго сечение 
провода, новизна типов арматуры, большая от-
ветственность строящейся линии вызвали не-
обходимость выделения опытного участка для 
уточнения организации процесса монтажа в но-
вых условиях. 

Опытый участок был выделен в районе станции 
Домодедово, Павелецкой ж. д. 

Он охватывает три анкерных пролета общей 
длиной в 3,8 км. При работе на опытном участке 
был широко использован опыт Свирьстроя и при-
влечена в качестве консультанта Сетевая опыт-
ная машиностроительная станция в Ленинграде 
(СОМС).

Работы на опытном участке производились в сен-
тябре–октябре 1935 г.

К.Р. Ломан, инж., Ф.Л. Чечик, инж., Мосэнерго

Электрические станции : 
Ежемесячный журнал Главэнерго. 
1936 № 5.

Монтаж опытного участка 
линии электропередачи 220 кВ 
Москва – Сталиногорск

Май
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Шлю привет сотрудникам и работникам 2-й 
МГЭС из дома отдыха (Сокольники).

Товарищи, хочу поделиться с вами своими впечат-
лениями. 

Стол очень хороший. Каждый день отдыхающий 
заказывает себе на следующий день меню, выбирая 
любое блюдо, которое ему нравится.

Погода нам благоприятствует. Отношение адми-
нистрации и технического персонала внимательное, 
заботливое.

Дисциплина строгая, и опаздывающих ко сну 
выписывают. Большинство отдыхающих проводит 
время коллективно: за игрой в волейбол, в массовых 
играх, экскурсиях по Сокольникам и в Москву, так 
как здесь отдыхает много иногородних и колхозни-
ков. Организована сдача норм на значок ГТО.

Устраиваются массовки с танцами, играми, пе-
нием. Была одна постановка, два раза кино, две 
лекции, причем одна на интересующую всех тему – 
итало-абиссинский конфликт. День заполнен пол-
ностью.

Окрепшим, с новыми силами, я вернусь на работу.
Я приношу свою благодарность треугольнику 

станции, который дал мне возможность разумно 
и продуктивно провести свой отпуск. 

Четвериков

Большевистская энергия : 
Орган парткома, завкома 
и комсомольского комитета 2-й МГЭС. 
1936 № 26.

Из дома отдыха
9 июня

хами. Пьеса волнующая, инте-
ресная, правдивая и очень труд-
ная, поэтому ТРАМу есть над 
чем поработать.

Вскрывая идейно-художе-
ственное содержание «Славы» 
путем создания ярких реальных 
образов нашей советской дей-
ствительности, коллектив стре-
мится к тому, чтобы довести 
до сознания зрителя идею спек-
такля, передать идею через ис-
полнителя-трамовца, сделать его 
ведущим звеном спектакля. Это 
не значит представить его самому 
себе в пределах режиссерского 
замысла-плана, а значит уметь 
работать с трамовцем, направить 
его творческую волю в соответ-
ствующее спектаклю русло, сде-
лать так, чтобы другие элементы 
спектакля (декорация, мебель, 
предметы обихода, музыка, ко-
стюм, грим) не мешали, а помо-
гали ему. И несомненно, что то-
гда у актера-трамовца появятся 
и свобода, и радость творчества, 
и сознание своей ответственно-
сти за спектакль.

Овладение техникой актерско-
го мастерства, работа над сло-
вом-дикцией, а особенно в этой 
пьесе, где текст стихотворный, 

работа над овладением жеста 
и развитием своего тела, изуче-
ние истории искусств и исто-
рии театра, чтение классической 
и современной литературы, посе-
щение музеев, театров, лекций – 
вот что является основным зве-
ном для создания яркого образа 
в спектакле. Это надо помнить 
всем трамовцам.

В главных ролях будут заняты 
тт. Вежис, Лукутина, Виногра-
дова, Романова, Карцева, Стиха-
нова, Титов, Шабашев, Грачев, 
Рапуто, Корнеев, Варфоломеев, 
Исмайлов и др.

Спектакль мы готовим к XIX 
годовщине великой пролетарской 
Октябрьской революции. Для 
успешного проведения в жизнь 
учебно-производственного пла-
на ТРАМ заключен договор 
на соцсоревнование с драмкруж-
ком ТЭЦ.

Работая режиссером-педаго-
гом обоих коллективов, я должен 
заявить общественности стан-
ции, что ТРАМ 2-й МГЭС выиг-
рал первое соревнование по всем 
показателям. Как молодой ко-
лектив ТРАМ 2-й МГЭС добил-
ся выпуска высококачественно-
го спектакля «Платон Кречет»? 

Весь коллектив за это время 
значительно культурно вырос. 
Выделились в целый ряд способ-
ных исполнителей, работающих 
с большой любовью и преданно-
стью в ТРАМ, например, тт. Ве-
жис, Лукутина, Виноградова, Ро-
манова, Титов, Шабашев, Грачев, 
Рапуто и др.

 250 учебных часов по овладе-
нию техникой актерского мастер-
ства, ритмопластике, помогли ис-
полнителям создать яркие образы 
в спектакле.

Руководство комитета комсо-
мола помогло ТРАМ стать более 
спаянным, крепким коллективом.

Плодотворная работа бюро 
ТРАМ, работоспособность и ак-
тивность бывшего председателя 
бюро т. Вежис помогли ему ор-
ганизационно укрепиться.

Серьезное и вдумчивое отно-
шение т. Титова к работе асси-
стента способствовали прове-
дению в жизнь режиссерского 
замысла спектакля.

Внимательный и чуткий подход 
путем товарищеской беседы с ис-
полнителями и режиссером после 
просмотров спектаклей заведую-
щей культинспекцией ЦК элек-
тростанций т. Михайловой дали 
возможность ТРАМ найти пра-
вильные и организационные пути. 

Годовщину своего существова-
ния ТРАМ встречает с большими 
достижениями. 

Мне как режиссеру много при-
ходится отдавать энергии и сил 
каждому исполнителю, и, если 
эта энергия направлена разумно, 
результаты не заставляют себя 
ждать.

С большой любовью отданный 
труд и время окупаются полностью.

Режиссер Архиреев

Большевистская энергия : 
Орган парткома, 
завкома и комсомольского 
комитета 2-й МГЭС. 
1936 № 26.

Последняя картина из постановки «Платон Кречет».

Шатуряне в доме отдыха. 1930-е гг.
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В решениях III пленума ЦК 
Союза электростанций в 1936 г. 
была особенно подчеркнута необ-
ходимость заботы о молодежи.

На основе этого решения у зав-
кома МКС возникла мысль об ор-
ганизации молодежной дачи.

Молодежь предъявляет свои 
специфические требования к отды-
ху, и эти требования призвана удо-
влетворить комсомольская дача.

Купить собственную дачу 
мы пока не смогли, так как мы име-
ли на это дело только 10 тыс. руб. 
На эти деньги мы закупили обо-
рудование и сняли на лето 1936 г. 
два дома, в которых будет отды-
хать в 3 смены по 25 чел. моло-
дежь Московской кабельной сети.

 При организации этого дела 
возник вопрос о питании. ЦК сою-
за пошел нам навстречу и отпу-
стил еще 10 тыс. руб., и мы теперь 

дадим ребятам хороший завтрак 
и ужин. Комсомольская дача даст 
возможность хорошо восстановить 

физические силы, заняться спор-
том, подготовиться к сдаче норм 
на значок ГТО. На даче будет специ-
альный руководитель физкультуры.

При соблюдении установлен-
ного режима ребята, живущие 
на даче, получат очень много и хо-
рошо проведут лето.

5 июня состоялось открытие 
дачи. Все ребята остались очень 
довольны.

Начало положено. Нужно, что-
бы в 1937 г. МКС приобрела соб-
ственные дачи.

Успех этого мероприятия обес-
печен.

Колотухин

Красный кабельщик : Орган 
комитета ВКП(б), завкома и ко-
митета ВЛКСМ МКС Мосэнерго. 
1936 № 29.

Вчера днем на 1-й МГЭС им. 
Смидовича состоялся митинг, 
на котором обсуждался проект 
новой Конституции СССР. 

Общее настроение собравших-
ся выразил в своей взволнованной 
речи старший кочегар, стахановец 
т. Зыбин. 

– Новая Конституция, творцом 
и инициатором которой является 
вождь народов великий Сталин, 
ведет нас, трудящихся Советского 
Союза, к новому изобилию, сде-
лает труд еще более радостным. 
Я не могу без боли вспомнить, – 
продолжает т. Зыбин, – кем я был 

при царской власти. Я был совер-
шенно бесправен, беззащитен. 

На трибуне знатный стахано-
вец станции, занесенный на доску 
почета, кочегар т. Пырков. 

– С величайшей радостью 
я приветствую самую демокра-
тическую в истории человечества 

Комсомольская дача открыта

На трибуне стахановцы

15 июня 

14 июня

13 июня

На снимке: культработник завкома т. Симкин и стаха-
новка Петракова пляшут в парке. Фото Алексеева.

Приехавшей в г. Каганович театр электростанций 
вырос из недр художественной рабочей самодея-
тельности. Его история – это история упорной уче-
бы и борьбы за овладение мастерством театрального 
искусства.

Коллектив организован в 1932 г. из рабочей ком-
сомольской молодежи. Годы напряженной учебы 
обеспечили коллективу творческий расцвет, выдви-
нули его на одно из первых мест среди театральных 
самодеятельных коллективов.

Учитывая достаточную зрелость коллектива 
и необходимость обслуживания электростанций 
союза, Центральный Комитет Союза электростан-
ций вынес постановление об организации рабочего 
профессионального театра электростанций из со-
става театра рабочей молодежи электриков. В зада-
чи нашего театра входит не только обслуживание 

рабочего зрителя, но и методическая помощь в ху-
дожественной самодеятельности местным коллек-
тивам.

В репертуаре театра четыре спектакля: «Бедность 
не порок» Островского, «Дальняя дорога» А. Арбу-
зова, «Банкрот» Островского и вечер водевилей.

Теплый и сердечный прием, оказанный нам рабо-
чими г. Кагановича, убеждает в правильности реше-
ния Центрального комитета союза о создании своего 
театра.

Художественные руководители театра: 
Никуличев В., Плучек В. 

Энергия : Орган парткома, завкома Каширской ГЭС 
им. Л.М. Кагановича и горсовета г. Кагановича. 
1936 № 69.

Секретарь МК и МГК ВКП(б) Никита Сергеевич 
Хрущев поставил перед комсомольцами задачу, что-
бы в местах большого скопления ребят на Москва-
реке были созданы культурные детские купальни.

На днях секретари Московского городского коми-
тета ВЛКСМ тт. Ильинский и Шоркин и начальник 
московской речной милиции т. Фельдман проехали 
на катере по Москва-реке, чтобы установить места 
организации культурных купален для московской 
детворы. 

Интересно отметить, что на протяжении Москва-
реки от Фрунзенской набережной до Кунцева в 111 

местах купалось больше 15 000 детей. Это – в буд-
ни, когда многие дети заняты на испытаниях в шко-
лах. В выходные же дни берега Москва-реки сплошь 
усыпаны купающейся детворой. 

К сожалению, на Москва-реке нет ни одного на-
стоящего пляжа ни для детей, ни для взрослых. Дети 
в ряде мест лазят по крутым новым набережным, ку-
паются с барж, с досок и бревен. У мест большого 
скопления ребят нет ни одного взрослого. ОСВОД 
не потрудился выставить здесь своих постов. 

В ближайшие дни будут созданы детские пляжи 
у общежитий Метростроя против Краснопреснен-

Хорошо отдохнули в свой выходной рабочие сме-
ны № 31. С утренним поездом 8 июня они доеха-
ли до города, потом по прекрасной лесной дороге 
направились на Бобрик-Гору. В прежнем имении 
бывшего эксплуататора местных богатств графа 
Бобринского они осмотрели музей, познакомились 
с «барским домом», отлично погуляли в парке, ка-
тались на лодках по запруженному Дону. Вернулись 
домой в 9 ч вечера. 

За 400 тысяч киловатт : Ежедневная газета парт-
кома, постройкома, завкома и комитета ВЛКСМ 
ГРЭС им. Сталина. 1936 № 96.

История нашего театра

Детские пляжи столицы. 
Купальни на Москва-реке

Хорошо отдохнули

11 июня

17 июня

Конституцию трудящихся Совет-
ского Союза. Даже наши враги 
должны признать, что сталинская 
Конституция есть наивысшая 
форма демократии. 

Кроме т. Пыркова, выступали 
старый рабочий т. Матвеев, свар-
щик т. Привалов и др. 

Сегодня на МГЭС № 1 им. 
Смидовича рабочие продолжали 

детально знакомиться с проектом 
новой Конституции СССР.

Вечерняя Москва. 
1936 № 135.
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Длинные как стрелы гоноч-
ные лодки выстроились у водной 
станции строителей против Крас-
нопресненского парка культуры 
и отдыха. Здесь вчера вечером 
была разыграна эстафета гребцов 
на приз «Вечерней Москвы».

Соревнования были проведены 
по двум группам. В первой груп-
пе участвовали молодые греб-
цы, подчас впервые выходящие 
на старт больших гонок, во вто-
рой группе – «старички».

Вот приготовились две учеб-
ные четверки. На одной – де-
вушки, гребцы «Буревестника», 
на второй – МГУ. Им предстоит 
пройти 500 м. На финише их сме-
нят женские четверки-клинкера, 
затем через 500 м мужские учеб-
ные четверки и, наконец, на по-
следнем этапе – мужские вось-
мерки-клинкера. 

Первые 500 м выиграл МГУ, 
следующий этап был завоеван 
«Буревестником», третий этап 

снова выиграл МГУ, а на послед-
нем этапе после большой борь-
бы к финишу пришла восьмер-
ка-клинкер «Буревестника» 
с загребным Мукатиным и руле-
вым Патриным. Это был первый 
полуфинал эстафеты, закончив-
шийся в 8 минут 27,2 секунд. 
МГУ отстал всего на 0,2 секунды.

Во втором полуфинале встре-
тились команды «Мосэнерго» 
и «Крылья советов». На таких же 
судах «Мосэнерго» легко выиграл 

Эстафета на воде
На приз «Вечерней Москвы»19

1 июля

Июнь

Общий вид турбогенератора № 3 22 МВт Каширской ГЭС им. Л.М. Кагановича.

Тепло и сила : Ежемесячный журнал Главэнерго. 1936 № 6.

Новая Конституция – результат борьбы и побед нашего народа, руководимого величайшим из вождей 
т. Сталиным. Это результат 1-й и 2-й пятилеток, создавших условия для счастливой и зажиточной жизни. 
Каждый из нас готов, если понадобится, как призывает Конституция, выполнить свой священный долг – 
встать на защиту своей родины.

А. Адриянов, шофер аварийной службы Мосэнерго
Огонек. 1936 № 18.

Всенародное обсуждение проекта Конституции СССР
30 июня

ской ТЭЦ, у Трехгорного пивоваренного завода, це-
ментного завода, двух мостов Окружной железной 
дороги и в 25 других местах, где ребята любят ку-
паться. 

На пляжах должны быть души, аптечка, пункт 
ОСВОДа, буфет с продажей газированной воды и т. д. 

Создание детских пляжей – задача районных со-
ветов и профсоюзных организаций Москвы. Пляжи 
должны быть созданы в течение 10–15 дней. Именно 
так, как были созданы детские парки столицы.

Вечерняя Москва. 1936 № 138.

22 июня

27 июня

28 июня

Ленинград, 22. (По телефону от нашего корре-
спондента). Для метрополитена 2-й очереди нужен 
кабель мощностью в 110 кВ. Сейчас эта трудная 
задача разрешена ленинградским заводом «Севка-
бель». В этом году впервые в СССР завод изготовил 
110-киловольтный, наполненный маслом кабель, 
предназначенный для питания метро 2-й очереди. 
Испытания показали хорошее качество нового кабе-
ля. Завод отправляет кабель в Москву.

Вечерняя Москва. 1936 № 142.

т. Н.С. Хрущеву
Стахановцы и стахановки Туголесского торфо-

предприятия рады сообщить Вам, что 26 июня в 6 ч 
утра, на 14 дней раньше срока, наше предприятие вы-
полнило сезонный план торфодобычи – 90 329 тонн 
торфа. 

Ваша телеграмма мобилизовала нас на упорную 
борьбу за торф, на успешное выполнение и перевы-
полнение плана торфодобычи.

Даем наше крепкое рабочее слово в том, что 
в дальнейшем не ослабим темпов борьбы за торф, 
добудем сверх плана 12 000 тонн, вовремя высушим, 
заштабелюем, окараваним его, построим узкоколей-
ную ветку Туголес – Шатура и 7 ноября дадим Ша-
турской электростанции первые сотни тонн торфа.

Под руководством Московского комитета ВКП(б) 
и нашего любимого руководителя Никиты Сергее-
вича Хрущева – вперед к новым победам, к новым 
успехам!

Треугольник Туголесского Бора
Вальдман
Аверьянов

Ежов

Ленинская Шатура : 
Орган Шатурского горкома ВКП(б), 
горсовета и ГК ВЛКСМ. 
1936 № 84.

Мощный кабель 
для метро

Москва, 
МК ВКП(б)

На заседании Совета при Наркоме тяжелой про-
мышленности. Товарищи Орджоникидзе и Пятаков 
в президиуме слушают выступления членов Совета. 
Фото Б. Фишмана и Ф. Кислова (Союзфото).

Вечерняя Москва. 1936 № 146.
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Мы провели анкету среди отличников учебы – выпускников средних школ Сталиногорска. Всем им пре-
доставлено право поступления в любой ВУЗ без экзаменов. Перед каждым из них широко открыты двери 
в жизнь. Каждому предоставлен свободный выбор профессии, и каждому обеспечено право на творческий 
и радостный труд. Ярко и красочно об этом говорят сами отличники, высказывания которых мы и публи-
куем ниже.

Анкета редакции 
среди отличников – 
выпускников средних школ
Двери в жизнь широко открыты!..

2 июля

29 июня в 11 ч ночи гроб с те-
лом погибшего установлен в клу-
бе им. Ленина. Похороны состоя-
лись 30 июня в 12 ч дня.

Отважный боец 
трудового фронта 

Трагический случай вырвал 
из наших рядов насыщенного 
исключительно прекрасными ка-
чествами человека, неутомимого 
способнейшего бойца, незамени-
мого товарища, милого друга.

Вечная жизнерадостность, 
неисчерпаемость энергии, ини-
циативы, легкость, восприятие 
всего хорошего, культурного-не-
обходимого для истинного бойца 
за коммунистическое общество 
и презрение ко всему плохому: 
к невежеству, к косности, волоки-
те – вот деловые качества Семена 
Алексеевича Копина.

Хорошо скованная, сплочен-
ная, умело руководимая Семеном 
Алексеевичем Копиным, брига-
да не имела неудач, не отступа-
ла перед трудностями, не имела 
неразрешенных задач. На любом 
трудном ответственном участке, 
в любых тяжелых условиях, все-

гда его бригада с честью справля-
лась с поставленными задачами.

Семен Алексеевич Копин в лю-
бом участке работы умел найти 
принципиальную важность, всю 
ответственность. Свои дела, ка-
кие бы малые они ни были, своих 
работников, кем бы они ни были, 
он рассматривал в связи с ходом 
дел всего цеха, всей станции, все-
го нашего социалистического хо-
зяйства.

Семен Алексеевич Копин 
легко воспринял и привил 
в бригаде сталинский прин-

цип работы: «исполни отлично 
и обязательно в срок, об испол-
нении доложи».

С.А. Копин примерный ком-
мунист, замечательный товарищ, 
милый друг. Как хорошо он умел 
понимать и ценить людей, страстно 
любить честных, преданных делу, 
аккуратных, желающих расти – т. е. 
любил таких, каким он был сам.

Исключительная скромность, 
доброта, производственная дело-
витость, жизнерадостность – все 
это легко вселяло любовь к нему.

Будем хранить светлую память о 
исключительном товарище, друге.

В ответ на такую тяжелую 
утрату коллектив рабочих, И.Т.Р., 
служащих электроцеха еще тес-
нее сплотятся, проявят большую 
организованность и под руковод-
ством нашей партии обеспечат 
образцовую безаварийную работу 
станции.

Нач. электроцеха 
т. Величкин

За большевистский ток : 
Орган парткома, завкома, дирек-
ции и поссовета ГЭС им. Классо-
на. 1936 № 43.

28 июня в 10 ч утра от несчастного случая погиб 
лучший мастер электроцеха Семен Алексеевич Копин

2 июля

 В Советском Союзе летние па-
рады физкультурников давно уже 
стали традицией. 

Год от года все красочнее 
и жизнерадостнее становятся 
массовые демонстрации муже-
ства, силы и ловкости советских 
спортсменов. В нынешнем году 
парад явится массовым спортом 
новых добровольных спортив-
ных обществ профсоюзов. В День 
Конституции, 6 июля, на Красную 
площадь выйдут 75 000 физкуль-
турников Москвы.

Наш физкультурный коллек-
тив станции также входит в доб-
ровольное спортивное общество 
«Энергия», которое сейчас орга-
низуется при ЦК нашего союза. 

В параде примут участие 50 луч-
ших физкультурников ТЭЦ, среди 
которых 10 девушек. 

Мужчины пойдут на парад 
в тапочках, в шелковых майках 
и сатиновых трусах желтого цве-
та. Девушки – в купальных ко-
стюмах и тапочках. 

На груди у всех будет красная 
стрела, изображающая электри-
ческую зигзагообразную стрелу – 
молнию. 

Все физкультурники будут под-
поясаны красными шелковыми 
поясами.

Наш коллектив физкультурни-
ков сейчас проводит усиленную 
подготовку к предстоящему пара-
ду. Проведено уже 5 репетиций. 

12 и 24 июня участники выезжали 
за город, где очень хорошо и орга-
низованно провели время. 

Надо сказать, что не совсем 
благополучно обстоит дело 
с явкой на репетиции. Явка пока 
не превышает 60–80%. Физоргам 
цехов необходимо обратить на это 
внимание. До парада остается не-
много времени. Поэтому нельзя 
терять нам ни одного дня, ни од-
ного часа.

М. Рогов

Энергетик : Орган парткома 
ВКП(б) и завкома ТЭЦ высокого 
давления Мосэнерго. 
1936 № 27.

6 июля – парад 
физкультурников Москвы

2 июля

у «Крыльев советов». После этого 
все внимание было сосредоточено 
на финальном заезде с участием 

победителей – «Буревестника» 
и «Мосэнерго». Уже на первых 
этапах сказалось преимущество 

«Мосэнерго», который и был 
окончательным победителем эста-
феты. Результат команды-победи-
тельницы – 7 минут 37 секунд. 
На последнем этапе восьмерка-
клинкер «Мосэнерго» пришла под 
руководством рулевого Смирнова 
и загребного Гоглидзе. 

Приз «Вечерней Москвы» вы-
игран гребцами «Мосэнерго». 

 В эстафете «старичков» со-
ревновались две команды «Буре-
вестника», причем победа доста-
лась первой команде, состоявшей 
из более опытных гребцов. 

Нельзя не отметить, что мо-
сковская гребная секция провела 
эстафету на Москва-реке недоста-
точно четко. 

Неудачный выбор места для 
проведения соревнований и опо-
здание больше чем на час привели 
к тому, что зрителей было очень 
мало. 

Вечерняя Москва. 1936 № 149.

Команда «Мосэнерго» – победительница водной эстафеты 
на приз «Вечерней Москвы». 
На фото (справа налево): А.Г. Гоглидзе, В.М. Севрук, В.С. Хайлов, 
Д.К. Соколов, Н.В. Живаго, Ф.Б. Захаров, В.И. Прыжков, П.П. Солоутин. 
Фото С. Вейнберга.
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1) Как вы будете проводить лето?
2) Что вы наметили прочитать за лето? 
3) Какой фильм понравился вам и почему?
4) Ваше мнение о проекте Конституции СССР.
5) Ваше пожелание школе (руководителям и педагогам). 
6) Ваше пожелание учащимся средней школы.
7) Какой вы заметили главный недостаток в работе школы? 
8) Ваши планы на ближайшее 10-летие.
9) Ваши любимые писатели и наиболее любимые произведения. 
10) Какой момент из истории считаете Вы наиболее величественным и какие исторические деятели больше 
всего привлекают Ваше внимание.
11) Ваше отношение к физкультуре.

Алексей Лога20 
(1-я Образцовая школа)

1) Свой летний отдых я думаю провести так, чтобы придти в стены института с энергией и готов-
ностью овладевать наукой. Буду отдыхать на реке, ходить в кино, на стадион и много-много читать.
2) Я думаю хорошо ознакомиться с классической литературой Запада: прочитать Гейне, Бай-
рона, Шекспира и др. Прочту новинки советской литературы.

3) Ярким образцом нашей готовности защищать нашу великую, горячо любимую родину является фильм 
«Горячие денечки». Наряду с «Чапаевым» этот фильм заслуживает самой высокой оценки.
4) Проект новой сталинской Конституции является замечательнейшим документом полного равноправия 
народов СССР.
5) Наши воспитатели – руководители и педагоги, пользуются среди нас, выпускников, заслуженной любо-
вью. Мы были окружены их вниманием и заботой. Желаю им долгие годы здравствовать и трудиться на бла-
го родины.
6) Мое пожелание младшим товарищам по школе – обратить серьезное внимание на повышение грамотно-
сти и культурности. 
7) Больших недостатков в работе школы, на мой взгляд, не было. Этому мы прежде всего обязаны своим 
воспитателям и педагогам – Александре Абрамовне Берхман, Зурову, Болевскому.
8) Мой ближайший план: кончить институт и получать диплом 1-й степени.
9) Моим любимым писателем является Шолохов.
10) Самым величественным моментом истории я считаю Великую октябрьскую революцию. Среди истори-
ческих деятелей больше всего привлекают мое внимание вожди мирового пролетариата Ленин и Сталин – 
творцы нового, счастливого коммунистического общества.
11) Заниматься физкультурой необходимо. Я очень люблю играть в футбол и волейбол. Физическая культура 
дает бодрую зарядку для учебы и работы.

Лена Черкасова 
(средняя школа Горрайона)

1) Лето я проведу в Сталиногорске. Хорошо отдохнуть можно и здесь: в парке, на реке. Буду 
повторять курс прошлых лет.
2) Я хочу тщательней познакомиться с западно-европейской литературой, наметила прочи-
тать Шекспира, Мольера и др.

3) Больше всего мне понравился фильм «Цирк» – понравилась бодрость и жизнерадостность этого фильма, 
его захватывающий сюжет.
4) В проекте нашей Конституции чувствуется забота вождя о всех гражданах нашей родины. Советская Кон-
ституция показывает образец неподдельной демократии.
5) Во-первых, получше отдохнуть. А на будущий год успешно работать и выпустить побольше отличников. 
Закончить учебный год с еще более высокими показателями в учебе.

Ермилингельд Агафонников21  
(средняя школа Горрайона)

1) Летний отдых буду стараться проводить как можно лучше. Жить буду под Москвой 
в дачном месте. Буду купаться, рыбачить, гулять в лесу, заниматься физкультурой.
2) Этим летом я думаю еще раз перечитать русских классиков, прочитать ряд произведе-
ний современных писателей, которые мной не прочитаны, а также буду читать западную 

литературу.
3) Мне понравился больше всего кино-фильм «Цирк».
4) По проекту новой Конституции человек в нашей стране свободен. Ему предоставлено право на образова-
ние, труд и отдых. Это делает человека счастливым и ни от кого не зависимым.
5) Школе желаю лучше наладить физкультурную работу, проведение каникул и дней отдыха.
6) Учащимся я желаю хороших успехов в будущей учебе. Прилежней учиться в течение года, чтобы легче 
было сдавать испытания в конце года.
7) В работе школы основным недостатком я считаю то, что мало уделяют внимания физическому развитию 
учащихся и проведению досуга. Слабо работают кружки.
8) Планы на 10-летие таковы. Окончить институт, по окончанию его работать, а потом непрерывно продол-
жать свое образование.
9) Одним из наиболее мне понравившихся современных писателей является Шолохов. Он очень ярко дает 
образы и картины деревенской жизни. Ярко показал дореволюционную деревню, Империалистическую вой-
ну, Гражданскую войну и период коллективизации.
10) Наиболее величественным моментом из истории является Гражданская война, в которой пролетариат 
с громадными усилиями отразил врага и не дал погибнуть Советской России.
Исторические деятели, которые привлекают наибольшее внимание всего человечества, – это Ленин 
и Сталин.
11) Физкультура мне нравится. Увлекаюсь волейболом. Человек здоровый всегда весел и трудоспособен, так 
что физкультурой нужно заниматься всем.

Лида Палей 
(1-я Образцовая школа)

1) Поеду в Крым, в Кастрополь. По дороге побываю в Киеве, Севастополе. Постараюсь на-
браться побольше сил, чтобы отлично учиться в ВУЗе.
2) Займусь русской классической литературой. 
Перечитаю произведения, которые я читала давно и плохо помню. Затем я прочту западных 

писателей: Золя, Гете, Гейне, Байрона, потому что я их довольно слабо знаю. Прочту также новинки совет-
ской литературы.

6) Ученикам нужно накопить сил для работы в будущем году, так же, как и педагогам, получше отдохнуть. 
Требования вероятно будут еще более высокими, и поэтому и работать придется упорнее.
7) Главное – недостаточно активное участие учащихся в жизни школы. Плохо поставлена физкультработа.
8) Постараюсь учиться в высшей школе с таким же упорством и, окончив ее, стать активным участником 
нашего общего великого дела. Больше всего меня привлекают точные науки: математика, физика.
9) Трудно ответить на этот вопрос. Так много создано прекрасных произведений: Пушкин, Лермонтов, Гон-
чаров. Сильное впечатление произвел на меня роман Гончарова «Обрыв», «Униженные и оскорбленные» 
Достоевского. Из современных писателей – Н. Островский.
10) Наиболее величественным моментом считаю Гражданскую войну. Особенно волнуют меня описания 
героических боев оборванных, изнуренных защитников советской власти с хорошо вооруженными, обучен-
ными регулярными частями интервентов. 
Больше всего привлекает мое внимание жизнь и деятельность т. Сталина.
11) Физкультуру я очень люблю. Еще в прошлом году сдала нормы на ГТО, получила значок. Увлекаюсь 
волейболом.
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3) Больше всего мне понравились фильмы «Партбилет», «Мы из Кронштадта», «Цирк». 
Они много дают зрителю. Фильм «Партбилет» учит нас бдительности. «Цирк» учит нас любить свою 
родину.
4) Конституция замечательная. Я очень рада, что первый раз в жизни буду голосовать по этой самой де-
мократической в мире Конституции. Это – Конституция равенства и свободы, о которых всегда мечтало 
человечество.
5) Школе нужно лучше организовать отдых учащихся. Чаще устраивать вечера самодеятельности. 
Я очень довольна руководством школы. Все мы очень уважаем и любим А.А. Берхман.
6) Учащимся нужно лучше организовать свое время. Все зависит от правильного режима. Нужно также 
больше читать и повышать общий уровень своего развития.
7) Я, пожалуй, не смогу отметить недостатка. 
Считаю, что школа работала очень хорошо.
8) 5 лет я буду учиться в высшем учебном заведении. Потом буду работать на производстве. Я буду инжене-
ром-теплотехником.
9) Мне очень нравятся писатели: Бруно Ясенский, Ильин, И. Эренбург, Соболев, Шолохов, но особенно, 
пожалуй, Николай Островский. Он пользуется вполне заслуженной любовью всей молодежи Советского 
Союза.
10) Наиболее величественным историческим моментом я считаю эпоху Великой октябрьской революции 
и Гражданскую войну. Больше всего привлекают мое внимание такие исторические деятели, как Ленин, 
Сталин.
11) Физкультуру я люблю и занимаюсь ею. Недавно я получила значок ГТО 1-й ступени. Увлекаюсь волей-
болом.

Андрей Вовчик22  
(1-я Образцовая школа)

1) За лето я постараюсь хорошо отдохнуть, чтобы в институте учиться на отлично. Кроме 
того, я буду много читать – современную и классическую литературу, а также, непременно, 
займусь русским языком.
2) Я решил познакомиться с классической литературой Запада (Гете, Гейне и др.), а также 

перечитать и более подробно познакомиться с произведениями Фонвизина, Державина, Грибоедова и Горь-
кого. Обязательно познакомлюсь с творчеством современных классиков.
3) Лучшие фильмы, которые за последнее время были выпущены, это – «Мы из Кронштадта», «Аэроград» 
и «Цирк». 
Темы этих фильмов – разные, но они все говорят об одном – о любви к нашей родине, о ее силе.
4) Я неплохо знаю историю классовой борьбы, знаю некоторые буржуазные конституции, и все они отобра-
жают интересы класса буржуазии. 
Наша Конституция – конституция подлинно социалистическая, отображающая идеи пролетариата.
5) Пожелать нашей школе почти нечего, так как все в ней хорошо. 
Учебой руководили такие педагоги, как Александра Абрамовна Берхман, С.Г. 3уров, А.К. Болевский, 
В.Г. Махлаев.
6) Получше учиться. Более правильно составить свой план работы. Обратить большое внимание на матема-
тику и русский язык.
7) Недостатков, на мой взгляд, нет. Работа была организовала отлично.
8) Окончить институт с дипломом 1-й степени. 
Я думаю идти учиться в институт химического машиностроения и после окончания быть полезным моей 
родине, которая дала мне все.
9) Максим Горький и его произведения – «Мать», «Жизнь Клима Самгина» и разные рассказы. Из молодых 
писателей – Николай Островский и его книга «Как закалялась сталь».
10) Великая октябрьская революция и эпоха Гражданской войны, давшие раскрепощение трудовому 
народу.
Величайшими историческими деятелями являются, бесспорно, Маркс, Энгельс, Ленин, Сталин.
11) Физкультурой заниматься необходимо. Я люблю физкультуру. Увлекаюсь волейболом.

Лена Петроченко 
(средняя школа Горрайона)

1) Проводить свой летний отдых я буду дома (в Веневе) – загорать, купаться, отдыхать, гулять 
и набираться больше сил.
2) За летний отдых прочту еще раз те произведения, которые мы прорабатывали в учебном 
году, и другие произведения этих же писателей – наших современных и западных.

3) Из виденных мною кинокартин больше всего понравился «Партийный билет», где очень хорошо раскрыт 
классовый враг.
4) Чего же нам – молодежи – большого желать в нашей жизни? Нам дается право на жизнь, на учебу, отдых. 
Нечего больше и желать. Спасибо т. Сталину! Мы испытываем необыкновенную радость!
5) Я выношу великую благодарность всем нашим преподавателям и особенно благодарю чуткого и отзывчи-
вого директора школы – нашего классного руководителя Михаила Ивановича Самойлова.
6) Учащимся можно пожелать многое. Некоторые ученики иногда ведут себя плохо на уроке, плохо слушают 
преподавателя, плохо выполняют домашние задания. Им надо осознать, что это вредно для них.
7) В работе школы был ряд недостатков, которые зависели от самих учеников и частью от преподавателей. 
Отсутствовал ряд кружков. 
8) Передо мной сейчас широкая дорога. Надо только не ошибиться в выборе профессии. Сейчас мне нравит-
ся физико-математический институт, и хочу туда поступить.
9) Нравится мне Шолохов и особенно его произведение «Поднятая целина». Очень люблю Горького, его 
произведения «Мои университеты», «В людях». Произведение «Мать» обязательно прочитаю еще не один 
раз. С большим интересом читала Николая Островского.
10) Период Гражданской войны. Самую важную роль в это время играли Ленин и Сталин. Жизнь этих вождей 
интересует меня с их детского возраста. Когда я училась в младших классах, то очень увлекалась произведе-
ниями, которые описывали жизнь и работу Ленина. Я любила эти книги и перечитывала их несколько раз.
11) Я люблю кататься зимой на лыжах, коньках, летом – купаться в реке, бегать по зеленому лугу. Мне хо-
чется быть физически подготовленной к обороне нашей родины.

Валентин Грошев 
(1-я Образцовая школа)

1) Напряженная работа зимой в школе очень утомила меня. Поэтому в течение июля я буду 
отдыхать, читая художественную литературу. В августе повторю курсы за 8–9 годы обучения.
2) За лето я наметил прочитать современную литературу Запада – Ромен Роллана, Луи Арагона, 
Бернарда Шоу и др., а также вторично прочесть русских классиков. Начну с Максима Горького.

3) Мне больше всего понравился «Чапаев». Реальность изображения в нем исторических событий, сила 
пролетарских вождей (Чапаев), преданность масс пролетарской революции. 
4) Я очень доволен проектом новой Конституции, его опубликование было большой радостью для меня. 
В нем чувствуется огромная забота нашего друга – т. Сталина о людях – строителях социализма.
5) Я желаю нашим руководителям еще лучше заботиться об организации отдыха ребят и о развитии физ-
культурного движения в школе.
6) Учащимся средней школы можно пожелать хорошо отдохнуть летом и зимой взяться с новыми силами 
за отличное окончание курса школы.
8) Окончить высшую школу, овладеть в совершенстве техникой и работать, работать на благо социалисти-
ческой родины.
9) Мой любимый писатель – Максим Горький.
10) Самым величественным моментом из истории считаю Октябрьский переворот в России и борьбу под 
руководством тт. Ленина и Сталина против мирового империализма. Из великих деятелей особое внимание 
привлекают В.И. Ленин и И.В. Сталин.
11) Я сам очень люблю физкультуру и всегда ее сочетаю с производственной работой. Это сочетание дает 
прекрасные результаты в учебной работе.

Сталиногорский пролетарий : Ежедневная газета горкома ВКП(б), горсовета, ГСПС и ГК ВЛКСМ. 1936 № 148.
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[…] Промышленность и капитальное строитель-
ство потребили в 1935 г. 17,9 млрд кВт·ч  – пример-
но около 70% всей выработанной в стране электро-
энергии.

Проверка ряда предприятий в Москве, Ленингра-
де и в Горьковском крае, а также в главках НКТП 
показала, что имеется полная возможность снизить 
потребление электроэнергии на фабриках и заводах 
минимум на 10%.

На заводе «Серп и молот» моторы прокатного 
цеха работают со средней нагрузкой меньше поло-
вины их номинальной мощности; завод не контроли-
рует расхода энергии. Завод «Красный пролетарий» 
(Москва) излишне расходует в термическом цехе 
26,4 тыс. кВт·ч  в год. Из-за неправильного пользо-
вания трансмиссиями в деревообделочном и механи-
ческом цехах Мытищинский завод теряет в течение 
года 213 тыс. кВт·ч  энергии. […]

Такая же пестрота и в потреблении энергии 
по сернокислотным заводам, алюминиевым, по про-
изводству электростали и т. д. Фактически сложив-
шийся расход энергии, зачастую расточительный, 
принимается на заводах без проверки. Должной 
борьбы за снижение удельных норм не ведется, по-
скольку электроэнергия на большинстве предприя-
тий составляет ничтожную часть себестоимости.

Цеховой учет расхода электроэнергии поставлен 
на заводах скверно. Обследованные предприятия 
ссылаются на нехватку счетчиков. Однако проверка 
показала, что и имеющиеся счетчики нередко вклю-
чены неправильно. Мощность моторов завышена. 
На «Парижской Коммуне» в Москве из-за недогруз-
ки моторов теряется 126 тыс. кВт·ч  в год – 6% от об-
щего расхода энергии, на господшипниковом заводе 
им. Кагановича – около 1,4 млн кВт·ч  и т. д.

Холостой ход моторов обнаружен на большин-
стве проверенных предприятий. На фабрике «Па-
рижская Коммуна» из-за холостого хода моторов 
и невыключения вентиляторов в корпусах теряет-
ся 32 тыс. кВт·ч  в год. В кузнечно-прессовом цехе 
Мытищинского завода из-за плохой работы печи, 
обслуживающей ковочную машину, теряется в год 
на холостом ходу моторов свыше 50 тыс. кВт·ч. 
На заводе «Красный пролетарий» в механическом 
и кузнечном цехах теряется на холостом ходу 83 
тыс. кВт·ч.

Существенную роль в экономии электроэнергии 
играет коэффициент мощности (косинус «фи»). 

На протяжении последних четырех лет Главэнерго 
проделал немалую работу по увеличению коэффи-
циента мощности. Для улучшения косинуса «фи» 
на предприятиях установлены премии и штрафы. 
Приказом Наркомтяжпрома от 9 декабря 1935 г. 
штрафное значение косинуса «фи» повышено с 0,5 
до 0,8, однако необходима более круто построенная 
прогрессивная шкала штрафов и премий. В теку-
щем году надо добиться повышения косинуса «фи» 
до 0,84–0,85.

На ряде проверенных предприятий освещение 
рабочего места совершенно неудовлетворительное. 
На заводе «Серп и молот» в Москве, в фасонно-ли-
тейном цехе, на месте разливки металла и на кана-
ве освещенность от 3 до 12 люкс, а нужно 60 люкс. 
На формовке мелких деталей освещенность от 3 
до 8 люкс при норме в 100 люкс.

На фабрике «Каучук» измерительные приборы 
вулканизационного отделения освещались во вре-
мя проверки с интенсивностью от 1,5 до 2,2 люкса 
при норме в 50 люкс; на рифленых вальцах осве-
щенность от 1,5 до 2,1 люкса при норме в 60 люкс; 
рабочие работают ощупью, между тем, приходится 
прикасаться руками к движущимся валам машины.

В кузнице господшипникового завода им. Кагано-
вича освещенность у рычагов управления ковочной 
машины от 6,5 до 5,3 люкса, а нужно в 5 раз боль-
ше. Шлифовальные станки в роликовом цехе имеют 
освещенность от 10,5 люкса до 40 люкс, при норме 
в 200 люкс.

Невзирая на неудовлетворительное состояние 
освещенности рабочих мест, предприятия все же 
затрачивают на освещение очень много излишней 
энергии; на фабрике «Парижская Коммуна» в ряде 
цехов бесполезно расходуется 149 тыс. кВт·ч; на гос-
подшипниковом заводе – 22 тыс. кВт·ч. […]

По поручению КПК группа депутатов Моссовета 
проверила использование электроэнергии в 78 учре-
ждениях, магазинах, школах, кино и в подъездах 
домов на 14 улицах Москвы. В большинстве случа-
ев отмечено бесхозяйственное расходование элек-
троэнергии. Например, в магазине № 16 по Боль-
шой Серпуховской улице, дом № 5, имелось свыше 
120 лампочек на пространстве в 40 м² и вдобавок 
по 12 лампочек в каждом окне. В школе № 58 Ленин-
ского района на все 4 этажа только один выключа-
тель; поэтому, когда работают в одной комнате, свет 
горит во всех четырех этажах.

Прекратить расточительство электроэнергии, 
навести порядок в электрохозяйстве

3 июля Учитывая необходимость всемерного поощрения 
хорошей освещенности рабочих мест, мы предлага-
ем ограничиться в этом году сокращением расхода 
осветительной энергии лишь на 10%, что по комму-
нальному и бытовому освещению составит около 
300 млн кВт·ч  в годовом разрезе.

Перечисленные выше размеры сокращения не-
производительно расходуемой энергии могут быть 
достигнуты, главным образом, путем элементарных 
улучшений и более бережного отношения к делу. 
И это дало бы стране экономию, эквивалентную 
мощности примерно 800–850 тыс. кВт.

Чрезмерно завышенные нормы электромоторного 
хозяйства, которые применяются при проектирова-
нии электростанций, неизбежно влияют на высокий 
расход потребления электроэнергии на собственные 
нужды. Запроектированная мощность моторного 
хозяйства ТЭЦ «Азовстали» завышена в два раза, 
по ТЭЦ ЗИС завышена в полтора раза.

В одной из причин завышения проектных норм 
повинен Главэнергопром, который допускает в своих 
моторах излишние резервы, в результате чего мощ-
ность моторов разбухает, и коэффициент полезного 
действия их сплошь и рядом едва доходит до 40–45%.

Наряду с этим некоторые важные виды обору-
дования, обеспечивающие экономную работу элек-
тросиловых установок, у нас еще не производятся: 
например, гидромуфты для насосов, дымососов 
и вентиляторов, дымососы с коэффициентом полез-
ного действия 60–65%, самозаписывающие и сум-
мирующие электроприборы, некоторые типы масля-
ных выключателей, моторов и т. д.

Еще не изготовляются у нас современные прибо-
ры автоматического управления, необходимые в дис-
петчерских пунктах для надежного и эффективного 
распределения энергии. Главный диспетчерский 
пункт МОГЭС – важнейшее звено в распределении 
энергии – оборудован крайне примитивными прибо-
рами.

Главной причиной разбазаривания осветитель-
ной электроэнергии является совершенно неудовле-
творительное положение с производством освети-
тельной арматуры. В Союзе имеется единственный 
мало-мальски оборудованный завод «Электросвет» 
(Москва), который лишь в ничтожной мере удо-
влетворяет нужды промышленности. При этом 
он выпускает, главным образом, неэкономные эма-
лированные излучатели, качество которых ниже 
американских излучателей, между тем, нужны 
по преимуществу высокоэкономные зеркальные из-
лучатели.

Крупные потери осветительной электроэнергии 
у нас происходят также и потому, что Главэнерго-
пром не производит современных электроламп, даю-
щих 25–35% экономии энергии; таковы: биспираль-
ные, газосветные и др.

Совершенно неудовлетворительно положение 
с установочным материалом (штепсели, патроны, 
выключатели и пр.) и крепежным электротехниче-
ским материалом. 

М. Сорокин
Правда. 
1936 № 181.

В ответ на телеграмму боевого руководителя московских большевиков т. Хрущева – утроим усилия 
в борьбе за торф!

Шатура – директору торфопредприятия Туголесский Бор – Вальдману. Секретарю парткома – 
Аверьянову. Председателю торфкома – Ежову. Копия – Шатурский горком ВКП(б) – Матвееву

МК ВКП(б) приветствует стахановцев, ударников торфа, рабочих, инженерно-технических работников, 
руководителей Туголеса с досрочным окончанием программы добычи торфа.

Не успокаивайтесь на достигнутых успехах. Организуйте большевистскую борьбу за добычу сверх плана 
20 000 тонн торфа, за полную и своевременную сушку торфа. Разверните широким фронтом строительство 
узкой колеи Туголес – Шатура.

Московский комитет уверен, что ударники, стахановцы, весь рабочий и инженерно-технический коллек-
тив и руководители Туголеса с честью справятся с поставленными задачами и подготовят Туголес к большой 
программе 1937 г.

Секретарь МК ВКП(б) Хрущев

Ленинская Шатура : Орган Шатурского горкома ВКП(б), горсовета и ГК ВЛКСМ. 1936 № 88.

Телеграмма секретаря МК ВКП(б) т. Хрущева 
треугольнику Туголесского предприятия

3 июля 
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– Расход энергии на собственные нужды станции 
Мосэнерго уменьшают из года в год. Но несомненно 
у нас еще очень велики потери и огромны возможно-
сти снизить потребление электроэнергии.

Одно из основных мероприятий, обеспечиваю-
щих снижение расхода электроэнергии, – оста-
новка излишних агрегатов в часы падения нагруз-
ки. За этим установлен теперь жесткий контроль. 
Мы ждем большого эффекта и от второго мероприя-
тия: с 1 июля мы ввели премирование работников 
электростанций за снижение расхода электроэнер-
гии на собственные нужды.

С 7 по 13 июля на всех электростанциях Мосэнер-
го проводятся слеты стахановцев для обсуждения 
итогов работы Совета при наркоме. На этих слетах 
вопросам экономии электроэнергии будет уделен 
максимум внимания. На станциях сейчас испыты-
ваются все агрегаты для определения наиболее эко-
номного режима работы. Наконец, мы учитываем 
расход энергии по каждому агрегату; этот дифферен-
цированный учет поможет нам вскрыть и устранить 
недостатки.

Наша борьба в этой области, однако, затрудняется 
тем, что у нас технически несовершенны некоторые 
виды вспомогательного оборудования. На Сталино-
горской ГЭС, например, работают дымососы, выпу-
щенные Невским заводом им. Ленина в 1934 г. Коэф-
фициент полезного действия этих дымососов – 35%, 
между тем ЦАГИ сконструировал новый тип дымо-
соса с к.п.д. 60%. Но завод осваивает этот тип очень 
медленно. Другой пример. К мельницам, изготов-
ленным Краматорским заводом, установлен мотор 
в 525 л. с. Такой же производительности мельницы, 
изготовленные за границей и установленные на Ста-
линогорской ГЭС, имеют мотор в 385 л. с.

Мосэнерго имеет наиболее разветвленную в Сою-
зе сеть линий передач: у нас свыше 7 тыс. км одних 
высоковольтных линий. За последние три года дли-
на сети увеличилась на 15–16%, а пропуск электро-
энергии на ней почти удвоился. 

Потери на линиях достигают 10–11%. До сих 
пор эти потери исчислялись суммарно: сейчас они 
дифференцируются по элементам, и мы, получая 
сведения о потерях, зависящих от обслуживающих 
сеть людей, начали устранять эти потери. На всех 
подстанциях выключают излишние трансформатор-
ные мощности в часы низкой нагрузки. Московская 
кабельная сеть уже выключила на все лето 20 тыс. 
кВА; по высоковольтной сети выключаются до 100 
тыс. кВА. 

По всем линиям передач проверяется состояние 
изоляции.

В борьбе за экономию электроэнергии главная 
роль, конечно, принадлежит нашим потребите-
лям – ведь они получают около 90% всей выраба-
тываемой нами электроэнергии. Основная причи-
на расточительства энергии, по нашему мнению, 
заключается в том, что предприятия экономически 
мало заинтересованы в снижении расходов электро-
энергии. В себестоимости изделий стоимость энер-
гии, как правило, очень незначительна; работники 
предприятий не обращают внимания на эту статью 
расходов.

Руководители предприятий – потребителей элек-
троэнергии, обязаны всерьез заняться этим делом, 
ибо речь идет о потерях многих миллионов кило-
ватт-часов. Надо поставить вопрос о том, чтобы рас-
пределение электроэнергии планировалось не толь-
ко в киловаттах, но и в киловатт-часах. Должны 
быть установлены жесткие стахановские нормы рас-
ходования энергии на единицу продукции. Внутри 
предприятия надо определять лимиты расхода для 
каждого цеха. Нужно материально заинтересовать 
в экономии электроэнергии работников предприя-
тий, установив систему премирования. 

Наряду с этим, по-видимому, целесообразно уве-
личить штрафы за перерасход электроэнергии.

За индустриализацию. 
1936 № 154.

Театр электростанций организован из лучшего са-
модеятельного коллектива Союза электриков – Мо-
сковского ТРАМа электриков. […]

Наш коллектив организован из рабочей комсо-
мольской молодежи и поэтому в репертуаре наше-
го театра заметно преобладание молодежных тем, 
стремление к разработке проблем коммунистическо-
го воспитания молодежи. 

Сейчас в репертуаре театра 4 спектакля: «Бед-
ность не порок», «Банкрот» («Свои люди сочтемся» 
Островского), «Дальняя дорога» Арбузова и три во-
девиля: французский водевиль «Заколдованная яич-
ница», «Счастливый дозор» Арбузова и «Когда появ-
ляется девушка» Левина.

Правда, значительная часть перечисленных пьес 
не может быть отнесена к числу молодежных, 
но надо учесть, что это первые наши работы, ко-
торые мы выполняли главным образом в учебных 
целях. Наш театр вместе со своим зрителем любит 
Островского за его большое умение великого худож-
ника с глубиной и правдивостью раскрыть кошмары 
того времени и «светлые лучи» в этом «темном цар-
стве».

Пьеса «Дальняя дорога» написана молодым со-
ветским драматургом А. Арбузовым. Арбузов по-
казывает в ней дружную семью комсомольской мо-
лодежи, строителей лучшего в мире метро. Автор, 
вслед за ним и театр, наделяет действующих лиц 
не только положительными, но и отрицательными 
качествами, печалью и радостью, стремясь избежать 
штампа в показе комсомольцев на сцене в виде по-
стоянно улыбающихся «бодрячков».

Уезжая из Шатуры, коллектив нашего театра уво-
зит с собой чувство большой теплоты и радости, 
с которой приняла шатурская молодежь наши спек-
такли. Это чувство – залог того, что между нашим 
театром и шатурской молодежью установится тес-
ная дружба.

Художественные руководители театра 
В. Никуличев, В. Плучек

Театр бодрости 
и высокой культуры

Шатурянам уже порядочно приелись всевозмож-
ные муромские, ореховские, тульские и другие псев-
до-московские мастистые театральные «корифеи», 

волокущие на Шатурскую сцену провинциальщину, 
безвкусицу и халтуру. На этом фоне особенно остро 
ощущается та живая, свежая струя бодрости, жизне-
радостности и довольно крепкой театральной куль-
туры, которую внес собой молодой коллектив рабо-
чего театра электростанций.

Путь театра электростанций – это путь многих 
самодеятельных коллективов фабрик, заводов, МТС, 
колхозов – путь подлинно народного театра.

Серьезно и вдумчиво эти юноши и девушки рабо-
тают над собой, работают над овладением класси-
ческим литературным и театральным наследством.

Этим и определяется качество их спектаклей. Ко-
нечно, преждевременно говорить о том, что этот театр 
достиг высот социалистического народного искус-
ства. Но достаточно измерить огромную разницу ме-
жду первой работой театра – спектаклем «Банкрот» 
Островского и его последней работой – спектаклем 
«Дальняя дорога», чтобы увидеть, с какой уверенно-
стью и подлинно большевистским упорством театр 
преодолевает препятствие и неуклонно идет в гору.

Впечатление, остающееся от спектакля «Дальняя 
дорога», прекрасно выразил т. К. в своем бесхит-
ростном письме, присланном в редакцию:

«Я смотрел весь репертуар театра ЦК электри-
ков и мне хочется горячо поблагодарить артистов 
за их работу. Из просмотренных спектаклей мне 
больше всего понравился спектакль «Дальняя до-
рога». Он был исполнен с очень большим подъемом 
и энтузиазмом. После просмотра этих спектаклей 
зритель еще больше воодушевляется на дальней-
шую ударную, стахановскую работу». Нужна ли 
лучшая оценка театру.

Говоря о театре в целом, нельзя умолчать о тех, 
кто является его «изюминкой». Прежде всего режис-
сура. Директор и художественный руководитель теа-
тра, коммунист В.Ю. Никуличев 4-летним упорным 
трудом выковал крепкий, хороший, художественно 
ценный коллектив. Режиссер В.Н. Плучек, работаю-
щий в театре недавно, внес в его работу много худо-
жественного мастерства. Прекрасное впечатление 
оставляют молодые способные актеры Нимвицкая, Л. 
Иванов, Дипнер, Плещунов, К. Арбузов, Депутатова.

А. Бершадский

Ленинская Шатура : Орган Шатурского горкома 
ВКП(б), горсовета и ГК ВЛКСМ. 1936 № 91.

По-стахановски бороться 
за экономию каждого 
киловатт-часа электроэнергии. 
Как устранить потери 
Беседа с управляющим Мосэнерго т. Матлиным

Спектакли театра электростанций 
в Шатуре. Путь театра

4 июля 6 июля
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13 июля

Парк Горького.

Вечерняя Москва. 1936 № 159.

Механический цех Шатурской ГЭС имеет 6 хоро-
шо оборудованных мастерских, укомплектованных 
квалифицированными рабочими и инженерно-тех-
ническим персоналом. Все эти мастерские по своим 
производственным возможностям могут выполнять, 
и до 1936 г. в течение ряда лет свободно выполняли, 
производственную программу в 5 млн руб. в год. Все 
прошлые годы механический цех принимал заказы 
не только от основных цехов ШГЭС, но и от Шатур-
ского торфотранспорта, торфотреста, торфопред-
приятий и окружающих Шатуру колхозов, фабрик 
и электростанций Московской области, прекрасно 
справляясь со всей этой работой. Полное использо-
вание мощности оборудования мастерских позволя-
ло систематически снижать накладные расходы цеха 
и удешевлять себестоимость продукции.

Но вот настал 1936 г.
Кое-кому в Главэнерго и Мосэнерго показались 

чересчур большими расходы на механический цех. 
Вместо того, чтобы пойти по правильному пути и со-
здать из механического цеха хозрасчетное подсобное 
предприятие электростанции, Мосэнерго, не озна-
комившись с действительным положением вещей, 
запретило механическому цеху принимать заказы 
от каких бы то ни было предприятий, не входящих 
в состав ШГЭС. Для того, чтобы дирекция ШГЭС 
не обошла этот запрет, штат и зарплата по механи-
ческому цеху были включены в общий штат и фонд 
зарплаты электростанции.

Эти мероприятия сразу же снизили производ-
ственную мощность механического цеха на 50%. 
170 квалифицированных работников цеха были со-
кращены. Остались без обслуживания такие орга-
низации, как торфотрест и его предприятия, торфо-
транспорт, ряд электростанций Московской области, 
фабрики, колхозы, которые в течение ряда лет обслу-
живались механическим цехом ШГЭС.

В результате получается, что само Мосэнер-
го не может сейчас разместить заказы для своих 
же электростанций: заказ на переделку котлов для 
фрезерного торфа для Орехово-Зуевской электро-
станции, заказ на литье для Фрунзенской электро-
станции, заказы на литье и его обработку для Ста-
линогорской и Классоновской электростанций и т. п. 
Представители этих электростанций все равно ездят 
в Шатуру и всякими правдами и неправдами доби-
ваются выполнения заказов для них. Дело доходит 
до курьезов. Зам. управляющего Мосэнерго т. Ан-

дреянов, прекрасно зная о положении механическо-
го цеха ШГЭС, не хочет отменить головотяпские 
приказы Мосэнерго о механическом цехе и в то же 
время сам усиленно убеждает руководителей ШГЭС 
и механического цеха принять заказы от электро-
станций Московской области.

Такие организации, как торфотрест и торфотранс-
порт, у которых все хозяйство расположено вокруг 
Шатуры, принуждены размещать заказы в Москве 
и других городах СССР, загружая транспорт и удо-
рожая стоимость деталей, а значит, удорожая и топ-
ливо для Шатурской электростанции.

Такое положение, кроме вреда, ничего не принес-
ло. Практически механический цех ШГЭС все же 
вынужден, хотя бы в малой степени, помогать тор-
фотресту, торфотранспорту и другим организациям, 
так как электростанция не может поставить под удар 
добычу и уборку торфа. Руководству Мосэнерго 
прекрасно известно, что в 1936 г. штабелевка торфа 
будет проводиться по-новому, с применением меха-
низации. Если ремонт механизмов будет произво-
диться где-то на стороне, вне Шатуры, то неизбежны 
большие простои механизмов из-за отсутствия дета-
лей и запасных частей.

Помощь торфотресту и торфотранспорту, кото-
рую механический цех неизбежно оказывает и дол-
жен оказывать, особенно в аварийных случаях, если 
не хочет оставить электростанцию без топлива, при-
водит к тому, что планы работы механического цеха 
все время ломаются, так как приходится выполнять 
вне всякой очереди аварийные заказы, срывать нала-
женную работу в мастерских. А это, в свою очередь, 
отражается на зарплате, на выполнении норм рабо-
чими, тормозит рост стахановского движения в цеху.

Для того, чтобы нормально, по плану вести ра-
боту, полностью использовать производственную 
мощность цеха, дирекции ШГЭС должно быть дано 
право неограниченно развивать работу цеха. Для 
этого Главэнерго и Мосэнерго должны выделить 
механический цех в подсобный ремонтный и маши-
ностроительный завод на полном хозрасчете, работа 
которого должна контролироваться на основе пока-
зателей для машиностроительной промышленности.

Т. Тихонов, начальник механического цеха ШГЭС

Ленинская Шатура : Орган Шатурского горкома 
ВКП(б), горсовета и ГК ВЛКСМ. 1936 № 95.

В этом письме мы выражаем, 
хотя в очень сжатой форме, наши 
впечатления о Советском Союзе, 
но считаем уместным прибавить 
в данном письме, что на нас про-
извело особенно сильное впечат-
ление посещение электростанций 
№ 2 и 5 в Ленинграде, Днепрогэс 
и Каширской ГЭС г. Каганович.

Наряду с образцовым поряд-
ком мы наблюдали там дисципли-
ну, не исключающую свободных 
товарищеских отношений между 
начальниками и подчиненными. 
В части технической – главный 
пульт произвел на нас особен-
но прекрасное впечатление, как 
с точки зрения системы защиты, 
так и по своему внешнему виду. 
Вспомогательные учреждения 
для обслуживания рабочих как то: 
ясли, клубы, жилища, больницы, 

парки культуры и отдыха и т. д. 
замечательны в гигиеническом 
отношении и очень привлекатель-
ны с внешней стороны.

Что касается руководящего 
персонала, то, несмотря на наше 
непродолжительное знаком-
ство, мы смогли оценить его ха-
рактерные черты: уверенность, 
широкие технические познания 
и энергию, благодаря которым 
Советский Союз обладает систе-
мой электростанций, которой мо-
гут гордиться рабочие всего мира 
вообще и, в частности, рабочие 
той страны, где эти электростан-
ции создаются.

Нам остается, товарищи, еще 
раз выразить вам и, в частности 
т. Фистову, и всем товарищам 
электрикам нашу искреннюю бла-
годарность за бесчисленные зна-

ки внимания, братски оказанные 
нам. Об этом внимании мы рас-
скажем нашим мексиканским то-
варищам, которые узнают, что 
вы являетесь примером рабочих 
и товарищей.

На прощанье мы выражаем 
наши лучшие пожелания вашей 
великой стране, ее руководителям 
и большевистской партии, кото-
рая сумела осуществить чаяния 
эксплуатируемого народа.

С братским приветом подписи: 
Луис Эспиноса, Энрике Девердун, 

Аугустин Сальват

За большевистский ток : 
Орган парткома, 
завкома, дирекции 
и поссовета ГЭС им. Классона. 
1936 № 45/46.

Сегодня в парке культуры и отдыха им. Н.С. Хру-
щева открывается наш новый стадион.

Каков он, наш стадион?
Футбольное поле имеет размеры поля московско-

го стадиона «Динамо» (105х70), вокруг него беговая 

дорожка в 400 м, на секторах оборудуются места для 
прыжков (в высоту, в длину с разбега и с места), ме-
ста для метания (диска, копья, гранаты и т. д.).

Хорошая система дренажа дает возможность про-
водить игры и бегать сразу после дождя.

Механический цех ШГЭС должен быть реорганизован 
в ремонтный машиностроительный завод

Письмо иностранных рабочих

Сегодня открывается наш стадион

11 июля

14 июля 

14 июля 
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Фубольная команда ГРЭС-3 им. Классона. 1930-е гг.

Строители стадиона (архитектор т. И.И. Бузунов) 
позаботились и о зрителях. Трибуны на 1200 мест 
расположены на западной стороне, и солнце не ме-
шает следить за происходящим на поле. Зритель ви-
дит перед собой физкультурников на прекрасном 
зеленом фоне леса.

Прекрасный стадион! Строители вложили в свою 
работу много вкуса, много любви к делу.

На открытие стадиона для товарищеской спор-
тивной встречи приглашены физкультурники Мо-
сквы (МОГЭС) и Каширы. Физкультурники г. Кага-
новича готовят парад и выставят против гостей 1-ю 
футбольную команду, 4 волейбольных (2 мужских 
и 2 женских) и команду легкоатлетов (бегуны, мета-
тели, прыгуны).

Наших физкультурников ожидает упорная борь-
ба за успех на предстоящих сегодня встречах. Наша 
футбольная команда по сравнению с прошлым годом 

несколько изменилась в своем составе. В нее вошли 
новые игроки (Титов, Русаков).

По легкой атлетике мы выставляем сегодня: ме-
тателей Титова, Комелькова, Быченкова, Калачева 
и Редько, бегунов Прохорова, Демидова, Головачева, 
Рабиновича, Бердникова, Смирнова, Юченкова, пры-
гунов Антонова, Калачева. От женского коллектива 
легкоатлетов выступят Рахлеева, Котова (бег на 800 
м), Краснова, Ожерельева (бег на 500 м), метатель-
ницы Васильева, Ращепляева, Юдаева, Рахлеева.

Итак, сегодня открывается наш стадион!

В. Зимин

Энергия : Орган парткома, завкома 
Каширской ГЭС им. Л.М. Кагановича 
и горсовета г. Кагановича. 
1936 № 82.

Вчера мы просмотрели спектакль Московского 
театра электростанций «Дальняя дорога» А. Арбу-
зова. На сцене, залитой лунным цветом, царит смех 
и веселье. Это комсомольский карнавал метростро-
евцев в Сокольниках. Налево от зрителя – изящная 
терраса с колоннами, направо – аллея Сокольниче-
ского парка. Тема пьесы. Воспитание комсомолом 
молодежи в процессе героических будней строи-
тельства лучшего в мире метро талантливо разреше-
но молодым советским драматургом А. Арбузовым. 
Трус становится героем. Неудачники, хулиганы вни-
мательно и любовно воспитываются коллективом 
и постепенно превращаются в сознательных строи-
телей социализма.

Несмотря на молодой состав театра, чувствует-
ся крепкая театральная школа и большая культура, 
позволившая большинству актеров сыграть острые, 
запоминающиеся образы. Особенно хороши Чебон-

дарев в роли Солнышкина, верно понявший образ 
и с предельной мягкостью, Депутатова в роли Лешки, 
давшая без большого напряжения и нажима исключи-
тельно сложный характер бригадира комсомольской 
бригады. Федугова в роли Топсика очень свежа и не-
посредственна, задор ее искренен, смех звонок и обая-
телен. Это одна из строительниц социализма много-
миллионной советской молодежи, мечтающей целый 
день кататься на выстроенном ее руками метро.

Большое достоинство этого театрального коллек-
тива, – это необычайная непосредственность, яр-
кость и подлинная советская культура.

Несколько подписей

За большевистский ток : Орган парткома, 
завкома, дирекции и поссовета ГЭС им. Классона. 
1936 № 45/46.

В этом году футбольная команда 
ГЭС им. Классона впервые была 
включена в лиговую игру в системе 
Мосэнерго. Такой большой приви-
легии мы заслужили своей актив-
ностью, дисциплиной и хорошей 
игрой по сравнению остальных 
команд электростанций.

Первый матч мы играли 
с командой «Каучук», где наши 
футболисты свой приезд в Мо-
скву оправдали с честью. Игра за-
кончилась со счетом 5:1 в пользу 
классоновцев.

Впоследствии мы имели и по-
ражения, но мы этим смущаться 

не должны, ибо, играя с силь-
ными московскими командами, 
овладевая их техникой, мы приоб-
рели еще больший навык в игре.

Последний матч мы играли 
с командой на стадионе Мытищи, 
которая вышла победительницей 
всех команд, участвующих в лиге. 

Крепкая театральная школа и большая культура

Футбольная команда играть может

14 июля 

21 июля 

Отъезжая туда, мы поставили пе-
ред собой задачу обыграть.

Вышли на поле. Началась 
игра. Наша защита четко держа-
ла свои ворота, давая хорошее 
настроение нападению, кото-
рое, пользуясь своей сыгранно-
стью, посылало «мертвые» мячи 
в ворота противника. В результа-
те игра закончилась 6:2 в пользу 
Классона.

Этот матч еще раз показал, 
что команда наша играть мо-
жет. А особенно надо отметить 
тт. Бастова, Елисеева и старого 
игрока Г.В. Терешкина.

Наша 1-я футбольная команда 
имеет большую силу. В дальней-
шем мы будем выступать в своей 
станционной спартакиаде, в кото-
рой будут выставлены команды 
цехов. И кроме того, нам предсто-

ит серьезная встреча с командами 
Каширы и Шатуры, где надеемся 
также выйти победителями.

Пред. футбольной команды 
Шипачев

За большевистский ток : Орган 
парткома, завкома, дирекции и 
поссовета ГЭС им. Классона. 
1936 № 47.

Июль

Вид снизу на одну из четырех 
топочных шахт первого советского 
прямоточного котла 150–200 т/час.

Тепло и сила : 
Ежемесячный журнал 
Главэнерго. 1936 № 7.
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5 августа 

Дети рабочих станции. На снимке 
(слева направо): Суровщиков, 
Князева и Соловьева.

Большевистская энергия : Орган 
парткома, завкома и комсомоль-
ского комитета 2-й МГЭ. 1936 № 36.

У ж.-д. станции пос. Электропередача. 1930-е гг..

2 августа 

Агитэскадрилья им. Горького ежедневно про-
водит круговые полеты над Москвой. 

Билеты на них можно приобрести или в штабе 
эскадрильи им. М. Горького, или на станции Бы-
ково Ленинской жел. дор. 

Полеты производятся ежедневно с 5 до 9 ч вечера, 
а в выходные дни – с 2 ч дня до 9 ч вечера. 

Стоимость полета над Москвой – 20 руб. при 
коллективной покупке и 25 руб. – при индивиду-
альной.

Вечерняя 
Москва. 
1936 № 176.

Круговые полеты над столицей

Представьте себе такую зада-
чу: машину, весящую несколько 
десятков тонн, надо поставить 
на фундамент так точно, чтобы 
не было ни сотой доли миллиме-
тра отклонения от ее нормального 
положения.

Нам предстояла такая задача: 
установить турбину на стальной 
каркас.

Работа эта требует высокой 
квалификации, чутких рук и неж-
ного отношения к делу. Чувстви-
тельнейшие приборы проверя-
ют работу. Наугад или на глазок 
не делается ничего.

Стала наша комсомольская бри-
гада шабрить (приправлять) каркас. 
Несущие его плоскости должны 
быть абсолютно горизонтальны.

В этот период уже развилось 
стахановское движение. Оно за-
хватало и нас. На самых сложных 

и точных работах мы начали да-
вать по 170% нормы.

На первый взгляд кажется, что 
не вяжется точная работа и пере-
выполнение норм. Чем мы обес-
печили высокую производитель-
ность?

Я дал каждому рабочему брига-
ды индивидуальное задание:

– Тебе шабрить участок вели-
чиной в 300 на 185 мм.

Для этого подготавливались пи-
лы, контрольные приборы и весь 
остальной инструмент. Никто, сле-
довательно, не затрачивал рабочего 
времени в поисках приспособлений.

К тому тт. Подупейко, Кока-
шинский, Гвоздев и Щербаков 
не первый раз шабрили каркас. 
У них накопился опыт. Не освоив-
ши техники, они не могли бы стать 
стахановцами. Кончив с карка-
сом, мы начали шабрить подклад-

ки, которые ставятся под турбину, 
когда она укрепляется на фунда-
мент. Подкладок – 59. Слой в 2–3 
десятых доли миллиметра прихо-
дилось снимать с подкладок, что-
бы добиться нужной точности.

Наконец, подкладки готовы, 
опускается турбина. Специаль-
ной линейкой и ватерпасом Кука 
мы выверяем, нет ли надобности 
еще подшабрить ту или иную 
подкладку, пока машина не ста-
вится на свое место. Центровка 
подшипников опять требовала 
от нас тщательности и в то же 
время напористости. За 2–3 дня, 
на 10 дней раньше прежних сро-
ков, мы справились с центровкой 
на турбине № 3.

Мы провели также сборку ма-
шины. Здесь руководил нами ма-
стер т. Некрасов от Ленинград-
ского металлического завода. 
Когда начались испытания, каче-
ство работ оказалось хорошим.

Думаю, что наша комсомоль-
ская бригада смонтирует еще 
не одну турбину.

Н.В. Дьяков, бригадир

Сталиногорский пролетарий : 
Ежедневная газета горкома 
ВКП(б), горсовета, ГСПС 
и ГК ВЛКСМ. 
1936 № 173.

Есть третий турбогенератор! Точность

Отличники учебы

3 августа 

На снимке (справа налево): начальник монтажа турбинного цеха 
т. Б.П. Фивейский, начальник электротехнической лаборатории 
монтажа т. И.И. Цукерман, стахановцы тт. И. Бородаевский – электрик, 
Н.В. Гвоздев – слесарь и Я. Подупейко – слесарь. Фото Суходольского.



246

19361936

247

Докладывая в январе 1936 г. на сессии ЦИК о 
народнохозяйственном плане, т. В. Межлаук так 
охарактеризовал положение с теплофикацией: «Вы-
работка тепловой энергии отстает от заданий пя-
тилетнего плана. В 1936 г. районные ТЭЦ отпустят 
5 млн Мкал против 7,5 млн Мкал по плану 2-й пя-
тилетки».

Это значит, что план выработки тепловой энергии 
в 1936 г. будет выполнен в среднем по СССР лишь 
на 67%.

Это тем более недопустимо, что наметки плана 
2-й пятилетки в области теплофикации были весьма 
скромны, и что отставание теплофикации в наших 
основных городских центрах – в Москве, Ленин-
граде, Харькове, Киеве – значительно больше, чем 
в среднем по Союзу, где за последнее время построе-
но много полностью теплофицированных промыш-
ленных комбинатов.

Отставание же теплофикации весьма отрицатель-
но отражается на топливном балансе.

Особенно сильно отстала теплофикация Москвы. 
Между тем, еще 5 лет назад – в июне 1931 г. – ЦК 
партии дал четкие указания в области теплофикации 
столицы. Пять лет – срок большой. Тем не менее 
в 1936 г. потребности Москвы в тепле будут удовле-
творены от теплофикационных сетей лишь на 7%. 

Остальные 93% будут покрыты дальнепривозным 
топливом и лишь отчасти подмосковным углем 
и торфом.

Подавляющее большинство домов, выстроенных 
в Москве за последние годы, не присоединено к теп-
лофикационной сети. В этих домах построены при-
митивные отопительные котельные, в которых край-
не неэкономно сжигают дальнепривозный донецкий 
уголь. Таких домов тысячи. Из 62 школ, построен-
ных в прошлом году, ни одна не теплофицирована.

В нынешнем году заканчивается стройка 150 
школ. А теплофицирована будет лишь одна! 
Да и то не наверное...

Ведет это пренебрежение теплофикацией к тому, 
что с каждым годом неуклонно растет завоз топлива 
в Москву. В 1925 г. в Москву было привезено топ-
лива и дров 2030 тыс. тонн, а в 1935 г. – 5900 тыс. 
тонн. Причем на долю подмосковного угля и торфа 
приходится в первом случае лишь 0,5%, а во вто-
ром – 4,8%.

Как видим, завоз топлива в Москву вырос почти 
в три раза. Это серьезное предупреждение! Тем 
более, что с каждым годом роль дальнепривозно-
го топлива увеличивается. Завоз донецкого топли-
ва вырос с 423 тыс. до 2440 тыс. тонн, т. е. почти 
в 6 раз! Завоз нефтетоплива (не считая керосина 

Почему пренебрегают 
теплофикацией?
Теплофикация наших городов отстает

9 августа

Объявляю для сведения и руко-
водства «Положение» об установ-
лении звания мастера энергетики 
для стахановцев электростанций 
и сети Главэнерго, утвержденного 
НКТП.

Начальникам цехов прорабо-
тать широко на всех сменах и ре-
монтных бригадах положение о 
мастере энергетики. На основе 

работы на СТЭЦ наметить из луч-
ших стахановцев кандидатов, при 
дальнейшем повышении своей 
квалификации и улучшении рабо-
ты к 1 ноября 1936 г. может быть 
присвоено звание мастера энерге-
тики.

Предлагаю вести системати-
ческое наблюдение за работой 
кандидатов в мастера энергетики 

и оказывать всемерную помощь 
в повышении их производствен-
но-технической квалификации.

Директор ТЭЦ Хазан
Начальник АХО Евстегнеев

Теплоэлектроцентраль : Орган 
парткома и постройкома СТЭЦ. 
1936 № 50. 

Приказ № 6 по Сталинской теплоэлектростанции Мосэнерго

5 августа и бензина) вырос в полтора раза. Завоз дров, ко-
торые должны постепенно исчезать из топливного 
баланса крупных городов, увеличился с 1170 тыс. 
в 1925 г. до 2060 тыс. тонн в 1935 г. Одновременно 
дрова, которые были десять лет назад для Москвы 
местным топливом, стали дальнепривозным топли-
вом. В 1925 г. средний пробег вагона дров, завози-
мых в Москву, выражался цифрой в 150 км, а в по-
следующие годы, по мере истощения запасов дров 
вблизи Москвы и переноса дровозаготовок в более 
отдаленные районы, пробег увеличивался до 170, 
400 и 500 км. В 1935 г. средний пробег вагона дров 
достиг 600 км!

Как обстоит дело с переходом на местное топли-
во, на подмосковный уголь и торф?

Без теплофикации широкий переход на использо-
вание местного топлива невозможен. 

Нельзя сжигать подмосковный уголь или торф 
в примитивных индивидуальных котельных, по-
мещающихся в подвалах домов. Это невозмож-
но из-за условий подвоза топлива, из-за условий 
вывоза золы, из-за серы, которая содержится 
в подмосковном угле. Это значит, что коренная 
реконструкция топливного баланса Москвы не-
осуществима, пока по-серьезному не возьмутся 
за теплофикацию.

Между тем, теплофикация Москвы отстает 
из-за того, что опаздывает строительство ТЭЦ и по-
чти не строятся теплофикационные сети.

Июньский Пленум ЦК партии еще в 1931 г. ре-
шил, что необходимо «форсировать практическое 
разрешение проблемы теплофикации, для чего 
в текущем году приступить к строительству Фрун-
зенской, Дангауэровской, к расширению 1-й ТЭЦ 
(ТЭЖЭ) и окончить к осени 1932 г. расширение ТЭЦ 
Теплотехнического института, доведя ее мощность 
до 60 тыс. кВт». К этому было добавлено: «Пленум 
ЦК считает, что эти стройки должны быть обеспече-
ны необходимыми средствами, материалами и обо-
рудованием».

Что из этой программы выполнено? К строитель-
ству Фрунзенской ТЭЦ фактически приступлено 
только в нынешнем, 1936, году. К строительству 
Дангауэровской (теперь Сталинской) ТЭЦ было 
приступлено, правда, в ноябре 1931 г. Однако в пер-
вые годы строили эту ТЭЦ очень медленно. К 1 ян-
варя 1933 г. было израсходовано только около 5 млн 
руб. при общей стоимости 1-й очереди этой ТЭЦ 
в 70 млн руб. 

Строительство Сталинской ТЭЦ фактически на-
чалось в 1933 г. До настоящего времени здесь всту-
пил в работу только один турбогенератор мощно-
стью в 25 000 кВт. Второй турбогенератор такой же 
мощности будет действовать только с конца ныне-

шнего года. Таким образом, постройка Сталинской 
ТЭЦ длится свыше 5 лет!

Расширение 1-й ТЭЦ высокого давления (бывшей 
ТЭЖЭ) было начато в 1931 г. Однако это «расшире-
ние» скорее похоже на издевательство над теплофи-
кацией. В 1-й очереди ТЭЦ давление пара достигало 
60 ат, «расширение» же было осуществлено котла-
ми в 17 ат. Одновременного расширения турбинной 
части не произвели. В результате вторая часть ТЭЦ 
работает просто как отопительная котельная. В тур-
бинном зале на месте, предназначенном для второго 
турбинного агрегата, установлен компенсатор фаз, 
который за 3 года, прошедшие с момента его уста-
новки, ни разу не работал. Установка этого компен-
сатора могла иметь только одну цель – затруднить 
установку второго теплофикационного турбогенера-
тора!

Расширение ТЭЦ Теплотехнического института, 
которое должно было быть окончено к осени 1932 г., 
до сих пор не закончено. Эта ТЭЦ еще и сейчас 
не преодолела детских болезней пускового периода 
и не рассматривается потребителями как надежный 
источник снабжения теплом. Не надеясь на регуляр-
ное снабжение теплом от ТЭЦ Теплотехнического 
института, завод им. Сталина, находящийся с ней 
забор о забор, начал в 1935 г. постройку отдельной, 
«своей», ТЭЦ мощностью в 25 тыс. кВт.

Чрезвычайно плохо осуществляется теплофика-
ция московского центра. 

На июньском Пленуме ЦК партии т. Каганович 
совершенно четко указал, что старые конденсаци-
онные турбины 1-й станции Мосэнерго (им. Сми-
довича) на Раушской набережной должны быть 
заменены теплофикационными турбинами. Между 
тем, до сих пор на станции им. Смидовича уста-
новлена только одна теплофикационная турбина 
мощностью в 12 тыс. кВт. Несмотря на то, что эта 
турбина в течение последних 2–3 лет перегружена, 
вторая теплофикационная турбина для 1-й станции 
Мосэнерго даже еще не заказана. 

Тем временем Мосэнерго отказывается присо-
единять новых потребителей в центре к теплофи-
кационной сети из-за невозможности снабжать 
их теплом. Это положение еще более обострит-
ся в ближайшее время, так как в центре начнется 
строительство крупнейших зданий: Дворца сове-
тов, Дома Наркомтяжпрома, застройка Котельниче-
ской набережной. Все эти здания будут претендо-
вать на теплофикацию.

Еще хуже со строительством теплофикационных 
сетей. Строительство этих сетей началось в Москве 
в 1930 г. В апреле 1931 г. были переданы в эксплуа-
тацию 2,3 км теплофикационных сетей. В результа-
те решений июньского Пленума ЦК партии в 1931 г. 



248

19361936

249

11 августа

Они, эти герои-летчики, пробивавшиеся сквозь облака, пургу, внезапно на улице Кирова среди солнечного 
московского дня попадают снова в «снежную бурю». Их засыпает снегопад листовок с приветствиями геро-
ям и великому Сталину. Листовки сыплются из окон, с балконов.

Вечерняя Москва. 1936 № 184.

было проложено 4,6 км сетей. В последующие годы 
предполагалось довести строительство до 50 км 
в год и выше. В действительности, однако, тепло-
фикационная сеть в среднем увеличивалась лишь 
на 6 км в год.

В нынешнем году мы будем иметь новое «дости-
жение». По всей Москве будет проложено не больше 
3–4 км новых теплопроводов.

В Центральном районе Москвы строительство 
теплофикационных сетей за последние два года фак-
тически прекратилось. Это особо опасный симптом, 
ибо именно в центре ведутся интенсивные работы 
по реконструкции улиц и всего подземного хозяй-
ства Москвы. Напрасно, однако, стали бы мы здесь 
искать каких-либо намеков на прокладку тепло-
проводов. Москва одевается в асфальт на бетонной 
подкладке. Теплофикационных же труб не прокла-
дывают. Нечего доказывать, что прокладка этих труб 
после реконструкции уличного хозяйства будет зна-
чительно труднее.

Такое же положение с теплофикацией других 
крупных городов СССР – Ленинграда, Киева, Харь-
кова.

Почему же так отстала теплофикация? Объектив-
ных причин для этого нет. Мы уже научились стро-
ить и эксплуатировать ТЭЦ и теплофикационные 
сети, изготовлять оборудование для них. Даже в са-
мых отдаленных местах Союза – на Урале, в Сиби-
ри – безукоризненно работают теплофикационные 
установки. 12 лет эксплуатации советских тепло-
фикационных сетей прошли без единой серьезной 
аварии.

Все материальные предпосылки для теплофика-
ции у нас имеются. Тем более, что теплофикация 
требует неизмеримо меньше труб, чем водопровод, 
канализация и т. д.

На Западе технические предпосылки для тепло-
фикации имелись уже давно. Централизованное 
теплоснабжение на расстоянии стали осуществлять 
в США еще в конце 70-х годов прошлого столетия. 
В дальнейшем в Соединенных Штатах возобновили 
крупнейшие установки этого рода. В Нью-Йорке, 
например, теплом от двух центральных котельных 
снабжается весь центр города – район небоскребов. 
Крупные установки имеются также и в других горо-
дах США.

Однако капиталистическое хозяйство бессильно 
осуществить увязку производства тепла и электри-
ческой энергии для снабжения крупных населенных 
центров. Такая увязка удавалась там только в пре-
делах отдельных промышленных предприятий, где 
имелся один хозяин.

Теплофикация городов на базе ТЭЦ была осу-
ществлена после войны в ряде городов Германии. 

Но и эти установки не получили большого развития 
из-за невозможности проводить плановое сочетание 
интересов разнородных потребителей в условиях ка-
питалистического хозяйства.

У нас, в СССР, правильно решили проблему теп-
лоснабжения новых крупных заводов-гигантов. 
Сталинградский и Харьковский тракторные заводы, 
Горьковский автомобильный завод, Кузнецкий ме-
таллургический комбинат, Березниковский хими-
ческий завод снабжаются теплом от крупных ТЭЦ. 
В большинстве случаев снабжаются теплом не толь-
ко заводы, но и рабочие города. Таким образом, при 
наших крупных заводах-гигантах осуществлен пол-
ностью принцип: тепло- и электроснабжение от еди-
ного источника – от ТЭЦ.

Теплофикация же крупных городских центров 
у нас непростительно отстала.

Объясняется это отчасти тем, что для осуществ-
ления теплофикации, скажем, Москвы, необходимо 
систематически координировать работу Мосэнерго, 
строительств ТЭЦ, Моссовета, застройщиков и т. д. 
Работа эта кропотливая, требующая сосредоточен-
ных усилий, настойчивости, планомерности. Тепло-
фикация в наших крупных центрах, создание в них 
мощных ТЭЦ и разветвленных сетей может разви-
ваться только при ежедневном неослабном внима-
нии к этому делу со стороны Главэнерго и его рай-
онных управлений.

Между тем, руководство Главэнерго, и, в част-
ности, начальник Главэнерго т. К. Ловин, все еще 
не отделалось от поверхностного, несерьезного от-
ношения к теплофикации, которое в свое время куль-
тивировалось вредителями.

Тов. Ловин стоял во главе МОГЭС, когда здесь 
изо всех сил боролись с теплофикацией Москвы. 
Позже, будучи начальником строительства Челябин-
ского тракторного завода, т. Ловин добился, что этот 
завод – единственный из наших заводов-гигантов – 
не имеет ТЭЦ.

Ловин считает теплофикацию фантазией, неваж-
ным, второстепенным делом. Не удивительно по-
этому, что начальник Главэнерго т. Ловин запретил 
поехать в Ленинград на отраслевую конференцию 
по энергетике управляющему Всесоюзным трестом 
«Теплосетьстрой». Почему? Потому что отраслевая 
конференция эта вопросами теплофикации все рав-
но заниматься не станет. Так оно и вышло.

Как видим, теплофикацией у нас пренебрегают 
именно те люди, которые должны бы активно бо-
роться за ее быстрое развитие. 

Ж. Танер-Таненбаум, проф.

Правда. 1936 № 218.

Растратчики электроэнергии

На кожевенно-обувной и галантерейной фабрике Москворецкого треста местной промышленно-
сти (2-й Коровий пер., д. 9; директор Коган) не ведется никакой борьбы за экономию электроэнер-
гии. Наоборот, она расходуется здесь самым бесхозяйственным образом. В выходные дни в корпусах 
фабрики круглые сутки горит яркий электрический свет. То же самое наблюдается и в рабочие дни 
по окончании работы.

Очевидно, т. Коган считает, что борьба за экономию электроэнергии его не касается. 
А. С.

Вечерняя Москва. 1936 № 182.

9 августа 

Из писем в редакцию
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Несмотря на огромное народ-
нохозяйственное значение вне-
дрения в энергохозяйство пря-
моточных котлов системы проф. 
Рамзина, Главэнерго самоволь-
но исключило из плана заказа 
на 1936 г. утвержденные к произ-
водству прямоточные котлы и тем 
самым сорвало это важнейшее 
задание.

Считая такое поведение 
со стороны Главэнерго и его на-

чальника т. Ловина проявлением 
косности и консерватизма в деле 
внедрения передовой техники, 
присущих отсталым хозяйствен-
никам и инженерам, объявляю 
строгий выговор начальнику 
Главэнерго т. Ловину с предупре-
ждением, что, в случае малейше-
го продолжения сопротивления 
широкому внедрению техниче-
ски передовых прямоточных кот-
лов, т. Ловин будет смещен с за-

нимаемого поста со снижением 
по должности.

Народный комиссар тяжелой 
промышленности С. Орджоникидзе 
7 августа 1936 г.

Энергия : Орган парткома, завко-
ма Каширской ГЭС им. Л.М. Кага-
новича и горсовета г. Кагановича. 
1936 № 93.

Приказ по Народному комиссариату 
тяжелой промышленности № 1317

11 августа 

От 11 августа 1936 г.
Дитятева Людмила Федоровна23, 1900 г. рождения, 

украинка, гр-ка СССР, до ареста – директор Красно-
пресненской ТЭЦ в Москве. Член ВКП(б) с 1919 г. Ис-
ключалась в 1927 г. за троцкизм, восстановлена в 1929 г.

Вопрос: Продолжаете ли Вы после очной ставки 
с террористом Уваровым отрицать свою причаст-
ность к контрреволюционной троцкистско-зиновь-
евской организации?

Ответ: Да, я это продолжаю отрицать. Участником 
троцкистско-зиновьевской организации я не являлась. 
С 1929 г. я троцкистской деятельностью не занималась.

Вопрос: Однако на очной ставке с Уваровым 
Вы не смогли дать объяснения по ряду вопросов, где 
Уваров Вас прямо изобличал как члена организации.

Ответ: Я это отношу исключительно за счет того, 
что не помню содержания моих встреч с Уваровым.

Вопрос: А характер Вашей встречи с Дрейцером 
в конце 1933 г. Вы помните?

Ответ: О характере этой встречи я давала показа-
ния 1 августа 1936 г.

Вопрос: Даже из этих Ваших, далеко не откро-
венных, показаний видно, что Вы вели с Дрейцером 
троцкистский разговор.

Ответ: Да, я это признаю.
Вопрос: Но ведь Вы заявили, что с 1929 г. Вы троц-

кистской деятельностью не занимались?
Ответ: Я не считаю один разговор с Дрейцером 

троцкистской деятельностью.
Вопрос: Во-первых, Ваша контрреволюционная 

деятельность сводилась не только к одному разго-
вору с Дрейцером. Во-вторых, даже один этот раз-
говор характеризует Вас как двурушника в рядах 
ВКП(б). 

Ответ: Я признаю, что вплоть до моего ареста 
я оставалась троцкисткой.

Вопрос: Вы не только оставались троцкисткой, 
но являлись участником троцкистско-зиновьевской 
контрреволюционной организации.

Ответ: Я это отрицаю. В организованной троц-
кистской работе я участия не принимала.

Вопрос: Разве Вы вели троцкистские разговоры 
только с Дрейцером?

Ответ: Да.
Вопрос: А какой характер носила Ваша связь 

с Симашко?
Ответ: Я об этом показала на допросе от 1 августа 

1936 г.

Совершенно секретно. Секретарю ЦК РКП/б/ т. Сталину
Направляю Вам протокол допроса Дитятевой Л.Ф. от 11 августа 1936 г. о ее – Дитятевой – террористи-

ческой деятельности. Народный комиссар внутренних дел Союза ССР Г. Ягода. 13 августа 1936 г. № 57322

Протокол допроса 
Дитятевой Людмилы Федоровны

13 августа

Вопрос: Вы тогда показали не все. Нам известно, 
что Симашко была с Вами связана как участник ор-
ганизации?

Ответ: Признаю, что я действительно была ор-
ганизационно связана с Симашко. Я скрывала, что 
вплоть до моего ареста я являлась участницей троц-
кистско-зиновьевской контрреволюционной органи-
зации.

Вопрос: С какого времени Вы принимаете участие 
в организационной троцкистской деятельности?

Ответ: Организацион. троцкистскую работу 
я веду с перерывом еще с 1927 г. Однако участником 
троцкистско-зиновьевской организации я являюсь 
с 1932 г.

В 1929 г. после подачи мною заявления о разры-
ве с троцкизмом и восстановления меня в партии, 
я на время прекратила троцкистскую работу. Вместе 
с тем у меня оставался неизжитым ряд троцкистских 
взглядов.

В 1931 г. со мной связалась в Москве троцкистка 
Симашко, привлекшая меня в 1932 г. вновь к актив-
ной троцкистской работе.

Вопрос: Кто такая Симашко, связавшаяся с Вами 
в 1931 г.? 

Ответ: Симашко я знаю с 1921 г. С 1923 г. она яв-
ляется активной троцкисткой. В 1927–1928 гг. Си-
машко принимала активное участие в нелегальной 
троцкистской работе. 

В 1929 г. она подала двурушническое заявление 
об отходе от троцкизма и была в связи с этим вос-
становлена в рядах ВКП(б). Симашко является же-
ной активного троцкиста Уфимцева, разоблаченного 
и арестованного в 1933 г.

Во время ареста Уфимцева в 1933 г. Симашко уда-
лось свою троцкистскую деятельность скрыть.

После осуждения Уфимцева (в начале лета 1933 
г.) Симашко была направлена на работу в Иркутск 
и там работала по линии Госиздата.

Вопрос: Расскажите подробно при каких обстоя-
тельствах Вы были привлечены Симашко к троц-
кистской работе?

Ответ: Начиная с 1931 г. между мной и Симашко 
начались систематические встречи, во время кото-
рых Симашко меня посвятила в том, что она продол-
жает поддерживать и сейчас связь с троцкистами, 
в частности, с видным троцкистом Мрачковским.

В одну из наших встреч в 1932 г. Симашко мне 
рассказала о существовании в СССР подпольной 
троцкистской организации и предложила мне при-
нять в ней участие. Я дала ей на это свое согласие.

Вопрос: Где происходили Ваши встречи с Симашко?
Ответ: Встречи с Симашко происходили в подав-

ляющем большинстве случаев у нее на квартире. 
У меня она почти не бывала.

Вопрос: Такой порядок встреч с Симашко был 
Вами обусловлен?

Ответ: Да, с первых же встреч мы с нею усло-
вились что открытые встречи с нею могут навести 
на меня подозрение, что было бы крайне нежела-
тельно, учитывая мое положение как жены Пятако-
ва24. […]

Вопрос: Говорила ли Вам Симашко на какой ос-
нове произошло объединение троцкистов и зиновь-
евцев в 1932 г.

Ответ: Да, Симашко мне говорила, что троцкисты 
пошли на объединение с зиновьевцами по прямым 
директивам Троцкого в целях более решительной 
и активной борьбы с руководством ВКП(б).

Симашко мне заявила следующее: «Надеяться 
в нынешних условиях на провал политики партии 
не приходится. Всякие попытки развернуть массо-
вую работу совершенно безнадежны. В связи с этим 
троцкисты объединились с зиновьевцами для того, 
чтобы общими усилиями насильственным путем 
устранить руководителей ВКП(б) и советского пра-
вительства.

Организация подготовляет убийство Сталина 
и других руководителей ВКП(б)».

Вопрос: Когда и при каких обстоятельствах Вам 
об этом говорила Симашко?

Ответ: Симашко мне об этом говорила в одну 
из наших встреч у нее на квартире (недалеко от ули-
цы Солянка) в 1932 г.

Должна добавить, что Симашко меня специально 
подготовляла к этому разговору. Встречаясь со мной, 
она мне рассказывала, что Бакаев высказывает рез-
кую озлобленность против руководителей ВКП(б) 
и советского правительства, особенно против Ста-
лина.

Найдя во мне сочувствие этим настроением Ба-
каева, Симашко мне рассказала о террористических 
планах троцкистско-зиновьевской организации.

Вопрос: Что Вам рассказывала Симашко о ее лич-
ной деятельности в троцкистско-зиновьевской орга-
низации?

Ответ: Симашко мне заявила, что Крачковский 
ей поручил вести вербовку новых лиц в организа-
цию, причем перед вновь вербуемыми, конечно, по-
сле тщательной предварительной проверки, должна 
быть прямо поставлена практическая задача – уча-
стие в подготовке и совершении террористических 
актов.

Симашко, по ее словам, привлекла в организуе-
мую ею террористическую группу активную троц-
кистку Аню Глускину.

О Глускиной Симашко мне говорила как о чело-
веке исключительно подходящем для террористиче-
ских целей, учитывая ее личную озлобленность про-
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тив руководителей ВКП(б). Аня Глускина, по словам 
Симашко, очень переживала высылку ее мужа Пере-
верзева и была в своей озлобленности и решитель-
ности готова пожертвовать собой.

Вопрос: Какие поручения по работе в организа-
ции Вам давала Симашко?

Ответ: После того, когда я дала согласие на уча-
стие в троцкистско-зиновьевской организации, Си-
машко мне предложила принять участие в ее тер-
рористической деятельности. Я дала на это свое 
согласие. 

После этого Симашко мне поручила от имени 
Мрачковского заняться восстановлением своих 
троцкистских связей с целью подбора среди них тер-
рористов. […]

Вопрос: Выполнил ли Уваров Ваши указания о 
создании террористической группы?

Ответ: Да, в 1933 г. Уваров приезжал из Тулы 
в Москву и связался со мной. Для того, чтобы эта 
встреча вызвала меньше подозрений, она проис-
ходила не у меня на квартире, а в Главэнерго, где 
я в это время работала. Уваров мне сообщил, что 
создал в Туле троцкистскую группу, среди которой 
есть ряд лиц, согласных принять непосредственное 
участие в террористических актах.

Я одобрила его деятельность и снова подтверди-
ла, что связь он должен поддерживать лично со мной 
и что от меня он получит указания как использовать 
завербованных им террористов. […]

Вопрос: Что Вам известно о практической под-
готовке террористических актов участниками троц-
кистско-зиновьевской организации?

Ответ: Об этом мне ничего неизвестно.
Вопрос: Неправда. Вы скрываете от следствия 

террористов и их практическую деятельность 
по подготовке террористических актов. Настаиваем 
на даче правдивых показаний.

Ответ: Я не скрою от следствия ни одного факта, 
связанного с контрреволюционной террористической 
деятельностью организации. Обещаю вспомнить все, 
что мне известно о подготовке террористических ак-
тов и показать на следующем допросе.

Записано с моих слов правильно и мною прочитано.
Дитятева.

Допросили:
Зам нач СПО ГУГБ НКВД комиссар государств. без-
опасности 3-го ранга. – (Люшков25)
Оперуполн. 3 ОТД СПО ГУГБ младший лейтенант 
государственной безопасности. – (Альтман)
Оперуполн. СПО ГУГБ старший лейтенант госу-
дарственной безопасности. – (Светлов)

РГАСПИ, ф. 671, оп. 1, д. 173, л. 72-85.

Л. Дитятева 
в юности.

Л. Дитятева.

Сталиногорский аэроклуб им. Бабушкина. 
Занятие парашютной группы. Укладка парашюта. 
Фото Рафалович.

На новой московской маги-
страли – Б. Калужской улице – 
полным ходом идут работы по ре-
конструкции освещения. Новая 
магистраль будет освещаться 
большими фонарями – по два 
на каждой колонне, из молочного 
стекла – такими же, какие уста-
новлены в Охотном ряду. На Ка-
лужской улице будет установлено 
108 двойных фонарей. 

Новые фонари получит также 
улица Горького от площади Мая-

ковского до Ленинградского шос-
се. По обе стороны улицы уста-
навливаются особой архитектуры 
колонны с мощными однокило-
ваттными фонарями. 

Такие же фонари будут уста-
новлены также на Новослободской 
и Каляевской улицах (около 150 фо-
нарей), на улицах Садового кольца 
от площади Восстания до Курского 
вокзала (375 штук) и др.

Интересно отметить, что улицы 
получат фонари особой формы, 

изготовленные по специальным 
рисункам. Работы по установке 
новых фонарей на крупнейших ма-
гистралях столицы предполагается 
закончить в течение 1–2 месяцев.

На улицах Садового кольца 
строятся сейчас 10 трансформа-
торных подстанций, которые бу-
дут давать электроэнергию для 
освещения улиц.

Вечерняя Москва. 
1936 № 186.

Вчера вечером значительная часть Москвы неожиданно погрузилась в темноту. Как сообщил нашему 
сотруднику управляющий Мосэнерго т. Матлин, свет погас в результате повреждения трансформаторной 
группы на 1-й Московской станции. По предварительным данным, это повреждение произошло в результате 
удара молнии. Для детального выяснения причин создана специальная комиссия. Центральная часть города 
получила свет уже через несколько минут; затем постепенно свет был дан и в остальные районы.

Известия. 1936 № 191.

Легкокрылой птицей взмыл 
в воздух самолет. Плавно кружит 
над зеленой равниной аэродрома. 
Пропеллер рвет синеву неба. Все 
выше и выше взлетает темно-зе-
леная птица.

Вот она стала совсем малень-
кой. Внезапно смолк рокот про-
пеллера. Самолет опрокинулся 
на спину, сделал «петлю», и сно-
ва загудел мотор. Плавно закача-
лась в воздухе машина. Но вдруг 
в вышине опять наступила мерт-
вая тишина, и самолет, точно под-

Освещение улиц столицы

Повреждение на 1-й Московской 
электростанции

Учлеты

14 августа

17 августа

18 августа
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19 августа
50 детей работников нашей станции 
проводят лето на даче в Быкове. 
На снимке: дети за обедом.

Энергетик : 
Орган парткома ВКП(б) и завкома ТЭЦ 
высокого давления Мосэнерго. 
1936 № 34.

стреленный сокол, пошел вниз. Кажется, что вот-вот 
тяжелый аппарат вместе с управляющим им чело-
веком ринется на землю и разобьется вдребезги. 
Но этого не бывает. Самолет выравнялся. Вновь за-
трещал пропеллер, унося к облакам машину.

Кто так искусно виражит? Наверное, какой-ни-
будь старый, опытный летчик? Нет, это учлеты. Это 
курсанты аэроклуба им. Бабушкина, молодые ра-
бочие и работницы учатся летному делу, готовятся 
к защите социалистической родины.

Комсомолец Горшков Николай – ровесник про-
летарской революции. Ему была всего лишь 14 лет, 
когда его старший брат Алексей уехал учиться в лет-
ную школу. Однажды Алексей приехал на каникулы 
и много интересного, заманчивого рассказал своему 
младшему братишке о самолетах, о летном деле. За-
видно было Коле: и он сказал – «дай только подрас-
ти, и я буду летчиком».

Тогда он учился в семилетке при электростанции 
им. Классона. Здесь же вступил в кружок модели-
стов. Работал над моделью самолета. Хотел посту-
пить в летную школу, не приняли – молод.

В октябре прошлого года Коля прибыл на ГРЭС 
им. Сталина. Стал работать электромонтером. Про-
явил себя лучшим ударником. В январе этого года 
комсомольская организация направила его в летную 

школу при клубе им. Бабушкина, где он сейчас обу-
чается летному делу без отрыва от производства.

И здесь, так же, как и на производстве, Горшков 
дает лучшие показатели. По теории по всем пред-
метам получает отметки только на отлично. В лет-
ной практике также имеет очень большие успехи. 
Уже после 31 вывозного полета он начал само-
стоятельно управлять машиной. 14 августа Коля 
на отлично отработал девятую задачу – высший 
пилотаж. Сейчас он работает над отшлифовкой 
полетов в зону, готовится к сложным маршрутным 
перелетам.

Комсомолец Горшков повседневно повышает 
свой политический и общеобразовательный уро-
вень. Он прочитал роман Чернышевского «Что де-
лать», много произведений Пушкина, Лермонтова, 
Майн Рида и др. русских и иностранных классиков. 
Он готовится поступить в летную школу Главсев-
морпути, стать полярным летчиком.

С. Калиничев

Сталиногорский пролетарий : 
Ежедневная газета горкома ВКП(б), 
горсовета, ГСПС и ГК ВЛКСМ. 
1936 № 186.

Самый счастливый день в на-
шей жизни был день, когда нас 
комсомольская организация по-
слала учиться без отрыва от про-
изводства в летную школу Про-
летарского аэроклуба. Стать 
летчиком, реять на стальной пти-
це в голубом поднебесьи – было 
нашей любимой мечтой. Радости 
не было конца, когда нас приняли 
в школу. В день авиации мы мо-
жем сказать, что те обещания, ко-
торые мы дали комсомольской 
организации при вступлении, – 
учиться в школе на «отлично» 
и «хорошо» – мы выполняем. 

Теорию полета мы закончили 
с показателями на «отлично» 
и «хорошо». Сейчас занимаемся 
летной практикой. К 15 декабря 
мы надеемся закончить успешно 
курс школы.

На том, что мы достигли, успо-
каиваться не будем. Наша зада-
ча – еще упорнее и настойчивее 
овладевать высотами авиацион-
ной науки. По примеру наших 
героев-летчиков мы поднимемся 
высоко в небеса, будем учить-
ся и учиться летать выше всех 
и дальше всех. Будем учиться ле-
тать по-чкаловски!

А если враг только посмеет 
нарушить священные границы 
нашей любимой, прекрасной 
родины, то мы по зову партии 
и правительства встанем на вахту 
в советском небе и будем с честью 
выполнять свой долг перед стра-
ной социализма.

Мишин, мехмастерские
Маснев26, машзал

Энергетик : Орган парткома 
ВКП(б) и завкома ТЭЦ высокого 
давления Мосэнерго. 
1936 № 34.

В ночь на 21 августа на ГЭС им. Классона рабо-
тала сквозная смена дежурного инженера т. Мухина. 
Вся смена знала, что после работы она будет обсу-
ждать обвинительное заключение по делу троцкист-
ско-зиновьевского террористического центра. Ут-
ром, как только смена кончила работу, все рабочие 
и ИТР пришли на собрание.

Во время читки обвинительного заключения 
чувствовалось, с каким презрением и ненавистью 
дышит каждый рабочий. Особенно это ярко было 
выражено у всех выступавших, где в каждом слове 
сквозило одно – смерть врагам народа.

Тов. Круглов говорит: – Известно, что Троцкий, 
Зиновьев и Каменев за все время революционной 

борьбы рабочего класса старались свернуть партию 
с Ленинско-Сталинского пути. Сейчас они в своей 
контрреволюционной работе скатились прямо к фа-
шизму и тем самым показали свое истинное лицо 
оголтелого фашиста, пособника буржуазии. Их про-
грамма сейчас – фашизм. Это показали их действия, 
двурушничество и совместная работа с Германской 
охранкой (Гестапо).

Нет иного наказания для этих сволочей, как рас-
стрел, ибо, желая убить т. Сталина и вождей партии 
и правительства, они хотели из-за угла воткнуть нож 
в спину рабочего класса.

Профгруппорг т. Коробов говорит: – Мы знаем, 
какой ценой досталась нам победа к зажиточной жиз-

Будем учиться 
летать 
по-чкаловски

Позорным презрением клеймит народ 
троцкистско-зиновьевских бандитов.
Нет иного наказания, как расстрел

19 августа

22 августа
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25 августа
Проект строяще-
гося в москов-
ском зоопарке 
слоновника 
(архитектор 
Г.К. Олтаржев-
ский).

Вечерняя 
Москва. 
1936 № 195.

ни. Мы знаем, как партия с трудящимися осуществ-
ляли социалистическое строительство. Так как этой 
банде – Троцкому, Зиновьеву и Каменеву – не уда-
лось сбить партию с верного пути, и в стремлении 
захватить власть они перешли к террору, к убийству 
наших вождей.

Но мы, товарищи, на производстве должны зорко 
следить и охранять партию и правительство, а сей-
час нет никакой пощады злейшим врагам нашей со-
циалистической родины.

К концу обсуждения обвинительного заклю-
чения, когда принималась резолюция, в порядке 
предложения выступил разгрузчик т. Пузиков В.И. 

Он сказал: – Из заключительного обвинения вид-
но, что большую роль в троцкистско-зиновьевской 
банде играет сын Троцкого, и не исключена возмож-
ность, что члены семей подсудимых контрреволю-
ционеров-террористов напитаны тем же духом, как 
их отцы и т. д.

– Я, – говорит Пузиков, – вношу предложение, 
очистить нашу страну и от их семей, чтобы в даль-
нейшем и помину никакого не осталось о них.

За большевистский ток : Орган парткома, завкома, 
дирекции и поссовета ГЭС им. Классона. 
1936 № 54.

На митинге собрались работ-
ники тепловой и химической 
лабораторий. Г. Мухин прочел 
передовую «Правды» – «Враги 
народа пойманы с поличным» 
и постановление прокуратуры 
о предании суду Зиновьева, Ка-
менева и др. врагов СССР. По-
сле беседы, в которой Г. Мухин 
кратко изложил исторические 
корни троцкистско-зиновьев-
ской контрреволюции, выступил 
т. Шеффер. Он подчеркнул пе-

рерождение троцкистов в пря-
мых интервентов и призвал всех 
к строжайшей бдительности. 
Участники митинга задавали во-
просы – будет ли суд открытый, 
будут ли давать пригласитель-
ные билеты на суд? На этот во-
прос т. Мухин ответил утверди-
тельно.

В заключение Мухин подчерк-
нул разницу между судом над 
контрреволюционерами в СССР 
и судом капиталистов над револю-

ционерами заграницей. Мы судим 
открыто врагов народа, в то время 
как буржуазия тайком, в закры-
тых судах выносит каторжные 
и смертные приговоры коммуни-
стам, борющимся за светлое буду-
щее человечества.

Большевистский ток : 
Орган парткома, завкома 
и коллектива ВЛКСМ 
1-й МГЭС им. П.Г. Смидовича. 
1936 № 33.

Вчера в 6 ч 41 мин в районе улицы Горького, на Малой Дмитровке и в прилегающих переулках погасло 
электроосвещение. Света не было около 30 минут. Как сообщили нам в Мосэнерго, это произошло вслед-
ствие повреждения высоковольтного кабеля. Авария была быстро ликвидирована. Причины ее выясняются. 

Известия. 1936 № 207.

Как только было получено сообщение о вынесен-
ном приговоре пролетарским судом над контррево-
люционной троцкистско-зиновьевской террористи-
ческой бандой, рабочие механического цеха сейчас 
же собрались для того, чтобы выразить свое полное 
удовлетворение приговором, в котором сказано сло-
во – расстрел всем этим подлым гадам.

Все рабочие, единодушно одобряя это решение, 
заявили, что они еще более усилят революционную 

бдительность. Кроме того, выразили свое пожелание 
скорейшего расследования по отношению правых – 
Томского, Рыкова, Бухарина и др. – и очистить стра-
ну от всех врагов нашей партии и всех трудящихся. 

За большевистский ток : 
Орган парткома, завкома, 
дирекции и поссовета ГЭС им. Классона. 
1936 № 55.

Пощады нет

Происшествия. Повреждение кабеля

Эту кару они получили по заслугам

23 августа

5 сентября

26 августа

28 августа Август

Годовщину стахановского движения партийная 
организация, стахановцы и ударники ГРЭС им. Ста-
лина встречают большой победой.

27 августа в 8 ч утра Сталиногорская ГРЭС им. 
Сталина завершила выработку первого миллиарда 
кВт·ч  электроэнергии.

Первый промышленный ток на ГРЭС им. Сталина 
был дан в октябре 1934 г. За первый месяц работы 
станция дала 2,5 млн кВт·ч  электроэнергии.

С 26 августа 1936 г. ГРЭС им. Сталина за один 
день дает свыше 2700 тыс. кВт·ч  электроэнергии.

Вся станция работает на отечественном оборудо-
вании.

Первый миллиард кВт·ч  электроэнергии Ста-
линогорской ГРЭС им. Сталина – это наглядный 
показатель торжества генеральной линии партии 
Ленина – Сталина, показатель неуклонно растущей 
индустриальной мощи нашей прекрасной родины.

Сталиногорский пролетарий : 
Ежедневная газета горкома ВКП(б), горсовета, 
ГСПС и ГК ВЛКСМ. 1936 № 194.

…Решение Совета Труда и Обороны по докладу 
Комиссии партийного контроля о всемерной эко-
номии электроэнергии в первую очередь касается 
электростанций и ТЭЦ, так как наши предприятия, 
вырабатывая энергию, одновременно являются 
крупнейшими потребителями ее, расходуя на свои 
нужды от 5% (ШГЭС) до 15–16% (Сталинская ТЭЦ) 
своей выработки. Для характеристики масштаба 
самопотребления энергии достаточно сказать, что 
в 1936 г. электростанции системы Мосэнерго дол-
жны израсходовать на собственные нужды 429 млн 
кВт·ч, – что соответствует почти годовой заплани-
рованной выработке 1-й МГЭС (459 млн кВт·ч) или 
суммарной годовой выработке таких электростан-
ций, как ГЭС Классона (287 млн кВт·ч) и 2-я МГЭС 
(166 млн кВт·ч). Такое сопоставление затрачиваемой 
электроэнергии на собственные нужды с фактиче-
ской выработкой отдельных ГЭС вызывает необ-
ходимость развертывания большой, планомерной 
борьбы за его снижение. […]

С.А. Спирин

Бюллетень Мосэнерго. 1936 № 8. с. 1.

Первый миллиард 
киловатт-часов 
электроэнергии

Пути снижения собственного 
расхода электроэнергии 
на станциях Мосэнерго
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8 сентября

16 сентября

Учлеты-отличники Сталиногорского аэроклуба 
тт. Лукин, Федотов и Щербаков. 
Фото Н. Рафалович.

Сталиногорский пролетарий : 
Ежедневная газета горкома ВКП(б), 
горсовета, ГСПС и ГК ВЛКСМ. 
1936 № 203.

На днях будет сдана 
в эксплуатацию проходная 
на ГРЭС им. Сталина. 
Идут отделочные работы. 
Снимается опалубка. 
На снимке: проходная 
на ГРЭС. 
Фото Н. Рафалович.

Сталиногорский 
пролетарий : 
Ежедневная газета 
горкома ВКП(б), 
горсовета, ГСПС 
и ГК ВЛКСМ. 
1936 № 209.

Памятник В.И. Ленину в Шатуре. Слева – клуб им. Нариманова.

В Шатуре, на площади перед клубом рабочих 
Шатурской электростанции – первой крупной элек-
трической станции, построенной по плану ГОЭЛРО 
и носящей имя В.И. Ленина, – решено установить 
большой памятник Владимиру Ильичу Ленину.

Проект памятника Ленину разработан москов-
ским архитектором Каурковым, скульпторами Вале-
вым и Малько. 

Пьедестал памятника высотой в 6 м будет изго-
товлен из полированного лабрадора. 

Фигура вождя выполняется в бронзе. 
Ее размер – 4 м.
Памятник В.И. Ленину в Шатуре будет установ-

лен в этом году.  (ТАСС)

Правда. 1936 № 250.

Памятник 
В.И. Ленину 

в Шатуре

Мы ждем 
поддержки

10 сентября

12 сентября

Наш театр возник по почину членов прежнего 
клубного драмкружка. Театр организован 1 июля. 
29 августа показывал свою работу на закрытом спек-
такле («Пойдешь не вернешься»), а 1 сентября кол-
лектив выступал перед всей молодежью города.

Как мы работаем? Весь июль коллектив работал 
над овладением актерской техникой, изучая мастер-
ство актера, грим, дикцию, пластику, пение, танцы 
и проходя политминимум. В августе мы приступили 
к работе над пьесой «Пойдешь не вернешься».

У нас были большие трудности, которые мы пре-
одолели и доказали, что у нас может быть свой дра-
матический театр, который может вытеснить халту-
ру с клубной сцены. Это, конечно, возможно только 
при постоянной помощи со стороны всех организа-
ций и общественности. Как же нам помогали орга-
низации? Комитет комсомола, в лице т. Олейника, 
не оказал никакой помощи, кроме выделения т. Рож-
ковича директором нашего театра. А обещаний о 
помощи было очень много! Тогдашний заместитель 
председателя завкома т. Устинов ни разу даже не по-
интересовался работой театра. О помощи, конечно, 
говорить не приходится, в особенности в средствах 
для приобретения хотя бы париков, в которых очень 
нуждается театр. Партком выдвинул т. Соколова для 
проведения занятий по политминимуму. Тов. Соко-
лов два раза провел занятия и потом исчез с нашего 
горизонта.

Вывод получается один. Работал театр только са-
мостоятельно при поддержке только правления клу-
ба в лице т. Волкова.

Теперь, когда театр продолжает свою ежеднев-
ную работу по дальнейшему плану, необходима по-
мощь в финансировании театра со стороны завкома 
и дирекции станции и ежедневная помощь от обще-
ственных организаций. Нам нужна поддержка. Мы, 
я полагаю, ее заслужили. А при помощи обществен-
ности театр сможет успешно решить важные задачи, 
которые перед нами стоят.

И.И. Ларионов, 
художественный руководитель театра

Энергия : Орган парткома, завкома 
Каширской ГЭС им. Л.М. Кагановича 
и горсовета г. Кагановича. 1936 № 105.
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22 сентября

27 сентября

Секретарь горкома ВКП(б) т. Матвеев (в центре) 
и директор ШГЭС т. Дрожжин  
беседуют с колхозником 
в д. Новосидоровской. Фото И. Савина.

Ленинская Шатура : Орган Шатурского горкома 
ВКП(б), горсовета и ГК ВЛКСМ. 1936 № 156.

Вратарь В. Гранаткин в  игре. 
(http://www.biograph.ru/index.php/news/
5388-granatkin110).

В Магнитогорске. 
Из окна гостиницы открывается прекрасная 
панорама Магнитогорского 
металлургического комбината им. т. Сталина. 
Фотоэтюд М. Шохора. 
(Из снимков, присланных на фотоконкурс 
«Вечерней Москвы»).

Вечерняя Москва. 
1936 № 223.

Бывший игрок команды Мосэнерго «Красный луч» Валентин Гранаткин (слева). 
На этой фотографии вратарь «Локомотива» выходит на первый матч 1-го чемпионата СССР по футболу. 
Ленинград, стадион «Динамо», 22.05.1936 г.  (https://www.fclm.ru/news/n/den-v-istorii-valentin-granatkin-24415/).

3 сентября наш коллектив физ-
культурников был премирован по-
ездкой в Сталинград за массовый 
охват сдачи на значок ГТО 1-й 
ступени. Основной целью поезд-
ки была связь и обмен мнениями 
с коллективом Сталинграда. Ста-
линградовцы встретили нас тепло 
и радушно, поместив в прекрасный, 
опрятный дом приезжих. По городу 
красовались афиши и объявления, 
в которых говорилось, что завтра 
в 5 ч 30 мин состоится товарище-
ская встреча по футболу и волей-
болу между командами Стальгрэса 
и ГЭС Классона, как нас рекомен-
довали москвичи.

Ребята наши действительно 
не подвели «москвичей» на фут-
больном поприще. Ровно в 5 ч 
30 мин свисток судьи прозву-
чал над стадионом. С улыбка-

ми на лицах мы вышли на поле 
и выстроились по кругу. Следом 
за нами выбежали футболисты 
Сталинграда. После приветствий 
и розыгрыша ворот игра нача-
лась. Наше нападение повело 
сразу быстрый темп игры и, ра-
зыграв небольшую передачную 
комбинацию, забивает первый 
мяч в ворота противника. Мяч, 
гулко ухнув, запутался в сети, 
а с трибуны стадиона виновни-
ка этого триумфа, т. Балабуева, 
приветствуют бурными, неудер-
жимыми аплодисментами. Игра 
сильно обострилась. 

Сталиногрэсовцы с явным на-
пором стремятся отыграть заби-
тый гол, но тщетно. Прекрасная 
защита отбрасывала и разруша-
ла их атаки, отбивая мяч далеко 
за центр поля.

Минут через 15 после начала 
тайма наш центрофорвард Ваня 
Утенков, обойдя трех защитни-
ков, бьет по воротам, мяч со зво-
ном ударяется в ребро штанги 
и идет в ворота.

Счет 2:0. Мяч на центре. Ста-
линградовцы опешили, а наши иг-
роки ослабили темп, вследствие 
чего игра проходит почти на сере-
дине поля, но вот сталинградовцы 
у наших ворот, защита вновь ста-
рается отбить нападение против-
ника, но неосторожность бека по-
могла футболистам Сталингрэса, 
и они с 11-метрового штрафного 
удара забивают в наши ворота мяч 
и открывают свой счет 1:2.

Не успели сталинградовцы 
опомниться от первой радости, 
как им уже судья зафиксировал 
штрафной удар за грубость. Силь-

Встреча футболистов ГЭСа 
с сталинградцами

25 сентября

ным ударом Утенков забивает 
гол в ворота противника, и тайм 
на этом заканчивается. 

После перерыва сталингра-
довцы начинают сильно грубить 
и выводят из строя левого края 
т. Терешкина, подбив ему ноги, 
а спустя несколько минут Ави-
ву Бастову расшибают голову, 

но судья жестко карает грубиянов 
– он дает им два штрафных удара 
подряд, которые также забиты. 
Несмотря на отсутствие двух пре-
красных игроков, мы все же вы-
игрываем у них с довольно-таки 
внушительным счетом 6:1.

С веселым настроением под 
бурные продолжительные апло-

дисменты мы – победители – ухо-
дим с поля.

Капитан команды Титов

За большевистский ток : Орган 
парткома, завкома, дирекции 
и поссовета ГЭС им. Классона. 
1936 № 61.
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5 октября открывается клуб СТЭЦ на Соколиной горе. К открытию клуба драм. кружок строительства 
готовит пьесу Островского «Без вины виноватые».

При клубе СТЭЦ организуются кружки: струнный, хоровой, литкружок, кружок ИЗО. Организован и ра-
ботает драм. кружок.

Все желающие принять участие в этих кружках могут записаться у зав. клубом.
Желающие поступить в летную парашютную школу Сталинского клуба должны обратиться за направле-

нием в комитет ВЛКСМ к т. Петрову. 

Теплоэлектроцентраль : Орган парткома и постройкома СТЭЦ. 1936 № 59/60.

Ввиду реконструкции Большой Бутырской ули-
цы, мне руководством 6-го района поручена работа 
по перекладке и углублению кабеля.

Этот участок в нашем районе считается самым боль-
шим и требует к себе большего внимания. Работы там 
начались с 17 июля и только сейчас подходят к концу.

23 сентября у меня производились работы 
по углублению фидера от дома № 80 до конца трам-
вая № 41. Вдруг ко мне прибегают и говорят, что 
приехал Никита Сергеевич Хрущев, спрашивает, кто 
здесь производит работы. Я подошел. Никита Сер-
геевич поздоровался со мной, расспрашивал меня, 
как мы работаем. Я объяснил т. Хрущеву о характере 
и объеме нашей работы. Никита Сергеевич внима-
тельно выслушал меня и сказал:

– Это вы так все время и работаете?
– Да, – сказал я, – так и работаем.
– Товарищи, – сказал нам на это Никита Сергее-

вич, – в Монголии и то так не работают, а вы здесь, 
в Москве, не можете применить механизацию.

Я пытался доказать, что к перекладке кабелей 
нельзя применить механизацию, но руководитель 
московских большевиков сказал мне на это, что 
у него есть каталог таких машин, которые применя-

ют в Америке.
– Товарищи, – продолжал Никита Сергеевич, – 

надо эти работы механизировать. – Смотрите, сколь-
ко у вас рабочих, а говорят – рабочих не хватает.

Попрощавшись с нами, т. Хрущев уехал, оста-
вив после себя неизгладимое впечатление. Никита 
Сергеевич входил во все подробности нашего дела. 
Это говорит о том, какое внимание уделяют Москов-
ской кабельной сети Московский комитет партии 
и т. Хрущев.

В самом деле, у нас с механизацией работ очень 
плохо. Работаем, действительно, допотопными спо-
собами. Я подсчитал, что только на Большой Бутыр-
ской улице у нас затрачено с 17 июля по 1 октября 
3500 человекодней. А сколько у нас в Московской 
кабельной сети таких работ! А все потому, что плохо 
внедряем механизацию. Надо, наконец, кому следует 
заняться этим важным делом.

И. Зенин, 6-й район

Красный кабельщик : 
Орган комитета ВКП(б), завкома и комитета ВЛКСМ 
МКС Мосэнерго. 1936 № 46.

Заканчиваются работы по проектированию 
Бережковской набережной, которая растянет-
ся на 2,5 км от новой Киевской площади до моста 
Окружной железной дороги. Авторы проекта – ар-
хитекторы И.А. Француз и И.К. Рыбченко. 

Центральное место на набережной занимает 
здание Фрунзенской ТЭЦ с прилегающими к нему 
цехами, жилым корпусом и т. д. Этот грандиозный 
комбинат растянется в длину на 1,5 км.

Здание ТЭЦ, строительство которого сейчас ве-
дется, покоится на прочном гранитном стилобаде. 
Ребристый фасад здания, отделанный белым камнем 

и украшенный скульптурами, имеет в высоту 40 м. 
Центральный портал с восемью массивными колон-
нами украшается скульптурным фризом, на котором 
архитекторы предполагают отобразить развитие элек-
тричества от момента его зарождения до наших дней. 

Помимо здания Фрунзенской ТЭЦ на Бережков-
ской набережной – магистрали, ведущей к Юго-за-
падной району, – будут построены жилые дома, про-
изводственный комбинат «Известий» и т. д. 

В. Евгеньев
Вечерняя Москва. 1936 № 231.

По строительству

Я имел счастье беседовать с Никитой Сергеевичем Хрущевым

Грандиозный комбинат. Новая Бережковская набережная

1 октября 

8 октября 

7 октября 

6 октября
Выпускники детсада 
№ 24 КирОНО 
при 1-й МГЭС, 
перешедшие 
в школу.

Большевистский ток : 
Орган парткома, 
завкома и коллектива 
ВЛКСМ 1-й МГЭС 
им. П.Г. Смидовича. 
1936 № 40.

Проект Фрунзенской ТЭЦ.
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Героизм в нашу эпоху – явление обыденное. Ге-
роями у нас становятся люди, сознательно, с энтузи-
азмом борющиеся за дело партии Ленина – Сталина. 
Героями у нас гордятся, о них заботятся.

Перед нами факт героического поведения группы 
работников электроцеха: инженера т. Кудринского, 
мастеров тт. Спиридонова, Ананьева, Голикова.

По преступной небрежности работников ЦЛЭМ 
в ночь с 20/IХ на 21/IХ 1936 г. не был закрыт водо-
проводный кран в помещении, расположенном над 
сборными полосами Н-го щита. В результате вода 
проникла в помещение распределительного устрой-
ства и создала опасность катастрофы.

Работникам станции нет надобности говорить, 
что значит «перекрыло на землю». Это – бушующая 
стихия огня и расплавленной меди, где все живое 
гибнет мгновенно.

И вот в такую минуту, когда ежесекундно могла 
произойти крупнейшая авария, группа наших то-
варищей, рискуя погибнуть, бросилась отстаивать 
шины высокого напряжения от воды. Уже раздавал-
ся зловещий треск, искры проскакивали по отсы-
ревшим изоляторам. Но воля к победе, беззаветная 
храбрость коммунистов, высокая дисциплина по-

бедили. Порядок был восстановлен. Так, с опасно-
стью для жизни, была предотвращена авария.

Так будет каждый коммунист, каждый непартий-
ный большевик отстаивать свое производство от ка-
тастроф производственных и свою социалистиче-
скую родину от катастроф военных.

Общественные организации и администрация 
должны отметить героев нашей станции.

Никитин

Благодарность предотвратившим аварию 
За умелые и энергичные действия по предотвра-

щению аварии директор станции объявляет благо-
дарность следующим товарищам:

Дежурному инженеру т. Н. Кудринскому.
Сменному мастеру электроцеха т. С.С. Голикову.
Технику т. А.Н. Ананьеву.
Мастеру электроцеха т. Спиридонову.
Дежурному по коммутации т. Головкину.

Большевистский ток : Орган парткома, завкома и 
коллектива ВЛКСМ 1-й МГЭС им. П.Г. Смидовича. 
1936 № 41.

В целях наведения должного 
порядка в электрохозяйстве и уси-
ления борьбы с расточительством 
в расходовании электроэнергии 
Совет Народных Комиссаров 
Союза ССР постановляет:

1. Обязать промышленные 
наркоматы сократить в IV квар-
тале 1936 г. в промышленных 
предприятиях потребление 
электроэнергии, по сравнению 
с фактическим потреблением 
на единицу продукции в первом 
полугодии 1936 г., не менее, чем 
на 10%, путем более правиль-
ной эксплуатации машин и уста-
новок.

2. Снизить в IV квартале 1936 г. 
расход электроэнергии на освети-
тельные нужды всех учреждений 
и торговых предприятий, а также 
на уличное освещение не менее, 
чем на 15%, по сравнению с фак-
тическим расходом соответствую-
щего периода прошлого года 
за счет устранения излишеств 
и более бережного расходования 
электроэнергии.

3. Обязать НКТП (Главэнерго) 
снизить расход электроэнергии 
на собственные нужды электро-
станций с 6,7% (по плану 1936 
г.) по крайней мере до 6% от всей 
выработки электроэнергии в IV 

квартале 1936 г. за счет улучше-
ния режима работы агрегатов 
и сократить потери электроэнер-
гии в сетях с 9% (по плану 1936 г.) 
по крайней мере до 8,4% от всей 
энергии, отпускаемой станциями.

4. Обязать промышленные нар-
коматы, наркомхозы республик 
и горсоветы снизить в IV кварта-
ле 1936 г. расход электроэнергии 
на собственные нужды фабрично-
заводских и коммунальных элек-
тростанций не менее, чем на 15%, 
по сравнению с фактическим 
расходом электроэнергии на соб-
ственные нужды в соответствую-
щий период прошлого года.

Образец высокосознательного отношения к делу. 
Герои нашей станции 

Об экономии электроэнергии. 
Постановление Совета Народных Комиссаров Союза ССР

11 октября 

14 октября 

5. Предложить НКТПрому, 
НКЛегпрому, НКПищепрому 
и НКЛесу не позже 1 декабря 1936 г. 
пересмотреть и утвердить для 
предприятий нормы расхода элек-
троэнергии на единицу продук-
ции, обеспечивающие дальнейшее 
сокращение непроизводительных 
потерь, с установлением системы 
заработной платы и премирования, 
стимулирующих максимальную 
экономию электроэнергии.

6. В целях более бережного 
отношения к расходованию элек-
троэнергии, предложить НКТяж-
прому:

а) с IV квартала 1936 г. 
на станциях Главэнерго, а также 
на заводских станциях мощно-
стью свыше 10 000 кВт ввести 
плату за энергию, потребляемую 
на собственные нужды, по тари-
фам промышленных предприятий 
и распространить на эти станции 
правила о штрафах и премиях, 
действующие в отношения дру-
гих потребителей энергии;

б) довести до конца года коси-
нус «фи» с 0,815 до 0,85 и уста-

новить более крутую шкалу штра-
фов и премий.

7. Утвердить представленные 
Наркомтяжпромом повышенные 
тарифы на электроэнергию, отпу-
скаемую Мосэнерго и Ленэнерго 
на промышленные, транспортные 
и коммунальные нужды, без по-
вышения цен на электроэнергию 
для квартир, введя эти тарифы 
в действие с 1 октября 1936 г.

Поручить Совету Труда и Обо-
роты утвердить размер повыше-
ния тарифов на электроэнергию, 
отпускаемую другими район-
ными управлениями Главэнерго 
и электрокомбинатами.

8. Возложить на Главэнер-
го НКТП функции контроля 
за потреблением электроэнер-
гии, вырабатываемой станциями 
Главэнерго, а также надзор за ра-
ботой заводских электростанций 
НКТП мощностью свыше 10 000 
кВт. Для этой цели при Главэнерго 
НКТП создать специальный орган 
контроля и надзора («Электрокон-
троль»). Предоставить Главэнерго 
право наложения штрафов от 100 

до 10 000 руб. на потребителей 
и на упомянутые заводские элек-
тростанции за нарушение правил 
электронадзора и контроля.

Предложить НКТП в декад-
ный срок утвердить положение 
об «Электроконтроле».

Функции контроля за потреб-
лением энергии, отпускаемой 
заводскими станциями других 
наркоматов и коммунальными 
станциями, возложить на соответ-
ствующие наркоматы.

9. Установить, что директо-
ра крупных фабрично-заводских 
электростанций мощностью свы-
ше 3 тыс. кВт утверждаются нар-
комами.

Председатель Совета 
Народных Комиссаров Союза 
ССР В. Молотов
Зам. Управляющего делами 
Совета Народных Комиссаров 
Союза ССР М. Арбузов
Москва, Кремль, 13 октября 1936 г.

Правда. 
1936 № 284.

19 октября
На Петровке 
в выходной 
день. 
Фото 
А. Гаранина.

Вечерняя 
Москва. 
1936 № 241.
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Комиссия советского контроля при СНК СССР 
и Комиссия партийного контроля при ЦК ВКП(б), 
считая совершенно недопустимой тратой госу-
дарственных средств чрезмерные расходы, утвер-
жденные заместителем управляющего Мосэнерго 
т. Зубковым в сумме 125 000 руб. и начальником Мо-
сковского почтамта т. Винокуровым в сумме 48 000 
руб. на украшение зданий и обслуживание сотруд-
ников в связи с Октябрьской годовщиной, ставят 
это на вид тт. Зубкову и Винокурову и предлагают 
сократить указанные расходы в несколько раз, огра-
ничившись лишь самым необходимым минимумом 
этих расходов.

Комиссия советского контроля при СНК СССР 
и Комиссия партийного контроля при ЦК ВКП(б) 
обязывают все учреждения и предприятия, а также 
партийные организации строго руководствоваться на-
стоящим указанием о недопущении предпраздничных 
излишеств в расходовании государственных средств.

Комиссия советского контроля 
при СНК СССР
Комиссия партийного контроля 
при ЦК ВКП(б)

Известия. 1936 № 248.

Наш коллектив получил боевое почетное задание: 
к 15 ноября закончить монтажом и передать экс-
плуатационникам турбогенератор № 4 и открытую 
подстанцию 220 кВ. Мы много раз нарушали сроки. 
Мы в долгу перед страной. Выполнить задание пра-
вительства – дело чести всего коллектива. Промыш-
ленность Московской области испытывает большие 
затруднения из-за недостатка электроэнергии. Дать 
дополнительные 50 тыс. кВт мощности, сразу же на-
править по проводам через открытую подстанцию этот 
ток на Москву – вот что требуется сейчас от нашего 
коллектива, неоднократно показывавшего подлин-
но стахановские образцы работы. На строительстве, 
на монтаже развернуто боевое соревнование бригад 
за досрочное окончание плановых заданий. Бригады 
Хлусова, Дьякова, Круковского, Арестова, Красичко-
ва и других по-стахановски сокращают сроки. Они 
поставили перед собой задачу: вдвое перевыполнять 
нормы. И они твердо добиваются этой цели. Нам нуж-

но умножить ряды «двухсотников». Не меньше двух 
норм в день! Нужно мобилизовать все силы строите-
лей и монтажников. Этому поможет решение партко-
ма об издании на строительстве бюллетеня «За пуск 
четвертого турбогенератора». Рабкоры, в бой!

Товарищи Ловин, Матлин 
и Вахрушев на ГРЭС 

Для проверки хода монтажа 4-го турбогенерато-
ра вчера на площадку строительства прибыли на-
чальник Главэнерго т. Ловин, начальник Мосэнерго 
т. Матлин и начальник Мосэнергостроя т. Вахрушев. 

За пуск четвертого турбогенератора : 
Специальный бюллетень газеты 
«За 400 тысяч киловатт» на строительстве 
ГРЭС им. Сталина. 1936 № 1.

Об излишествах в расходовании средств 
в связи с Октябрьской годовщиной 

Навстречу VIII Съезду Советов
По-стахановски выполним правительственное задание. 
Смонтировать к 15 ноября 4-ю турбину 
и открытую подстанцию – дело чести коллектива

Принимайте вызов 
бригады Аристова 
Она требует разрешения работать 6, 7 и 8 ноября. Лучший подарок Октябрю

24 октября 2 ноября

5 ноября

Октябрь

Общий вид питательного насоса первого прямоточного котла на ТЭЦ ВД Мосэнерго.

Тепло и сила : Ежемесячный журнал Главэнерго. 1936 № 10.

Инициатор требования 
работать в празднич-
ные дни т. Аристов.

Для того, чтобы обеспечить пуск 4-го турбогенератора к 15 ноября и выполнить 
правительственное задание, нам нужно подтянуть очень много отстающих участ-
ков, а времени осталось мало, очень мало. На учете каждый день!

Поэтому наша бригада решила обратиться к хозяйственным и профсоюзным 
организациям нашего строительства с просьбой разрешить нам работать 6, 7 и 8 
ноября.

Пуск 4-го турбогенератора будет являться лучшим подарком 19-й годовщине 
Великой пролетарской революции.

Мы вызываем присоединиться к нашему решению бригады Климова и Сло-
бодчикова.

По поручению бригады – бригадир Аристов

До пуска 4-го турбогенератора осталось ОДИННАДЦАТЬ дней.

За пуск четвертого турбогенератора : Специальный бюллетень газеты 
«За 400 тысяч киловатт» на строительстве ГРЭС им. Сталина. 1936 № 4.
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Сейчас мне 40 лет, я считаю, что жизнь моя только 
недавно началась. Живу я хорошо. Дети мои учатся 
в школе, жена работает. Сам я работаю бригадиром 
плотников, строю мощную ТЭЦ Красной столи-
цы, и этим я горжусь. Да как же не гордиться, ведь 
наше строительство включено в план реконструк-
ции Москвы, подписанный т. Сталиным. Строи-
телем я работаю давно. Еще до прихода на СТЭЦ 
работал в системе Мосэнерго, но здесь, на СТЭЦ, 
я как-то больше полюбил свое дело и весь отдался 
ему. Помню первые дни работы на СТЭЦ. В 1931 г. 
на месте нашей станции стояли разваленные склады. 
А теперь, можно сказать, целый завод воздвигнули. 
Каждый гвоздь, каждая доска в этих громадных кор-
пусах прошли через мои руки.

В 1932 г. на строительстве я был уже неплохим 
бригадиром, в моей бригаде было 40 человек. Люди 
были недостаточно квалифицированные, приходи-
лось много уделять внимания обучению их плотниц-
кому делу. Но и все же при наличии такой рабочей 
силы моя бригада систематически перевыполняла 
план.

С первых же дней стахановского движения 
я задумался над тем, как организовать работу у себя 
в бригаде. Много думал над тем, как лучше и скорее 
выполнить ту или иную работу, смекалка в нашем 

деле необходима. И могу смело заявить, что в этом 
мы успели; целый ряд рационализаторских пред-
ложений облегчили нашу работу и дали большую 
экономию строительству. Нормы моя бригада систе-
матически перевыполняет и среди других плотниц-
ких бригад идет впереди. Зарабатываем мы непло-
хо, а потому и живем хорошо. Нашу работу ценят, 
бригада не раз была премирована. Сам я премирован 
много раз, последнюю премию я получил в сентя-
бре – 550 руб.

Летом я отдыхал на курорте в Гаграх, на берегу 
Черного моря. Заработок мой составляет 700–800 
руб. в месяц. Недостатков я ни в чем не чувствую.

Мог ли я раньше рассчитывать на такую жизнь, 
конечно, нет, только в нашей стране о нас прояв-
ляют такую заботу, только в нашей стране труд 
доставляет каждому из нас радость и счастье, по-
этому хочется работать, вкладывать в свою рабо-
ту любовь, силы, зная, что это идет на укрепление 
мощи и роста нашей родины и улучшение нашей 
жизни. 

П. Кленин

Теплоэлектроцентраль : Орган парткома и по-
стройкома СТЭЦ. 1936 № 70.

Дымят трубы социалистиче-
ских гигантов. Радостно пере-
кликаются сотни заводских гуд-
ков, и им как бы вторит высоко 
в облаках музыка пропеллеров 
самолетов, управляемых гордыми 
соколами – пилотами нашей пре-
красной родины.

А когда над цветущей страной 
опускается ночь, и на небе появ-
ляются серебристые звезды, тогда 
зажигаются миллионы электриче-
ских лампочек, задорно спорящих 
своим ярким светом с сиянием 
маленьких звезд.

Ночью, как и днем, дымят тру-
бы электростанций, они питают 
энергией фабрики, заводы, шах-
ты, рудники – прекрасные величе-
ственные сооружения сталинской 
эпохи.

Энергия ,  большевистская 
энергия, созданная гением Ле-
нина, заботливо выращенная ве-
ликим Сталиным, превратила 
одну шестую часть земного шара 
в огромное, вечно сияющее солн-
це, к которому тянутся миллионы 
пролетариев из «Третьей импе-
рии» кровавого фашизма, из всех 
капиталистических стран и пора-
бощенных колоний.

Энергией, большевистской 
энергией дышит страна социализ-
ма.

Уже в первые дни Гражданской 
войны, тогда еще юноша, Ваня 
научился крепко держать в руках 
свою боевую винтовку и метко 
стрелять в тех, кто пытался по-
сягнуть на молодую советскую 
республику. Было это в 1920 г., 
когда бойцы Красной Армии му-
жественно и самоотверженно от-
воевывали Перекоп. Тогда Ваня 
получил контузию, но он не от-
ступал, он был одним из тех слав-
ных бойцов, кто грудью защищал 
власть советов.

Из самого пекла империали-
стической войны Иван Адамович 
Тран пошел на фронт Граждан-
ской войны, где славные красные 
бойцы под командованием луган-
ского слесаря Клима Ворошило-
ва, под руководством Ленинской 
партии и гениального стратега 
Сталина разгромили банды Пет-
люры, Врангеля, Деникина, Кол-
чака, Махно и водрузили красное 
знамя победы.

Когда окончилась Гражданская 
война полным разгромом белых 
банд, тогда, в 1923 г., пришел 
на 2-ю электростанцию бывший 
боец Перекопа Иван Адамович 
Тран. Его направили в котельный 
цех учиться. Упорно и настойчиво 
овладевал он новой специально-
стью. Прошло немного времени, 
и он стал помощником слесаря, 
а потом и слесарем средней ква-
лификации.

Шли годы, и Иван Адамович 
получает звание ударника, а когда 
пронеслась по стране волна ста-
хановского движения, – он стано-
вится в первой шеренге стаханов-
цев станции.

Бдительность, чувство ответ-
ственности за порученный уча-
сток работы – вот основные каче-
ства стахановца Трана. 

 Было это в августе, когда солн-
це плавило тротуары, он вылез 
из 16-го котла немного передох-
нуть. Выходя, он обратил вни-
мание на то, что около 2-го котла 
стояло много кочегаров. Это яв-
ление ему показалось необыч-
ным и странным, и он торопливо 
пошел, чтобы выяснить, что же 
случилось? А случилось то, что 
кочегары никак не могли закрыть 
вращающиеся колосники, которые 
заскочили за чугунную плиту. Ему 
стало очевидно, что, если сейчас 
же не принять мер, – котел мо-
жет выйти из строя. Но ведь это-
го допустить нельзя, ни на одну 
секунду не должна прекращаться 
подача энергии социалистическим 
заводам. И от сознания этого Иван 
Адамович молниеносно надвигает 
глубже на голову фуражку, окуты-
вается мокрыми тряпками и лезет 
под короб котла, в котором было 
около 100° жары. Крепко сжимая 
в руках инструмент, он начал уси-
ленно сбивать колосники. Звон 
металла какой-то своеобразной 
музыкой отдавался в ушах, кап-
ли пота одна за другой покрыва-
ли лицо и падали на серый рукав 
спецовки. И чем горячее от рабо-
ты ему становилось в котле, тем 
настойчивее и упорнее он рабо-
тал. Вот еще один-другой взмах 
руки, и колосники поддадутся. 
И он, плотно сжимая губы, напря-
гал мышцы, наконец, последним 
сильным ударом отбил упорные 
колосники.

Так в 100-градусной жаре око-
ло 20 минут работал Иван Адамо-
вич, спасая котел, и когда он убе-
дился, что котел спасен, он вылез 
из-под короба котла и снова по-

В борьбе 
за реконструкцию 
Красной столицы

Иван Адамович Тран27

7 ноября

7 ноября шел к себе в цех, таким же про-
стым и скромным, как и пришел 
в это утро на работу, как приходил 
на станцию вчера.

Об этом замечательном приме-
ре мужества и самоотверженно-
сти стахановца Ивана Адамовича 
Трана должны знать все рабочие 
станции и должны брать с него 
пример того, как нужно беречь 
станцию, создающую больше-
вистскую энергию великой социа-
листической родине.

Дымят трубы больших и ма-
лых гигантов нашей родины. Ве-
село мигают шкивы черномазых 
станков. По гладким, сверкаю-

щим рельсам бегут паровозы 
кривоносовцев, перевозя уголь 
стахановцев. Гордые соколы 
страны – пилоты – проклады-
вают новые воздушные трассы. 
Скоро, очень скоро будут отда-
вать концы большие пароходы, 
отправляющиеся из Москвы-
реки в дальние морские рейсы. 
И это все создано благодаря ру-
ководству великой партии Ле-
нина – Сталина, возродившей 
замечательную страну. Это все 
создано для замечательной ро-
дины, для того, чтобы она была 
еще более величественной, еще 
более могучей и счастливой.

Никто не позволит ни на одну 
секунду остановить биение пуль-
са нашей жизни, борьбы за пода-
чу энергии нашим социалистиче-
ским гигантам.

Вот поэтому, рискуя своей 
жизнью, стахановец Тран муже-
ственно и самоотверженно пошел 
в 100-градусную жару спасать ко-
тел.

С. Розенблюм

Большевистская энергия : Ор-
ган парткома, завкома и комсо-
мольского комитета 2-й МГЭС. 
1936 № 50.
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Учиться, работать над собой, избрать любую специаль-
ность, совершенствоваться, развивать свои таланты – разве 
это не то, что называется коротко: «Счастье»? 

Мы дадим такой отпор, что отобьем всякую охоту врагов 
посягать на нашу страну; в ней, в нашей любимой родине, 
мы куем – и мы уже выковали – свое счастье.

Я пришел на ГРЭС, когда она вся еще была в лесах 
опалубки. Меня послали руководить звеном бетонщиков. 
Скоро я выдвинулся в помощники десятника. За хоро-
шую работу меня вскоре, когда началась подготовка ка-
дров для эксплуатации, направили на курсы кочегаров 
в Каширу. 

Котлы еще не были сданы в эксплуатацию, когда мы вер-
нулись с курсов.

Часть наших курсантов послали на практику во времен-
ную котельную. В числе их был и я.

Проводка высоковольтной ли-
нии Сталиногорск – Москва для 
передачи столице электрической 
энергии со Сталиногорской элек-
тростанции накануне окончания.

Остались еще два участка. 
У г. Каширы нужно перебросить 
провода через реку Оку. Пролет 
здесь между мачтами, установ-
ленными на берегах реки, состав-
ляет свыше одного км. Работы 
на этом участке ведутся.

Второй неоконченный участок 
находится на территории Стали-
ногорской ГРЭС. Нужно натянуть 
провода на расстоянии в 45 м. Ра-
бота будет выполнена в течение 
одного-двух дней. Таким образом, 
линия напряжением в 220 тыс. 
В будет готова в срок.

Антонов, прораб строительства 
линии Сталиногорск – Москва

Длина линии – около 270 км. 
На всем протяжении установле-
ны высокие мачты железной кон-
струкции. На них навешены три 
провода. 

Провод сделан из сталь-
алюминия; он сплетенный, его 
сечение – 400 мм². Всего по-
требовалось свыше 1500 тонн 
металла для его изготовления.

Линия берет начало на под-
станции в 220 тыс. В Сталино-
горской ГРЭС. Перебросившись 
пролетом в 620 м через Шат, она 
уходит на север, к Москве. Конеч-
ный ее пункт – Бутырская элек-
троподстанция МОГЭС.

Сталиногорский пролетарий : 
Ежедневная газета горкома 
ВКП(б), горсовета, ГСПС и ГК 
ВЛКСМ. 1936 № 254.

Мое счастье Перед окончанием линии 
Сталиногорск – Москва

7 ноября 11 ноября

Мастера энергетики нашей электростанции тт. Малышев, 
Мусатов, Шохин и Попков.

Временная котельная в то время была 
боевым участком. Нужно было давать 7 
тонн пара на бетонные работы дымосос-
ной и бункерной галерей, на отопление 
главного здания: монтажники день и ночь 
монтировали котлы, турбогенератор № 2 
и электрооборудование для них.

Однажды водопроводная группа пусти-
ла воду в неопробованную линию. Линия 
прорвалась, вода заполнила всю котель-
ную и боров Шуховского котла.

Аварийная чистка котла приостано-
вилась. Золу и шлак девать стало некуда. 
Медлить было нельзя, грозила остановка 
котлов. А вода все прибывала, заполнила 
всю котельную, поднялась выше человече-
ского роста.

Бетон мог замерзнуть, монтажные рабо-
ты прекратиться. Тогда я бросился в ледя-
ную мартовскую воду. 

На торчащую из воды вагонетку бро-
сил пару досок, взобрался на эти под-
мостки, открыл зольные шибера и спу-
стил золу. Котлы продолжали работать. 
Воду откачали. Пар был, борьба за него 
продолжалась.

Вся станция отметила мой поступок, 
и я с тех пор решил работать так, чтобы 
другие могли с меня всегда брать пример. 
Летом станция вступила в эксплуатацию.

Я перешел на работу в котельный цех.
Из кочегара я стал техником теплового 

щита. Я заслужил почетное звание масте-
ра энергетики, которое ношу с величайшей 
гордостью, и надеюсь – никогда не лишусь 
его.

Все годы работы на станции я всегда 
ощущал большую заботу о себе, о моем 
росте. Я знаю: это советская власть, ком-
мунистическая партия, т. Сталин растили 
таких, как я, помогали нам ковать свое 
счастье. 

Г. Попков, мастер энергетики
 

За 400 тысяч киловатт : Ежедневная 
газета парткома, завкома и комитета 
ВЛКСМ ГРЭС 
им. Сталина. 1936 № 143.

Поселок энергетиков – строителей ЛЭП. Середина 1930-х гг. 
Фото В. Гульденбалька.
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Поселок энергетиков – строителей ЛЭП. Середина 1930-х гг. Фото В. Гульденбалька.

Я видел вождей партии 
и правительства

Я не могу выразить всю ту радость, когда узнал, 
что могу поехать в Москву и принять участие в Ок-
тябрьских торжествах.

В Москву мы выехали 4 ноября и явились в управ-
ление Мосэнерго. Там нас приняли очень тепло 
и приветливо. Нам предоставили места в театры, 
где мы просмотрели три пьесы – «Семья Волко-
вых», «Дни Турбиных» и «Отважный трус». 6 ноя-
бря мы ездили в машине по городу и осматривали 
праздничное оформление улиц и площадей столицы.

7 ноября, едва дождавшись рассвета, как я был 
уже на ногах, и в 7 ч утра с работниками Мосэнерго 
пошли к зданию Кировского райкома партии, и отту-
да, присоединясь к колонне, мы направились к Крас-
ной площади, куда стекались сотни тысяч трудящих-
ся, чтобы продемонстрировать свою мощь и увидеть 

любимых вождей. На площадь мы смогли попасть 
только в 3 ч дня. Наша колонна прошла очень близко 
у мавзолея Ленина, на трибунах которого, привет-
ствуя нас, стояли почти все вожди.

Когда мы стали подходить к Кремлевским воро-
там, здесь мы повстречались с группой испанских ге-
роев-фронтовиков. Мощное «ура» встретило их по-
явление на площади, и далеко позади были слышны 
приветствия демонстрантов испанским друзьям.

Встреча с вождями, с испанскими бойцами, море 
знамен и плакатов – все это вызвало во мне непереда-
ваемую волну чувств и гордость за мою прекрасную 
родину, за мой народ. Я глубоко благодарю треуголь-
ник нашей станции и всю общественность за честь, 
оказанную мне. Я работаю начальником топливного 
цеха, вся моя смена является стахановской. В ответ 
за проявленное ко мне внимание я даю слово рабо-
тать еще лучше. 

Деняйкин

Постановлением СНК СССР 
от 13/Х с. г. и приказом НКТП 
№ 1716 от 21/Х с. г. электриче-
ским станциям предложено мак-
симально сократить расход элек-
троэнергии как на собственные, 
так и на коммунально-хозяй-
ственные нужды. На основании 
этого ГРЭС № 3 предложено сни-
зить собственный расход элек-
троэнергии в ноябре месяце с. г. 
до 5,5%. Наряду с этим прика-
зом по Мосэнерго № 174 от 28/Х 
предлагается снизить до мини-
мума расход электроэнергии 
на коммунально-хозяйственные 
нужды, особенно в часы вечерне-
го максимума от 17 до 21 ч.

Для выполнения возложенных 
на станцию задач приказываю:

А. По собственному расходу
Принять к безусловному вы-

полнению заданную на ноябрь 

месяц величину собственного 
расхода в 5,5% для чего:

1. Максимально форсировать 
выполнение мероприятий, на-
меченных к проведению в целях 
снижения расхода энергии на соб-
ственные нужды, согласно прила-
гаемого перечня мероприятий.

2. Главному инженеру выявить 
дополнительные мероприятия 
по снижению собственного расхо-
да и наметить кратчайшие сроки 
их выполнения.

3. В часы вечернего максимума 
переходить на паровые приводы 
вместо электрических.

Б. По коммунально-хозяй-
ственному расходу

1. Начальнику коммунально-
строительного отдела пересмо-
треть уличное освещение поселка 
в сторону снижения за счет отказа 
от излишества.

2. Ему же изъять из употреб-
ления в квартирах самодельные 
электрические печи за исключе-
нием установленных по моему 
особому разрешению.

3. Упорядочить состояние теп-
лофикационной сети, обратив 
особое внимание на магистрали 
и установку общего пользования 
(в коридорах, лестничных клетках 
и т. п.)

4. Запретить пользование элек-
трическими нагревательными 
приборами (утюги, плитки и т. д.) 
в часы вечернего максимума от 17 
до 21 ч.

Ерохин, директор

За большевистский ток : Орган 
парткома, завкома, дирекции и 
поссовета ГЭС им. Классона. 
1936 № 69.

29 октября местное радио передает по поселку 
Электропередача, что «враг» приближается и для 
Павлово-Посадского района создалось угрожающее 
положение.

Вместе с тем передаются правила поведения насе-
ления по сигналу военной тревоги. Население поселка 
начинает готовиться. 30-го в 22 ч дается сигнал военной 
тревоги. ГРЭС и поселок погрузились во тьму.

На Октябрьских торжествах в Москве

Приказ 141 по ГЭС № 3 им. инженера Классона

Как прошли кольцевые учения 
ПВХО на ГРЭС № 3

13 ноября 

13 ноября 

13 ноября 

Мои глаза с жадностью 
старались охватить все

 За хорошие показатели моей работы треугольник 
станции выделил меня для участия в Октябрьских 
торжествах в Москву. Мы пробыли там 4 дня. За эти 
дни мы смотрели, как к празднику была украшена 
Москва, побывали в театрах.

7 ноября я получил билет на право присутствия 
на Красной площади, мы поместились напротив 
трибун, где находились все вожди партии и прави-
тельства во главе с тт. Сталиным, Молотовым, Кага-
новичем и Калининым.

Мы имели возможность наблюдать парад воору-
женных сил столицы и Наркома обороны т. Вороши-
лова, который, объезжая на прекрасной лошади, при-
нимал парад. После парада частей Красной Армии 
начали проходить колонны демонстрантов, это было 
захватывающее зрелище, десятки и сотни тысяч тру-
дящихся бодрой и уверенной поступью проходили 
мимо трибун, с любовью и преданностью устремляя 
взоры на своих вождей, приветствовавших их с три-
буны мавзолея Ленина.

М. Хохлов

За большевистский ток : Орган парткома, завкома, 
дирекции и поссовета ГЭС им. Классона. 1936 № 69.
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В указанные места быстро собираются коман-
ды. Через 18 минут команды были в сборе, ожидая 
дальнейших распоряжений. В этот промежуток сре-
ди команд и в рабочем клубе развернулась массовая 
работа.

Через некоторое время происходит нападение, 
слышатся взрывы пакетов, имитирующие пожар, по-
ражения местности и разрушения. Началась боевая 
работа команд.

Необходимо отметить, что качество работы от-
дельных команд выявилось не совсем хорошее, 
не соблюдался правильный подход к очагам пораже-
ний, замечалась большая скученность, медико-сани-
тарная команда работала не по звеньям, нечетко.

Днем 31 октября работа протекала лучше и бы-
стрее, замеченные ночью кое-какие ошибки были 
выправлены, но не все.

Результаты проведения кольцевых учений пока-
зали, что предприятия и население к противовоз-
душной обороне готовы. Но есть еще недостатки, 
которые в дальнейшей работе ПВХО должны быть 
учтены и изжиты.

Матвеев

За большевистский ток : 
Орган парткома, завкома, дирекции и поссовета 
ГЭС им. Классона. 1936 № 69.

15 ноября 20 ноября

Подошло 15 ноября – правительственный срок сдачи в экс-
плуатацию 4-го турбогенератора и открытой подстанции 220 
кВ. В этот срок мы не уложились. Но зато мы добились очень 
многого, ускорили за последнее время темпы своей работы. 
Наши стахановцы прекрасно мобилизованы.

Моя бригада работала на ошиновке подстанции, закончила 
работу досрочно. Кроме того, за это же время мы выполнили 
и другие работы.

После окончания основного задания бригада перешла 
на регулировку разъединителей распределительного устрой-
ства 11 кВ и покраску турбинных шин. Эта работа еще 
не окончена. Мы помогаем на отстающем участке.

Бригада считает, что все, кто занят на доделочных рабо-
тах, должен всемерно усилить свою работу и в максимально 
короткий срок ввести в строй действующих повысительную 
подстанцию.

Бригадир Климов

За пуск четвертого турбогенератора : Специальный бюлле-
тень газеты «За 400 тысяч киловатт» на строительстве ГРЭС 
им. Сталина. 1936 № 9.

На строительстве 2-й очереди Арбат-
ского радиуса метро уложено 2 км путей. 
Вчера у станции «Смоленская» в тоннеле 
произведена смычка путей 1-й и 2-й очере-
дей. Здесь уже началась подвеска третьего 
рельса.

На метромосте идут последние работы 
по изоляции лотка, после чего начнется 
укладка пути.

Вчера проложен первый кабель по дну 
Москва-реки. 20–21 ноября будет дан пер-
вый ток с МОГЭС на Смоленскую тяго-
вую подстанцию.

На станции «Киевская» вчера шли по-
следние отделочные работы.

Известия. 1936 № 268.

Усилить темпы Два 
километра 

пути

25 октября при Совнаркоме 
и под руководством т. Молотова со-
стоялось совещание, посвященное 
строительству и монтажу 4-го тур-
богенератора и подстанции в 220 

тыс. В на Сталиногорской электро-
станции им. Сталина. На совеща-
нии был установлен срок оконча-
ния монтажа и пуска строящихся 
агрегатов – к 15 ноября.

Спору нет, указание т. Моло-
това мобилизовало коллектив 
строителей и монтажников ГРЭС. 
Многие работы, которые ранее 
предусматривались планом на два 

В Москву, на съезд. Вчера в Москву, на чрезвычайный областной съезд Советов выехали наши делегаты, 
лучшие люди строительства и монтажа ГРЭС – тт. Дерлюк, Хаусов и Лунина.

Кабель прибыл. 19 ноября в 8 ч вечера со ст. Маклец на площадку строительства прибыли платформы 
с силовым кабелем.

Завтра пуск турбины. Завтра, в ночь с 21 на 22 ноября, предполагаются пусковые испытания 4-й турби-
ны. Она будет поставлена на обороты.

Фивейский

За пуск четвертого турбогенератора : Специальный бюллетень газеты «За 400 тысяч киловатт» 
на строительстве ГРЭС им. Сталина. 1936 № 12.

За образцовый пуск 4-го турбогенератора. 
Не полемика, а работа нужна сейчас 

Кабель укладывается в траншею20 ноября 

21 ноября 

и больше месяца, были выполнены 
в рекордно короткие сроки.

И все-таки, как бы хорошо ни ра-
ботали строители и монтажники ос-
новное на сегодня не выполнено. 
4-й турбогенератор и подстанция 
в эксплуатацию не сданы.

В чем причина срыва реального 
задания строительства и монтажа 
агрегатов, реальных сроков пуска 
4-го турбогенератора мощностью 
в 50 тыс. кВт и подстанции напря-
жением в 220 тыс. В? Основная 
причина кроется в том, что не везде 
на должной высоте находилась ор-
ганизация труда. Многие работы, 
и особенно освоение новой тех-
ники монтажа, шли недостаточно 
организованно. И, наконец, сильно 
отражалось на работе несвоевре-
менное поступление оборудования 
на строительные площадки (транс-
форматор, соединительные болты 
и т. д.). Здесь необходимо указать 
и на то, что многие руководители 
строительства несвоевременным 
поступлением оборудования при-
крывали и прикрывают свое неуме-
ние хорошо организовать работу.

«На сегодня один из самых 
отстающих участков, – пишут 
в редакцию монтажники тт. Ефанов 
и Русаков, – монтаж 3-го трансфор-
матора. Казалось бы, тут должна 
быть особая организованность и по-
рядок. Этого, однако, нет. 17 ноября 
утром мы простояли 8 часов. Нам 
нельзя было приступить к работе. 

Задержала нас бригада т. Крас-
ничкова. Трубы у трансформатора 
не были отвинчены. Считаем такие 
простои нетерпимыми».

Таких сигналов об имеющихся 
простоях редакция получает нема-
ло. О чем они говорят? Они гово-
рят о том, что на строительстве нет 
еще той большевистской борьбы 
за своевременный пуск агрегатов, 
которая необходима для выполне-
ния указаний правительства.

Нельзя также пройти мимо воз-
мутительных, небольшевистских 
взаимоотношений между строи-
телями и эксплуатационниками 
ГРЭС. Несколько дней тому назад 
строители сдали в эксплуатацию 
котел № 5. При сдаче этого агрегата 
и при его опробовании никто из экс-
плуатационников словом не обмол-
вился о том, что котел не готов. 
Это подтверждает имеющийся акт 
за подписью главного инженера 
электростанции Эпштейна. А вот 
сейчас, когда ГРЭСу надо увели-
чить свою мощность, когда ГРЭСу 
нужно увеличить отпуск электро-
энергии в связи с осенне-зимним 
максимумом, эксплуатационники 
начинают во весь голос утверждать, 
что котел не готов, что строители 
ввели в заблуждение обществен-
ность Сталиногорска.

Вместо деловой постановки во-
проса, вместо исправления допу-
щенных ошибок как строителями, 
так и эксплуатационниками, начи-

нается полемика между двумя авто-
ритетными организациями, которая 
по существу ухудшает и без того 
неналаженную работу на строи-
тельстве и на эксплуатации. Хуже 
того, активную роль в этой полеми-
ке занимает сейчас газета «За 400 
тыс. киловатт», которая ориенти-
рует эксплуатационников на то, что 
на пятом котле невозможно хоро-
шо работать. Эта же газета в сво-
ем бюллетене «За пуск четвертого 
турбогенератора» говорит, что ко-
тел № 5 готов, что на нем можно 
добиться необходимой мощности. 
Двойственная политика газеты по-
ощряется, как ни странно, партий-
ными организациями.

Нужно и эксплуатационникам, и, 
строителям обратить самое серьез-
ное внимание на указание «Прав-
ды» в своей передовой от 17 ноября, 
в которой говорится:

 – Капитальное строительство 
в энергетической промышленности 
идет из рук вон плохо. В системе 
Наркомтяжпрома Главэнерго по ка-
питальному строительству занима-
ет одно из последних мест. План за 9 
месяцев выполнен лишь на 51,8%. 
Запоздание с вводом в строй новых 
мощностей может болезненно отра-
зиться на всем народном хозяйстве.

Сталиногорский пролетарий : 
Ежедневная газета горкома 
ВКП(б), горсовета, ГСПС и ГК 
ВЛКСМ. 1936 № 261.
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24 ноября

25 ноября

На снимке: лучшие комсомоль-
цы строительства ГРЭС 
им. Сталина, принимавшие 
участие в монтаже 4-го турбо-
генератора и подстанции, 
тт. Н. Дьяков (слева) 
и Ю.Ф. Игнатьев, бригадиры. 
Фото Суходольского.

Сталиногорский пролетарий : 
Ежедневная газета горкома 
ВКП(б), горсовета, ГСПС и ГК 
ВЛКСМ. 1936 № 265.

Парашютисты 2-й очереди (комсомольцы и внесоюзная молодежь 1-й МГЭС). Первый ряд (справа налево): 
Прибылов, Дудников, зам. нач. кот. цеха т. Удалов. Второй ряд: Мышковский, Зобнин, Звягинцев, Сивидов.

Большевистский ток : Орган парткома, завкома и коллектива ВЛКСМ 1-й МГЭС им. П.Г. Смидовича. 1936 № 48.

Да здравствует комсомольское племя – могучий резерв 
и надежный помощник большевистской партии!

Идут пусковые испытания турбогенератора № 4. В ночь на 24 ноября турбина была поставлена на оборо-
ты. Они были доведены до 600, затем снижены до 400. Началась обточка вала коллектора, продолжавшаяся 
3 часа. После этого турбина была выключена.

В 23 ч 24 ноября на турбину был вновь дан пар. К 2 ч 25 ноября обороты достигли 1440 в секунду. Турби-
на остановлена для проверки подшипников и уплотнения.

Сегодня пусковые испытания будут продолжены, после чего турбогенератор поставится на сушку. 

За пуск четвертого турбогенератора : Специальный бюллетень газеты «За 400 тысяч киловатт» 
на строительстве ГРЭС им. Сталина. 1936 № 14.

5 декабря закончилась сушка 
генератора № 4.

Днем шестого числа происхо-
дили испытания защиты генера-
тора, снимались характеристики 
и осциллограммы, была провере-
на фазировка.

Вечером состоялась провер-
ка защиты трансформаторной 
группы на подстанции в 220 тыс. 
В и производились другие испы-
тания. Их цель была – проверить, 
насколько правильно и нормально 
произойдет включение 4-го тур-
богенератора через подстанцию 
и высоковольтную линию в общее 
кольцо Московской энергетиче-
ской системы.

Испытания показали полную 
исправность всех агрегатов.

7 декабря в 12 ч 15 мин гене-
ратор был поставлен под нагрузку 
и включен в сеть.

Турбогенератор № 4 дал пер-
вый промышленный ток.

К 14 ч нагрузка машины до-
стигла 11 тыс. кВт. Энергия пере-
давалась по дальноводу в Москву 
на Бутырскую подстанцию.

К вечеру машина была оста-
новлена на сутки для послед-
него просмотра отдельных де-
талей. Турбина будет включена 
в главный паропровод. После 
этого машина будет снова 
включена и вступит в эксплуа-
тацию.

О выработке первых киловатт 
энергии на 4-м турбогенераторе 
было сообщено начальнику Глав-
ного управления энергетической 
промышленности т. Ловину. В от-
вет т. Ловин передал всему кол-
лективу строительства ГРЭС свои 
поздравления с пуском нового аг-
регата.

На достигнутых успехах 
мы не можем успокаиваться, тем 
более, что перед нами стоит зада-
ча выполнить крупные и срочные 

работы по окончанию 1-й очере-
ди электростанции. Такими ра-
ботами являются: монтаж котла 
№ 6 и портального крана, строи-
тельство служебных мастерских, 
окончание золоотстойника и вну-
треннее и внешнее архитектурное 
оформление станции.

Коллектив должен также не-
медленно и широко развернуть 
работы на начатом строительстве 
2-й очереди ГРЭС для выполне-
ния правительственного задания 
о вводе в 1937 г. в эксплуатацию 
следующих мощностей.

П.П. Елизаров, 
главный инженер 

строительства ГРЭС

Сталиногорский пролетарий : 
Ежедневная газета горкома 
ВКП(б), горсовета, ГСПС 
и ГК ВЛКСМ. 
1936 № 277.

Турбина поставлена на обороты. 
Тысяча четыреста сорок

Дан промышленный ток. 
Турбогенератор № 4 
поставлен под нагрузку

25 ноября 

8 декабря 
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15 декабря 

20 декабря 14 декабря

16 декабря

В Сталинской Конституции, помимо других прав, 
которые получили трудящиеся, записано право 
на образование. Казалось бы, что наши профсоюз-
ные работники и другие общественные организации 
должны повести большую работу по ликвидации 
неграмотности и малограмотности, тем более, что 
на торфопредприятии у нас имеется свыше 220 не-
грамотных и малограмотных.

Однако обучение этих людей поставлено плохо. 
У нас не налажена продажа учебных пособий и дру-
гих канцелярских принадлежностей – месяц тому 
назад в магазин МОГИЗа поступили тетради. Вви-
ду того, что их было очень мало, за ними создалась 
большая очередь. Поссовет мог бы лучше поставить 
снабжение поселка учебными принадлежностями, 
а также и тетрадями.

Правильно отмечалось, что поссовет не борется 
за благоустройство. Большинство зеленых насажде-
ний повреждено, многие деревца объедены козами. 
В парке наблюдается беспорядок: там рубят деревья, 
копают ямы. А около клуба – образовалась свалка 
нечистот.

Во время весеннего половодья и летних дождей 
на поселке образуются большие лужи грязи. Поссо-
вет много разговаривал о засыпке этих луж, однако 
ничего до сих пор не сделал.

Морозов, ликбез-работник торфкома

Я учусь в технической школе
Новая Сталинская Конституция предоставила нам, 

женщинам, одинаковые права с мужчинами. Мне уже 
40 лет, однако я учусь наравне с молодежью в средней 
технической школе. Наши дети – самые счастливые 
дети в мире. Скоро будут они праздновать новогод-
нюю елку. Это будет для них днем радости и веселья. 
Безрадостно было наше детство, до революции дети 
рабочих не могли бы устроить такую елку и так жить.

Матвеева, домохозяйка ГРЭС № 3

За большевистский ток : Орган парткома, завкома, 
дирекции и поссовета ГЭС им. Классона. 1936 № 76.

ЦК ВКП(б) – т. Сталину

СНК СССР – т. Молотову

НКТП – т. Орджоникидзе 

МК и МГК ВКП(б) – т. Хрущеву
Электростанции и электросети Мосэнерго с чув-

ством радости и глубокого удовлетворения рапор-
туют, что 11 декабря 1936 г. программа выработки 
электроэнергии, утвержденная правительством 
на последний год 2-й пятилетки в размере 4775 млн 
кВт·ч, выполнена.

Эта выработка превышает в 20 раз максимальную 
дореволюционную выработку и в два раза выработ-
ку последнего года 1-й пятилетки.

Мосэнерго – энергетическая система столицы Со-
ветского Союза – вышло в ряды крупнейших энерге-
тических систем мира.

Решающий качественный показатель работы – 
удельный расход топлива (0,635 кг на один отпу-
щенный с шин станции кВт·ч), установленный 
на последний год 2-й пятилетки, также выполнен 
полностью в 1936 г. По сравнению с фактическим 
удельным расходом последнего года 1-й пятилетки 
сэкономлено за один лишь год 460 тыс. тонн услов-
ного топлива, что в переводе на подмосковный уголь 
составляет свыше 1 млн тонн.

В борьбе за выполнение указаний т. Сталина 
на Всесоюзном стахановском совещании и реше-
ний декабрьского Пленума ЦК ВКП(б) мы добились 
лучшего использования оборудования (фактическое 
число часов использования оборудования в этом 
году – 6290 против заданного в пятилетнем плане – 
4120).

За первые четыре года 2-й пятилетки в Москве 
и Московской области сооружено четыре новых 
электростанции. Введено новой мощности 394 
тыс. кВт, в том числе теплофикационной 126 тыс. 
кВт. За 1929–1932 г. 1-й пятилетки введено 289 тыс. 
кВт, в том числе теплофикационной мощности 20 
тыс. кВт. 

Большим недостатком в нашей работе является 
все еще неизжитая аварийность, борьба с которой 
остается по-прежнему нашей центральной боевой 
задачей.

Рост народного хозяйства и культурной зажи-
точной жизни наших городов и сел предъявляет 
с каждым днем все большие и большие требования 
на электроэнергию.

Мы, наряду с максимальным извлечением всех 
внутренних резервов, поведем жесточайшую борьбу 
с расхитителями электроэнергии и нерациональным 
ее использованием.

Досрочное выполнение пятилетнего плана по вы-
работке электроэнергии при меньшем капиталовло-
жении, чем это было предусмотрено планом, стало 
возможным лишь в результате великих побед страны 
социализма, одержаных под руководством нашей ве-
ликой партии и гениального вождя народов т. Стали-
на, – побед, получивших яркое отражение в Сталин-
ской Конституции.

Огромную роль сыграли рост кадров, овладев-
ших новой техникой, включившихся во всенародное 
стахановское движение, и то исключительное вни-
мание, которое всегда уделялось московской энер-
гетике Наркомом тяжелой промышленности т. Ор-
джоникидзе, Московским комитетом партии и лично 
т. Хрущевым Н.С.

Принятие новой Конституции вызвало среди ста-
хановцев, ударников, рабочих, инженеров, техников 
и служащих московских электростанций и электро-
сетей огромный подъем трудового энтузиазма, кото-
рый дает возможность решительно покончить с не-
изжитой еще аварийностью, максимально сократить 
расход топлива и электроэнергии на собственные 
нужды и добиться в этом году выработки сверх пла-
на не менее 350 млн кВт·ч  электроэнергии.

Еще зорче будем охранять наши электростанции – 
крепость социализма – от ротозеев, аварийщиков 
и от врагов революции – троцкистско-зиновьевских 
и фашистских вредителей-диверсантов.

Еще сильнее сплотим свои ряды вокруг нашего 
сталинского Центрального Комитета ВКП(б) и на-
шего великого мудрого и любимого вождя т. Ста-
лина.

Управляющий Мосэнерго Матлин

Директора Дрожжин, Первухин, Савостьянов, 
Уфаев, Егоров, Поляков, Кремнев, 

Вежис, Скатерщиков, Флаксерман

Рабочие, инженеры-стахановцы: 
орденоносец Егоров, Цуцкарев, Малютин, Калошин, 

Спирин, Ванькович, орденоносец Регентов, 
Дымович, Бодров, Круглов, Бургасов, Яковлев, 

Андреев, Матвеев, Семин, Видов, Погорелов, Попов, 
Кодоросов, Белов, Фомин, Новиков, 

Вепринцев, Сергеев

За большевистский ток : Орган парткома, завкома, 
дирекции и поссовета ГЭС им. Классона. 1936 № 77.

В сообщении на имя ЦК ВКП(б) – т. Сталина, Совнаркома СССР – т. Молотова, Наркомтяжпрома – т. Ор-
джоникидзе, МК и МГК ВКП(б) – т. Хрущева рабочие-стахановцы, хозяйственники, специалисты и слу-
жащие Мосэнерго заявляют, что 11 декабря 1936 г. программа выработки электроэнергии, утвержденная 
правительством на последний год 2-й пятилетки в размере 4775 млн кВт·ч, выполнена. Эта выработка пре-
вышает в 20 раз максимальную дореволюционную выработку и в два раза – выработку последнего года 1-й 
пятилетки. Мосэнерго вышло в ряды крупнейших энергетических систем мира.

Правда. 1936 № 343.

Закончилась приемка в экс-
плуатацию 4-го турбогенератора.

После длительных испытаний, 
10 декабря турбина была поставле-
на под нагрузку. Постепенно увели-
чивая нагрузку, к 3 ч утра 12 декабря 
доведена до 50 тыс. кВт. Машина 
работает хорошо. Она устойчиво 

везет 36 тыс. кВт в часы провала 
и полную нагрузку в часы макси-
мума. Энергия поступает в общую 
сеть Мосэнерго.

Сейчас монтажники заняты устра-
нением недоделок и исправлением не-
достатков, отмеченных приемочными 
комиссиями эксплуатационников.

Промышленность Московской 
области получила от нас 50 тыс. 
кВт дополнительной мощности. 

За 400 тысяч киловатт : 
Ежедневная газета парткома, 
завкома и комитета ВЛКСМ ГРЭС 
им. Сталина. 1936 № 159/160.

Поссовет ничего не делает

Мосэнерго досрочно выполнило 2-ю пятилетку

На полной мощности. 
Турбина № 4 взяла нагрузку в 50 тыс. кВт
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27 декабря

– Вы заметили, что темпы строитель-
ства этого дома бурно растут?

– Конечно! В прошлом году было уло-
жено пять рядов кирпичей, а в этом, ка-
жется, семь.

Энергетик : Орган парткома ВКП(б) 
и завкома ТЭЦ высокого давления 
Мосэнерго. 1936 № 53.

20 декабря 27 декабря 

21 декабря

Сообщаем, что задание партии и правительства ввести в эксплуатацию в IV квартале с. г. турбогенератор 
№ 4 мощностью 50 000 кВт на Сталиногорской ГРЭС – выполнено. 

7 декабря турбогенератор дал первый ток, а 14 декабря сдан в эксплуатацию.
Коллектив строителей, рабочих, инженеров и техников переключен на строительство 2-й очереди, на вы-

полнение задач смонтировать и ввести в эксплуатацию в 1937 г. два турбогенератора мощностью 150 000 кВт.

Начальник строительства Сталиногорской ГРЭС Михайлов
Секретарь парткома Дерлюк

Председатель постройкома Лесников

Сталиногорский пролетарий : Ежедневная газета горкома ВКП(б), горсовета, ГСПС и ГК ВЛКСМ. 1936 № 287.

Московскому комитету ВКП(б) – т. Хрущеву. 
Пролетарскому райкому ВКП(б) – т. Тарасову. 
Начальнику Главэнерго – т. Ловину. Управляю-
щему Мосэнерго – т. Матлину

Стахановцы, рабочие, инженерно-технические 
работники и служащие ТЭЦ высокого давления 
Мосэнерго сообщают, что годовой план выработки 
электроэнергии в 250 млн кВт·ч  выполнен. На 17 
декабря 1936 г. выработано электроэнергии 250 млн 
100 тыс. кВт·ч  – 100,5% плана.

Этого успеха мы добились под руководством Мо-
сковского комитета ВКП(б) и районного комитета 
партии, ведя борьбу за выполнение указаний вождя 

народов т. Сталина об освоении передовой техники 
и развертывании стахановского движения.

Коллектив ТЭЦ заверяет, что в дальнейшей своей 
работе он будет еще упорнее бороться за высокий 
класс культурной эксплуатации станции.

Нач. и главн. инженер Ю. Флаксерман
Секретарь парткома В. Жук

Председатель завкома П. Белов

Энергетик : 
Орган парткома ВКП(б) и завкома ТЭЦ высокого 
давления Мосэнерго. 1936 № 53.

Уже второй год в Шатуре работает вечерний 
энерготехникум. В техникуме учатся дети рабочих, 
служащих, инженерно-технических работников 
электростанции и других предприятий Шатуры, 
молодые рабочие электростанции. Техникум кует 
кадры для Шатурской электростанции и для других 
электростанций Московской области.

Сейчас техникум ютится в маленьких, неприспо-
собленных и недостаточно хорошо оборудованных 
зданиях неполной средней школы.

Больше двух лет идут разговоры о том, чтобы для 
энерготехникума было выстроено специальное зда-
ние. И только теперь мечта учащихся энерготехнику-
ма иметь свое хорошо оборудованное и просторное 
здание для учебы начинает воплощаться в реальную 
действительность.

На Комсомольской площади, рядом с пожарным 
депо, большая площадка обнесена высоким досча-
тым забором. Только месяц тому назад там было 
непролазное болото. Большие лужи воды, затянутые 
зеленой тиной, распространяли вокруг себя злово-
ние и были рассадниками малярийной инфекции. 
Сейчас это место уже нельзя узнать. Незаметно для 
глаза, без шума, без излишней словесной трескотни 
начали строители засыпать это болото шлаком, заво-
зить сюда бутовый камень, строительные механиз-
мы, лесоматериалы, известь, цемент. Сейчас на ме-
сте, где только месяц тому назад было болото, уже 
разбита строительная площадка, вырыты канавы для 
фундамента, в некоторых местах уже начата кладка 
фундамента, работают водоотливные насосы.

Здесь будет Шатурский энерготехникум.
Можно без преувеличения сказать, что это будет 

одно из красивейших зданий в Шатуре. Оно будет 
иметь в длину 70 м и в ширину 18 м. Фасад будет 
оформлен четырьмя парами полуколонн. Средняя 
часть фасада большим полукругом будет выдавать-
ся вперед. Перед нею будет сделана большая по-
лукруглая асфальтированная площадка, окаймлен-
ная широкой трехступенной лестницей. В центре 
площадки будет устроен фонтан. Все здание будет 
иметь 4 этажа. Боковые части здания будут 3-этаж-
ными. На крыше 3-го этажа с обеих концов здания 
будут расположены полукрытые террасы с красивой 
оградой.

Здание техникума рассчитано на 500 учащихся. 
В нем будет около 40 комнат. Просторные, светлые 
аудитории, комнаты для лабораторных занятий, раз-
личные кабинеты – все это будет стильно и культур-
но оформлено.

Строители решили уже сейчас, не откладывая 
дела в долгий ящик, закончить кладку фундамента 
и начать кладку стен. Работа предстоит очень боль-
шая. Нужно уложить 800 м³ бута, около миллиона 
кирпича. Но строители поставили перед собой зада-
чу – в 1937 г. дать студентам энерготехникума новое 
здание для учебы – и энергично борются за выпол-
нение этой задачи.

А. Б.

Ленинская Шатура : Орган Шатурского горкома 
ВКП(б), горсовета и ГК ВЛКСМ. 1936 № 229.

Секретарю Сталиногорского горкома ВКП(б) 
т. Тараканову М.И.

Годовой план выполнен досрочно

К итогам 
1936 года

Здесь будет Шатурский энерготехникум 

27 декабря 

Сталкиваясь ежедневно с работой строительных 
участков ГРЭС, нельзя не прийти к выводу, что 
тут еще очень много кустарничества. Современ-
ные методы строительства либо отсутствуют, либо 
тонут в болоте беспорядка. […] Общие непоряд-
ки на стройке тормозят подъем отдельных участ-
ков. Бригады прекратили на два дня работу, так как 
не было резиновых сапог. Снабженцы вспомнили 
об обуви, когда нужно было их выдать рабочим, 
и поехали за товаром в Москву, хотя подавно сапоги 
продавались в Сталиногорске.

Собрались рыть котлован, а лесу для крепления 
на складе не оказалось. Это тоже задерживало ра-
боты.

Нужно было забивать сваи в грунт – копры отста-
вали. Механик т. Иванов и его помощник т. Ступак 
не могли вовремя их подготовить. Они, по-видимо-
му, знакомились со «сложной» конструкцией копров.

Последствия этих беспорядков сказываются 
на общем выполнении строительных работ.

Я работаю на строительстве ГРЭС с 1934 г. 
и не могу выкорчевать такую чехарду. Меня пора-

Письма со строительства ГРЭС.
Кустарщина, ставшая системой работы
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жает, почему продолжается такая неурядица между 
отдельными участками и службами.

Я знаю, что на строительстве 4-го турбогенера-
тора и трансформаторной подстанции работа шла 
отлично. Там задержек не было. Все было на месте. 
И в результате – успех. Значит, умеем работать, если 
хотим.

На других участках этого нет. Целые летописи 
можно писать о «рассеянности» наших прорабов.

Колодцы готовы – свай нет. Сваи забивали – це-
менту нет, нечем бетонировать фундамент. Жди...

Десятнику т. Сковородкину велели проемы стен 
кирпичом заложить. Три раза распоряжался десят-
ник начинать работу. Не вышло. Кирпич привезет, 
цемента нет. Цемент появляется, песку дожидайся. 
А когда все это вместе собирается, тогда гони скорее 
да скорее, и рабочих заставляют работать в выход-
ной день сверхурочно.

Сверхурочная работа на участках практикуется 
напрасно, ибо стоит как следует организовать про-
изводство, и график был бы выполнен.

9 и 10 декабря плотники простояли – не было 
леса. Зато 18 декабря было объявлено рабочим днем. 
Это не единичный случай. Подобным образом по-
ступают на 1-м стройучастке уже четыре месяца.

Я считаю, что нужно положить конец этому. До-
вольно растрачивать государственные средства.

Отдел организации труда (начальник т. Шаров) 
спокойно наблюдает все эти растраты рабочего вре-
мени и средств.

Не только работа на участках хромает; беспоряд-
ки насаждаются и сверху, так сказать «плановым» 
путем. Я хочу сказать про ту зловредную привыч-
ку, которая въелась в систему планирования. План, 
как правило, на участки плановым отделом не вы-
сылается. Если же план и поступает, то обязательно 
во второй половине месяца или к концу его. Работы 
по плану не производятся.

Профорг Чулков

От редакции. Требуем от начальника строи-
тельного отдела ГРЭС т. Лашкова немедленно на-
метить программу действий для устранения беспо-
рядков на вверенных ему участках.

Ожидаем также от инспектора труда Союза 
строителей и от прокурора города вмешатель-
ства в противозаконную практику сверхурочных ра-
бот, нарушающую нормальный отдых строителей 
ГРЭС.

Сталиногорский пролетарий : 
Ежедневная газета горкома ВКП(б), 
горсовета, ГСПС и ГК ВЛКСМ. 1936 № 293.

28 декабря 

29 декабря 

Проверкой установлено, что по-
становление СНК СССР от 13 октя-
бря 1936 т. об экономии электроэнер-
гии на ряде предприятий за октябрь 
и ноябрь с. г. не выполнено.

По электростанциям, подчи-
ненным Главэнерго НКТП (нач. 
т. Ловин К.П.), перерасходова-
но сверх установленного плана 
30 млн кВт·ч. Указанный пере-
расход явился результатом не-
проведения электростанциями 
организационно-технических 
мероприятий, предусмотренных 
правительственным решением 
по экономии электроэнергии, 
и отсутствия технической помо-
щи и контроля со стороны Глав-
энерго. 

Харьковский канатный завод 
НКЛегпрома СССР (директор 
т. Айзенштадт Я.С.) допустил пе-
рерасход электроэнергии на 30% 
сверх плана из-за работы значи-
тельной части моторов не с пол-
ной нагрузкой, бесхозяйственной 
траты электроэнергии на венти-
ляционные установки и на соб-
ственные нужды заводской элек-
тростанции.

Московская макаронная фаб-
рика НКПищепрома СССР (ди-
ректор т. Любченко Б.Н.) допу-
стила перерасход электроэнергии 
на 12% сверх плана, вследствие 
того, что значительное количе-
ство моторов работало не с пол-
ной нагрузкой, ввиду несоответ-

ствия их мощности потребностям 
фабрики, между тем как на складе 
фабрики имелось достаточное ко-
личество моторов меньшей мощ-
ности.

Московский трамвайный трест 
(управляющий т. Розенплатт Ф.Б.) 
допустил перерасход электро-
энергии на 26% сверх плана в ре-
зультате плохого ухода за подвиж-
ным составом и трамвайными 
путями, а также бесхозяйствен-
ности, допущенной в расходах 
на электроосвещение.

Комиссия советского контроля 
при СНК СССР постановляет:

1. Указать начальнику Глав-
энерго НКТПрома т. Ловину 
К.П., что в результате непринятия 

31 декабря завком ГРЭС им. Сталина организует в кинотеатре «Встречный» большой вечер-бал, посвя-
щенный Дню ударника и новому году.

На вечере директор ГРЭС т. Вайнблат сделает доклад о работе станции в 1936 г. Затем состоится художе-
ственная часть.

Намечается большая программа художественной самодеятельности, готовятся песни, танцы, пляски. Вы-
делены затейники для организации массовых игр. Будут выступать ряженые, два струнных оркестра, джаз, 
гармонисты. Готовятся несколько интересных новогодних инсценировок.

Сталиногорский пролетарий : Ежедневная газета горкома ВКП(б), горсовета, ГСПС и ГК ВЛКСМ. 1936 № 295.

О выполнении постановления СНК СССР от 13 октября 1936 г. 
«Об экономии электроэнергии». 
Постановление Комиссии советского контроля при Совнаркоме СССР

Новогодний вечер грэсовцев

им необходимых мер по проведе-
нию правительственного реше-
ния об экономии электроэнергии, 
имел место огромный перерасход 
энергии подчиненными Главку 
электростанциями. Предупредить 
т. Ловина, что при допущении 
в дальнейшем перерасхода элек-
троэнергии электростанциями 
он будет привлечен к ответствен-
ности.

2. Директору канатного заво-
да НКЛегпрома т. Айзенштадту 
Я.С. за допущение ряда безобра-
зий, приведших к значительно-
му перерасходу электроэнергии 
и срыву правительственного по-
становления об экономии элек-
троэнергии, – объявить строгий 
выговор с предупреждением.

3. Директору Московской мака-
ронной фабрики НКПищепрома 
СССР т. Любченко Б.Н. за бездея-
тельность и допущение бесхозяй-
ственности, повлекшие за собой 

срыв выполнения постановления 
правительства об экономии элек-
троэнергии, – объявить строгий 
выговор с предупреждением.

4. Указать управляющему Мо-
сковским трамвайным трестом 
т. Розенплатту Ф.Б. на неприня-
тие им решительных мер борьбы 
с перерасходом электроэнергии 
в трамвайном хозяйстве г. Мо-
сквы.

Предложить Председателю 
Моссовета т. Булганину Н.А. 
наказать непосредственных ви-
новников перерасхода электро-
энергии в московском трамвае, 
принять меры к устранению об-
наруженных проверкой в Трам-
вайном тресте недочетов и о 
результатах в 15-дневный срок со-
общить в КСК.

5. Заслушать через месяц 
на Бюро КСК сообщение руково-
дителей указанных организаций 
и предприятий о выполнении ими 

постановления СНК СССР об эко-
номии электроэнергии.

6. Ввиду наличия перерасхода 
электроэнергии на ряде других 
предприятий, предложить Нар-
комтяжпрому, Наркомлегпрому 
и Наркомпищепрому проверить 
выполнение постановления СНК 
СССР об экономии электро-
энергии на подведомственных 
им предприятиях и принять меры, 
безусловно обеспечивающие не-
медленное и полное проведение 
в жизнь указанного постановле-
ния СНК СССР.

Председатель Комиссии 
советского контроля 
при СНК СССР Н. Антипов
Секретарь Бюро Комиссии 
советского контроля 
А. Назаретян

За индустриализацию. 
1936 № 300.


